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SECRETARIO 
 
B304.- Apoyará Agricultura a los productores de Durango y Zacatecas con semilla 
certificada de frijol y grano apto para siembra.- La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural apoyará a los productores de Durango y Zacatecas con semilla certificada 
de frijol, o grano de frijol apto para siembra, a fin de que lleven a cabo sus cultivos con mayor 
certidumbre luego de los estragos que las sequías han causado a este sector productivo. 
Detalló la dependencia que entre las medidas de apoyo a los sectores agrícola y pecuario, 
que anunció en su reciente visita al estado de Durango el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, está la venta a precio subsidiado de semilla 
certificada de frijol. 8 Columnas 10 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002285nc.pdf 
http://www.tiempo.com.mx/noticia/apoyaran_a_agricultores_de_durango_y_zacatecas_por_sequia/ 
https://vivalanoticia.mx/apoyara-agricultura-a-los-productores-de-durango-y-zacatecas-con-semilla-
certificada-de-frijol-y-grano-apto-para-siembra/ 
https://acustiknoticias.com/2021/07/apoyara-agricultura-a-los-productores-de-durango-y-zacatecas-con-
semilla-certificada-de-frijol-y-grano/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Agricultura-apoyara-a-productores-de-Durango-y-Zacatecas-con-
semilla-certificada-de-frijol-y-grano-20214728 
http://lavozdgo.com/2021/07/04/arranque-inmediato-de-entrega-de-apoyos-a-productores-afectados-por-
sequia-en-durango/ 
http://puentelibre.mx/noticia/apoyaran_a_agricultores_de_durango_y_zacatecas_por_sequia/ 
https://notigram.com/santiago-papasquiaro/local-santiago-papasquiaro/gobierno-del-estado-y-sader-
arrancan-entrega-de-avena-forrajera-20210704-545079 
 
Lanzan convocatoria para Foodex Japón 2022.- La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural y el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) trabajan en la conformación del 
Pabellón de México en Foodex 2022, informó la dependencia federal. Recordó que el titular 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, participó en marzo pasado 
en la inauguración virtual del Pabellón México en Foodex Japón 2021, acto en el que resaltó 
que el encuentro representa un paso para retomar las actividades comerciales e impulsar las 
oportunidades que el mercado asiático ofrece a los productores mexicanos. 8 Columnas 9 / El 

Valle 3 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002240nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000292nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Andrés Manuel / @lopezobrador_ / 16h 
Plan Integral de Atención a Cananea y Programas para el Bienestar, desde Sonora. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1411735093014528000 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002285nc.pdf
http://www.tiempo.com.mx/noticia/apoyaran_a_agricultores_de_durango_y_zacatecas_por_sequia/
https://vivalanoticia.mx/apoyara-agricultura-a-los-productores-de-durango-y-zacatecas-con-semilla-certificada-de-frijol-y-grano-apto-para-siembra/
https://vivalanoticia.mx/apoyara-agricultura-a-los-productores-de-durango-y-zacatecas-con-semilla-certificada-de-frijol-y-grano-apto-para-siembra/
https://acustiknoticias.com/2021/07/apoyara-agricultura-a-los-productores-de-durango-y-zacatecas-con-semilla-certificada-de-frijol-y-grano/
https://acustiknoticias.com/2021/07/apoyara-agricultura-a-los-productores-de-durango-y-zacatecas-con-semilla-certificada-de-frijol-y-grano/
https://www.contrareplica.mx/nota-Agricultura-apoyara-a-productores-de-Durango-y-Zacatecas-con-semilla-certificada-de-frijol-y-grano-20214728
https://www.contrareplica.mx/nota-Agricultura-apoyara-a-productores-de-Durango-y-Zacatecas-con-semilla-certificada-de-frijol-y-grano-20214728
http://lavozdgo.com/2021/07/04/arranque-inmediato-de-entrega-de-apoyos-a-productores-afectados-por-sequia-en-durango/
http://lavozdgo.com/2021/07/04/arranque-inmediato-de-entrega-de-apoyos-a-productores-afectados-por-sequia-en-durango/
http://puentelibre.mx/noticia/apoyaran_a_agricultores_de_durango_y_zacatecas_por_sequia/
https://notigram.com/santiago-papasquiaro/local-santiago-papasquiaro/gobierno-del-estado-y-sader-arrancan-entrega-de-avena-forrajera-20210704-545079
https://notigram.com/santiago-papasquiaro/local-santiago-papasquiaro/gobierno-del-estado-y-sader-arrancan-entrega-de-avena-forrajera-20210704-545079
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002240nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000292nc.pdf
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1411735093014528000
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Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Agricultura / @Agricultura_mex / 17h 
Se promueve el mejoramiento de 10 grupos de familias de plantas ornamentales. 
Conoce más en https://bit.ly/2UXYULi 
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1411726728855175172 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B305) Lanzan Agricultura y CNA convocatoria para Foodex Japón 2022, una 
oportunidad para diversificar mercados. - La Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural y el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) trabajan en la conformación del Pabellón 
de México en Foodex 2022, el evento más importante de la industria de alimentos y bebidas 
de la región Asia-Pacífico, con un potencial de dos mil 500 millones de consumidores, 
alrededor de una tercera parte de la población mundial. 24 Horas 17 / Contrarréplica 13 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000962nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001108nc.pdf 
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/lanzan-sader-convocatoria-para-foodex-japon-2022-una-
oportunidad-para-diversificar-mercados/ 
https://vivalanoticia.mx/convoca-sader-y-cna-a-foodex-2022-en-japon/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Promueve-Agricultura-intercambio-comercial-con-Asia-Pacifico-
20214734 
https://acustiknoticias.com/2021/07/lanzan-agricultura-y-cna-convocatoria-para-foodex-japon-2022/ 
https://cafegrillo.com/nacion/lanzan-sader-convocatoria-para-foodex-japon-2022-una-oportunidad-para-
diversificar-mercados/ 
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/mexico-uno-de-los-10-principales-exportadores-de-alimentos-en-
el-mundo-sader-6923247.html 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/7/4/destaca-sader-73-de-crecimiento-en-comercio-con-
japon-312800.html 
https://adnportal.mx/lanzan-agricultura-y-cna-convocatoria-para-foodex-japon-2022/ 
 
En temporada de incendios, Conafor atiende más de 6 mil siniestros.- Pese al fenómeno 
meteorológico de La Niña, que provocó condiciones extremas de sequía en el país, este año 
incrementó un 12% el número de incendios forestales en comparación con 2020, por lo que 
la Conafor atendió 6,224 siniestros. Hay en proceso convenios entre Conafor–SADER y 
Conafor–Bienestar, para reducir y controlar quemas agropecuarias, ya que año con año, son 
una de las principales causales de incendios forestales. 
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/04/en-temporada-de-incendios-conafor-atiende-mas-de-6-mil-
siniestros/ 
https://www.expresszacatecas.com/nacional/53864-en-fase-critica-atendio-conafor-6-224-incendios-en-
el-pais 
 
Sequía en México afectará a la agricultura: especialistas.- La sequía que está afectando 
a dos terceras partes del territorio nacional podría empeorar, de acuerdo a expertos y 

https://bit.ly/2UXYULi
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1411726728855175172
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000962nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001108nc.pdf
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/lanzan-sader-convocatoria-para-foodex-japon-2022-una-oportunidad-para-diversificar-mercados/
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/lanzan-sader-convocatoria-para-foodex-japon-2022-una-oportunidad-para-diversificar-mercados/
https://vivalanoticia.mx/convoca-sader-y-cna-a-foodex-2022-en-japon/
https://www.contrareplica.mx/nota-Promueve-Agricultura-intercambio-comercial-con-Asia-Pacifico-20214734
https://www.contrareplica.mx/nota-Promueve-Agricultura-intercambio-comercial-con-Asia-Pacifico-20214734
https://acustiknoticias.com/2021/07/lanzan-agricultura-y-cna-convocatoria-para-foodex-japon-2022/
https://cafegrillo.com/nacion/lanzan-sader-convocatoria-para-foodex-japon-2022-una-oportunidad-para-diversificar-mercados/
https://cafegrillo.com/nacion/lanzan-sader-convocatoria-para-foodex-japon-2022-una-oportunidad-para-diversificar-mercados/
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/mexico-uno-de-los-10-principales-exportadores-de-alimentos-en-el-mundo-sader-6923247.html
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/mexico-uno-de-los-10-principales-exportadores-de-alimentos-en-el-mundo-sader-6923247.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/7/4/destaca-sader-73-de-crecimiento-en-comercio-con-japon-312800.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/7/4/destaca-sader-73-de-crecimiento-en-comercio-con-japon-312800.html
https://adnportal.mx/lanzan-agricultura-y-cna-convocatoria-para-foodex-japon-2022/
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/04/en-temporada-de-incendios-conafor-atiende-mas-de-6-mil-siniestros/
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/04/en-temporada-de-incendios-conafor-atiende-mas-de-6-mil-siniestros/
https://www.expresszacatecas.com/nacional/53864-en-fase-critica-atendio-conafor-6-224-incendios-en-el-pais
https://www.expresszacatecas.com/nacional/53864-en-fase-critica-atendio-conafor-6-224-incendios-en-el-pais


 

3 
 

advierten que hay pronósticos de altas temperaturas, daños a cultivos y que habrá falta de 
agua en diversas zonas, entre ellas la Ciudad de México. Y es que en la zona norte las 
temperaturas de más de 40 grados reportadas en los últimos días están afectando a zonas 
de cultivo. “En algunos estados, prácticamente el riego está desapareciendo por falta de 
precipitaciones”, indicó Rafael Sánchez, experto en agua de la Universidad Autónoma de 
Chapingo. 
https://nortedigital.mx/sequia-en-mexico-afectara-a-la-agricultura-especialistas/ 
https://elmanana.com.mx/nacional/2021/7/4/sequia-empeora-en-mexico-agricultura-ganaderia-pesca-en-
crisis-55336.html 
 
Sacrifican ganado.- Lecheros del País están optando por sacrificar ganado, debido a que 
los costos de producción se han disparado y la rentabilidad se ha desplomado. Ante esta 
situación, se han sacrificado casi 25 mil vacas lecheras, lo que provocará una caída anual en 
la producción de leche de 182.5 millones de litros, dijo el Gremio de Productores Lecheros de 
la República Mexicana. Según el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, la 
producción de 2020 fue de 12 mil 554 millones de litros, que no alcanzaron a cubrir el 
consumo de 17 mil 456 millones de litros, por lo cual la dependencia de las importaciones de 
leche en polvo de EU crecerá. Reforma 3 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002447nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Nanosatélite D2 AtlaCom-1 enviará información a UAEM.- La Universidad Autónoma del 
Estado de México (UAEM) trabaja en coordinación con la Agencia Espacial Mexicana (AEM) 
con la intención de aprovechar las aplicaciones del nanosatélite " D 2 /AtlaCom-11' y avanzar 
en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (GDS) de la Organización de 
las ilaciones Unidas (ONU). El artefacto, lanzado el pasado 30 de junio por la empresa 
SpaceX desde las instalaciones de la Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio 
(NASA) en Cabo Cañaveral, Estados Unidos, permitirá planificar de mejor manera el uso de 
la tierra, desarrollar cadenas de suministros más sostenibles, potencializar la agricultura de 
alta precisión, conservar recursos naturales y alerta temprana para la prevención de 
fenómenos naturales, entre otros beneficios. Diario Amanecer Edomex 2 / Puntual Edomex PP 1 / El 

Valle Edomex 11 / La Tribuna PP 1 / La Calle 13 / Portal Edomex PP 1 / Crónica 10 / Heraldo Edomex 8 / 
Milenio Edomex 11 / Impulso PP 1 / Capital Edomex PP 1 / El Sol de Toluca PP 1 / Diario Imagen Edomex 
PP 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000041nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000166nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000302nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000382nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000428nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000469nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000643nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001069nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001380nc.pdf 

https://nortedigital.mx/sequia-en-mexico-afectara-a-la-agricultura-especialistas/
https://elmanana.com.mx/nacional/2021/7/4/sequia-empeora-en-mexico-agricultura-ganaderia-pesca-en-crisis-55336.html
https://elmanana.com.mx/nacional/2021/7/4/sequia-empeora-en-mexico-agricultura-ganaderia-pesca-en-crisis-55336.html
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002447nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000041nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000166nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000302nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000382nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000428nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000469nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000643nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001069nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001380nc.pdf
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https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001678nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001679nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001863nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021003116nc.pdf 

 
Pobres 55% de campesinos.- A pesar de que México ocupa el décimo segundo lugar entre 
los mayores productores agroalimentarios del mundo, en contraste, 55 por ciento de la 
población rural vinculada a la producción vive en la pobreza, además de que uno dé cada 
cinco campesinos, no percibe ingresos monetarios pea su actividad, revelan datos oficiales. 
Es decir, el ingreso de esta población está por debajo de la línea de pobreza para mantener 
apenas a 2.5 personas0, destacó Flores de la Vega, quien publicó un artículo al respecto en 
la Revista de economía mexicana, de la UNAM. Impulso Edomex 11 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001686nc.pdf 
 
Concesiones en la mira.- Después de décadas de explotación y de concesiones favorables 
para particulares, legisladores y ambientalistas hablan con Reporte índigo sobre la necesidad 
de revisar las actuales concesiones, así como de establecer candados, restricciones y 
nuevos lineamientos para las empresas mineras, con la intención de mitigar el impacto 
ambiental y social que ocasiona esta industria. Daño a la salud, la violencia que se instaura 
en las zonas mineras con las guardias que 'cuidan' las minas, la quiebra de las otras 
actividades económicas que se hacían: ganadería, agricultura. Capital Edomex 14 / Reporte 

Indigo PP 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001868nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001897nc.pdf 
 
Fortalece CORENADR estrategia de capacitación para productores y técnicos.- La 
Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr) de la Secretaría del Medio 
Ambiente (Sedema), dio a conocer que desde el febrero de este año implemento una 
estrategia de capacitación para productores y técnicos del programa Altepetl, como parte del 
componente "Desarrollo de Capacidades y Bienestar Rural". Se trata de cursos presenciales, 
en línea y webinars que tienen como propósito contribuir en la formación de productores 
rurales, brigadistas y personas interesadas y vinculadas al Suelo de Conservación de la 
Ciudad de México. El Día 7 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001875nc.pdf 
 
Arranque inmediato de entrega de apoyos a productores de Durango.- A unos días de 
que se decidieran las acciones por parte de los gobiernos federal y estatal para mitigar los 
efectos de la sequía en la producción agropecuaria del estado, el gobernador José Rosas 
Aispuro Torres arrancó el Programa Emergente de Apoyo a los Cultivos Forrajeros y anunció 
que la próxima semana se iniciará con los programas de semilla de frijol y apoyo de 
suplemento alimenticio para ganado. El Día 8 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001892nc.pdf 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001678nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001679nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001863nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021003116nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001686nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001868nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001897nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001875nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001892nc.pdf
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Cultura Matlatzinca en peligro de extinción.- Temascaltepec, municipio ubicado al sur del 
Estado de México es rico en su cultura Matlatzinca, sin embargo, la misma se encuentra en 
peligro de extinción, debido a la migración de los habitantes, como por la discriminación que 
hoy en día siguen sufriendo los que integran la etnia. Además de la pesca de charales y 
trucha que realizan los habitantes de la zona, otras actividades que realizan son el cultivo de 
maíz, frijol, haba y chícharo, donde los tres primeros cultivos son destinados a la dieta 
alimenticia de las familias matlatzincas; la producción de chícharo se da con fines de 
comercialización. 8 Columnas 6, PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002154nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002222nc.pdf 

 
Listo calendario de sesiones para el Parlamento Abierto.- Será este próximo lunes 5 de 
julio cuando den comienzo, de manera formal y amplia, los trabajos de las nueve comisiones 
que forman parte del Parlamento Abierto, las cuales habrán de concluir el viernes 16 del 
mismo mes. Las nueve comisiones que trabajarán son: Comisión de Democracia y Régimen 
Político; Derechos Humanos y Garantías de Protección; Igualdad Sustancial, Diversidad 
Política y de Género; Desarrollo Económico; Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología; 
Seguridad y Justicia; Derechos de los Pueblos Indígenas; Desarrollo Rural, Urbano, Medio 
Ambiente y Sustentabilidad; así como la Comisión de Finanzas, Transparencia y 
Anticorrupción. 8 Columnas 2 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002100nc.pdf 
 
Articulo / Sequías, recuento de los daños / Ivan Restrepo.- La superficie cultivable de 
México suma unos 22 millones de hectáreas en dos ciclos (primavera-verano y otoño-
invierno). Es de los países del mundo con mayor infraestructura hidráulica para irrigar 
grandes campos de cultivo. Sin embargo, alrededor de 70 por ciento de los productores 
dependen básicamente de la temporada de lluvia para sembrar fundamentalmente productos 
destinados al autoabastecimiento. En Chihuahua, más de un millón de personas, cuya 
economía depende del sector agropecuario, resultaron afectadas. La Jornada 16 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001184nc.pdf 
 
Alerta ONG sobre nuevo embate contra el territorio de los wixárikas.- Integrantes de la 
Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos Humanos de las regiones oeste 
y centro de México exigieron a los tres niveles de gobierno su urgente intervención ante 
nueve violaciones graves a las garantías de la comunidad wixárika, consistentes en prácticas 
presuntamente ilegales realizadas por empresas industriales agropecuarias y empresas 
mineras, que han puesto en riesgo la vida, cultura y sustentabilidad del territorio sagrado del 
Wirikuta. "Dispersan nubes para evitar la lluvia, y con ello los daños potenciales del granizo, 
así como las condiciones de humedad que favorecen la reproducción de plagas y 
enfermedades de los cultivos. La Jornada 25 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001388nc.pdf 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002154nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002222nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002100nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001184nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001388nc.pdf
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Tras la puerta del poder / Pese a sus rezagos, México hoy puede crecer 
económicamente / Roberto Vizcaíno.- A contrapelo del informe triunfalista de AMLO por el 
tercer año de su triunfo, Ricardo Monreal indico que campo y seguridad pública -donde 
ejecutados y masacres se multiplican día a día-, son aún asignaturas pendientes de este 
gobierno. Sin embargo, confió en que ambos rezagos serán superados pronto, indicó al dar a 
conocer un nuevo libro cuyo título lo dice todo: Otro campo es posible. "El sector 
agropecuario mexicano está lejos de ser un problema, al contrario, representa una esperanza 
para reivindicar al campo mexicano y una solución para el país. Diario Imagen 6 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021003073nc.pdf 
 
Artículo / Nobleza mexicana: los migrantes / Carlos Kenny Espinosa.- En México nos 
indignamos, con justa razón, del trato que se da a muchos de nuestros paisanos en esas 
tierras; redadas de migración, discriminación y racismo, imposibilidad de acceder a una 
residencia legal y la posterior naturalización. En 2020, las remesas que enviaron nuestros 
paisanos rebasaron los 40 mil 600 millones de dólares, equivalentes a más del 3.8% del PIB. 
La agricultura, la construcción, la industria alimenticia y los servicios de limpieza, entre otras 
actividades, se nutren de la mano de obra mexicana. Excélsior 13 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002395nc.pdf 
 
Ejidatarios de Ateneo advierten de enormes grietas.- En tierras de cultivo, ríos y caminos 
que abarcan una extensión de aproximadamente cinco kilómetros fueron localizadas grietas 
de entre 100 y 300 metros de largo y profundidades de uno a cinco metros en los ejidos de 
Ateneo y a un costado del río Papalotla. "Operar la autopista Texcoco-Pirámides en una 
tierra agrietada por la desecación es un grave riesgo para la población y la agricultura. El 

Universal 18 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002424nc.pdf 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Alertan por mar sucio a causa de refinería.- El agente municipal de la bahía La Ventosa, 
Osiel López Jacinto, denunció que la descarga de las aguas residuales y negras en el mar, 
procedentes de la refinería Antonio Dovalí Jaime, de Pemex, en Salina Cruz, en la región del 
Istmo de Tehuantepec, ha originado una grave afectación económica en la comunidad. Esto, 
debido a que la mayoría de sus habitantes se dedican a la pesca y a la extracción de 
mariscos. Excélsior 16 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002638nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021003073nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002395nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002424nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002638nc.pdf
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Cada vez más próximo TLC con Corea del Sur: embajador.- Suh Jeong-in, embajador de 
la República de Corea en México, aseguró que para tener una mayor relación comercial con 
nuestro país, las autoridades deben ofrecer transparencia, ser predecibles en sus reglas y, 
sobre todo, ser justos, para que así las empresas coreanas tengan confianza e inviertan más 
y de mejor manera. En 2020 Corea del Sur se ubicó como el cuarto país más importante para 
México en materia comercial, al intercambiar 20 mil millones de dólares en ese año. Milenio 

PP 1 / Milenio Edomex 20 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000983nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001385nc.pdf 

 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Maíz, indispensable en alimentación de mexiquenses.- Fortalecer la producción de maíz 
que se siembra en casi 500 mil hectáreas del campo mexiquense es prioridad del Gobierno 
del Estado de México y para lograr este propósito, la Secretaría del Campo refuerza esta 
actividad agrícola con la entrega de la Tarjeta para el campo mexiquense. A través de la 
Dirección General de Comercialización Agropecuaria se promociona el consumo local con 
ferias y festivales de gastronomía, así como a través de cursos en línea, para dar a conocer 
los distintos productos que se elaboran con maíz en diversas regiones mexiquenses. Diario 

Amanecer Edomex 9 / La Tribuna 7 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000122nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000365nc.pdf 

 
Portafolio de Futuros / Extrema volatilidad en maíz / Alfonso García Araneda.- EI maíz 
ha estado trepado en la montaña rusa con fuertes y violentas subidas y bajadas que impiden 
planear tanto a productores como a consumidores, comercializadores e inclusive a aquellos 
que financian las actividades del campo. En lo personal, en más de 22 años que tengo 
operando los mercados de derivados en commoditie, nunca me había tocado ver un alza tan 
fuerte y sostenida, como la que hemos visto en los granos, particularmente en el maíz. El 

Economista 20 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001466nc.pdf 

 
Artículo / La pobreza y el hambre / Mario Luis Fuentes.- Las cifras preliminares sobre la 
pobreza en México, 9; relativas a que podría haber pasado de 52.4 millones á de personas 
en el 2018 hasta 67 millones en pobreza en 2020. En efecto, si se revisan los datos sobre 
inseguridad que calcula el Coneval, se tiene que desde el 2008 es una de las 
vulnerabilidades en que menos logros se han conseguido. No es, desde luego, un problema 
exclusivo de México: en el 2019, la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura estimó que en América Latina y el Caribe había alrededor de 47 
millones de personas en situación de hambre y 190 millones que vivían en condiciones de 
inseguridad alimentaria. Excélsior 12 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002359nc.pdf 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000983nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001385nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000122nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000365nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001466nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002359nc.pdf
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Despega el comercio entre México y EU.- El comercio entre México y Estados Unidos 
ascendió a 262 mil 811 millones de dólares entre enero y mayo de 2021, lo que representó 
un crecimiento de 30.4 por ciento respecto al mismo periodo de 2020; esto consolidó al país 
como el principal socio comercial estadounidense, según cifras de la Oficina del Censo de 
aquella nación. El Financiero PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002171nc.pdf 
 
Premian a Pemex; le ceden yacimiento.- El mismo día que se registró un incendio en 
instalaciones de Pemex en la Sonda de Campeche, la Secretaría de Energía (Sener) premió 
a la empresa con la operación de un campo junto con el sector privado: el megayacimiento 
Zama. Reforma PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002083nc.pdf 
 
Avala sólo 8.8% de iniciativas de género Legislatura que presume equidad.- A dos 
meses de concluir la LXIV Legislatura, denominada "De la Paridad de Género", el Pleno de la 
Cámara de Diputados aprobó únicamente seis iniciativas relacionadas con ese tema; es 
decir, apenas 8.8 por ciento de las 68 presentadas en tres años. La Razón PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001520nc.pdf 
 
Usará IMSS reservas financieras debido a la pandemia.- A partir de este año, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) hará uso de mil 934 millones de pesos de las reservas 
financieras para garantizar el pago de pensiones por invalidez y vida, las cuales prevé que 
aumentarán como consecuencia de secuelas y fallecimientos ocasionados por la pandemia 
de Covid-19, y en los siguientes años por el incremento de complicaciones graves y decesos 
por diabetes. La Jornada PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000466nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002171nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021002083nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021001520nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_05072021/05072021000466nc.pdf
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▲ El presidente Andrés Manuel López 
Obrador recibió un bate de beisbol al 
término de la presentación del Plan 

Integral de Atención para Cananea. Señaló 
que regresará en tres meses a esa ciudad 
para evaluar avances. Foto Presidencia

Obsequio en su visita a Sonora  

● El monto total que 
erogará por la crisis 
sanitaria será de $6 mil 
544 millones en 2021         

● La atención de males, 
como la diabetes, 
requerirá de mayor 
cantidad de recursos       
   

● Estima un aumento 
en estos pagos ante las 
secuelas y muertes 
ocasionadas por Covid  

● El instituto destinará 
1,934 millones de pesos 
extras a ese rubro 
a partir de este año 
      

Van a pensiones por invalidez y vida  

Usará IMSS 
reservas 
fi nancieras 
debido a la 
pandemia       

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ / P 3 

● Impulsará negociación para el 
pago justo de utilidades a obreros 

● Se evaluarán de nuevo daños del 
derrame tóxico de Grupo México           

Incluye la solución de añejos confl ictos laborales mineros 

Lanza AMLO un plan de 
apoyo integral a Cananea      

ENRIQUE MÉNDEZ, ENVIADO / P 4

● El ejercicio sobre el juicio a ex presidentes 
será el primero en el ámbito federal   

ALONSO URRUTIA / P 5 

Se han utilizado en procesos de paz

México, rezagado en 
AL en la aplicación 
de consultas populares     



www.jornada.com.mx
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Rayuela
Tremendo y bravo pueblo 
el chileno. Contra viento 
y marea, es decir, contra 

oligarcas y las fuerzas 
militares, sigue su 
camino libertario.   

1566 días 1513 días

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ

Sheinbaum: mejoró la 
seguridad en CDMX, 
pese a las difi cultades   
● ‘‘Falta mucho 
por hacer, pero el 
apoyo de la GN ha 
sido fundamental’’ 

● ‘‘Cuando asumí 
el cargo había ocho 
homicidios al día; 
hoy, 2.5 promedio’’             

● La incidencia 
delictiva bajó 7% 
este año, en cifras 
de la SSC federal   

● Disminuyeron 
64% secuestros, 
45% extorsiones y 
31% robos a hogares 

ALEJANDRO CRUZ FLORES / P 28

Preside una mujer mapuche constituyente en Chile  

▲ La indígena Elisa Loncón Atileo, académica y activista, obtuvo 96 
de 155 votos de los representantes. Con ello los pueblos originarios 
lograron su reivindicación histórica en una nación negacionista, racista 
y segregacionista. ‘‘El objetivo es transformar el país en plurinacional, 

intercultural y que no atente contra las mujeres, los derechos de la 
Madre Tierra y que limpie las aguas’’, expuso en su discurso. Previo al 
encuentro, la policía reprimió una de las marchas con motivo de esa 
elección. Foto Xinhua. ALDO ANFOSSI, ESPECIAL PARA LA JORNADA / P 22

7 502228 390008

OPINIÓN: David Penchyna Grub 14  ●  Iván Restrepo 16  ●  Bernardo Bátiz  16  ●  Sergio Ramírez 17  ●  Manuel Pérez Rocha 17  ●  León Bendesky 19  ●  Hermann Bellinghausen Cultura  

  // COLUMNAS:  Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ●  Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Nosotros ya no somos los mismos / Ortiz Tejeda 12  ●  Desde el otro lado/ Arturo Balderas Rodríguez 15    

●  Reporte Económico/ David Márquez Ayala 20  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 21  ●  American Curios/ David Brooks 23  ●  Balance de la jornada/ Marlene Santos Deportes 

JESSICA XANTOMILA / P 9 ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ Y AGENCIAS / P 10 

Todos vacunados, lo ideal, dice el rector       

De los Reyes: regreso 
seguro, reto en la UAM                               

Los contagios siguen en aumento         

Ssa: mil muertes por 
Covid cada siete días                         

● ‘‘Debe privar el rostro humano debido a la 
pandemia; mi gestión no será más de lo mismo’’      

● ‘‘Aún no derrotamos al virus’’, señala 
Biden al celebrar la independencia de EU                    
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Periodismo con carácter
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Gibrán Ramírez Reyes
“Vítores de Morena y  

los riesgos de la sucesión 
adelantada” - P. 16 

Ana María Olabuenaga
“Festejo por tres años 

del triunfo electoral con 
el pueblo dividido” - P. 14

Óscar Cedillo
“Espaldarazo a  

Claudia para alcanzar a 
Ebrard y Monreal” - P. 2

Usan la Unidad de Inteligencia 

Financiera de Hacienda contra 

desafectos… e instituciones. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Contra Murayama 
para minar al INE

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

FASE 3 POSITIVOS:  2,540,068 DOSIS APLICADAS: 47,197,494

Coronavirus
en México

AL MOMENTO
La información de
última hora sobre
el virus.

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

PREVENCIÓN
Recomendaciones
para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance
de la pandemia
en el mundo.

PREGUNTAS
Y RESPUESTAS

| |FALLECIDOS: 233,622 4 DE JULIO - 20:00 H
FUENTE: SECRETARÍA DE SALUD|

L12, sin mantenimiento cautelar 
de la apertura al primer cierre

Colapso. Systra y bitácoras del Metro revelan observaciones a Joel Ortega en esos 17 meses; Sheinbaum 
destaca alianza con la Guardia, que este año tendrá 2,280 oficiales más en CdMx ISRAEL NAVARRO Y ALMA P. WONG, CDMX, PAGS. 6 Y 7

Ucrania. Mujeres de fuerzas armadas marcharán en tacones
El Ministerio de Defensa de Ucrania reiteró su decisión de que las mujeres que integran las fuerzas armadas marchen en tacones el próximo 
24 de agosto, cuando este país celebrará 30 años de independencia tras el colapso de la URSS; el anuncio generó críticas de parlamentarios y 
periodistas, quienes consideran que se trata de sexismo, más que de igualdad. Kiev insistió en que es parte del uniforme de gala. AP

EDUARDO DE LA ROSA, CDMX

 A punto de cumplirse 60 
años de relaciones diplomáticas, 
el embajador Suh Jeong-in re-
cordó que su país es el cuarto so-
cio comercial de México, con 20 
mil mdd de intercambio, y ase-
guró que un acuerdo bilateral be-
neficiará de inmediato al agro y la 
pesca nacionales. PAG. 20

Cada vez más 
próximo TLC 
con Corea del 
Sur: embajador

RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ, CDMX

 De los 49 mil votos que re-
cibió el morenista para la guberna-
tura de Michoacán, 26 mil los ganó 
en esos dos municipios. PAG. 8

Múgica y La Huacana dieron 
más de 50% de votos para la  
victoria de Ramírez Bedolla

Conflictos en Cananea
Ofrece AMLO mediar con
mineras para evitar abusos
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 12

Se complica opción de 
jóvenes para tener casa
Regresan los cruceros
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Zamacona. Fallece de 
covid líder de los Yonic’s 
pese a estar vacunado

P. 30 Y 31

Funeral. “Polly nunca 
mejoró, la lucha era 
para que no muriera”

P. 16
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MAYOR

F. BARTOLOMÉ

LO QUE Rocío Nahle acaba de hacer con el mega
yacimiento "Zaina" es lo que los ingenieros petroleros
califican como UVA: un vil agandalle.

SE TRATA del primer yacimiento compartido que
deberían explotar de manera conjunta Pemex y el
consorcio encabezado por la norteamericana Talos,
peeero... la Secretaría de Energía decidió darle
el control por sus pistolas calibre 4Ta Petróleos
Mexicanos

EL AGANDALLE del gobierno radica en que el
yacimiento fue descubierto por Talos y es colindante
con un campo de Pemex que jamás lo ha trabajado.
Vaya, ni siquiera un hoyo ha perforado en el lugar.
En cambio el consorcio privado ha invertido hasta
ahora unos 300 millones de dólares en el proyecto.

UN ESTIMADO de los recursos que contiene "Zama"
se ubica entre 800 y mil 200 millones de barriles de
petróleo. Para alcanzarlos hay que perforar a una
profundidad de 170 metros en el Golfo de México,
pero Pemex nunca lo ha hecho más allá de los 115
metros. El colmo es que la propia paraestatal no sólo
no tiene experiencia, sino que ha reconocido que no
tiene dinero para explorar y mucho menos explotar
ese tesoro.

PESE a todo eso, Rocío Nahle optó por seguir
la máxima del actual gobierno: más vale pobreza
soberana que riqueza compartida.

COMO SI no tuviera suficientes problemas, Francisco
García Cabeza de Vaca se abrió un nuevo frente
de batalla, ahora contra... ¡los propios panistas de
Tamaulipas! Resulta que después de las elecciones,
el PAN expulsó, entre otros, a la alcaldesa de Reynosa,
Maki Ortiz. ¿La razón? Que su hijo, Carlos Peña,
ganó la alcaldía, pero para Morena.

LA DECISIÓN del gobernador, dicen, fue un arranque
después de la derrota blanquiazul en las urnas. De ahí
que anda buscando no quién se la hizo, sino quién se
la pague. Y es que Reynosa no sólo es su terruño, sino
que era también su bastión político.

YA FUERA de las filas panistas, Maki Ortiz analiza
opciones rumbo a la gubernatura. Una podría ser
Morena, dada la buena relación de su hijo con Mario
Delgado. La otra: que no descarta competir por la vía
independiente. Sea como sea, sin duda la cornada será
para Cabeza de Vaca.

HAY QUE apuntar estos dos nombres: Claudia Pastor,
del PRI; y Maricarmen Bernal, del PT. Ambas forman
parte de la Sección Instructora que busca desaforar
al morenista Saúl Huerta y al petista Mauricio
Toledo. El primero está acusado de abuso sexual
y el segundo {desde hace mucho) de corrupción.

LA INSTRUCTORA que preside Pablo Gómez
debió iniciar el proceso el miércoles pasado, pero
no pudo por la ausencia de las dos legisladoras.
Hoy nuevamente están citadas y ahí se sabrá si las
diputadas y sus partidos están del lado de la justicia
o de la impunidad.
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CIRCUITO
INTERIOR

MÁS VALE que Sandra
Cuevas y Mauricio
Tabe se vayan
preparando para un
problemón —uno
más— que tendrán
que enfrentar cuando
asuman: el de los
fraudes inmobiliarios.

RECIENTEMENTE

han vuelto a aparecer
denuncias en contra
del arquitecto Javier
Sánchez Corral, su
hermano Santiago
y su primo Alvaro
Becker Corral por
supuestamente haber
estafado a varias

personas con la
venta fraudulenta de

departamentos tanto
en Cuauhtémoc como

en Miguel Hidalgo.
NOMÁS para darse
una idea del desfalco,
una de las afectadas

asegura haber pagado
¡21 millones de pesos!
por un departamento
del que no recibió
ni las llaves. ¿Y los
acusados? Tan

campantes.

LOS ALCALDES
electos de Morena

darán hoy un
mensaje conjunto
y quien se encargó
de promoverlo fue
¡el Gobierno de la
Ciudad! ¿Tendrá el
mismo "excelente
servicio" cuando

quieran difundir
una invitación los de

Oposición?
PORQUE en

gobernanza, lo que
no es parejo acaba
siendo... ¡chipoteador!
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Hace pocos días (el 29
de mayo), la Fiscalía de In
vestigación de Delitos Co
metidos en Agravio de Ni
ñas, Niños y Adolescentes
consiguió que una pareja
(Rocío "N" y José "N")
fuera vinculada a proceso
y puesta en prisión preven
tiva por trata de personas
en contra de su hija (me
nor de edad). De acuerdo,
con las investigaciones de
la Fiscalía, la adolescente
era obligada a vender
chiles y moles sin ninguna
remuneración por su labor
y era golpeada cuando no
entregaba la suma comple
ta de dinero. La menor fue
atendida en la Agencia 59
del Ministerio Público
y posteriormente entregada
a familiares. A pesar
de la tragedia, se trató de
un episodio con suerte. Por
que la gran mayoría de los
casos de trata están relacio
nados con explotación se
xual y terminan dramáti
camente. El asunto no es
menor: según la Alerta por
Violencia Contra las Muje
res en la Ciudad de Méxi
co de la Fiscalía capitalina,
de enero a abril de 2021, las
denuncias por delitos por
trata de personas aumenta
ron 15.7 por ciento, en com
paración con el mismo pe
riodo del 2020.

EL PROBLEMA EMPEORA
A nivel nacional, el aumen
to se repite. Según el pri
mer informe sobre trata del
Consejo Ciudadano CDMX,
hubo 4 mil 445 reportes re
cibidos en su línea telefóni
ca especial de 2019 a 2020,
y esta cifra supera larga
mente a los cuatro años an
teriores (3 mil 671). Lo peor
—de nuevo— es que el au
mento se registra en la tra
ta más brutal: la explotación
sexual, y que se concentra
en la población joven: 3 de
cada 5 llamadas con de per
sonas que tienen entre 13 y
31 años.

El agujero negro de es
te delito es obviamente la

denuncia. En un panora
ma general de bajo repor
te de delitos, la trata se des
taca alcanzando el 99 por
ciento (Consejo Ciudadano
CDMX). Es decir, prácti
camente no hay denuncias
y la Fiscalía llega general
mente a pocas víctimas (6
por ciento de las investiga
ciones son iniciadas por ofi
cio). De 2012 a 2017, se ini
ciaron 2 mil 701 carpetas de

ron 15.7 por ciento, en com
paración con el mismo pe
riodo del 2020.

EL PROBLEMA EMPEORA
A nivel nacional, el aumen
to se repite. Según el pri
mer informe sobre trata del
Consejo Ciudadano CDMX,
hubo 4 mil 445 reportes re
cibidos en su línea telefóni
ca especial de 2019 a 2020,
y esta cifra supera larga
mente a los cuatro años an
teriores (3 mil 671). Lo peor
—de nuevo— es que el au
mento se registra en la tra
ta más brutal: la explotación
sexual, y que se concentra
en la población joven: 3 de
cada 5 llamadas con de per
sonas que tienen entre 13 y
31 años.

El agujero negro de es
te delito es obviamente la
denuncia. En un panora
ma general de bajo repor
te de delitos, la trata se des
taca alcanzando el 99 por
ciento (Consejo Ciudadano
CDMX). Es decir, prácti
camente no hay denuncias
y la Fiscalía llega general
mente a pocas víctimas (6
por ciento de las investiga
ciones son iniciadas por ofi
cio). De 2012 a 2017, se ini
ciaron 2 mil 701 carpetas de
investigación por este deli
to a nivel nacional (CNDH).
Un bajo promedio de 540
casos abiertos al año que ni
siquiera roza la punta de un
iceberg inmenso y que no
se traduce necesariamente
en condenas (un porcenta
je todavía muy menor). Las
víctimas no denuncian por
miedo, por incapacidad o
por simple desconocimien
to. Los criminales eligen a
sus víctimas por su vulnera
bilidad y ese factor es clave
en toda la cadena criminal,
sobre todo, en la impunidad.
Estos permiten decir que
la trata es un delito casi ab
solutamente impune en la
Ciudad y en el País. Y quizás
esa sea una buena explica
ción para el aumento cons
tante que se disparó todavía
más durante la pandemia
Y seguramente lo peor es
tá por llegar de la mano de
la crisis económica La Ciu
dad va a tener más niños/
as mendigando, jóvenes en
puestos callejeros y merca
dos informales, y adolescen
tes en la prostitución. To
dos trabajando como escla
vos para algún tratante que
regularmente se encuentra
fuera del alcance de la justi
cia y que jamás va a enfren
tar sus responsabilidades.

Es un escenario oscu

ro, donde el Estado podría
al menos hacer una diferen

cia ayudando a las víctimas,
pero no sucede. Según el
informe Tráfico de Perso

nas 2021 (US Department
of State), las autoridades
mexicanas —para variar
no hacen todo lo que deben
(falta de atención a vícti

investigación por este deli
to a nivel nacional (CNDH).
Un bajo promedio de 540
casos abiertos al año que ni
siquiera roza la punta de un
iceberg inmenso y que no
se traduce necesariamente
en condenas (un porcenta
je todavía muy menor). Las
víctimas no denuncian por
miedo, por incapacidad o
por simple desconocimien
to. Los criminales eligen a
sus víctimas por su vulnera
bilidad y ese factor es clave
en toda la cadena criminal,
sobre todo, en la impunidad.
Estos permiten decir que
la trata es un delito casi ab
solutamente impune en la
Ciudad y en el País. Y quizás
esa sea una buena explica
ción para el aumento cons
tante que se disparó todavía
más durante la pandemia
Y seguramente lo peor es
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investigación por este deli
to a nivel nacional (CNDH).
Un bajo promedio de 540
casos abiertos al año que ni
siquiera roza la punta de un
iceberg inmenso y que no
se traduce necesariamente
en condenas (un porcenta
je todavía muy menor). Las
víctimas no denuncian por
miedo, por incapacidad o
por simple desconocimien
to. Los criminales eligen a
sus víctimas por su vulnera
bilidad y ese factor es clave
en toda la cadena criminal,
sobre todo, en la impunidad.
Estos permiten decir que
la trata es un delito casi ab
solutamente impune en la
Ciudad y en el País. Y quizás
esa sea una buena explica
ción para el aumento cons
tante que se disparó todavía
más durante la pandemia
Y seguramente lo peor es
tá por llegar de la mano de
la crisis económica La Ciu
dad va a tener más niños/
as mendigando, jóvenes en
puestos callejeros y merca
dos informales, y adolescen
tes en la prostitución. To
dos trabajando como escla
vos para algún tratante que
regularmente se encuentra
fuera del alcance de la justi
cia y que jamás va a enfren
tar sus responsabilidades.

Es un escenario oscu
ro, donde el Estado podría
al menos hacer una diferen
cia ayudando a las víctimas,
pero no sucede. Según el
informe Tráfico de Perso

nas 2021 (US Department
of State), las autoridades
mexicanas —para variar
no hacen todo lo que deben
(falta de atención a vícti

mas, de coordinación entre
Secretarías, de fondos, de
personal capacitado, etc.).
Un pequeño ejemplo de
muestra a pesar de que los
jueces siempre ordenan res
titución económica, las víc
timas nunca cobran un cen
tavo. Y el Estado todavía no

creó un fondo especial para
cubrir ese déficit (y no lo va
a hacer).

mas, de coordinación entre
Secretarías, de fondos, de
personal capacitado, etc.).
Un pequeño ejemplo de
muestra a pesar de que los
jueces siempre ordenan res
titución económica, las víc
timas nunca cobran un cen
tavo. Y el Estado todavía no
creó un fondo especial para
cubrir ese déficit (y no lo va
a hacer).
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Marcando una clara distan
cia de la política hacia Cu
ba del ex Presidente Ba
rack Obama, el Gobierno del
Mandatario Joe Biden aca
ba de publicar un informe
sobre el tráfico de personas
en el mundo que condena
enérgicamente las misiones
médicas de Cuba en otros
países.

El "Informe sobre la tra
ta de personas 2021" del De
partamento de Estado, pu
blicado el 1 de julio, dice que
hay "fuertes indicios de tra
bajo forzoso" en las misio
nes médicas de Cuba en el
exterior.

El año pasado, el régi
men cubano "capitalizó la
pandemia" para aumentar
el número y tamaño de sus
misiones médicas, que aho
ra llegan a entre 34 mil y 50
mil médicos cubanos en más
de 60 países, dice el reporte.

"El Gobierno cubano se
ha beneficiado de la explota
ción de sus misiones médi
cas en el extranjero", dijo el
Secretario de Estado Antony
Blinken en una ceremonia
de presentación del reporte.

"Envían médicos y otro
personal de salud al exterior,

no les informan de los tér
minos de sus contratos, con
fiscan sus documentos y sa
larios, y los amenazan a ellos
y a sus familiares cuando in
tentan irse".

Según el informe, que
forma parte de una revisión
anual sobre el tráfico de per
sonas en 188 países, incluido
Estados Unidos, el régimen
cubano recauda entre 6 mil
millones y 8 mil millones de
dólares anuales de sus ex
portaciones de médicos.

Los médicos "reciben
solo una parte de su salario,
que oscila entre el cinco y el
25 por ciento", y el régimen
se queda con el resto, afirma
el documento.

El nuevo énfasis de Es
tados Unidos en las condi
ciones de semiesclavitud de
los médicos cubanos en el
exterior contrasta con una
visión mucho más benévo
la que tenía el Gobierno de
Obama sobre estas misiones
médicas.

En octubre de 2014, el
entonces Secretario de Es
tado John Kerry, que ahora
está en el Gabinete de Biden
como encargado de la lucha
contra el cambio climático,

elogió el trabajo de las mi
siones médicas cubanas para
ayudar a combatir la pande
mia de ébola en África, cali
ficándolas de "impresionan
tes" y "una contribución en
la primera línea".

Pero después de unirse
al equipo de Biden, el propio
Kerry se volvió más crítico
con Cuba

En 2020, como portavoz
de la campaña de Biden, Ke
rry me dijo que había "de
cepción" en Washington por
la falta de una apertura en
Cuba tras la normalización
de relaciones con Estados
Unidos.

A juzgar por mis con
versaciones con funcionarios
estadounidenses en las últi
mas semanas, la Administra
ción Biden no tiene prisa en
cumplir su promesa de cam
paña de restaurar algunas de
las medidas de Obama ha
cia Cuba

Biden había prometido
restaurar los viajes y las re
mesas familiares a la isla, y
el principal asesor de asun
tos latinoamericanos de la
Casa Blanca, Juan Gonzá
lez, ha dicho que la política
de la Administración Trump
hacia Cuba está "bajo revi
sión".

Sin embargo, varios fac
tores han frenado al menos
por ahora un acercamiento
a Cuba

En primer lugar, los úl
timos arrestos de artistas en
la isla y las nuevas sospechas
sobre la posible participa
ción del régimen cubano en
ataques sónicos contra di

plomáticos estadounidenses
en La Habana hacen más
difícil proponer un nuevo
acercamiento Con Cuba

Un informe del 30 de
junio del grupo de derechos
humanos Human Rights
Watch sobre los recientes
arrestos dice que "en Cuba
cantar una canción que no
le gusta al Gobierno es sufi
ciente para terminar preso".

En segundo lugar, el
presidente del Comité de
Relaciones Exteriores del
Senado de los Estados Uni
dos, el senador Bob Menen
dez (DNJ.,) tiene una gran
influencia sobre la política
hacia América Latina de la
Administración Biden. Me
nendez es un severo crítico
de la dictadura cubana

En tercer lugar, Biden
corre el riesgo de perder
el Congreso en las eleccio
nes intermedias del 2022, y
puede que haya aprendido
del error de su campaña de
2020 de subestimar el fuerte
sentimiento de los votantes
cubanoamericanos contra la
dictadura de la isla

En parte debido a ese
error, el Partido Demócrata
perdió dos escaños clave de
Miami en la Cámara de Re
presentantes.

En resumen, Biden es
tá haciendo lo correcto con
Cuba Estados Unidos no
debería tener prisa en acer
carse a una dictadura que
prohibe a los partidos inde
pendientes, no permite la
libertad de prensa y arresta
a los artistas por cantar can
ciones críticas.
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Malas palabras

Sobaja la palabra quien la utiliza
para propalar mentiras, injuriar a sus
adversarios o poner en pública picota
a los que de él disienten.

El joven recién casado le confió a
su padre: "Batallo mucho para
que mi esposa acceda a hacer

el amor. No le gusta el sexo. En vez
de casarse debió irse de monja". "Hijo
mío suspiró el papá. Entonces yo
estoy casado con la reverenda madre
superiora"... Una socia relató en la me
rienda de los jueves: "Cometí el error
de darle 500 pesos a un vago alcohó
lico, desvergonzado y holgazán". Pre
guntó una de las asistentes: 'Y ¿qué
dijo tu marido?". Contestó la señora
"Dijo; 'Gracias'"... El novio de Glafira,
la hija de don Poseidón, no daba trazas
de despedirse pese a que era ya la una
de la madrugada. El severo genitor
le indicó al boquirrubio: "Joven: aquí
apagamos la luz a las 11 de la noche".
"Apáguela, señor replicó el galancete
ai cabo Glafira y yo no vamos a estar
leyendo"... El encargado de la tienda
de mascotas le dijo a doña Macalota,
la esposa de don Chinguetas, marido
tarambana "En efecto, señora la gran
serpiente llamada anaconda es capaz
de tragarse entero a un hombre de la
estatura y peso que usted dice. Pero
aquí no vendemos anacondas"... Se
piensa generalmente que el lunes es
el primer día de la semana. No hay
tal. El primer día de la semana es el
domingo, al que los creyentes llaman

día del Señor. Del latín "dominus", se
ñor, dueño, amo, proviene el nombre
del domingo. El lunes, al contrario, no
tiene buena fama, quizá por ser, eso sí,
el principio de la semana laboral. Ese
día volvemos cansinamente a la ruti
na cotidiana después del paréntesis
que abrimos el jueveves y cerramos el
domingo, día en el cual los cristianos
pedimos perdón por los pecados que
cometimos en el curso de la semana
y que volveremos a cometer en la si
guiente. No ha de extrañar, entonces,
que el chiste que ahora sigue contenga
una palabra altitonante, de ésas que
los dómines de férula y palmeta lla
man "malas", siendo que no hay malas
palabras: su calidad depende del uso
que de ellas se haga En Alvarado, Ve
racruz, oí a una señora decir con toda
naturalidad en el mercado: "Soy la
mamá de aquel hijo de puta que está
allá". Las malas palabras no son ésas:
son las que se usan para mentir, difa
mar, injuriar o estigmatizar. La pala
bra es una de las más altas cualidades
que caracterizan a la especie humana
y que hacen al hombre ser lo que es.
Prostituye y sobaja la palabra quien
la utiliza como instrumento para pro
palar mentiras, presentar otros datos
distintos a los que muestra la reali
dad, injuriar a sus adversarios o poner

en pública picota a los que de él di
sienten, a más de rendir supuestos
informes en los que nada informa Pe
ro basta de circunloquios o perífrasis
y vayamos al chiste que contiene la
palabra altitonante... Un individuo en
competente estado de embriaguez
salió haciendo eses de un hotel de lujo
y le ordenó al hombre uniformado
que estaba en la puerta, a quien tomó
por el portero: "Consigúeme un taxi".
"¡Señor mío! se indignó el de unifor
me. ¡Soy comodoro!". 'Y yo soy co
mo la chingada" ripostó con tartajosa
voz el ebrio... Doña Uglicia fue al Mu
seo Latinoamericano de Arte (MULA).
Vio un cuadro y llamó con acritud al
guardia "¿A esto llaman ustedes arte?".
"No, señora respondió cortésmente
el cicerone. Lo llamamos espejo"...
Una linda chica americana entabló
conversación en un bar de Las Vegas
con un joven turista mexicano. Le dijo:
"Me llamo Carmen". "Bello nombre
comentó el muchacho. En México
se usa mucho". Aclaró la chica "En
realidad mi verdadero nombre es
Gwendolyn, pero me puse 'Carmen'
porque me gustan mucho los autos
y los hombres. Carmen. ¿Entiendes?
Y a propósito, tú ¿cómo te llamas?".
Respondió el mexicano con una gran
sonrisa "Pancho Chevenachas"... FIN.

Fecha: 05/07/2021

Página: 9

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 57,116

Página 7 de 11



MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

......

Don Abundio fue quien bautizó a esta
yegua con el nombre de "la Libertad
Lamarque". Razonó:

Le puse así porque la ves y lloras.

En efecto: Libertad Lamarque, gran
cantante y actriz cinematográñca
argentina, hacía películas que sacaban
lágrimas a quienes las veían.

Ciertamente la yegua no es un bello
ejemplar. Tiene nube en un ojo; su
pelaje es de un color opaco e indefinido;
renquea de una pata delantera; se le ven
los huesos... Una pena.

Pero he aquí que la Libertad Lamarque
conoció el amor, y hace unos días trajo
al mundo un potrillito que es una belleza.

¡Si vieras ahora a la yegua! Se le quitó lo
fea. Cuando sale del corral con su caballito

para ir al agostadero tiene la majestad de
la mejor yegua pura sangre, y aunque no
se le ha quitado la nube del ojo te mira al
pasar como diciendo: "Qué tal, ¿eh?".

La Libertad Lamarque ya no está para
llorar. Está para reír con toda la alegría
de la vida. Don Abundio es hombre justo.
Dice:

Tendré que cambiarle el nombre.

iHasta mañana!...

Fecha: 05/07/2021

Página: 9

Area cm2: 135

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 29,430

Página 8 de 11



La cuarta

Inició la cuarta campaña.
Al estilo Morena, sin autocrítica
y olvidándose de asuntos
graves y signiftcativos.

nició la cuarta campaña Al esI tilo Morena. Haciendo trizas
lo que ganan, aplaudiendo lo

que pierden. A diferencia de 2020
cuando distraídos en el arranque
de gobierno, todavía con la borra
chera del triunfo federal, perdie
ron estrepitosamente las elecciones
en Coahuila e Hidalgo, ahora los
morenistas apresuran su campaña.

Esta es la cuarta con las eta
pas intermedias. En 2022 habrá
renovación de gubernaturas en
Oaxaca, Quintana Roo, Tamaulipas,
Hidalgo, Durango y Aguascalien
tes. En las tres primeras, More
na da por descontado su triunfo.
En 2023 vendrán elecciones en
Coahuila y Estado de México. No
serán esas un día de campo. Si la
alianza opositora acuerda campa
ñas y candidaturas comunes podría
ser una catapulta para el 2024. Si
Morena vence al menos en el Es
tado de México tendrá a su vez
un envión fundamental rumbo a
la presidencial.

Inequívocamente los morenis
tas ya avisaron que iniciaron esa
campaña. No solo por las expre
siones de su ceremonia de tercer
aniversario del triunfo de 2018
dedicadas al destape de Claudia
Sheinbaum y a vapulear al presi
dente del partido, Mario Delgado,
sino por la determinación del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor de no perder ni un minuto de
su tiempo para hacer proselitismo.

Para que nadie se llame a
engaño el modelo de la gira desarro
llada por el Presidente en el norte

de Sonora este fin de semana será
lo imperante en lo que resta del
sexenio. Y con los excesos que ello
conlleva La gira por San Luis Río
Colorado, Sonoyta, Puerto Peñasco,
Nogales y Cananea fue una toma
de posesión adelantada de Alfonso
Durazo. Aunque formalmente el ex
secretario de Seguridad deberá asu
mir la gubernatura de Sonora hasta
el 13 de septiembre, participó en la
gira como si ya despachara Estuvo
en los presidiums y fue tratado con
todas las deferencias del caso. La
señora Claudia Pavlovich formal
mente sigue siendo gobernadora;
todavía firma oficios y da órdenes.
A partir de este fin de semana le
hicieron saber amablemente que
debe hacerse a un lado.

Las formas importan poco
cuando el fondo es otro. El triunfo
de Morena en el noroeste del país
es sin duda significativo. Consoli
da un poder regional de enorme
potencial con toda la península
y Sonora y Sinaloa bajo una mis
ma égida Si a ello se suma Naya
rit, Colima, Michoacán, Guerrero
y Chiapas, la conquista del Pacífico
supone un coto territorial, político
y económico de gran alcance.

El Presidente pasó por el norte
de Sonora No pisó el sur que está
ardiendo. Los asesinatos de To
más Rojo Valencia, vocero de los
yaquis, y de Luis Urbano, también
líder indígena, han suscitado una
gran indignación y un reclamo
tanto por el esclarecimiento de los
crímenes, el castigo a responsables
como por la claridad de la ruta

en la relación del gobierno federal,
el nuevo gobierno estatal y los
pueblos yaquis.

Ni una palabra en los eventos
de la gira sobre las muertes de Rojo
y Urbano. Cuando López Obrador
viajaba hacia San Luis Río Colorado,
el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas
ya había regresado de Vícam, tras
reunirse con los familiares de los
yaquis asesinados. Cárdenas oyó
a los familiares; escuchó las que
jas por las indagatorias irregulares
y formuló un llamado al cese de
la violencia en la región que parti
cularmente se ensaña con los po
bladores yaquis. Con esa determi
nación no ha hablado el gobierno
federal y menos el estatal, el que
sale y el que llega En Sonora el sur
también existe y reclama

En la Ciudad de México Mario
Delgado cayó en una celada. El
evento de aniversario del pasado
1 de julio fue la sesión del repudio.
Abucheado, rechazado, insultado,
Mario Delgado encabezó un acto
de triunfo en la ciudad del fracaso.
Y Claudia Sheinbaum, la jefa de
Gobierno, disfrutó el clamor y la
porra Un evento donde la multitud
aplaudía la derrota

Esa es la manera en que el go
bierno de la denominada 4T y su
partido inician la cuarta campaña
por la Presidencia de la República
Ensoberbecidos por los triunfos,
cegados para la autocrítica, demo
liéndose internamente y con visos
de alejamiento de asuntos sentidos,
significativos y dolorosos como
los acontecidos en la tierra yaqui.
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Frontera cerrada

.Ü i .. ..... . í i

Esperemos que la vacunación masiva
en la frontera norte lleve a la reapertura.
No hay ninguna razón sanitaria para
mantener el cierre.

"Las fronteras son mi prisión".

Leonard Cohén

Ensenada. los tiempos de
pandemia han sido pródigos en
medidas restrictivas sin senti

do sanitario. Una de las más dañinas,
y menos sensatas para propósitos de
salud, ha sido el cierre de la frontera
de Estados Unidos.

La frontera ha estado cerrada des
de el 21 de marzo de 2020. En un prin
cipio el gobierno mexicano pretendía
que la medida se había instaurado
y se renovaba a petición de nuestro
país. Así lo afirmaban los comuni
cados de la Secretaría de Relaciones
Exteriores. Si así fuera, habría sido la
peor decisión para los mexicanos. La
medida prohibe el cruce de la frontera
para actividades "no esenciales" solo
a nuestros connacionales. Los esta
dounidenses o residentes en la Unión
Americana no sufren ninguna restric
ción. Es una medida abiertamente
discriminatoria para los mexicanos.

El cierre afecta a quienes realizan
"actividades no esenciales". No se per
mite, por ejemplo, el cruce para propó
sitos turísticos, recreativos o culturales.
Se prohiben los viajes de compras
o las visitas familiares "de rutina". Sin
embargo, Washington permite que
los ciudadanos estadounidenses y re
sidentes permanentes legales puedan
regresar a Estados Unidos. También
se permite el ingreso de visitantes

de cualquier nacionalidad por aire. La
restricción, así, no solo discrimina a
los mexicanos, sino a los más pobres,
a quienes no pueden pagar un avión,
o a quienes han cometido el delito de
vivir en la frontera.

México, en realidad, nunca ha ce
rrado su frontera. Tanto mexicanos
como estadounidenses han podido
entrar a nuestro país por tierra des
de Estados Unidos sin problemas. Ni
siquiera se les pide pasaporte. Pero
solo los estadounidenses y residentes
legales pueden regresar a la Unión
Americana. El coronavirus, sin em
bargo, no verifica el pasaporte de una
persona antes de decidir si lo infecta
o no. Tampoco ataca menos a quienes
viajan por avión. La medida no tiene
sentido sanitario.

Durante meses la SRE afirmó
que el gobierno mexicano proponía
el cierre, el cual se renueva mes con
mes, pero ya hay una nueva actitud
del gobierno nacional. El 15 de junio el
canciller Marcelo Ebrard le comunicó
al secretario de Seguridad Nacional de
Estados Unidos, Alejandro Mayorkas,
"el objetivo de acelerar la vacunación
en frontera norte para alcanzar la nor
malidad lo más pronto posible". La idea
es "facilitar comercio, turismo y viajes".

El cierre, es verdad, ha ayudado
a ciertos comercios mexicanos, que
no han tenido que enfrentar la com
petencia "del otro lado", pero reduce
las opciones de los consumidores
mexicanos. Los restaurantes del Valle

de Guadalupe en Ensenada, por ejem
plo, se han visto beneficiados al atraer
a clientes mexicanos que antes cruza
ban la frontera para comer en Estados
Unidos. Sin embargo, mucha de la vida
económica y familiar de la frontera
se ha visto perturbada de manera in
necesaria.

El gobierno mexicano está usando
vacunas donadas por el gobierno de
Estados Unidos para inmunizar a
quienes viven en la frontera. Baja Ca
lifornia se convirtió en junio en la
primera entidad del país en lograr
una vacunación casi universal de las
personas mayores de 18 años. Otros
estados fronterizos están recibiendo
ya vacunaciones masivas. La frontera
norte quedará vacunada antes que el
resto del país.

Esperemos que esto lleve a la
reapertura. No hay ninguna razón
sanitaria para mantener el cierre. De
momento el 21 de julio es la fecha en
que deberá renovarse o cancelarse la
medida

• DOBLE NACIONALIDAD
El gobernador Jaime Bonilla de Baja
California ha sido captado en Estados
Unidos dos veces durante la pandemia:
en un juego de béisbol y en un casino.
Los cruces para recreación, sin embar
go, solo se permiten a estadounidenses.
Bonilla afirmó que había renunciado
a la nacionalidad estadounidense
para cumplir la ley mexicana y ser
gobernador. Parece que no lo hizo.
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Alianza PANPRIPRD denunciara
en la OEA intervención del
crimen en elecciones
::::: En los próximos días, nos aseguran,
PANPRI y PRD buscarán llevar ante la Orga
nización de Estados Americanos (OEA) casos
graves de violencia política en México que no
han sido atendidos por las autoridades y que,
aseguran, ponen en grave riesgo la democra
cia Nos dicen que tan solo en el PAN tienen
un expediente con 50 casos graves que van de
secuestros, amenazas y homicidios. Sostienen
que la influencia de cárteles del crimen organi
zado en las pasadas elecciones no es un mito,
por lo que esperan ser escuchados por la OEA.

Preparan defensa en Campeche.
SLP v Mlchoacán
::::: Y a propósito de la alianza opositora, nos
adelantan que este martes los dirigentes del
PAN, PRI y PRD, Marko Cortés, Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano, sostendrán un
encuentro para definir la estrategia en defen
sa del voto en San Luis Potosí, Campeche y
Michoacán, además de delinear los principa
les temas comunes de la agenda para la si
guiente Legislatura Nos comentan que los lí
deres de la coalición Va por México se man
tienen firmes para hacer un bloque de con
tención, a pesar de los embates de un grupo
liderado por el exgobernador de Oaxaca, Uli
ses Ruiz, contra la dirigencia priista.
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Viene nuevo golpe de la UIF a
Cabeza de Vaca
::::: La Unidad de Inteligencia Financiera nos
dicen, alista un nuevo golpe en contra del go
bernador de Tamaulipas, Francisco Javier

García Cabeza de Vaca su

familia y su gobierno. La
UIF, que encabeza Santia
go Nieto Castillo, presen
tará este martes una nueva
denuncia contra diversos

servidores públicos, incluido
un primo del gobernador,
por posibles desvíos de la

García Cabeza Universidad Autónoma de
de Vaca Tamaulipas. Nos adelantan

que la UIF detectó un es
quema de desvío de recursos públicos similar
al de la Estafa Maestra.

Un foco rojo en la SCT
::::: Un foco rojo debe ser atendido en la Secre
taría de Comunicaciones y Transportes, nos
advierten desde el propio gobierno federal. Se
trata del caso del llamado zar de los riesgosos
espectaculares que abundan en las azoteas de
la CDMX, Ricardo Escoto Núñez. Nos co
mentan que a don Ricardo, a quien identifican
como uno de los empresarios consentidos de
la pasada administración, ahora la autollama
da Cuarta Transformación le comienza a abrir

las puertas para hacer negocios. Nos aseguran
que el empresario está entrando por la vía de
los aeropuertos y de la mano de funcionarios
de la SCT. Sostienen que por pura precaución
y para evitar que se vaya a dar algún acto de
corrupción, valdría la pena investigar si es ver
dad o no que el director General del Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México, Je
sús Rosano García, le presta algún apoyo
irregular. Solo para estar seguros, nos dicen.
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Las respuestas a diputados
sobre la L12
::::: Los diputados del Congreso de la CDMX
están muy contentos con el nuevo director
del Metro, Guillermo Calderón, pues a unos

días de asumir el cargo, ya
\ § mandó las respuestas a las

58 preguntas que formulay ron los diputados sobre el
k i > accidente ocurrido en la Lí

| nea 12, mientras que su an
i tecesora, Florencia Serra
& nía, les dio largas y nunca

se las envió. En dicho cues
Guillermo tionario, nos hacen ver, se
Calderón resalta que el Metro nunca

tuvo reportes de las fallas
estructurales, por lo que es un tema que ten
drán que atender, y muy pronto, para evitar
posibles daños a futuro.
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Alcaldes de Morena crean bloque
::::: Aunque las autoridades y partidos han in
sistido en que no se debe generar una divi
sión en la Ciudad de México tras los resulta

dos de las pasadas eleccio
nes, en la práctica parece
que será todo lo contrario.
Por lo pronto, hoy los siete
alcaldes de Morena en Gus
tavo A. Madero, Francisco
Chíguil Figueroa; de Izta
calco, Armando Quintero
Martínez; de Iztapalapa,
Clara Brugada Molina; deClara Brugada

Molina Milpa Alta, Judith Vanegas
Tapia; de Tláhuac, Bereni

ce Hernández Calderón; de Venustiano Ca
rranza, Evelin Parra Álvarez. y de Xochimil
co, José Carlos Acosta Ruiz, ofrecerán una
conferencia de prensa para fijar postura sobre
la transformación de la Ciudad de México que
realizarán en los próximos años y, al mismo
tiempo, mostrar su bloque con el que harán
frente a la Unión de Alcaldes (UNA) que crea
ron los ganadores de la Alianza, quienes por
cierto, también hoy darán una conferencia de
prensa. No cabe duda que la Ciudad se va a
dividir en dos polos.

Obligan a la Ciudad a proteger
a priista
::::: En la dirigencia del PRI no dan crédito a
la determinación del Instituto Electoral de
la Ciudad de México (IECM) de solicitar a la

Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) que se le
brinde protección a Nalle
ly Gutiérrez, tras los he
chos violentos registrados
la semana pasada en el
CEN del PRI. Nos dicen

que ella, junto con el exgo
bernador de Oaxaca Ulises
Ruiz, fueron quienes ordeNallely
naron los desmanes. TodoGutiérrez

parece indicar que doña
Nallely se les adelantó en la querella y aho
ra tendrán que aguantar.
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KIOSKO

::::: En Uruapan, Michoacán, nos platican, la
perista Brenda Fraga Gutiérrez ha sido ex
hibida al descubrirse que se declaró bise
xual... sólo para competir en la pasada elec

ción por un distrito local, en
una candidatura destinada
en la alianza MorenaPF a

la comunidad lésbicogay.
Su acción, nos detallan, ha
sido cuestionada por los
grupos LGBTTTIQ+, desde
donde le recriminan utilizar
una bandera que no ha de
fendido, pues en los dos pe
riodos que lleva como dipu
tada local no ha impulsado

la agenda. A esto se suma, nos recuerdan, que
Fraga acumula cuestionamientos por estar in
volucrada, entre otras cosas, en los fraudes y
desfalcos en los Cendis del PT. ¡Una joya!

::::: Nos cuentan que en Baja California Sur el
alza en los casos de Covid19 no evitó que los
diputados locales se escaparan de las críticas,

al huirle a la despenaliza
ción del aborto. La cuestión,
nos explican, es que justo
antes de la votación, cinco
legisladores optaron por au
sentarse, con lo que no se
pudo aprobar la iniciativa
apoyada por la mayoría mo
renista que se vió mermada
con la ausencia de dos de
sus diputadas, Sandra Mo
reno y Estela Robledo, así

como tres legisladores más, todos exmorenis
tas y quienes se decían "progresistas", el hoy
emecista Ramiro Ruiz, Carlos José Van
Wormer (PVEM) y Soledad Saldaña (PES).
Que alguien les recuerde: en el Congreso se
debate y se vota, no se simula ni se huye...
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::::: Nos dicen que el gobierno entrante de
Morena en Tepic, Nayarit, comenzó a revisar
las cuentas de la administración perredista

saliente y, para ello, se dis
pone a poner lupa a cada
peso gastado en el último
trienio, ante la sospecha
—aseguran— de desvío de
recursos para las campañas
políticas. En ese tenor, nos
adelantan que ya tiene en la
mira al director de Obras
Públicas Municipales, Gil
berto Gameros, pues se
tiene la sospecha de que de

la dependencia salieron fuertes sumas de di
nero público para fondear las actividades pro
selitistas de los abanderados de la coalición
integrada por PANPRIPRD y, en caso de
confirmarlo, el asunto se tornará penal. ¿Será
que cuando el río suena piedras lleva?

::::: Desde Chiapas nos platican que a quien
traen entre ceja y ceja es a Alexis Zuarth, se
cretario de Seguridad Pública de Tuxtla Gu
tiérrez, donde por si el desempleo por la pan
demia no fuera poco, este año se acumulan
constantes robos a cuentahabitantes, que tan
sólo este fin de semana registraron por lo me
nos dos víctimas, a las que les arrebataron
600 mil pesos y 10 mil pesos por separado,
así como múltiples robos a negocios. Lo que
más molestia ha generado, nos detallan, es
que, pese a la falta de soluciones y justicia, se
insiste en mantener en el cargo a don Alexis,
que ha demostrado que lo suyo no son preci
samente las soluciones... ¿Será que se necesi
ta un robo de mayor escala para poner orden?
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El presidente que no oye
denuncias sobre sus cercanos

Les ha pasado lo mismo a
secretarios de Estado que
a gobernadores, a empre

sarios y a otros personajes que,
cuando han intentado denun
ciar ante el presidente algún caso
de corrupción, de conductas in
debidas o de traiciones políticas
de los hombres y mujeres cerca
nos al primer círculo presiden
cial, invariablemente se topan
con un "no, no, no yo de eso no
quiero saber nada", una forma en
la que López Obrador rechaza a
cualquiera que intente darle in
formación sobre comportamien
tos indebidos, irregularidades o
ilegalidades cometidas por algu
nos de sus personajes más cerca
nos y de mayor confianza.

La respuesta del presidente es
siempre la misma y corta de in
mediato la comunicación cuan
do alguien intenta revelarle "in
formación comprometedora"
sobre actos de corrupción o vio
laciones legales que estén come
tiendo algunos de su círculo de
mayor confianza. Es como si el
presidente no quisiera enterarse
de cosas negativas que involu
cren a sus hombres y mujeres de
mayor confianza y que, lejos de
escuchar o investigar si lo que le
dicen es cierto y sus más cerca
nos están metidos en actos ile
gales o de corrupción, López
Obrador prefiriera no enterarse
como una forma de justificar el
que su gobierno no actúe en con

tra de aquellos que traicionan los
principios de la 4T.
El caso más reciente de esa

"negación" del presidente para
escuchar señalamientos y acu
saciones concretas contra

miembros de su gobierno, ocu
rrió apenas hace unos días cuan
do un gobernador de oposición
visitó al presidente en Palacio
Nacional y, en medio de los te
mas de colaboración y coopera
ción entre la Federación y su es
tado, el mandatario estatal apro
vechó para deslizarle a López
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Obrador una acusación grave en
contra de unos de sus hombres
más cercanos: "Su consejero —le
dijo el gobernador— apoyó a la
candidata de otro partido y jugó
las contras al candidato de Mo
rena a la gubernatura".
El presidente lo cortó de tajo y

sin dar oportunidad a que le ex
plicara la delicada denuncia que
llevaba preparada contra uno de
los hombres más cercanos del
primer círculo presidencial: "No,
no, no, a mí esas cosas no me in
teresan, hablemos de otros te
mas", le respondió López Obra
dor al gobernador de oposición.
"El presidente no ve lo que noJMWSMB quiere ver y si alguien intenta haípST cerle algún señalamiento delica

do sobre sus colaboradores de
confianza, prefiere no escuchar
lo", nos dijo un integrante del ga
binete que en alguna ocasión in
tentó comentarle algo al presi
dente sobre un tema delicado

que involucraba a uno de sus co
laboradores cercanos y recibió
por respuesta un "no, a mí no me
digas esas cosas, a mí no me in
teresan esos chismes".
Así que, con un presidente

que no quiere escuchar denun

cias sobre sus cercanos, es fácil
entender por qué Andrés Ma
nuel López Obrador ha defendi
do y sigue defendiendo a perso
najes como el director de la CFE,
Manuel Bartlett, con una actua
ción tan mediocre y un pasado
tan cuestionable, o más recien
temente a Félix Salgado al que
protegió a capa y espada, a tal
grado de que, ante la decisión del
INE y del Tribunal electoral fe
deral, le permitió salirse con la
suya y gobernar Guerrero a tra
vés del nepotismo de su hija,
Evelyn Salgado.
Eso confirma, una vez más,

que la admiración y el fervor que
el actual presidente dice sentir
por el gran benemérito de las
Américas aplica tanto en lo ne
gativo como en lo positivo que
tuvo don Benito Juárez durante

cinco periodos entre 1857 y 1872.
"A los amigos justicia y gracia, a
los enemigos la ley a secas", solía
decir Juárez, y hoy López Obra
dor aplica esa máxima al pie de
la letra, pero además con un aña
dido: "y si los amigos con mis co
laboradores más cercanos, ni si
quiera quiero enterarme de sus
trapacerías". •
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El extraño alarde
presidencial
El jueves pasado, en la sec

ción de seguridad de lo
que denominó como in

forme, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador presentó co
mo logro una aparente estabili
dad del submundo criminal: "Ya

estaban integradas las bandas,
los grupos delictivos cuando lle
gamos, no creo que se hayan
creado nuevos grupos en estos
dos años y medio, es el cártel Ja
lisco o del Pacífico o el de Gua

najuato, los que ya habían".
Reiteró esa idea en la maña

nera del viernes: "Del tiempo
que llevamos, no se han creado
nuevos cárteles, que nosotros
heredamos estos cárteles, estos
grupos. El cártel de Sinaloa, pues

no surgió hace dos años y medio;
el Jalisco Nueva Generación,
tampoco."
Esta idea resulta un tanto ex

traña por varias razones.
En primer lugar, no está muy

claro qué está contando el pre
sidente. Se forman grupos delic
tivos nuevos todos los días: basta

con juntar a algunos individuos
para cometer algún delito. No es

que se requiera ir al notario o re
gistrar la marca para crear una
banda criminal ¿Cuántas de esas
bandas son "cárteles"? Pues de
pende de la definición de cártel.
Y ésta claramente no es fija. En
2012, el entonces titular de la
PGR, Jesús Murillo Karam, afir
mó que en el sexenio de Felipe
Calderón habían surgido "entre
60 y 80 cárteles pequeños y me
dianos". Luego, en 2014, la pro
pia PGR afirmó que había nueve
cárteles que controlaban a 43
pandillas (sin especificar del to
do cuál era la diferencia entre
cártel y pandilla). En 2017, la
DEA identificó en un reporte ofi
cial a seis cárteles mexicanos. Y

ahora el presidente López Obra
dor afirma que solo hay tres.
Esas cuentas no parecen ser
comparables.
Pero concediendo el punto y

asumiendo que en efecto no se
ha formado ningún "cártel" des
de diciembre de 2018, salta una

pregunta obvia: ¿por qué eso es
bueno? ¿Por qué es necesaria
mente deseable una situación

en la que unas cuantas grandes
organizaciones criminales con

solidan su posición y adquieren
un poder monopólico sobre tra
mos completos de la economía
ilegal? Tal vez en un escenario
de esa naturaleza habría menos
conflicto, pero podría significar
una mayor capacidad de corrup
ción, intimidación y extracción
de rentas. ¿Cuál de esas dos si
tuaciones es preferible? No es
toy seguro y creo que la respues
ta no es obvia.

Asimismo, ¿por qué es mérito
del gobierno la presumida esca
sez de nuevos grupos delictivos?
La configuración del submundo
criminal depende de muchos
factores que no se controlan des
de Palacio Nacional: por ejem
plo, los cambios tecnológicos, la
evolución de los mercados (líci
tos e ilícitos) y las políticas adop
tadas por terceros países (en ma
teria de drogas, armas, etc.). To
do eso, además de factores geo
gráficos, económicos y hasta
históricos, pueden determinar el
tipo de arreglos organizaciona
les que existen en la economía
criminal. ¿Cómo interpretar que
(supuestamente) no haya nue
vos "cárteles"? ¿Como resultado

de una política del gobierno fe
deral? Me parece que el asunto es
más complicado.
Por último, el presidente su

giere que la (supuesta) ausencia
de nuevos cárteles es señal de

una disminución de la corrup
ción en las instituciones federa

les. No estoy seguro de que esa
sea una lectura correcta. De he

cho, la corrupción sistémica
puede ser una barrera a la entra
da de nuevos participantes en
un mercado (lícito o ilícito). En la
economía legal, un sector con
una estructura oligopólica pro
bablemente cobije más corrup
ción que uno con mayor número
de participantes. Esa analogía
puede no fimcionar en la econo
mía ilícita, pero regreso al punto
de fondo: en este tema, menos
no es necesariamente mejor.
En resumen, el presidente se

puso a presumir algo muy raro.
Será porque no había mucho
más que alardear. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71
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Luis no tuvo lo que
el presidente dijo
Luis García García tenía 62

años cuando la ola asesi
na de diciembre de 2020

golpeó la Ciudad de México. El 19
de ese mes presentó los primeros
síntomas de Covid19. Esa ma
drugada, sus familiares hicieron
fila con él para obtener una ficha
y realizar una prueba. Fatalmen
te, resultó positiva.
Dos días más tarde, el nivel de

oxígeno de Luis descendió de
manera notoria.

En esas fechas los contagios
eran de hasta 20 mil casos diarios.
Los hospitales estaban saturados.
Para la familia García vino una se
gunda fila, esta vez de cuatro ho

ras, frente a las instalaciones de la
empresa INFRA.
Según una carta que amigos y

familiares de Luis me hicieron

llegar, para que no se olvide lo
que él y miles de mexicanos vi
vieron durante la epidemia, fúe
necesario hacer un gasto de 30
mil pesos para comprar cuatro
tanques de 632 litros, que solo
duraban cuatro horas.
El relato lleva de vuelta a esos

días, que de pronto parecen tan le
janos: la búsqueda en un océano
de estafadores y especuladores
para conseguir dos concentrado
res de oxígeno dado que en las
empresas establecidas se hallaban

agotados y no había en renta.
La gente que no había logrado

llegar a un hospital, se plantaba
frente a las instalaciones de esa

empresa con el rostro abatido,
apesadumbrado. Era visible la
angustia. Eran las filas del dolor y
la desesperación. Muchas perso
nas lloraban al conocer el precio
de los cilindros.
Luis García se agravó en su ca

ma. Su hermano hacía llamadas
infructuosas al 911. Ahí le indi

caban que atendieran el enfer
mo en casa porque no había lu
gar en los hospitales.
La oxigenación de Luis seguía

cayendo. Se pidieron ambulan
cias que nunca llegaron, se hicie
ron solicitudes de traslado que
nunca fueron atendidas.
Escribe la familia García:
"Entendimos el doble discur

so: por un lado, se decía en las rue
das de prensa gubernamentales
que había capacidad hospitalaria,
pero en realidad no había camas,
ni médicos, ni equipos. La suge
rencia del 911 fue siempre que
Luis se atendiera en casa".
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Luis
Garda García

murió el 5 de enero
de2021. Habían pasado

18 días "de negligencias médicas y
ausencia de un Estado que garan
tizara su derecho a la salud".

Desde luego, ningún médico
pudo ir a certificar el fallecimien
to. A través de la funeraria, y del
pago de cuatro mil pesos, se ex
tendió u certificado a distancia.

No fue posible recoger el cuerpo
sino 17 horas más tarde: también
las filas para recoger a los muertos
eran inmensas y sobrecogedoras.
Luis no recibió del Estado ni

asistencia médica, ni apoyo de
concentradores de oxígeno, tam
poco tanques ni medicamentos.

El presidente López Obrador
afirmó en su tercer informe de go
bierno que "es público y notorio"
que su gobierno respondió ante la
pandemia "y se logró que ningún
enfermo se quedara sin cama,
equipo de respiración o personal
de salud que lo atendiera".
En esta columna documenté

varios casos de personas que no
tuvieron lo que el presidente
dijo. De nueva cuenta, el manda
tario prefirió apegarse a una na
rrativa que solo ensalza los lo
gros de su gobierno y envía un
mensaje de insensibilidad a
quienes perdieron seres queri
dos durante la pandemia.
Los picos de exceso de morta

lidad (que elevaría el número de
muertos a más de 500 mil) y las
cifras de defúnciones no hospita
larias que, según las actas de de
función, habrían llegado al 21%,
desmienten las afirmaciones del
presidente. En enero pasado, el
director de Estadísticas Sociode

mográficas del Inegi declaró:
"Muchas personas no están mu
riendo en hospitales, están mu
riendo en sus casas. De hecho, la
mayor parte de las personas mue
ren en sus casas. El 58 por ciento
mueren fúera de los hospitales".
Las heridas son devastadoras,

y no se borran con discursos. •
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*Libertad por Libertad": el trato
a Collado
Juan Collado cumple esta

semana dos años en la cár

cel. Según me revelan fuen
tes de primer nivel, ya está a punto
de salir el poderoso abogado y
operador financiero del grupo al
que el presidente López Obrador
llama "la mafia del poder".
"Libertad por libertad", fue la

frase que le llegó a Collado desde
Palacio Nacional, a través de un
mensajero confiable para am
bas partes.
¿A qué se refiere? Juan Colla

do es dueño de "Caja Libertad"
(Libertad Servicios Financieros).
El trato es sencillo: ¿quieres tu li
bertad? Suelta "Caja Libertad".
Un poco el mismo trato que se
ofreció a Alonso Ancira: ¿quieres
tu libertad? Suelta Altos Hornos
de México. (No sé si también al
vilipendiado "Billy" Álvarez se le
ofreció el "¿quieres tu libertad?
Suelta el Cruz Azul", pero no me
extrañaría).
A lo largo de sus dos años en

prisión, por lo que me dicen va
rias fuentes, Juan Collado ha re
cibido varias ofertas políticas por
parte de la administración fede
ral: desde que "empinara" a los
priistas y panistas de quienes es
amigo y socio, pasando porque
contara la historia de los vide

oescándalos que en 2004 fueron

un duro golpe a las aspiraciones
presidenciales de López Obra
dor (un poco al estilo de la de
claración de Emilio Lozoya, ex

director general de Pemex). Eso
estuvo a punto de concretarse,
pero se cayó el trato.
Según los mismos informantes,

Collado también ha recibido ofer

tas económicas para quedar libre
de la acusación de estar involucra
do en el lavado de dinero de 80 mi
llones de dólares en Andorra.

Sin embargo, cuando las ne
gociaciones han estado cerca de
concretarse, el hilo se ha roto por
un duelo de desconfianzas entre

las partes. Parece que eso está
(otra vez) a punto de arreglarse.
Según me cuentan, Collado echó
mano de los abogados que ayu
daron al empresario Ancira a sa
lir de la cárcel, y en el arreglo con
el gobierno habría fungido como
intermediario Juan Araujo, abo
gado de todas las confianzas del
consejero jurídico de Presiden
cia, Julio Scherer.
Si el trato se cierra, y hay "li

bertad por Libertad", habrá que
ver quién termina gozando de
Libertad.
SACIAMORBOS

Algo trae Estados Unidos con el

exgobernador priista de Chihua
hua, César Duarte, que sencilla

mente no lo quiere soltar: está
obstaculizando y retrasando su
extradición a México.

El gobernador saliente de Chi
huahua, el todavía panista Javier
Corral, se ha coordinado con la
cancillería de Marcelo Ebrard y
la Fiscalía General de la Repúbli
ca de Alejandro Gertz Mañero,
para armar el expediente y soli
citar primero la detención y lue
go la extradición de Duarte,
quien fue aprehendido en Flori
da hace un año.
El tema ha estado en conver

saciones bilaterales del más alto
nivel: México ha pedido una y
otra vez a Estados Unidos que le
mande a Duarte en extradición.
Pero nada. Estados Unidos se ha
ce como que no oye y da largas.
La sospecha del lado mexicano

es que César Duarte está llegando
a algún arreglo con las autorida
des americanas para ser testigo
protegido o algo así. De ser el caso,
va a ser un espectáculo. •

historiasreportero@gmail.com
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1 Rechazo. El gobernador José Ignacio Peralta re
• clama que el primer mandatario no le otorga au

diencia. Quiere tratar en corto los temas relacionados al
estado en el que tiene a Colima, con niveles de violencia
desbordados. Se queja de que no lo reciben en Palacio
Nacional. Por algo será. El mandatario tiene en contra
suya, además, el rechazo de los colimenses. En días re
cientes marcharon por las principales calles de la ca
pital del estado para exigir la renuncia del gobernador,
tras la serie de hechos de inseguridad registrados en la
entidad, como el asesinato de siete policías y el hallazgo
de una fosa clandestina donde fue encontrado el cuer
po de la diputada Anel Bueno, de Morena. Primero que
le rinda cuentas a quienes gobierna y luego lo demás.

2 Otro paquete. El presidente Andrés Manuel López
•Obrador afirmó que el gobierno federal será inter

mediario para solucionar los conflictos laborales entre
las empresas mineras en Cananea, Sonora, y los sindi
catos que representan a los trabajadores de la región. Se
comprometió a que en tres meses se tendrá un informe
de avance de los conflictos legales que datan de varios
años, aseguró que "lo primero es solucionar los conflic
tos laborales y eso ofrecemos, ayudar en las diferencias
que tienen las partes y llegar a un acuerdo entre todos.
Es como utopía porque se han confrontado por mucho
tiempo, pero vamos a intentarlo", dijo. Otra chamba
para Luisa María Alcalde, la secretaria del Trabajo. Ya
tiene un collar de asuntos pendientes

3 Examen de conciencia. Además de enfrentar la
•realidad de la "mercantilización" de algunas de

sus bases y regresar a las campañas de tierra, no de
"aire", el PRI necesita decir no a los candidatos impre
sentables si quiere volver a ganai elecciones, asegu
ró la exdirigente nacional del partido, Beatriz Paredes,
quien junto con Jesús Murillo son los únicos que logra
ron recuperar el poderío perdido del PRI hace 10 años.
"No puede haber candidatos vulnerables. Ni modo. Los
compañeros que tienen cola que les pisen, que nos ayu
den en otras tareas. No van a poder ser candidatos por
que van a estar reventados. Se va a trabajar sobre eso,
todo el tiempo sobre eso", afirmó. La buena: suena bien,
la mala: no es la primera vez que lo oímos.

4 Pereza mental. Qué pena. Candidatos y candi
• datas de los 10 partidos políticos recurrieron al

copy paste en sus propuestas registradas en la platafor
ma del INE ¡Candidatos y Candidatas, Conóceles!, re
veló el consejero José Martín Faz. Apuntó que más de
la mitad de los registros recurrieron a esta práctica en
la que copiaron las propuestas de la plataforma elec
toral de sus partidos y la pegaron idéntica en el campo
de "propuestas" de su registro público como candida
tos a una diputación federal. En total, esta plataforma
recibió 2 millones 235 mil 211 consultas desde el 17 de

abril al 6 de junio, con un promedio de 36 mil 642 visi
tas al día, comentó Faz. Si así son para llenar el campo
en un documento, cómo serán para "gobernar". ¿Y así
piden el voto?

5 Andanada. "Quien traicione la coalición legisla
tiva y sus compromisos estará cavando su propia

tumba política", advirtió el presidente del PRD, Jesús
Zambrano, al ser cuestionado sobre la posibilidad de
que una de las partes entregue sus votos en la Cámara
de Diputados a las reformas constitucionales que el go
bierno se propone realizar. ¿Qué le hace confiar que no
se va a perder este aglutinamiento de la alianza y que el
PRI, por ejemplo, no acudirá al llamado presidencial?,
se le preguntó. "Se traicionaría a la gente que votó por
todo lo que hemos dicho; equilibrio de poderes, plura
lidad política y, por supuesto, quien lo haga estaría ca
vando su propia tumba", respondió. "Nadie aguanta un
cañonazo de 50 mil pesos", decía Alvaro Obregón.
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Llegó julio y, con él, un periodo de cambios
para la Embajada Británica en México. En
dos semanas estaré dejando mi posición
como embajadora británica en México, pero
abordaré ese tema en las próximas colum
nas. Hoy quiero dedicar este texto a un espa
cio que por 110 años fue la sede de nuestras
operaciones en México; por supuesto, estoy
hablando de nuestro emblemático edificio
en Río Lerma 71.

En 1907 eran muy pocos los países que
mantenían embajadas en unas cuanta? capi
tales en todo el mundo. La forma usual de la
misión diplomática era una Legación, enca
bezada por un ministro extraordinario y ple
nipotenciario. En aquella época el ministro
británico en México era el sr. Reginald Tower,
comendador de la Orden de la Reina Victoria.

Desde el establecimiento de relaciones
diplomáticas entre México y el Reino Unido,
en 1825, los antecesores del ministro Tower
habían tratado infructuosamente de encon
trar un local rentado que fuera adecuado
para la "Casa de la Legación", como enton
ces era llamada. Además, tenía que servir a
la vez como casa para el ministro y oficinas.

Tras una serie de negociaciones, en mayo
de 1910 se adquirió el terreno en el que ac
tualmente se encuentra nuestra Embajada,
al sr. John Benjamín Body (representante en
México de Messrs S. Pearson and Son, una
importante empresa británica ¡y casi homó
nimo de mi sucesor!). En aquel tiempo no
había calles al sur de la Avenida Chapultepec
ni al oeste de la que es ahora la calle de Var
sovia. ¡Vaya que el panorama ha cambiado!
Poco después, Charles Grove Johnson, ar
quitecto inglés residente en México, presentó
sus diseños al Departamento de Obras Públi
cas en Londres. Los trabajos de construcción
del edificio Iniciaron en septiembre de 1910.
Como detalle curioso, la obra original Incluía
el uso de ónix y mármol en los acabados, así
como la construcción de un salón de baile.
Tras sobrevivir al terremoto del 7 de junio de
1911, afortunadamente sin daños, el edificio
recibió la visita de los invitados del entonces
ministro T.B. Hohler, quienes asistían a una
recepción con motivo de la coronación del

rey jorge V y la reina María. Hohler infor
mó a Londres: "Su Excelencia, el presidente
Porfirio Díaz, expresó su gran satisfacción
al entrar a la primera Legación propiedad
y construida por un gobierno extranjero en
México".

No sabemos mucho sobre la historia de

nuestra Embajada durante el periodo de
la Revolución Mexicana (19101917), pero
el primero de los ministros británicos que
ocuparon la Legación fue Francis Stronge
(19111913). Aun cuando el mobiliario no ha
bía llegado de Londres y que dos habitacio
nes estaban llenas de plagas, Stronge estaba
muy satisfecho con la casa.

Se cree que el edificio siguió siendo la
casa del ministro y oficinas de la Legación
hasta 1938, cuando se rompieron las relacio
nes diplomáticas entre ambos países como
resultado de la expropiación de intereses
británicos en la Industria del petróleo por el
presidente Lázaro Cárdenas. Tras la reanu
dación de las relaciones, en 1941, el edificio
se utilizó principalmente como oficinas. En
los años 70 y 80 se realizaron ampliaciones
que permitieron que más de 100 personas
laboraran en el edificio.

El sismo del 19 de septiembre de 2017
provocó daños estructurales en el edificio
que por años fue hogar de la Embajada Bri
tánica en México; casi cuatro años después,
cerramos un ciclo que dejó huella en la es
quina de Río Lerma y Río Sena.

En unos días estaremos escribiendo una
nueva página en la historia de las relaciones
diplomáticas entre México y Reino Unido, al
iniciar operaciones en nuestras nuevas ofi
cinas ubicadas en Reforma 350, frente al Án
gel de la Independencia. Un pedacito de la
"vieja" Embajada formará parte de nuestras
nuevas oficinas, ya que trasladaremos algu
nos elementos decorativos para recordar un
poco de nuestra historia.

Mientras tanto: adiós, Río Lerma 71, te re
cordaremos con cariño.

Espero sus comentarlos a través de
Twítteren @CorlnRobertson o en el correo

london.eye@fcdo.gov.uk.
* Embajadora del Reino Unido en México
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DERRAME CEREBRAL/VERTIX
A mi papá le vino un derrame cerebral que, desgraciadamente,
resultó en un Impedimento físico mayor, pues ya está entrado
en sus cincuenta años. Ninguno de los miembros de su familia
se imaginó que algo así iba a pasar. El doctor que lo atendió
nos dio un folleto con unas guías para reconocer los síntomas
de un derrame cerebral los cuales, creo, serán bienvenidos por
sus lectores. Algo así como un servicio social, ¿sí?
R: Doña Vertix, claro que sí, con gusto los comparto:
Uno de cada cuatro accidentes cerebrovasculares le ocurre a
personas menores de 65 años. Ponga atención a los siguientes:
Cara: ¿se ha inclinado la cara hacia un lado? ¿Pueden sonreír?
Brazos: ¿puede levantar ambos brazos y mantenerlos allí?
Habla: ¿se arrastra el habla?
Es hora de llamar a urgencias — 911 o Locatel al 5556581111—
si ve alguno de estos signos. Otros síntomas de accidente
cerebrovascular incluyen pérdida repentina de la visión, de
bilidad o entumecimiento repentinos en un lado del cuerpo,
confusión o pérdida repentina de la memoria, mareos o ines
tabilidad o una caída repentina.

COGNICiÓN/GRI NM
En el eterno debate de los daños que causa el alcohol, ¿nos
puede decir si debemos afiliarnos o no a los delAAA? Quiero
decir AA.

R: Doña Gri, los expertos en este tema están de acuerdo en que
la clave es la moderación, ningún exceso es sano. Aquí le com
parto algunos datos acerca del daño que el alcohol, la carne, la
pasta, etc. provocan a su salud cognitiva, sin que hasta el mo
mento nadie haya impulsado la abstención absoluta de éstos,
que traería como resultado el nacimiento de CA (Carnívoros
Anónimos), PA (Pasteros Anónimos) y el inevitable AzA (Azu
careros Anónimos).
PD: Y me pregunto, ¿por qué lo de "anónimos", si a muchos les
encanta andar exhibiendo la bandera de AA?

Alcohol. Todo sabemos que el alcohol provoca un deterioro cog
nitivo temporal, pero el consumo excesivo (clave) puede dañar

el cerebro con el tiempo y causar problemas de aprendizaje y
memoria. Dos revisiones científicas, una publicada en 2014 y la
otra en 2015, encontraron que las personas que bebenen exceso
tienen más probabilidades de desarrollar demencia que las que
beben en cantidades moderadas.
Refrescos. El alto contenido de azúcar en los refrescos lanza su
azúcar en la sangre por las nubes. El consumo regular puede
aumentar su riesgo de diabetes tipo 2, lo que a su vez lo pone en
mayor riesgo de desarrollar la enfermedad de Alzheimer. Otras
bebidas, como las bebidas energéticas, pueden hacer lo mismo;
Carne. Un estudio encontró que el consumo regular de carnes*
procesadas, como el tocino y las salchichas, puede aumentar el
riesgo de desarrollar demencia. Sin embargo, los investigadores
también observaron que la carne roja, como los filetes, podrían
tener un efecto protector contra el deterioro cognitivo. :¡
Pasta. La pasta está cargada de carbohidratos refinados que
están vinculados al deterioro de la memoria. El pan blanco, el
arroz y otros alimentos procesados con almidón tienen un efec
to similar.

ELEVADOR í
Sí estoy en un elevador que se está cayendo, ¿qué debo ha
cer para mejorar mis probabilidades de sobrevivir? No sé si
a usted le pase, pero cada vez que me meto a un elevador
pienso en esto y en no quedar atrapado por las puertas.
R: Estoy con usted. Yo también pienso en esa posibilidad y
hasta este momento que me hace la pregunta pensaba que
tratando de coordinar brincos podría salvarme, pero no. La
opinión de consenso de los expertos sostiene que lo mejor
es acostarse boca arriba en el suelo y cubrirse la cara y la
cabeza para protegerse de los escombros. El chocar con la
planta baja en esta posición distribuye la fuerza del impacto
por todo el cuerpo; también orienta la columna vertebral y los
huesos largos perpendiculares a la dirección del impacto, lo
que los protegerá mejor de los daños por aplastamiento. Sus
huesos más delgados, como las costillas, aún pueden rom4
perse como ramitas, pero está escogiendo la mejor opción^
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La frase "vicios ocultos" ha estado en la punta de la lengua de
todos los involucrados en el tema del desplome de un tramo de
la Línea 12. Desde los primeros comentarios del operador del
tren ese día fatídico, pasando por todos los miembros del sin
dicato y los funcionarlos menores y de nivel medio del sistema
Metro, y llegando a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, el canciller Marcelo Ebrard, el pre
sidente de Morena, Mario Delgado, e incluso el
Presidente de la República. También ha dicho esa
frase Carlos SHm, dueño de la empresa construc
tora de ese tramo del Metro. La única persona que
no ha dicho nada, y al parecer nunca dirá nada,
es Florencia Serranía Soto, ahora exdirectora del
Metro. De ella, ni una sílaba.

¿Cuál es el trasfondo de la discusión sobre los
vicios ocultos? Es una discusión eminentemente
política y subsidiariamente económica.

La parte política tiene que ver con la definición
de quién es responsable de la tragedia. ¿Fueron
los funcionarios públicos que apuraron a los cons
tructores para que hicieran las cosas rápidamente
para responder a los tiempos políticos, por lo cual
se modificaron ciertos cálculos técnicos y se "ahorraron" eta
pas de la construcción (pernos mal colocados, soldaduras mal
hechas, mezclas equivocadas de cementos, entre otros casos)?

¿O se hizo bien la construcción, pero las dos siguientes ad
ministraciones "ahorraron" dineros públicos al reducir el pre
supuesto de mantenimiento y, por tanto, causaron que no se
hiciera el mantenimiento requerido en la Línea 12, causando
las condiciones para que sucediera la tragedia?

En el primer caso los responsables serían Marcelo Ebrard,
Mario Delgado y Carlos Slim. En el segundo caso los respon
sables serían Miguel Mancera, Claudia Sheinbaum y sus res
pectivos directores del Sistema de Transporte Metro. A López
Obrador le encantaría adjudicar toda la responsabilidad a

Miguel Mancera, para aprovechar la coyuntura y destruir a
un "enemigo" de su proyecto. Pero no puede porque enton
ces le recaería la responsabilidad penal también a Claudia
Sheinbaum. Obligado por la necesidad de "salvar al soldado
Sheinbaum", López Obrador tuvo que abandonar su proyec

to inicial de responsabilizar a Mancera de toda
la tragedia para finalmente solucionar el enredo
de tal manera que no se descompusiera todo su
gobierno y, por ende, su proyecto político.

Decidió recurrir a Slim, el único capaz de dar
le una salida al asunto. Aparentemente. Recurrió
a Slim, quien es el único que puede decir, con
credibilidad, "yo pago". Supuestamente el em
presario pagará la "reparación" del tramo co
rrespondiente, a cambio de poder decir, como lo
hizo saliendo de la oficina del Presidente, "no hay
vicios ocultos". La sonrisa en su rostro lo decía

todo. "Pagaré la reparación, pero yo y mi empresa
no somos culpables de nada".

Pero no todo es tan fácil. En primer lugar, no
sabemos porque eso no se confiesa, a qué arre
glo llegaron el Presidente y el empresario. ¿Habrá

nuevas obras para la empresa de Slim pagadas con dinero pú
blico para cubrir el costo de la reparación del daño a la Línea
12? ¿La declaratoria de que "no hay vicios ocultos" será corres
pondida por la empresa noruega contratada para determinar el
origen del problema? Y, finalmente, y lo más importante, esa
declaratoria ¿libera a Sheinbaum de toda responsabilidad en
el siniestro que cobró la vida a 26 pasajeros del Metro?

Porque la sonrisa de Slim libera a Ebrard de responsabili
dad, pero no a Mancera ni, principalmente, a Sheinbaum de
la responsabilidad de la tragedia.
¿0 acaso estamos ante un caso donde nadie es responsa

ble de nada? ¿Fingirá el gobierno que no pasó nada aquella
fatídica noche?
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Cuando competía por la jefatura de Gobierno, Claudia
Sheinbaum dijo hasta el cansancio que, de ganar, no acep
taría que las Fuerzas Armadas patrullaran las calles de la
capital para combatir la delincuencia, contrario a lo que sus
oponentes sugerían. ¡

Siempre que en campaña se hablaba de la inseguridad
como el principal problema a resolver, tanto Alejandra
Barrales, candidata entonces de la alianza PANPRDMC,;
como Mikel Arrióla, del PRI, decían que lo considerarían.

Sheinbaum ganó y el día que rindió protesta anunció la
desaparición del cuerpo de granaderos de la policía de la'
CDMX, porque —según ella— sus integrantes participaron,
con el Ejército en la matanza estudiantil de 1968 y el Hal
conazo de 1971. >

Pero en los primeros meses de su mandato la insegu
ridad en la ciudad se disparó, al grado que tanto partidos
de oposición como ciudadanos le exigían a Claudia que
pidiera la colaboración de los militares para combatir a lá
delincuencia. >í

Una vez más la gobernante se negó a ello y dijo que en su;
administración no estarían las Fuerzas Armadas patrullando!
las calles, pues había malas experiencias con esos grupos^.'
porque, al final, se convertían en represores.
El tema viene a cuento por

que ayer, en una gira de trabajo Por supuesto quepor la alcaldía Tlalpan, el gene
no está mal queral de brigada, Eugenio López

Arellanes, comandante de la Pri la policía federalmera Zona Militar, anunció ante
colabore para ¦ ¦la funcionaría que la CDMX con

tará con 16 coordinaciones regio brindar seguridad'
nales de la Guardia Nacional.

a los capitalinos,Y no sólo eso, el militar desta
có el apoyo de Sheinbaum a es faltaba más. 1
tos proyectos, facilitando predios
para la construcción de cuarteles
que albergarán batallones de las fuerzas federales. ;:
Ante esto, la jefa de Gobierno dijo que la seguridad ha

mejorado en la ciudad y que un elemento clave es la coor'
dinación con las fuerzas de seguridad, en especial con lá
Guardia Nacional, que ya tiene presencia en varias alcaldías.

Es más, anunció que para este año habrá un incremento
de esos elementos en la CDMX, por lo que se construirán
cuatro cuarteles más.

Por supuesto que no está mal que la policía federal!
colabore para brindar seguridad a los capitalinos, faltaba
más. Pero entonces hay que olvidar los falsos discursos
en contra de los militares nada más para quedar bien con
el público.

La jefa de Gobierno podrá alegar
quien patrulle las calles o colabore
tección Ciudadana de la capital,
que, en el papel, tendría que ser

Pero no hay que olvidar que esa
principalmente soldados y marinos,
mando militar.

Y no sólo eso, el Presidente
cipales proyectos para este mismo
so de la Unión una modificación
Nacional pase oficialmente a
Armadas.

Sólo que Claudia saliera a
propuesta, como lo ha hecho la
porque dicen que en ningún país

Claro que no lo hará.

O
CENTAVITOS

Y hablando del PT, es probable
desafuero a su diputado Mauricio
da las acusaciones por presunto
inexplicable que las autoridades
hace algunos meses, pero que no
contra de la opinión de los petistas,
pedido a la sección instructora de San Lázaro cumplir con
su chamba. Hoy se sabrá.
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Decir que los políticos mienten es una obviedad In extremis.
Una campaña electoral es eso, la oficialización de que dos o
más personas competirán por tu voto inventando una reali
dad, el del gobierno en el poder dirá que se ha avanzado y
mejorado, pero que todavía queda camino por andar, mien
tras que el opositor dirá que todo está peor de lo que está. Por
lo tanto, el elector está sometido a una apreciación de la situa
ción que nunca será fiel a la realidad por la propia naturaleza
del ejercicio político. Hay un incentivo para mentir a niveles
insospechados de la política mundial. El primer problema es la
difusión y su capacidad constante y accesible de transmitirse.

Imagine usted, estimado lector, la campaña presidencial
de Franklin D. Roosevelt. Para el electorado saber que había
una campaña política era noticia de una vez al día, por la ma
ñana en el periódico. Si usted vivía en algún poblado recón
dito de EU, su posibilidad de ser visitado por los candidatos
presidenciales era mínima, por lo que el conocimiento de la
persona y de lo que decía sobre la realidad se limitaba a lo
que se escribía en el periódico una vez al día. Lo demás era la
vida común de trabajo. El diseño fue de George Washington,
quien siempre pensó que el país debía funcionar a pesar de
sus políticos, por lo que los confinó en un pantanoso lugar
del noreste de Estados Unidos, junto al río Potomac.

Compare esa situación con las noticias las 24 horas o con
Twitter. La información, pero también la difamación, puede
tener una distribución permanente y ya no está limitada a lo
que un periódico decidió imprimir, cuya vigencia tenía 24
horas. Hoy una noticia puede desmentirse o contaminarse
en segundos. Los cañales de noticia no ayudan; para poder
mantener el interés permanente de la gente, éstos deben
generar la percepción permanente de crisis. Pero para que
la gente se mantenga conectada, las crisis deben ser preo
cupantes o malas. Nadie permanecería conectado a Fox o

a CNN sobre una crisis de incremento en el nacimiento de
pandas o la aceleración de la invención de medicamentos
contra enfermedades relevantes. Eso ayuda a incentivar la
generación y distribución de mentiras.

Si no lo ha hecho, le sugiero que vea un día completo Fox
News. Para ellos, Occidente desaparecerá de manera inmi
nente por culpa de los demócratas. Miembros prominentes
de ese canal fueron cruciales para distribuir mentiras del
equipo de Trump, como que había una red de pederastas
demócratas organizada desde una pizzería de Washington
D.C. (provocó que una persona intentara tómétrla pizzería
con armas de fuego, pensando que liberaria a los niños que
habían sido sometidos por la izquierda americana), o que la
candidata demócrata Hillary Clinton era, en realidad, una
doble, ya que la original estaba enferma. Esa constante sen
sación de estar al borde de la extinción de EU ha sídp el éxito
de la proliferación de políticos como Trump en ese país.

El segundo tema es la falta de escrúpulos. Lá difusión
permanente y constante de una crisis incentiva a que cada
vez sea peor la situación. Pero como esas crisis empeoran
artificialmente, la mentira debe, por definición, empeorar
la situación anterior. Esto conlleva daños colaterales, como
mentir sobre las personas y desprestigiarlas, sea cierto o no.
El tema de Calderón es icónico, un periodista inventa que el
presidente es alcohólico, sin pruebas, sin que se le haya visto
en mal estado o resacoso y ya es parte del ideario popular.
Aquí hay varios responsables: los autores, los propagadores,
los medios y los partidos que ven sin preocupación el com
portamiento incivil, mientras el que lo haga gane elecciones.

La tercera es una mezcla de las dos, pero la sociedad en
tera es responsable. Se trata de la impunidad ante la mentira.
Muchos políticos tienen contadas y contrastadas las menti
ras que dicen, pero al ciudadano de a pie le tiene sin cuida
do que quien maneje el dinero público y gobierna mienta,
mientras sea el político de sus amores. No hay autoridad que
se haga responsable de las mentiras, por lo tanto, no hay
consecuencias.
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Imperceptible (sólo) para ellos, la "tercera ola" va...

SI bien podría no ser más que otro de los muchos compro
misos asumidos por él, aun sabiendo de antemano que no

1 serán cumplidos, el que hiciera al cierre de junio en Baja
'¡" California, en el sentido de que su gobierno apoyaría una
2 eventual regularización de los llamados autos chocolate
" podría constituirse en un grave error, un auténtico tiro en
' el pie para Andrés Manuel López Obrador y los suyos, al
arranque del complejo proceso de recuperación económica

f» pospandemia.
H' Un error político y de cálculo que, valga decir, además de
•legalizar el contrabando de autos auspiciado y controlado
& por bandas de crimen organizado en la frontera norte, aún
¦a costa de asestar un duro golpe a la industria automotriz
n generadora del 20% del PIB manufacturero nacional y de
té poco más de dos millones de empleos a todo lo largo y an
cho del territorio, abrir la puerta a una grave afectación a la
captación fiscal del propio gobierno federal que, entre otras
cosas, recibiría menos impuestos de las armadoras que ten
drían que reducir —"aún más que por la pandemia"— sus
castigados niveles de producción y de los adquirientes de
vehículos nuevos, el oneroso 1SAN. Estudios realizados por
la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores
(AMDA) estiman en 39 por ciento la caída de la producción
nacional.

Avanzar, pues, en el sentido
planteado por el tabasqueño,
insistamos, daría paso —"más
tarde que temprano, si se quie
re..."— a lo que algunos han iden
tificado como la chatarrlzación
vehicular del país, como resulta
do del paulatino incremento de
la introducción y venta de autos
usados provenientes del extran
jero, particularmente de EU, con
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todos los problemas en materia
,de incidencia medioambiental
y cancelación del uso generali
zado de nuevas tecnologías y en
materia de seguridad vehicular,
por ejemplo, que ello implicaría.

Y por si todo lo anterior no
fuera suficiente, valga destacar el
negativo impacto que una medida como la que nos ocup
tendría en el de suyo decaído ánimo de inversionistas nacio
nales y extranjeros que, hoy por hoy, no dudan en evidenciar

fu resistencia a comprometer sus capitales en el país.
Cuidado...

©
ASTERISCOS

Hoy, de no darse como la pasada semana ausencias
inexplicadas" que lo eviten, la Sección Instructora de la
Cámara, que preside Pablo Gómez deberá avalar el inicio
¡del proceso de desafuero del impresentable moreno Saúl
Huerta Corona, acusado de abuso sexual de menores, y
1 de Mauricio Toledo, del PT, por enriquecimiento ilícito,
na nueva prórroga sería inaceptable...
En las próximas horas, igualmente, el perredista Silvano
ureoles Conejo deberá concretar su anunciada reunión
on el otrora respetable Arturo Zaldívar para entregarle las
ruebas que dice poseer sobre la participación del narco en
os pasados comicios, en Michoacán. ¿Ahí sí lo recibirán?
Entre viernes 9 y domingo 11, el Parque Bicentenario
uanajuatense acogerá el 128 Congreso Masónico de la
onfederación de Grandes Logias Regulares para elaborar
a Carta Guanajuato sobre educación, salud, economía y
¡Seguridad que entregarán al gobierno federal y estatales,
eremos...
Veámonos el mércoles, con otro asunto De naturaleza

•olítíca
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"Veo esta transacción como un riesgo serio para el medio
ambiente, la salud y la economía de los ciudadanos de Texas.
(...) Puesto en términos sencillos, Pemex no tiene el talento
ejecutivo, gerencial o técnico para operar la refinería con
seguridad", afirmaba —apenas el 21 de junio pasado— el con
gresista Brian Babin. en la carta que dirigía a las Secretarías
del Tesoro y de Energía del gobierno estadunidense.

"Ninguna de las refinerías de Pemex en México puede
compararse con las instalaciones de primer nivel que exis
ten en Deer Park", continuaba, "y es de dudarse que Pemex
pueda atraer a los profesionales con la experiencia suficiente
en operaciones, control y mantenimiento, que son necesarios
para operar una refinería integrada en Estados Unidos. Esto
incrementa de forma significativa los riesgos de un accidente
industrial y degradación severa al medio ambiente, así como
de daños a la economía local por malos manejos corporati
vos", indicó el legislador por el distrito 36 de Texas, cuya sede
está, precisamente, en Deer Park, miembro —además— del
Comité para la Ciencia, Espacio y Tecnología, así como del
Comité para Transporte e Infraestructura.

"Esta transacción crea un riesgo tangible de salud pública,
y al medio ambiente, para los residentes de Texas que traba
jan y viven en proximidad de las instalaciones de Deer Park,
así como un riesgo económico para quienes tengan algún
interés en el bienestar financiero de la empresa", continuó,
quizás recordando los huraca
nes que con frecuencia ponen en T tranc:arrixn
riesgo no sólo a la refinería, sino Ld
a todo el ecosistema aledaño, por ¿6 Deer Park
lo que han tenido que depositar á r^nrplrirta
su confianza en los expertos de la '
Shell. "Las compañías en el sector la refinería
energético norteamericano deben r\n<; pnr;íc
ceñirse a las regulaciones más es
trictas para asegurar la seguridad 1*10 Será
y las buenas prácticas, y no tengo suficiente
la confianza en que Pemex tenga / —>
la solvencia corporativa para ope
rar algo así en Estados Unidos", concluiría, lapidario. O en
cualquier otro lado, podríamos agregar.

"Ellos ya aceptaron la compra", respondería el Presidente,
el viernes pasado, sin darse cuenta de que la falta de confian
za en su capacidad de gestión ponía en riesgo su proyecto de
soberanía energética. Sin saber, además, que en unas horas
la paraestatal ocuparía los titulares del mundo entero.

¿A quién se le quema el océano? La imagen perturbadora
del mar en llamas será la que marque, en el recuerdo colec
tivo, un momento histórico en el que murieron cientos de
miles de personas por una pandemia mal gestionada; cuando
desde el gobierno se llamó golpistas
o cuando se persiguió a los periodistas
sidencial. El mar en llamas, sin
el momento en que los señalamientos
indolente habrán quedado
precio hacia el cambio climático de
rió jugar béisbol en vez de brindar
que miraba con espanto.

El mar en llamas marcará el
mento de la decadencia. La
cancelada, la refinería de Dos Bocas
una política energética que de
sentido. El mar en llamas traerá
cia de la responsabilidad ambiental,
sino de los gobiernos y sus agentes:
dejará pasar impune el ecocidio,
manera oficiosa— un par de veces
proyecto relacionado con el gobierno
diera desembocar en un daño al

En palabras de Mr. Babin, "hasta
el nivel de conocimiento técnico y de entusiasmo por las
buenas prácticas de negocio que se requieren para operar
esta gran inversión en territorio norteamericano, respetuo
samente pido que nieguen cualquier autorización, y protejan
a los ciudadanos americanos que están sirviendo".
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Emilio Coral escribió en su ensayo titulado: La
clase media mexicana entre la tradición, la iz
quierda. el consumismoyla influencia cultural
de Estados Unidos (19401970}.

"Las tres primeras décadas del siglo XX fue
ron años de turbulencia política y económica
en México. El país vivió la deposición del por
firiato y la Revolución, el conflicto cristero en la
segunda mitad de los años veinte y, más tarde,
a partir de 1929, la crisis económica mundial.
En los años treinta, el Estado mexicano hubo
de instrumentar políticas de cambio que cul
minaron con las profundas reformas económi
cas y políticas emprendidas por
Lázaro Cárdenas, entre 1934 y
1940. Tales reformas fueron de
finidas por una retórica radical
que frecuentemente alarmaba a
las élites nacionales e internacio
nales. Muchos de los integrantes
de las clases medias se escan
dalizaron por el discurso socia
lista que el Estado solía utilizar y
consideraban que la familia y las
tradiciones religiosas mexicanas
estaban en juego".

La traición de Vicente Fox (el
peor presidente de la historia de
México) a los mexicanos en el
año 2000, donde la omisión fue
lo más notorio de su gobierno,
causó un enorme descrédito al

servicio público en su conjunto,
la crisis de incredulidad y liderazgos se agudi
zó; cualquiera, por frivolo, ignorante y corrup
to que fuera, podía ser presidente, empezando
por Fox Nunca cambió el régimen ni el gobier
no, siempre fueron lo mismo, ahora es cínica
mente público y hasta impúdico.

Se traía arrastrando, 20 años antes de Fox,
el fenómeno social de las migraciones a las
grandes ciudades y a Estados Unidos, ambas
por el común denominador de la oferta la
boral y académica y por la ausencia en sus
lugares de origen. La clase media ya radica
da en las urbes, se potenció con la llegada de
gente de todo el país. Algunos fueron hacía
abajo y otros para arriba, pero la intención
económica era el objetivo primordial, no el

crecimiento humano, sólo la aspiración de
tener, no del ser.

El crecimiento volátil de la inseguridad, por
la ausencia de Estado mexicano en el periodo
neoliberal, coincidió con el incremento de las
fortunas de unos cuantos empresarios, la co
rrupción latente y la impunidad rampante por
el robo del presupuesto público hizo que esa
clase media comenzara una debacle económi

ca, pero también una influencia y obsesión casi
patológica por la ostentación, seguramente in
fluenciada por sociedades donde el consumis
mo devoró a parte de la sociedad mexicana.

Incluso, la absurda estig
matización del color de piel o
el origen étnico es un factor de
discriminación racial, también
separada por aquellos que creen
ser de la "pequeña burguesía"
o conocidos también como los

"nuevos ricos" a costa de lo que
sea, sin pudor, dinero ilegítimo
(wannabe, como se conoce en
todo el mundo).

De manera graciosa, algunos
usan apellidos que modifican
con guiones medios para ha
cerlos compuestos. La intención,
enaltecer un fantasioso linaje de
sangre azul aristócrata: aspira
cionismo puro.

Esta opinión sociológica re
quiere un espacio más amplio,

pero puede ayudar a interpretar lo que ha sig
nificado el término "aspiracionista".

Hay que aclarar: una cosa es la legítima as
piración de superarnos como lo hemos hecho
millones en este país, que hemos podido es
tudiar, ser profesionistas e incluso académicos
y trabajado de manera incansable desde muy
jóvenes y, por otro, ser aspiracionista, que es
el que considera pertenecer a otro estatus so
cioeconómico, cuando su origen es popular,
es un fenómeno de sentido de pertenencia, in
cluso con casos de aporofobia, que es el odio o
repulsión a la pobreza, sobre todo si el origen
del actor es ése precisamente. Seamos madu
ros, fraternos, menos individualistas. Que la
prioridad sea siempre el bien colectivo.
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A las mujeres que se parten el alma
en las canchas de fútbol y en las de la vida.

La semana pasada, una nota decía que la Fe
deración Mexicana de Fútbol (FMF) consultó
a la Federación Internacional de Fútbol Aso
ciación (FIFA) sobre si la sanción de jugar dos
partidos a puerta cerrada por la expresión
homofóbica que la afición mexicana no cesa
de gritar podía ser pagada por la Selección
Nacional Femenil (SNF), lo cual causó revue
lo e indignación.

Ante los cuestionamientos, el presidente
de la FMF, Yon de Luisa, desmintió la in
formación y explicó que será la FIFA quien
establezca en qué partidos y de qué selec
ciones deberá de aplicarse el castigo. Cabe
mencionar que el grito acreedor de la san
ción sucedió en un partido de hombres de
una selección menor.

El tema fue ampliamente abordado por
los medios de comunicación y llegó hasta la
Cámara de Diputados, desde donde varias
legisladoras expresamos nuestro absoluto
rechazo a que sea la SNF la que pague: no
pasemos de la homofobia al sexismo. Y es
que, aunque la coyuntura del calendario de
partidos agendados de las distintas seleccio
nes nacionales pudiera orillar a que uno o
ambos partidos sancionados sean de la se
lección femenil, de suceder así, el mensaje
sería terrible y abonaría a la de por sí abis
mal disparidad entre mujeres y hombres en
el fútbol.

Tras décadas de lucha, la participación
de las mujeres en muy diversos ámbitos se
está ensanchando, quizás el más destaca
do es el ámbito político, donde estamos
logrando la paridad en todos los cargos
püblicos, pero nuestra presencia en otros
espacios como los deportes también avan
za, aunque a paso más lento y con enormes
dificultades.

La liga femenil nació en 2017, lo cual
profesionalizó la participación de las mu
jeres en el fútbol. Sin embargo, los salarios
son muy bajos, no sólo en comparación con
los salarios varoniles, sino en relación con
casi cualquier profesión. Mientras el sueldo

mensual promedio de ellos ronda los 540
mil pesos, con un mínimo de 25 mil pesos,
el sueldo promedio mensual de las jugado
ras es de 3 mil 420 pesos, lo cual no llega
siquiera a ser el salario mínimo de 3 mil 696
pesos al mes.

Otro tema son los bonos que se otorgan a
las y los seleccionados nacionales por parte
de la FMF, en los que también hay dispari
dad en razón de género. Llama la atención
el caso de quien fuera la mejor jugadora del
mundo en 2018, la noruega Ada Hegerberg,
quien se negó a jugar el Mundial de Francia
2019 porque las bonificaciones entre hom
bres y mujeres de la selección noruega eran
distintas, logrando así la homologación de
los bonos por 690 mil dólares.
Otro ejemplo es la resolución del juez

federal de Estados Unidos, Gary Klausner,
quien en 2020 ordenó que los vuelos, hote
les y el apoyo de personal profesional fue
ra equitativo entre las selecciones varonil y
femenil.
Sabemos que el fútbol femenil es inci

piente y que se hacen esfuerzos por desa
rrollarlo como el fondo mundial de mil 500
millones de dólares que la FIFA ha destina
do para ello, lo cual es positivo. Otro hecho
alentador es la designación de la primera
mujer como directora técnica de la selec
ción femenil, Mónica Vergara, quien ha
abierto brecha no sólo a las niñas y jóvenes
que quieren desempeñarse como jugadoras
profesionales, sino como entrenadoras. Sin
embargo, aún hay mucho por hacer para que
mujeres y hombres jueguen en una cancha
realmente pareja, y en ese sentido, los men
sajes de justicia y equidad cuentan, y cuen
tan mucho.

Exhortaremos formalmente a la FIFA y a
la FMF a que no sean las mujeres las que
paguen una sanción que, en nuestra opinión,
no les corresponde y llamamos a la afición a
que pare la homofobia en los partidos. Sepan
nuestras jugadoras que verlas en el campo
nos inspira y que no están solas.

Fecha: 05/07/2021

Página: 11

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el congreso / Laura Rojas

Laura Rojas

Costo: 21,048

Página 15 de 16



Desde la ventana de su oficina, en el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento, Claudia Sheinbaum no puede evitar ver la
fachada de Palacio Nacional.

Y, seguramente, como ha sucedido a decenas de sus ante
cesores en el último siglo, ha soñado con que su carrera políti
ca consiga cruzar el Zócalo. Nunca en la historia moderna del
país ha logrado la máxima autoridad de la Ciudad de México
convertirse en Presidente de la República sin tener que dejar
pasar algunos años entre un cargo y otro.

De hecho, en la época posrevolucionaria, los únicos dos
gobernantes de la capital que eventualmente asumieron el
Ejecutivo federal han sido Alvaro Obregón, quien tomó las
riendas de la capital durante un mes de 1914 —tras la caída del
dictador Victoriano Huerta— y seis años después fue elegido
presidente, y Andrés Manuel López Obrador, quien fue jefe
de Gobierno del Distrito Federal entre 2000 y 2005 y llegó
a la Presidencia en 2018. Todos los demás, unos 60 políticos
en ese lapso, se han quedado con las ganas.

Quizá a causa de nuestro acendrado centralismo, quien
gobierna la Ciudad de México piensa que tiene medio bo
leto para llegar a la Presidencia. Hay quien se ha comprado
esa ilusión y quien la ha visto y simplemente ha sonreído. Es
probable que, para los mandatarios capitalinos, los escasos
200 metros que separan la entrada de su oficina de la puerta
principal de Palacio Nacional parezcan una distancia muy
corta, aunque a la hora de la verdad eso sea un espejismo.

Durante la etapa autoritaria del país operaba una regla no
escrita que evitaba que los regentes se asumieran como pre
sidenciables. Pero eso no obstó para que algunos creyeran
que tenían posibilidades de llegar a "la grande", como Aarón
Sáenz, Fernando Casas Alemán y Manuel Camacho Solís

En la era de los jefes de Gobierno, todos los que surgieron
de las urnas han intentado llegar a Palacio Nacional sin esca
las y, hasta ahora, todos han fracasado en el intento.

Hace poco más de seis años, en abril de 2015, Miguel
Ángel Mancera fue destapado como presidenciable por
Carlos Navarrete, entonces presidente nacional del PRD. Al

final, Mancera debió conformarse con una senaduría.
Ahora es Claudia Sheinbaum, aupada por la evidente

simpatía que le tiene el presidente López Obrador, quien
se Imagina franqueando las puertas de Palacio Nacional el
1 de octubre de 2024, con la banda tricolor ceñida al pecho.

"¡Presidenta! ¡Presidenta!", gritaban los asistentes al
acto de Morena en el Auditorio Nacional, el jueves pasado,
en la celebración del tercer aniversario del triunfo electoral
de López Obrador. Y ella se dejaba querer, levantando los
brazos y con una enorme sonrisa dibujada en la cara.

Momentos antes, esos mismos asistentes habían abuchea
do al líder nacional del partido del gobierno, Mario Delgado,
identificado con el canciller Marcelo Ebrard, otro de los pre
sidenciables del oficialismo, quien no estaba presente por en
contrarse de gira por Europa. El tercero de ellos, el senador
Ricardo Monreal, se olió que aquello iba a ser un acto de
destape de Sheinbaum y se abstuvo de acudir.

Pero será larga y tempestuosa la ruta que tendrá que seguir
la jefa de Gobierno si quiere convertirse en la primera que
brinca, sin escalas, del Antiguo Palacio del Ayuntamiento a
Palacio Nacional. En este siglo, dos gobernadores lo consi
guieron —Vicente Fox y Enrique Peña Nieto—, pero su trán
sito ocurrió en medio de la unidad de sus respectivos partidos
y luego de que éstos habían ganado las elecciones interme
dias en sus respectivos estados.

Sheinbaum no tiene ninguna de las dos cosas. Morena
vive un momento de conflictos internos —como puede ates
tiguar cualquiera que se dé una vuelta por su sede nacional o
lea los periódicos— y más de la mitad de los votos en la capital
de la República, bastión de la izquierda desde 1997, se fueron
a la oposición el pasado 6 de junio.

Lo que sí tiene la jefa de Gobierno a su favor es el apoyo
del Presidente. Éste puede ser determinante para hacerse de
la candidatura presidencial dentro de dos años y medio, pero
pudiera también ser un estorbo —junto con el sentimiento
antíchllango que aún prevalece en muchas partes del país
para que pueda llegar a Palacio Nacional.
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Alitoy la 'sangre nueva'tricolor
Con ya seis días de un plantón en la sede nacional del PRI y la
demanda sonante y creciente ayer de priistas inconformes de
"¡No más un presidente autoritario y que pierde las eleccio
nes!", el dirigente nacional, Alejandro Moreno, echó mano
de la más vieja guardia y nombró al diputado federal electo
Augusto Gómez Víllanueva un político que tiene la edad
del PRI, nacido el 23 de julio de 1929, para operar un diálogo
interno y "contribuir al proceso de distensión que se origina en
todo proceso postelectoral". Y para que la cuña apriete, Gómez
Villanueva va de la mano con el colosista morelense Samuel
Palma César. Ya se verá el colmillo de la experiencia.

PRI, a mostrar su juego
Y hablando de priistas, al mediodía de este lunes deberá quedar
claro en San Lázaro "cuál es su juego o el motivo político de su
conducta", deslizó el morenista Pablo Gómez, en el tema del
desafuero del diputado Mauricio Toledo, el exdiputado federal
del PRD, hoy del PT y ya reelecto. Porque resulta que la semana
pasada la diputada priista Claudia Pastor "simplemente no
asistió sin dar razones", se quejó Gómez Álvarez, a la sesión de
la Sección Instructora, donde se votaría el dictamen ya listo que
le retira el fuero a Toledo y a Saúl Huerta, de Morena.

La 'contramañanera'azul
Dos años y medio se tardaron... pero a alguien en la oposi
ción se le prendió el foco. La panista Kenia López Rabadán
inauguró el pasado lunes y continuará hoy con su especie de
'contramañanera', que tuvo a bien nombrar "Las mentiras de la
4aT". Anunció que su conferencia de este lunes será para "evi
denciar a @lopezobrador_. Miente como respira, ya se acos
tumbró a engañar, por eso le daré seguimiento, palabra por
palabra y mentira por mentira", advirtió la senadora. Espere
mos traiga 'carnita' y no sea puro fuego de artificio.

Portazo a Evelyn
La gira de agradecimiento de la gobernadora electa de Gue
rrero, Evelyn Salgado, topó con pared en Tixtla. A norma
listas de Ayotzinapa no les gustó la visita de la morenista, así
que realizaron bloqueos en los dos accesos a la ciudad, para
protestar en contra de quienes consideran buscan "sacar ta
jada política" de su institución. Los estudiantes cuestionaron el
eventual nombramiento del exsecretario de Educación estatal,
José Luis González de la Vega, a quien acusan de repre
sor. En Facebook, la próxima gobernadora dio por cancelado el
acto y lanzó un llamado a la conciliación y pacificación.

L12, ¿y el dictamen sobre
el concreto?
La Fiscalía General de Justicia de CDMX, a cargo de Ernestina
Godoy, debería ya tener en sus manos el dictamen sobre el
concreto de la trabe de la Línea 12 del Metro que colapso y mató
a 26 personas, para determinar si era material defectuoso o dis
tinto al especificado, lo que contribuyó al desastre. El vocero de
la institución, Ulises Lara, prometió el 2 de junio que en un
periodo de "tres a cuatro semanas" se tendrían los resultados
del análisis. Habrá que ver si se cumplió y si lo da a conocer.

Revisión integral
de la Constitución de Edomex
En un hecho inédito, en el Estado de México arranca por fin
este lunes la revisión integral de una nueva Constitución. Nin
guna entidad se ha atrevido a este ejercicio, ni siquiera la Ciu
dad de México que tiene un régimen político diferente, pero la
propuesta del senador mexiquense de Morena, Higinio Mar
tínez, ya tomó forma y al parecer no habrá quien la pare. La
razón: porque el ejercicio ya trascendió y no es de nadie. Como
dijo el líder de la cámara mexiquense, diputado Maurilio
Hernández, ya la reforma no es de un partido o un gobierno,
sino de las y los mexiquenses.
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¿Ramírez de la O tomará
cartas en el asunto?

La CRE inmóvil, Pemex perdiendo
oportunidades, Quadri con am
paros en beneficio de intereses

extranjeros, y la pregunta es: ¿Ramírez
de la O tomará cartas en el asunto?
Ya el limes le platicaba de la pésima

calidad de las gasolinas que tenemos
en México, pero como Pemex siempre
da mucha, pero mucha tela de donde
cortar, hoy toca analizar...
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LA OPORTUNIDAD QUE PEMEX ESTÁ PERDIENDO

Resulta que en junio se dejó de
comercializar el etanol como

oxigenante al 10% de la gaso
lina mexicana que era avalada desde
2017 por la NOMOI6 de la CRE. Por
cierto, 71 países en el mundo han in
corporado etanol como oxigenante en
sus gasolinas de manera exitosa, entre
ellos Brasil, Argentina, Estados Unidos
y varios mercados en Oriente Medio,
Asia y Europa. O sea, seguimos en la
retaguardia.
Gabriel Quadri, hoy flamante di

putado electo, logró una suspensión
en tribunales por supuestos daños al
medio ambiente por etanol. Muy am
bientalista el excandidato presiden
cial, ¡estarán pensando! Pero noooo,
como dicen, el interés tiene pies. Se
descubrió que detrás de la cruzada de
Quadri está su apoyo a otro oxigenante
llamado MTBE que produce la em
presa LyondellBasell. El pero
es que el MTBE está prohibido
en varios estados de Estados
Unidos y en diferentes paí
ses del mundo por sus efec
tos cancerígenos y porque
descubrieron que derrames
de esta sustancia han conta
minado mantos acuíferos.
Pero bueno, con la batalla

legal que inició Quadri logró detener
la NOMOI6 después de que la SCJN
sólo ordenó a la CRE reponer el pro

ceso y discutir el tema con varios
actores de la industria. Sin em
bargo, ¿qué creen que hizo
la CRE? ¡Nada! ¡Se quedó
inmóvil! ¿Qué parte de re
poner el proceso no habrá
quedado claro?
El caso es que, por inte

rese$$$$$, se está preten
diendo quitar al etanol de la
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competencia para que Pemex siga
utilizando MTBE, a pesar de que el
uso de etanol en mezclas al 10% crea
ría competencia en el mercado de los
oxigenantes permitiendo a Pemex te
ner alternativas en costos.

Según estimaciones de expertos, el
cambio de mezclas de MTBE al 11% (la
actual) a una mezcla de etanol al 10%
generaría un ahorro anual de 2 mil
225 mdp tan sólo para la CDMX.
A Octavio Romero, quien ya se vio

de gobernador en Tabasco, y quesque
dirige Pemex, pareciera que el tema

de la calidad de los combustibles y
los riesgos de salud son irrelevantes,
y mucho menos para cortar un ne
gocio de muchos años, sobre el cual,
por cierto, no hay información pú
blica por parte de Pemex Transfor
mación Industrial.

Leído lo anterior, otro trabajito que
le tocará resolver a Rogelio Ramírez de
la O. Si de veras tiene ganas de cuidar
las finanzas de Pemex, aquí le dejo
una ruta para conseguir unos aho
rritos que buena falta le hacen a la
empresa.

¿NO QUE YA NO HABÍA INFLUYENTISIMO?

Y ya que hablo del próximo secretario de Hacienda,
déjenme les cuento que en el sector financiero se
preguntan ¿qué tantos cambios hará en las

instituciones regulatorias? Donde más suena el
río es concretamente en la CNBV, donde la vicepresi
denta de Normatividad, Margarita de la Cabada,
es seriamente cuestionada por añejos conflictos de
interés que viene arrastrando desde 2013 por la con
tratación de despachos jurídicos relacionados con sus
responsabilidades públicas. Y es que como directora
jurídica del IPAB, se hizo en 2013 de los servicios del des
pacho de abogados García Velasco, Martínez de Velasco y De Luca, uno
de cuyos socios, Fernando Martínez de Velasco, había sido su jefe directo en
el área jurídica de Banamex. Años más tarde, en 2017, y al llegar a hacerse
cargo de la dirección jurídica de Banobras, la doña desplazó a los asesores ex
ternos del área para imponer a una cercana, María Teresa Paillés Vergara y
su despacho SMPS Legal, mismo al que también impuso ya como vicepresi
denta de la CNBV en 2021 para llevar la quiebra de Banco Famsa, en un claro
conflicto de interés entre la autoridad y un regulado.
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MIENTRAS UNOS GANAN OTROS PIERDEN

Qué tal, que Memo Anaya, lí
der del blanquiazul
en Coahuila, decidió hacerle

el fuchi al góber Miguel Riquelme,
argumentando, palabras más pa
labras menos, que no mancharía
su plumaje con lo más rancio
del PRI, que es justo, según él, el de
Coahuila. Y ¡tómala barbón!, pues no
sólo se manchó, sino que Riquelme,
literal, lo revolcó en el lodo. ¿No me
creen? Marcelo Torres, quien com
petía para alcalde en Torreón, quedó
en tercer lugar; en esa misma plaza,
pero compitiendo para Diputados,
don Jorge Zermeño se fue a tercer
lugar. ¡Imagínense, a este gran po
lítico no sólo le ganó el priista, sino
también Attolini. Ah, y cuando quiso
medio pararse se volvió a resba
lar, pues déjenme contarles que Ri
quelme no es Moreira, ni son
cercanos... bueno, son de la entidad,
pero sólo eso. ¡Ouch! Por soberbio
nos hundió, dicen los panistas, así
pues, ¿con qué cara le dará cuentas
a Marko? Le presumirá que el único

municipio importante que ganó fue
Monclova con Mario Dávila, quien
compitió contra Chuy de León, que
no podría aspirar a reelegirse, siendo
gente de Memo, con esos números.
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Los verdaderos
adversarios
Cabe la posibilidad de que

no sea cierto eso de que
cada mañana Andrés Ma

nuel López Obrador se reúne con
su equipo para revisar el tema
de la seguridad. Hay que abrirse
a tal escenario dados los resul
tados en la materia. O puede ser
que, en efecto, militares y auto
ridades civiles se encuentren en
Palacio, pero se dediquen a ha
blar de vacunas, de cajeros auto
máticos del Bienestar, de Santa
Lucía, de la prensa o de adua
nas, pero no de una estrategia
contra la delincuencia. Porque si
así fuera, si diario los máximos
encargados de enfrentar a los
criminales hablan al menos una
hora de hechos delincuenciales,
entonces hay que preocuparse y
mucho.

A lo mejor a esos que se reú
nen a revisar cifras de delitos
les faltan ideas. Como son un
grupo cerrado ya se sabe que
para AMLO si un experto en la

materia no está en su equipo no
existe, y si el estudioso ha sido
interlocutor de la sociedad o de

gobiernos anteriores, menos
aquí va una sugerencia de un no
experto en seguridad.
Okei. Ustedes heredaron una

cifra monstruosa de asesinatos
diarios, ¿correcto? Esa tendencia
nomás no la han podido bajar, y
a menudo hay brotes de violen
cia en distintas regiones que ha
cen que sus datitos esos de "ya se
detuvo el crecimiento", o "ya ini
ció el descenso de los índices", se
vuelvan confeti, ¿cierto? Quizá
es porque no se han puesto una
meta más concreta, menos abs
tracta o, digamos, socialmente
representativa. Una que busque
proteger a las comunidades y a
sus líderes, y/o castigar ejem
plarmente a quienes violentan a
esos grupos.
Este fin de semana La Jornada

reportó el asesinato el viernes de
un líder comunitario en Manza
nillo, Colima. David Díaz Valdez,
señala el diario, fue por años un
activista en contra de la contami
nación de la termoeléctrica Ge
neral Manuel Álvarez Moreno.
Díaz Valdez se suma a la larga

e imparable lista de comunita
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Los líderes
comunitarios

o defensores de
territorio asesinados
son muchos

ríos asesinados. El mes pasado,
para no ir más lejos, el líder ya
qui Luis Urbano fue asesinado en
Ciudad Obregón, días después
de que se reportara la desapari
ción de Tomás Rojo, otro impor
tante vocero de esa tribu, que
finalmente sería localizado en
una fosa.
Los líderes comunitarios o de

fensores de territorio asesinados

en estos años, por supuesto, son
muchos más.

El problema de López Obra
dor bueno, uno de los muchos
problemas es que su estrategia
de seguridad no cuida ni siquiera
a las comunidades que uno cree
ría que con la llegada de un go
bierno que se dice de izquierdas
serían prioritarias.
Y ésa es la propuesta. No es

mucho, pero es trabajo honesto.
El gobierno debe tener por ahí
un mapa de conflictividad social.

Un reporte geográfico de los
problemas por agua, bosques,
tierras, contaminación, etcétera.
Gente que lleva años resistiendo
a delincuentes, caciques y políti
cos no es raro que tales perso
najes conformen una trinidad
indivisible.

Cada que matan a un líder co
munitario se pone de manifiesto
que hay un grupo que a través de
la violencia ha decidido reali
zar una ocupación territorial. El
crimen entonces va más allá de

una disputa de poder, es la ma
nera de establecer una maquina
ria de despojo de bienes, es un
expolio que deja en desamparo
a comuneros, indígenas, pro
ductores, mujeres, ejidatarios o
simplemente familias que ahí ha
bitan. ¿Y el Estado? Bien gracias
en tiempos de Calderón, Peña o
AMLO.

Resguardar a esas comuni
dades establecería territorios

donde los criminales no pueden
imponer sus reglas. Espacios
rescatados a lo largo y ancho del
país que, de paso, abren espe
ranza a la sustentabilidad. Esos

delincuentes y sus cómplices
políticospoliciacos son los ver
daderos adversarios.
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LA ONUy la austeridad
como pretextos
Cuando anunciaron que

la ONU se encargaría de
la compra de medicinas,

nadie entendió bien cómo sería
eso. Se entendían las motivacio

nes. Este gobierno sabe que los
mexicanos están cansados de la

corrupción y en cualquier lugar
de nuestra vida pública vuelan
las aves carroñeras de la corrup
tela y la pudrición.
El caso de la compra de medi

cinas ha sido todo un escándalo:
desde la propia denuncia del
Presidente de los monopolios en
ese sector, las sanciones a los em
presarios del ramo, el cierre de
fábricas, la crisis de medicamen
tos, la ineficacia de la ONU y la
tragedia de los niños con cáncer
y sin medicinas.
Pero ¿qué hada la ONU en la

repartición de medicinas? Quién
sabe. Fue un gran pretexto para
renunciar a la responsabilidad de
hacer las cosas, de enfrentar las
tareas de gobierno que son difí
ciles y complejas, que incluyen
compras de miles de millones
de pesos, logística sofisticada y
que del éxito de ese entramado
de responsabilidades públicas
depende la salud y la vida de mi
llones de mexicanos. Mejor que

Estamos ante
¡a renuncia a

cumplir con la
responsabilidad
que se juró acatar
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lo haga la ONU, porque si la ONU
no puede no puede nadie, por
que ellos no se roban el dinero.
Y cierto, no se roban el dinero,
pero tampoco pueden comprar y
distribuir las medicinas.

Este gobierno encuentra en
la austeridad y en la corrupción
grandes pretextos para no hacer
su trabajo. El estancamiento del
país en mucho radica en eso.
Con el pretexto de la austeridad
y el dispendio se corrieron a mi
les de profesionistas del Estado
mexicano. Gente preparada, con
experiencia y capacidades para
dar seguimiento a políticas pú
blicas complicadas, para estar al
tanto de todo lo que se requiere
en mantenimiento, desde los
sistemas de cómputo hasta las
plataformas petroleras. Porque
dejaron de darle mantenimiento
a las cosas porque "sale caro".
Pues sale más caro no dárselo;
los ejemplos son claros: desde
la página que promociona el
turismo en nuestro país Visit
México que dejó de funcionar
por falta de pago, hasta el centro
operativo del Metro o las plata
formas petroleras en Campeche.
Porque en ésas estamos: a este
gobierno se le quema hasta el
mar.

Dejar de hacer las cosas por
que las hadan corruptos se está
convirtiendo en un problema
grave. Es la renunda a la respon
sabilidad. Se sabía que a los de
Morena el trabajo no era algo
que precisamente les despertara

algún tipo de motivadón, pero
nunca pensamos que dejarían
de hacer las cosas amparados
en los pretextos de la austeri
dad. Porque hay que decirlo,
este gobierno ha renundado a la
responsabilidad de gobernar. No
hay diferencia entre lo que han
hecho con la seguridad pública,
las medicinas o las plataformas
petroleras. Han abandonado
todo. Es el miedo a tomar deci

siones, es el pavor a confiar en los
demás induso en los propios
es la incapacidad disfrazada de
lucha anticorrupdón.
Pones a un agrónomo en

Pemex, ¿qué puede salir mal?
Pones a la ONU a comprar medi
cinas para decenas de millones,
¿qué puede salir mal? Les dices
a los narcos que mejor abrazos
y no balazos, ¿qué puede salir
mal? Le dejas de dar mante
nimiento a los sistemas, ¿qué
puede salir mal? Ya nada más les
falta pedir que vengan los Cascos
Azules a combatir al crimen or

ganizado y olvidarse del Ejérdto.
Lo peor de todo es que a veces

el Presidente se entusiasma con
esos desastres y dice que mejor
hacer las cosas a mano, que Mi
guel Hidalgo no tenía compu
tadoras y logró grandes cosas.
Estamos pues ante la renunda a
cumplir con la responsabilidad
que se juró acatar. Todo lo de
más son mañaneras y macanea
das. Por eso se les quema el mar.
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El hambre y las ganas de comer
La próxima semana es clave

para la cruzada del go
bierno contra la corrupción,

al realizarse la audiencia para
determinar si le otorgan o no el
criterio de oportunidad a Emilio
Lozoya que le ofrecieron a cam
bio de que hiciera una denuncia a
modo, donde el exdirector de Pe
mex combinó sus fobias persona
les con las del presidente Andrés
Manuel López Obrador y algu
nos de sus colaboradores. Hasta

ahora, el caso que sería un para
digma ha sido pólvora mojada, y
el fiscal general Alejandro Gertz
Mañero ha tenido dificultades
para tener acusaciones concretas
que le permitan comenzar a soli
citar órdenes de aprehensión de
alta escala.

En eso precisamente están
ahora en la Fiscalía General,
porque le urge cambiar el me
tabolismo del caso y escalarlo a
un nuevo escándalo político. El
objetivo sobre el que están traba
jando desde hace tres semanas
en la Fiscalía General es Ricardo
Anaya, que fue candidato presi
dencial del PAN en 2018, al cual
el exdirector de Pemex acusó en

su primera declaración parte del
trato con el gobierno para que
litigara en libertad, pero que
hasta ahora, finalmente, se dio la
orden de buscarle para meterlo a
la cárcel.

La decisión de ir sobre Anaya,
que fuera de los obuses retóri
cos que había sido dejado en paz
en términos jurídicos, coinci
dió con un factor subjetivo, la
escaramuza verbal que sostuvo
con el Presidente después de las

El objetivo sobre el
que trabajan desde
hace tres semanas
en la FGR es

Ricardo Anaya

Se verá ¡a respuesta
del panista,
que ha demostrado
no temerle a López
Obrador

elecciones intermedias. El 9 de
junio López Obrador jugueteó en
la mañanera con los resultados y
se refirió a un video que había di
fundido Anaya en marzo, donde
lo llamó "el señor de las cagua
mas", refiriéndose a las cervezas,
un gasto innecesario y no en lo
importante, al criticarlo metafó
ricamente por la cancelación del
aeropuerto en Texcoco mediante
una encuesta donde votaron

poco más de un millón de perso
nas, principalmente en Chiapas y
Tabasco.
López Obrador se mofó con

una ocurrencia fuera de con
texto: "Hasta le voy a pedir per
miso a Ricardo Anaya para que
yo me tome una nada más, una
caguama Pacífico. Todo con
moderación". Lenguaje cifrado.
Todo el Pacífico, salvo en Jalisco,
donde hay pruebas sólidas de la
participación del narcotráfico
a favor del partido en el poder,
ganó Morena. Lo que no espe
raba López Obrador, por el enojo
que le causó, fue la reacción de
Anaya, quien reviró casi de inme
diato. "Yo me estoy tomando una
Victoria aquí en el poniente de la
CDMX y posiblemente me tome
otra en Querétaro", la contestó
con burla en un video, aludiendo
a las victorias de la oposición en
las alcaldías en el poniente de la
Ciudad de México y del PAN en
Querétaro. "¡Salud, Presidente.
Todo con moderación. Ahí nos
estamos viendo en el 2024!".
A una acción, reacción. ¿Se

juntó el hambre con las ganas de
comer? Sólo quienes hablaron
con el Presidente lo sabrán, pero
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lo que sí existe es una coinciden
cia. Después de aquel momento,
se reabrió la carpeta contra
Anaya. Es cierto que la Fiscalía
General tiene un problema para
otorgar el criterio de oportunidad
para Lozoya, pues un solo caso
concreto que se sigue tamba
leando, que es el del exsenador
del PAN Jorge Lavalle Maury, no
es suficiente. Lozoya lo acusó de
haber recibido dinero a cambio

de apoyar la reforma energé
tica del presidente Enrique Peña
Nieto, pero no han podido conso
lidar la acusación.
La Fiscalía General tuvo que

iniciar investigaciones paralelas a
las que derivaron de la denuncia
de Lozoya, porque no les alcan
zan para un juicio. La Fiscalía
Especializada en Control Compe
tencial no logró que un juez au
torizara a la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores que conge
lara más cuentas del exsenador,
porque no entregaron detalles de
los estados de cuenta de aquéllas
que querían se le congelaran. Es
tos tropiezos, acercándose la fe
cha para la audiencia de Lozoya,
adicionalmente a la considera

ción de que un solo caso no sería
suficiente, motivó el movimiento
en la oficina de Gertz Mañero

contra Anaya y, cuando menos,
otras tres más de las personas
señaladas en la denuncia original
del exdirector de Pemex.

La defensa de Lozoya ha estado
en estrecha comunicación con

María Luisa Zúñiga, la direc
tora de la Fiscalía Especializada
en Control Competencial, para
trabajar coordinadamente un
escrito para Kristian Jiménez
Hernández, de la Unidad de In
vestigación B de la Coordinación
General de Investigación de la

Fiscalía General, y fiscal asignado
al caso, donde presenten prue
bas, o supuestas pruebas en con
tra de Anaya, por los presuntos
delitos de cohecho y operaciones
con recursos de procedencia ilí
cita, para que puedan integrarse
a la carpeta del excandidato
presidencial.
Esta coordinación entre Zúñiga

y la defensa de Lozoya no sólo
es irregular sino ilegal, pero es
la forma como, desde que em
pezó a negociar el exdirector
de Pemex con Gertz Mañero su

regreso a México y el criterio de
oportunidad, se ha venido ma
nejando la justicia en este país.
Los abogados de Lozoya acuden
con regularidad a la oficina de
Zúñiga, y todos los acuerdos a los
que llegan y los documentos que
conjuntamente redactan para ser
enviados a Jiménez Hernández,
para que a su vez los presente
al juez, son presentados para su
aprobación al titular de Control
Competencial.
El caso Lozoya, aun con estas

torcidas que le dan a la ley, puede
tener un giro importante si logran
cuadrar la acusación en contra

de Anaya. De ahí a que puedan
construir un caso sólido y llevarlo
a la cárcel, es otra cosa. Esto úl
timo, por los tiempos de la justi
cia mexicana, no será expedito,
lo que tiene dos formas de verlo.
Por un lado, le permitirá saciar al
Presidente su rabia contra Anaya
no supera que lo retara física
mente durante el primer debate
presidencial en 2018 y seguir
alimentando su narrativa sobre

la corrupción del pasado. Pero
por el otro, se verá la respuesta
del panista, que ha demostrado
no temerle a López Obrador y, en
ocasiones, tenerlo bien medido.
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Blockchainy su aplicación
más allá de las monedas
digitales
James
Hernández

Uno de los términos más
asociados a las criptodi
visas es el de blockchain,

pero su alcance no se circuns
cribe solo a esta actividad. Es
tan grande su potencial, que
esta tecnología está transfor
mando la forma como se reali
zan muchas de las actividades
comerciales y empresariales,
sin importar el tamaño o la acti
vidad a la que se dediquen. Para
comprender mejor de qué se
trata, lo más recomendable es
hacer un análisis de cómo fun
ciona y cuáles son sus caracte
rísticas fundamentales.
Cuando Stuart Haber y W.

Scott Stornetta tuvieron la idea
de tener un registro digital de
archivos ordenados cronológi
camente en el año de 1991 posi
blemente no visualizaron el real
alcance que tendría su creación.
Su impacto tomó gran relevan
cia cuando Satoshi Nakamoto,
enigmática figura de quien aún
se desconoce si se trata de una
persona o un grupo, aprovechó
la tecnología blockchain para
crear el bitcoin, la primera y
más destacada criptodivisa, que
genera en la actualidad el 52%
de las monedas digitales en el
mundo, en un mercado que
cuenta con alrededor de 4,715
diferentes referencias y que
mueven más de dos billones de
dólares al año.

UNA TECNOLOGIA QUE BENEFICIA
A LAS EMPRESAS

La definición de blockchain
explica que es una cadena de
bloques que permite hacer
transferencia de datos o de
información, eliminando los
intermediarios tradicionales en
las transacciones económicas.
Esto no solo hace que el proceso
sea mucho más rápido; sino que
además reduce los costos y me
jora la seguridad del proceso,
ya que la información viaja
encriptada y tan solo las partes
involucradas en la operación
tienen la posibilidad de seguir
trazabilidad de la misma.
Con esta tecnología no es

posible editar o borrar informa
ción, debido a la inmutabilidad
de la cadena, los bloques están
ordenados cronológicamente y
tienen un número y un código
alfanumérico conocido como
'hash', además de estar firma
das digitalmente por la per
sona que propone o valida esta
unidad. Esta solución funciona
como una cadena de registros
almacenados permanente
mente, que no están contro
lados por una sola autoridad,
ofreciendo así los beneficios de
un sistema de distribución de
datos.

Cuando una empresa in
corpora en sus procesos esta
tecnología, cuenta con una
herramienta eficiente para el al
macenamiento, manejo y trans
misión de información y datos
entre sus colaboradores, pro
veedores y clientes. La carga de
los documentos se da de forma
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descentralizada y resulta ideal
para el manejo de historias mé
dicas, registros de propiedades,
monitoreo de procesos de pro
ducción, validación de datos,
automatización en la compra y
venta de productos o servicios y
en la estandarización de los pa
gos; todo bajo un acceso escalo
nado en permisos, que ayudan
a simplificar y optimizar la ope
ración en una organización.
Otro aspecto que incide po

sitivamente en su adopción es
que resulta casi imposible su ha
ckeo, lo que da tranquilidad al
saber que la información siem
pre está resguardada, y que a
pesar de que la red se pueda ver
afectada, la información que se
tiene no será perjudicada.
El blockchain se está apli

cando de manera exitosa en

sectores de la industria y el co
mercio como son: cuidados de
la salud, seguros, procesos ban
carios, registro de proveedo
res, viajes, Internet de las Cosas
(IoT), música, finca raíz, entre
otros, los que se ven favorecidos
con su aplicación tanto en sus
procesos, y en la operación, así
como en la transferencia de la
información.

La tecnología está llamada a
convertirse en la herramienta
del futuro para todo tipo de
empresas, negocios, emprendi
mientos y servicios debido en
gran medida a la transparencia
y la seguridad en la forma como
transmite los datos, ofreciendo
un control claro sobre la pro
cedencia de las transacciones,
que hace visible y verificable
para cada una de las personas
involucradas.
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DESPERTADOR

México 2019:
la ruta del bienestar
Martí
Batres

Los detractores del gobierno
federal han tratado de eva
luarlo como si viviéramos

tiempos normales, como si no
hubiera llegado una inesperada
pandemia que obligó a cerrar la
economía, afectando gravemente
a personas, familias y comunida
des enteras.
Por fortuna, existen evidencias

de que este gobierno empezó a
tomar las decisiones adecuadas
para combatir la desigualdad y
pobreza de manera efectiva.
En estas mismas páginas, Enri

que Quintana, a quien nadie po
drá acusar de ser partidario del
gobierno federal actual, escribió
tres artículos de antología sobre
importantes logros del gobierno
federal en esta materia.
El 26 de junio de 2019 interpeló

al gobierno: "Aveces no entiendo
a los voceros de la cuarta trans
formación. Tienen que andarse
defendiendo de muchas deci
siones cuestionables que han to
mado ... y las que han significado
un mayor beneficio para la pobla
ción, las ignoran por completo".
Y es que "el INEGI dio a cono

cer que las ventas minoristas en

México crecieron a una tasa de
2.2 por ciento en términos reales
en el mes de abril", pero el go
bierno no lo estaba difundiendo.

Quintana se preguntaba: "En
el contexto de una economía
que en promedio creció 0.5 por
ciento, ¿cómo fue posible que el
consumo creciera a un ritmo mu
cho mayor".
Y se respondía: "La principal

explicación es lo que ocurrió con
los salarios. El salario promedio
de cotización al IMSS en el mes
de mayo creció a una tasa nomi
nal anual de 6.7 por ciento".
Para mayor explicación, se

ñaló: "Este comportamiento
reciente de los salarios no derivó
de un cambio en la oferta y de
manda de trabajo (...) Lo que
ocurrió fue un cambio en la polí
tica laboral cuya señal fue el in
cremento del salario mínimo en
16.2 por ciento con el arranque
de este año."

Para rematar, apuntó: "Hubo
quienes advirtieron de que el alza
de salarios presiona inevitable
mente la inflación. No fue así."
El 13 de enero de 2020, En

rique Quintana escribió: "La
llamada 'masa salarial real', que
integra el crecimiento del empleo
y el crecimiento del salario real,
tuvo un alza de 5.5 por ciento".
A ello agregaba que las ventas de
los establecimientos en autoser
vicios habían crecido a una tasa

anual nominal de 5.7 por ciento.
Esto lo atribuía el autor a una

"combinación de un empleo poco
dinámico, pero que mantiene
tendencia positiva y un salario
real que sigue para arriba".
El 17 de febrero de 2020, un

mes antes de que la pandemia ori

llara al cierre de la economía, el
mismo Enrique Quintana decía:
"Pues sí, en el caso del creci
miento de los sectores de me

nores ingresos... sí había otros
datos, y estos son ofrecidos por
el INEGI y el Coneval", pues de
acuerdo a la Encuesta Nacional

de Ocupación y Empleo (ENOE)
"se puede afirmar que hubo un
incremento real del ingreso de
los hogares en México de 5.2 por
ciento". Por su parte, "el Coneval
... reportó un incremento de 5.9
por ciento en el ingreso laboral
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real per cápita en el último año".
¿Por qué muchos no lo perci

bieron, pero los más pobres sí?
Quintana explica que en los pri
meros cuatro quintiles de la po
blación casi no hubo variaciones

en sus ingresos, pero que el "20
por ciento de la población más
pobre tuvo un incremento real de
sus ingresos de 18.3 por ciento".
Para concluir, Quintana dice:

"Será el próximo año cuando
haya elementos suficientes
para valorar el impacto que las

políticas públicas tuvieron en
la distribución del ingreso (...)
Sin embargo..., por lo pronto en
2019, hubo una mejoría".
Luego llegó la pandemia. Pero

los resultados del primer año de
gobierno quedaron como punto
de referencia.

La economía no creció, pero los
salarios y el consumo sí. El cre
cimiento del salario no provocó
inflación. Los más pobres sí vie
ron aumentar significativamente
su ingreso. Disminuyó la pobreza

laboral y la desigualdad.
Ahora, con la paulatina nor

malización de la actividad
económica, se retomará dicha
ruta, complementada con los
programas sociales y la política
tributaria.

"Existen evidencias

de que este gobierno
empezó a tomar
¡as decisiones
adecuadas"
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Va el SAT vs RíosFarjat
por omisión

n la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción y el Consejo de la Judicatura hay unE expediente que es una papa caliente. No
es Arturo Zaldívar y su extensión de
dos años más en la presidencia.

Es una investigación a la ministra Margarita
RíosFarjat. Mejor dicho: una pesquisa que
su sucesora Raquel Buenrostro abrió a su es
poso, Gabriel Cavazos, que ya suena a escán
dalo en la 4T.

El caso es delicado, pues al interior del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador se
ve como algo que rebasó el ámbito del conflicto
de interés en el que cabría una excusa de los
involucrados.

Resulta que cuando RíosFarjat fue Jefa del
SAT su marido fue contratado como "represen
tante en el extranjero" (lo que eso quiera decir)
de Fomento Económico Mexicano, mejor cono
cido como Femsa.

Estamos hablando, ni más ni menos, que del
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conglomerado de empresas de Monterrey que preside José Antonio Fernández Car
vajal, quizás el empresario más enfrentado a López Obrador.

Femsa fichó con una iguala mensual muy generosa al despacho Monarch Global
Strategies de la que Cavazos es su asesor sénior y que lo mantiene permanentemente
entre Monterrey y la CDMX.
En la 4T, sobre todo en la cabeza de Buenrostro, está la creencia que lo que hizo

Femsa los primeros años del nuevo gobierno fue "comprar" la inacción de RíosFarjat
como responsable de cobrarle impuestos.

Recuerde que una vez que hubo el cambio en el SAT a Femsa le cayó todo el peso del
Estado y fue obligada a pagar la friolera de 8 mil 790 millones de pesos. Fue Buenrostro
precisamente la que los apretó.
Pero es probable que ahora el asunto de su cónyuge sea solamente el pretexto de la

investigación que ya aceptó el Consejo de la Judicatura. RíosFarjat tiene ahora mismo
un duro enfrentamiento con Zaldívar.

Le declaró abiertamente la guerra cuando ni la llamada le tomó para escuchar la pe
tición de votar la extensión de su presidencia dos años más. Vamos, no solo no lo escu
chó sino que se propone votar en contra.
Ese desacato se suma a otras posturas que Julio Scherer, el consejero Jurídico de la

Presidencia y encargado de la Reforma a la Ley del Poder Judicial, ha detectado y que
van contra la 4T.

De hecho la funcionaría es considerada ya en Palacio Nacional como una opositora,
con todo y que López Obrador la nominó para llegar a la Corte. Quien la empujó fue el
ex Jefe de la Oficina de la Presidencia.
Pero hasta a Alfonso Romo terminó desconociéndolo.

QUEDÓ SENTADO EL primer preceden
te donde se vincula a Google México,
que dirige Julián
Coulter, con pre
suntos actos de

corrupción. El
juez de control en
el Centro de Jus
ticia Penal, José
Antonio Arte

mio Zúñigavin
culó a proceso el
23dejunioaun
servidor público de la Procuraduría de
la Defensa del Contribuyente, que sin
tener facultades y atribuciones le asig
nó un contrato de servicios de bcamers

en páginas web sin estudios de mer
cado. Fue en el gobierno de Enrique
Peña, bajo los auspicios de Alejan
dra Lagunes cuando dirigía Estra
tegia Digital Nacional. El implicado
es Guillermo Ignacio González. El
contrato lo firmó la directora jurídi
ca de Google María Andrea Valles,
por lo que el asunto podría tener al
guna repercusión en las leyes antico
rrupción americanas. La denuncia la
hizo el abogado Ulrich Richter.
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OTRO EXPEDIENTE QUE sigue crecien
do como bola de nieve es el de Alpha
Credit Los socios americanos de esta

Sofom que capitanean José Luis
Orozco y Augusto Álvarez están
empeñados en seguir pagando al co
mité especial compuesto por miem
bros no administrativos, en lugar de
reestructurar más de mil millones de
dólares en fondeos que han recibido.
Alan Cohén, un experto en investi
gaciones corporativas y ex alto fun
cionario de la Comisión de Valores

de Estados Unidos, a quien también
sumaron ya como consejero indepen
diente, es el que encabeza las pesqui
sas. La cosa es que una larga lista de
bonistas como Amundi, M&G, Duble
line, NewF. Cap, Schroeder s, Inves
co, BlackRock, Moneda, JPM Special
Sits, UBS, Credit Suisse, Arena y Auxi,
ya están ejerciendo acciones legales
que pueden frustrar el Chcipter 11.

LA SEMANA PASADA un portal de
Estados Unidos revivió un capítu
lo de 2015 en el

que se da cuen
ta de la relación

cordial que el
ahora presiden
te de Estados
Unidos tiene con

tres empresa
rios que hoy es
tán en el ojo del
huracán: Carlos

Slim, Miguel Alemán Velasco y

Miguel Alemán Magnani. Al me
nos los dos últimos sostienen una

relación de negocios y de amistad
con Hunter Biden y Jeff Cooper,
éste último, un avezado abogado
del que ya aquí le había platicado.
Es considerado "hijo" por el propio
Joe Biden. Aquéllos dos incluso en
su momento tuvieron acercamien

tos con Emilio Lozoya buscando
negocios de petróleo en México. Es
curioso que desde allá se mandé,
justo ahora, el mensaje de cercanía
con los que el mismo escrito califi
ca como "billonarios mexicanos".

POR CIERTO QUE la reestructu
ra financiera de Inteijet no podrá
transitar si no se cumple un prin
cipio elemental: la capitalización
por 4 mil 500 millones de pesos
que comprometió el año pasado
Alejandro del Valle a Miguel
Alemán Magnani, con lo cual
le transmitieron la presidencia y
control de la aerolínea. El dinero
simplemente nunca ingresó y el
problema ahora es que los acuer
dos se están cayendo. Como Del
Valle ya no inyectó los recursos
frescos los Alemán se diluyeron y
junto con ellos su abogado Javier
Mondragón, que tenía 5% de la
compañía. Existe una negociación
entre ambos para liquidar el im
porte de esa tenencia que tampo
co se honró. Es por eso que no se
descarta que el concurso se caiga.
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NADA FÁCIL LA tiene la cadena de
supermercados norteamericana
HEB, que en
México diri

ge Fernan
do Martínez,
después de
que se diera
a conocer su

proyecto de
adquirir y de
rribar la plaza
de toros Santa

María de Querétaro para cons
truir un centro comercial. Polí

ticos, empresarios y promotores
culturales de ese estado que próxi
mamente gobernará Mauricio
Kuri, han mostrado su preocupa
ción por la intención de esta com
pañía extranjera de acabar con
este sitio, que ha sido escenario de
espectáculos de talla internacio
nal y que forma parte del paisaje
de la capital. De entrada, la Co
parmex de esa entidad, que lidera
Jorge Luis Camacho, ya se pro
nunció en contra de la destrucción
del inmueble.
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LEÓN. Durante este sexenio
aumentó ^desigualdad social
8%, se duplico la pobreza ex
trema al pasar de 9 millones de
personas en esta situación a 1 8
millones y el crimen organizado
extendió el territorio que domina,
aseguré Marko Cortés, dirigen
te nacional del .PAN. Explica
que este gobierno ha tendcBj
impacto muy negativo pues los
empleos se siguen perdiendo,
la economía sigue decreciendo
y la inflación siaMiesl^BitcM
dose; afectando con ello a to
das las familias mexicanas.

AROS. El gobernador deQue
rétaro, Francisco Domíngyfz dio
positivo a Covtd19 por segun
da ocasión. El mandatario infor

mó én Twitter qi», desde el vier
nes pasado, comenzó con leves
síntomas. "Ya avisé a mis fami
HjBesy contacto1 ^5  a fin
de qiHse aislen y tomen las me
didas pertinentes...", detalló. De
igual modo, aprovechó para ex
plicar que su caso contribuya: a
eliminar esa falsa idea de que
vacunados ya no "podemos
contagiarnos; justo estaba por
regibir mi segunda dosis..."

CARPA. "La pandemia ha pro
vocado pérdida de vidas y de
vastación económica, cierrede
empresas e impago de créditos
ql consumo e hipotecarios", la
menta Ricardo Monreal, sena
dor de la república en redes so
ciales. Por tal motivo, el también
presidente de la Jucopo del Se
nado adelantó que la Cámara
Alta pugnará por ponfren mar
cha mecanismos legales, con
s^enidos con institycioneldeoré
ditcH ajantes financieros®;!ra
hacerte frente a estas situaciones,
derivadas del Covidl 9.
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La recaudación tributaria en Mé
xico, casi 17% del PIB, es noto
riamente baja. En gran medida
esto se explica por la alta tasa
de informalidad que prevalece

en la economía, tanto por el número de
empresas que operan sin registro fiscal
y laboral como por el elevado número
de individuos que ahí trabajan. A esta
baja recaudación contribuyen, por una
parte, el problema de elusión y evasión
fiscal por parte de algunas empresas y
por otra tratamientos tributarios especia
les, particularmente no gravar con el IVA
alimentos y medicinas.
Aún considerando que una parte

del gasto gubernamental se lleva a ca
bo de manera ineficiente e incluso en

rubros en los que el gobierno no tiene
porqué gastar, es claro que la recau
dación obtenida no es suficiente para
ofrecer servicios públicos (incluidos edu
cación, salud y seguridad) en la canti
dad y calidad demandada por la po
blación. Y aquí es donde surge, de
manera recurrente, la propuesta de es
tablecer un impuesto a las "grandes" he
rencias (¿Cuánto es grande? ¿1 millón,
10, 100, 1,000 millones de pesos?).
Se argumenta que este impuesto, ade
más de su impacto recaudatorio tendría
como objetivo lograr "justicia distribu
tiva", término imposible de definir. Tres
ejemplos de que por qué este impues
to, además de injusto, es un impuesto al

crecimiento.

Suponga un individuo que labora en
el sector formal de la economía por lo
que se le retiene, por concepto de ISR,
una parte de su salario. Este individuo
decide ahorrar una parte de su salario
neto y se le retienen impuestos sobre los
intereses recibidos. Logra, después de
un tiempo, ¡untar lo suficiente para pa
gar el enganche de una vivienda y con
trata un crédito hipotecario a 10 años.
A lo largo de este periodo el individuo
paga puntualmente sus mensualidades
(amortización e intereses) y finalmente,
10 años después, es propietario íntegro
de su inmueble. Suponga que el día que
se libera el crédito, en medio del festejo,
el individuo fallece por lo que sus legíti
mos herederos (cónyuge y/o hijos) son
ahora los dueños de la vivienda. Ade

más de que tienen que pagar un dere
cho por la adjudicación del inmueble,
imagínense que también tengan que
pagar un porcentaje del valor de la vi
vienda. ¿Justo? Además de un robo se
ría también, para efectos prácticos, una
doble tributación.

Supongamos ahora a un individuo
que es propietario de una empresa y
cumple puntualmente con todas sus obli
gaciones fiscales y los de seguridad so
cial de sus empleados. Otra vez, porque
en esta vida hay dos cosas inevitables,
pagar impuestos y morir, el empresario

fallece y sus hijos son ahora los propie
tarios de la empresa. ¿Es justo grabar la
herencia sólo porque los hijos tienen la
propiedad y un flujo de ingresos (sobre
los cuales pagarán impuestos) sin haber
hecho algo más que ser sus herederos
legítimos? Además, volvería a ser un ca
so de doble tributación.

Tercero. Un individuo decidió aho

rrar una parte de su ingreso neto para
financiar sus gastos durante su retiro. Pe
ro nuevamente la fatalidad se hace pre
sente y fallece antes de acabarse el sal
do del ahorro financiero, por lo que sus
hijos lo heredan. El individuo ya había
pagado ISR sobre su ingreso bruto y so
bre los intereses recibidos de su ahorro.
Gravar la herencia sería nuevamente
una doble tributación.

Y así podríamos dar más ejemplos.
Un impuesto a las herencias desincen
tiva la generación y acumulación de ri
queza y por lo mismo el crecimiento eco
nómico. México es un país con una muy
alta desigualdad de la riqueza por no
haber tenido en el pasado (sigue sin te
nerlo), un arreglo institucional que ga
rantizara igualdad de oportunidades
de acceso a todos los mercados (empe
zando con educación de alta calidad)
y que además impulsará el crecimien
to. Esto no lo soluciona un gravamen a
las herencias, impuesto que tampoco re
suelve el problema de la baja recauda
ción total.
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La Cofepris es reino de nadie, prueba de ello
son los miles de amparos que día a día son
ingresados y cuyas resoluciones son violen
tadas por la autoridad...
A partir del arribo a la Comisión

Federal para la Protección con
tra Riesgos Sanitarios (Cofe
pris) de Alejandro Svarch Pérez,
se instrumentan acciones para

eliminar los rezagos en el ente regulador; sin
embargo, la persistencia de malas prácticas y
funcionarios amañados, dan al traste con este
esfuerzo.

Resulta muy halagüeño el esfuerzo de simpli
ficación regulatoria plasmado en la reforma del
Reglamento de Insumos para la Salud (RIS) pu
blicado el pasado 1 de junio del presente año,
contiene una serie de medidas que simplifican
la integración de los expedientes de medica
mentos y dispositivos médicos para la obten
ción de los registros sanitarios. Modificaciones
y prórrogas.
El enfoque del Comisionado soslaya que

gran parte de las causas del rezago no tienen
que ver con la integración de los expedientes,
ni con la calidad de las respuestas de los pe
ticionarios, sino con las malas prácticas de su
personal.
Hasta hoy los peticionarios dan respuesta en

tiempo y forma a los requerimientos de la auto
ridad, por más ridículos y fuera de la normativi
dad que estos sean.

En fin, la Cofepris es reino de nadie, prueba
de ello son los miles de amparos que día a día
son ingresados y cuyas resoluciones son violen
tadas por la autoridad con la complicidad del
Poder Judicial Federal que emite resoluciones
obscuras, sin forma y plazos de cumplimiento.

En la reforma al RIS hay un rasgo esperan
zador para abatir el rezago, con una especie
"positiva ficta provisional", al indicar que el acu
se de recibo a la solicitud presentada surtirá los
efectos de prórroga del Registro Sanitario.
Solo así, con la figura de la positiva ficta no

tramitada o provisional se puede abatir el re
zago. La pereza y negligencia de los funciona
rios de Cofepris no puede significar que el ex
pediente no cumple con los requisitos. Por ahora
toda la carga de la prueba cae en el peticiona
rio, sin que la autoridad trabaje.
Querido Comisionado, mucho trabajo tiene

para resolver, el muro de corrupción en el que se
han convertido las malas prácticas de su perso
nal que tiene el rechazo y la prevención un mé
todo viciado de trabajo.

La Cofepris requiere cirugía mayor, hay que
cortar al cáncer que significan las malas prácti
cas de su personal, y quien no pueda adaptarse
a los nuevos tiempos pues que se vaya.

En este espacio podemos discutir muchas ac
ciones de los peticionarios para agilizar los trá
mites en ese órgano regulador; Comisión Fede
ral para la Protección contra Riesgos Sanitarios
se convirtió en un ejemplo de malas prácticas
durante la pandemia.
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Napoleón tenía razón,
la estupidez no es una
desventaja (para algunos

En política, la estupidez no es una desventaja.
La frase se le atribuye a Napoleón, y la recuerda

Xavier Mas de Xaxás en un estupendo artículo en La
Vanguardia del pasado sábado.
La estupidez "hay veces que ayuda a conectar con

las bases más ¡letradas, grupos sociales con amplio poder
electoral, pero sin capacidad crítica para pensar por sí mis
mos y, en consecuencia, muy fáciles de movilizar a favor de
una causa o de un líder", escribe el periodista catalán.
Mas de Xaxás recorre el fenómeno del asentamiento de la

covid19 y señala a los presidentes "más estúpidos" a los de
Estados Unidos, India y Brasil porque "pensaron que no había
para tanto, hoy son los tres países con más muertos".
También recuerda al presidente que le "declaró la guerra

al terror", George W. Bush; a Yeltsin por haber invadido Che
chenia en 1994, provocando cien mil muertos en 15 años del
conflicto. O qué decir de Chávez y Maduro, responsables de
lo que ocurre hoy en Venezuela.
Los alemanes, humillados en Versalles, renegaron la de

mocracia. El primer ministro británico, Neville Chamberlein,
aceptó que Hitler se anexionara los Sudetes. Pensaba que
así se evitaría una guerra. No entendió la humillación ocu
rrida dos décadas antes, durante la firma del tratado de Ve
ralles: "uno de los más estúpidos de la historia", escribe Mas
de Xaxás.

Lo firmaron en 1919 las potencias vencedoras de la Prime
ra Guerra Mundial para someter a Alemania. "Cargó tanto la
culpa sobre la Alemania derrotada que no dejó espacio para
la corresponsabilidad en la reconstrucción de Europa".

Nadie dudaría que David Cameron fue un estúpido al con
vocar el referéndum del Brexit en 201 ó solo para satisfacer a
los radicales de su partido y abrirse paso a una reelección. El
costo económico y el aislacionismo lo pagará Reino Unido.

El salvadoreño Nayib Bukele, quien comienza a desarro
llar rasgos de un dictador millennial, es otro de los presidentes

con instinto estúpido. Luego de que Estados Unidos publicara
la Lista Engel, cuyos integrantes son políticos de El Salvador,
Guatemala y Honduras que han mantenido vínculos con la co
rrupción, Bukele ha desplegado una serie de acciones distrac
toras que nada tienen que ver con sancionar a miembros de
su gabinete que aparecen en la Lista Engel.
Carolina Recinos, comisionada presidencial de operacio

nes del gabinete de Gobierno, es acusada del malversar fon
dos públicos para beneficio personal y también es acusada
de lavado de dinero; Rolando Castro, ministro de Trabajo, es
acusado de obstruir investigaciones ligadas a la corrupción;
Conan Castro, secretario jurídico de la Presidencia, acusado
de asistir de manera irregular el desmantelamiento del poder
Judicial (cinco magistrados) y de la destitución del Fiscal Gene
ral; Osiris Luna, director de centros pensóles, acusado de co
rrupción mediante contratos gubernamentales y soborno, en
tre otros funcionarios.

Bukele, al estilo Trump, recurre a Twitter para hacer de la po
lítica un arma de la comunicación. "Gracias por la lista, pero
en El Salvador tenemos la nuestra". Bukele no ha pedido ex
plicaciones a sus funcionarios, por el contrario, esclavo de las
emociones, escribió el sábado: "Tres buenas noticias en 15 mi
nutos". El presidente como portador de buenas noticias para
alejarse de las malas, es decir, de la realidad.

Bukele prefiere irse contra partidos políticos corruptos, lo
cual es plausible, pero se olvida del presente, de su partido.
Orquesta una batalla contra el partido Arena y presenta vi
deos con música newage de fondo donde aparecen policías
allanando la sede del viejo partido.

Con sonido de vuvuzelas de fondo, un eufórico Bukele apa
rece ¡unto a su esposa anunciando que Arena tendrá que pa
gar 37 mil millones de dólares. "Dinero de ustedes", agrega el
populista Bukele cuyo partido se llama Nuevas Ideas.
La estupidez como enemigo de la democracia, pero como

decía Napoleón, no es una desventaja para ciertos políticos.
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No hay nada más peligroso que tratar de
salvar a alguien que se ahoga. Si no se

tienen los conocimientos para hacerlo co
rrectamente, es muy probable que el preten
dido héroe termine en el mismo destino que
aquel a quien intentaba salvar: en el fondo
del mar. Algo similar le ocurre al Presidente
Andrés Manuel López Obrador con Petró
leos Mexicanos (Pemex) cuya ineficiencia
estructural son patadas de ahogado que
arrastran con todo aquello y todo aquel que
se pone en su camino.

Las imágenes de la fuga de gas ardiendo
en medio de las aguas del Golfo de México le
dieron la vuelta al mundo como una metáfo

ra del infierno de Pemex. Da igual si la fuga
fue sólo gas, si fue un accidente como tantos
más en esta industria, si los técnicos fueron
capaces de resolver en un relativo corto
tiempo el problema, lo que trascendió al
mundo fue una imagen dantesca que sinteti
za el efecto nocivo de la industria petrolera
para el medio ambiente y coloca de nuevo en
ia opinión pública si la decisión del presiden
te de apostar por los combustibles fósiles y
aniquilar el desarrollo de las energías alter
nativas es una política correcta.

La inversión en la refinería de Dos Bo

cas, el uso de los fideicomisos de ciencia pa

ra comprar una refinería en Estados Unidos
cuya operación está cuestionada y demanda
da por los ambientalistas de ese país, el uso
intensivo de combustóleo para la generación
de electricidad, la cancelación de fondos pa
ra investigación de energías limpias son
apuestas que no solo parecen ir contra co
rriente, sino que pueden hundir al sexenio de
López Obrador cuya política energética pa
rece un grillete atado al tobillo, un peso
muerto que impide al gobierno avanzar.

Como los ricos de alcurnia, Pemex tiene
"un gran pasado en su futuro" (la forma sinté
tica de la frase es de Fernando González). Hai
ga sido como haiga sido con su grandes mo
mentos de gloria, sus gestas heroicas en el
proceso de nacionalización, así como sus his
torias de corrupción a todos los niveles, desde
los líderes sindicales hasta los más altos direc

tivos, en los años gloriosos de López Portillo o
en los decadentes de Peña Nieto lo único cla

ro es que se trata de una industria en descen
so, que cada año será menos importante que
el anterior y que si bien nunca desaparecerá
del todo muy pronto dejara de ser estratégica,
si no es que ya sucedió.

Remar contra corriente con un peso
muerto en la balsa siempre en más difícil,
sobre todo cuando el destino está para el
otro lado.
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De acuerdo con el Instituto para las Métricas y
Evaluación de la Salud de la Universidad de

Washington (IHME), hasta ayer habían muer
to 8 millones 475,100 personas de Covid19
en todo el mundo. Esta cifra incluye las muertes

reportadas oficialmente más las muertes excesivas atribui
das al Covid19, incluidas las muertes no declaradas. Este
número es 112.3% mayor que el número oficial de muer
tos, que ayer era de 3 millones 991,905.

En México, de acuerdo con el IHME, hasta el sábado
habían muerto 539,603 personas, 131% más que las
233,580 que el gobierno mexicano reporta.

Por la manera en que la enfermedad causada por el co
ronavirus SARSCoV2 ha trastornado nuestras vidas, Covid
es lo primero que se nos viene a la mente cuando alguien
pronuncia la palabra vacuna.

Sin embargo, no debemos olvidar que muchas otras en
fermedades, además del Covid, pueden prevenirse me
diante la aplicación de vacunas, especialmente a bebés,
niños y adolescentes.
La Organización Mundial de la Salud (OMS) publica

la lista de las 26 enfermedades para las que existe una
vacuna: cólera, Covid19, dengue, difteria, haemophilus
influenzae tipo b (Hib), encefalitis japonesa, enfermedad
neumocócica, fiebre amarilla, hepatitis, influenza, malaria,
meningococemia, meningoencefalitis de garrapata (TBE),
paperas, paludismo, poliomielitis, rabia, rotavirus, rubéo
la, sarampión, tétanos, tifoidea, tosferina, tuberculosis, va
ricela, virus del papiloma humano (VPH).

Pese a lo importantes que son para prevenir que niños,
jóvenes y adultos enfermen, en el 2019 el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador aplicó
menos vacunas que las que se aplicaron en el último año
de la administración de Enrique Peña Nieto.

De acuerdo con la información publicada en ourworl

dindata.org, obtenida a su vez de la OMS y del Fondo de
las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), del 2018 al
2019 varió así el porcentaje de niños de hasta un año de
edad que recibieron las siguientes vacunas:

Contra la difteria, tosferina y tétanos: de 88 a 82%.
Contra las paperas: de 97 a 73%.
Segunda dosis de la vacuna contra paperas: de 99 a

73%.
Contra el rotavirus: de 77 a 82%.
Contra el neumococo: de 88 a 86%.

Contra la hepatitis B: de 55 a 56%.
Contra haemophilus influenzae tipo b: de 88 a 82%.
Contra la poliomielitis: de 88 a 82%.
Contra la tuberculosis: de 96 a 76%.

De acuerdo con datos proporcionados por el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS), cientos de miles de
niños no fueron vacunados el año pasado: 700,000 ni
ñas contra el virus del papiloma humano; 250,000 recién
nacidos contra la tuberculosis; 170 niños de seis años con
la segunda dosis contra el sarampión, rubéola y paperas;
138,000 niños de cuatro años contra la difteria, tosferina
y tétanos; y otros 50,000 de un año con la primera dosis
contra el sarampión, rubéola y paperas.

Hace unas semanas, la asociación Cero Desabasto in
formó que en el 2020 se aplicaron 15 millones de vacu
nas menos que en el 2019 debido a que no las compró el
gobierno.

Se comenta mucho sobre los efectos que a mediano y
largo plazo causará la pandemia. Por lo visto también hay
que empezar a pensar en las consecuencias que la falta de
vacunas tendrá en las vidas de millones de niñosy jóvenes.

Novamos bien...
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Inslagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Por primera vez en 15 años, las fuerzas políticas
anotaron cero en el rubro de propaganda exhibi
da en salas de cine. Otro electo de la contingen
cia sanitaria: más de 20,000 eventos — 10% de
los registrados por los candidatos— fueron can

celados en las campañas federales.
La fiscalización de los ingresos y los gastos de las cam

pañas durante los primeros seis meses del año es exhaus
tiva. Durante los últimos tres meses (abriljunio) los partidos
y las coaliciones gastaron 1,281 millones de pesos, de
los cuales destinaron 90% a propaganda (utilitarios y es
pectaculares, principalmente) y a "operativos" en campo.

(La elección federal fue concurrente con 30 elecciones
locales, entre ellas 15 para renovar gubernaturas. Los
gastos en esas campañas están sujetos a comprobación
y ascendieron a 5,646 millones de pesos).

Atrás quedó la época de los spots. El gasto en la pro
ducción de mensajes para los medios electrónicos ape
nas sumó 11.6 millones de pesos, de acuerdo con el últi
mo corte de la información subida al portal de rendición
de cuentas y fiscalización del INE, el pasado 15 de junio.

A partir de esa fecha, los contendientes y las formacio
nes políticas podrán solventar las observaciones formula
das por la Comisión de Fiscalización que dentro de 10
días deberá someter a la consideración del Consejo Ge
neral su informe de cierre. En esa instancia también se des

ahogan las quejas tramitadas durante el proceso electoral.
El cúmulo de operaciones y gastos realizados en el pe

riodo enmascaró uno de los más grandes misterios de estas
campañas: los estudios de opinión presuntamente realiza
das por la Comisión de Encuestas de Morena para selec
cionar a los candidatos "idóneos y mejor posicionados".

Los aspirantes no seleccionados han impugnado ante
el Tribunal Electoral sobre esa peculiar forma de resolver
las contiendas internas. Y los órganos garantes del acce
so a la información pública han debido procesar un lar
go listado de solicitudes sobre la metodología y los resul

tados de esas encuestas, que la directiva partidista puso
bajo reserva, amparada en el artículo 31, numeral 1, de
la Ley General de Partidos.

Buscar entre las casas encuestadoras contratadas por

Morena equivalía a hallar una aguja en un pajar, para
los requirentes de esos datos. Y es que actualmente hay
740 empresas y prestadores de servicios que ofrecen ser
vicios de levantamiento de encuestas con inscripción ac
tiva en el Registro Nacional de Proveedores del INE, tam
bién se tiene enlistadas 734 firmas y/o personas morales
para realizar estudios de mercado.

Pero justo hace dos semanas, la Comisión de Fiscali
zación del INE requirió a una docena de casas encues
tadoras información sobre los estudios que hayan elabo
rado para Morena desde el inicio del proceso electoral
federal, en octubre del año pasado. Los emplazamien
tos fueron remitidos, entre otros, a Elige, Target Consul
ting, Sistemas de Inteligencia en Mercados y Opinión,
Inteligencia Empresarial, Covarrubias y Asociados, Para
metría, Tag Research, Defoe Experts on Social Reporting,
Enkoll, MEBA, Upax y Demotecnia.

Nadie puede negar que sea atribución de esa instan
cia llevar un registro de los contratos celebrados entre
esos proveedores y los sujetos obligados. Lo más curioso
es que el área encargada de las finanzas partidistas hu
biera citado a los representantes legales de esas empre
sas para revisar la información que entregarían a la au
toridad electoral.

Efectos secundarios
¿PROPUESTAS? John Ackermann reveló que su esposa,
Irma Eréndira Sandoval, fue invitada a ocupar una re
presentación de México en el exterior. Pero la exsecretaria
de la Función Pública declinó pues más allá de los cargos
estaría su compromiso con la transformación del país. La
oferta —confirman en Palacio Nacional— incluyó la em
bajada de México en España, donde otras fuentes mencio
nan como interesada a la actual gobernadora de Sonora,
Claudia Pavlovich. ¿O la presidencia nacional del PRI?

CORRECCIÓN. En una anterior entrega, en referen
cia a la disputa partidista en Tamaulipas, aquí se omitió
señalar lo contundente: el PAN ganó con una ventaja hol
gada la alcaldía y los distritos de Tampico. Donde el lo
pezobradorismo ha construido un bastión es en la vecina
Ciudad Madero.
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Rayuela
Tremendo y bravo pueblo
el chileno. Contra viento

y marea, es decir, contra
oligarcas y las fuerzas
militares, sigue su
camino libertario.
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DESDE EL OTRO LADO

CubaEU, será
posible un
nuevo capítulo
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
Desde el momento en

que el presidente Biden
insinuó la posibilidad

de que, en algunos rubros, las
relaciones entre Cuba y Estados
Unidos se reanudaran, no faltaron
quienes de inmediato expresaron
su disgusto. La furia anticubana
personificada por el señor Mas
Canosa, creador del poderoso
lobby anticubano, instigador del
draconiano embargo a Cuba,
recobró fuerza en algunos grupos
de la diáspora isleña residentes
en Miami, incluidos legisladores y
periodistas que durante años han
vivido de alimentar la discordia
a todo intento que implique una
apertura con La Habana.

EN LA RELACIÓN, que pareció
iniciar un nuevo curso durante el
gobierno de Barack Obama con
la reapertura de su embajada,
fue determinante la visión de los
jóvenes descendientes de quie
nes abandonaron Cuba con la
esperanza de derrocar al régimen
revolucionario encabezado por
Fidel Castro. Su visión, más justa,
menos visceral y contenciosa, fue
un elemento nada despreciable
en las intenciones de Obama. No
menos significativa también fue la
paulatina transformación del rígi
do esquema de gobierno que, sin
abandonar los principios sociales
que dieron origen a su revolución,

abrió cauces hasta entonces res
tringidos. En la isla aplaudieron
esa posibilidad, pero también que
los beneficios sociales heredados
de la revolución quedaran a salvo.
En su momento, esa probabilidad
fue bien vista dentro y fuera de
Estados Unidos, salvo por aque
llos cuyas razones económicas
o personales van más allá de un
genuino interés por el bienestar
del pueblo cubano. Pero es po
sible que el efecto de la reciente
elección, en la que buena parte de
Florida, en especial su gobernador
y la comunidad cubanoestaduni
dense, votaron en favor de Trump,
haya tenido un impacto en la for
ma que el presidente Biden decida
plantear la relación. La necesidad
de contar en el futuro con los vo
tos de ese estado pudiera matizar
su política al respecto.
BIDEN HA EXPRESADO vo
luntad por superar las grandes
imperfecciones que la democracia
estadunidense arrastra desde
hace muchos años, manifiesta en
grandes desigualdades, pobreza e
injusticia social y racial. Sería una
lástima que esa intención no en
contrara eco en el diseño de una
política hacia otras naciones, una
de ellas Cuba, que se han negado a
importar la democracia estaduni
dense con todas esas imperfeccio
nes, tal y como gobiernos anterio
res han querido imponer.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
La consulta sobre los ex presidentes
ORTIZ TEJEDA

EBO INICIAR CON una confe
sión que no muchos se atreveríanD a publicitar: yo jamás estuve de
acuerdo con la idea de convocar a
una consulta pública nacional, en

torno a la procedencia de un juicio a los pasa
dos titulares del Poder Ejecutivo, por flagran
tes delitos cometidos, auspiciados, tolerados,
ocultados, durante el ejercicio de su encargo.

PERO MI OPOSICIÓN no era porque de en
trada considerara a los presuntos responsables
inocentes, víctimas de una infame persecución
de carácter político. Por el contrario, para mí,
su culpabilidad era tan obvia, evidente y tan
fácilmente comprobable (con mínima voluntad
de aplicación de la ley, por supuesto), que en el
juicio más rigurosamente apegado a derecho:
presunción de inocencia, debido proceso y
respeto absoluto a los fundamentales derechos
humanos, no podría producirse otro fallo que
no fuera el de culpabilidad. Plena y total
culpabilidad.

FUERON MUCHOS LOS políticos, politólo
gos, analistas, adivinadores, agoreros, encues
tólogos que también expresaron su rechazo e
inconformidad hacia la inconcebible infamia
que se tramaba contra la estirpe divina de los
siempre intocables. Sin embargo, su indigna
ción y santa cólera nada tenían en común con
mi poco diplomada y menos aún, doctorada
opinión. La mayoría (no es justo englobar sin
dejar resquicio para los buenos, que eviden
temente los hay) de los siempreopinantes, se
mesaban sus cabelleras (los que aún las con
servan, obviamente), tratando de encontrar
el origen, las razones de tan incomprensible
iniciativa. Llegó a darse el caso del cretino que,
pensando sacarse un 10, en la muy competida
runfla (conjunto de cartas de un mismo palo,
según un lexicón a la mano) de gatilleros, de
condotieros, de acridios (les apodó Regino
Hernández Llergo), que sostienen diariamente
reñida batalla por escribir o proferir el comen
tario más servil y mentiroso, sobre todo lo que
al Presidente y sus colaboradores concierna,
afirmó que el sorprendente circunloquio jurídi
co que surgió intempestivamente de la manga
lópezobradorianci, era una prueba de la "falta
de ignorancia" del Presidente (argumento
atribuido al notable jurisconsulto don Mario
Moreno. Citado de memoria).

ERA CLARO QUE el Presidente era tan
ignorante y torpe que se había metido en el
berenjenal de la consulta nacional de manera
totalmente innecesaria.

DENTRO DEL MARCO legal vigente, existían
las bases suficientes para emprender el infame
linchamiento de esos ilustrísimos patriotas que
habían entregado su vida y la de sus allegados,
para bien de la nación.

PRIMERO EL H. H., o sea, el Hermanito
hampón. Producto natural y directo del pri
mero de los sospechosos: Carlos Salinas. La
opinión pública le otorgó el alias de El 10por
ciento, o sea su natural ganancia en cuanta
obra pública él auspiciara y que, evidentemen
te, tenía "algunas" posibilidades de ser favora
blemente considerada dada su urgente
e imprescindible ejecución.

SEGUNDO, EL DESCLASADO que profanó
la estirpe revolucionaria del Instituto Poli
técnico Nacional. ¿Recuerdan cuando una
humildísima indígena le ofreció un bello man
telito, bordado en su oscura choza? Ella recibió
esta respuesta: "No traigo cash". Este mismo
mandatario de México fue quien vendió a po
derosas empresas extranjeras, los ferrocarriles
nacionales. A cambio, además del porcentaje
natural de la operación de compraventa, el
vendedor se agenció un empleo en la trasnacio
nal compradora. Así es la vida, digo, si esa es la
vida que quieres: presidente de tu país, aunque
sea, y luego, officeboy (eso sí, de primera), en
la oficina de los CEO a los que, con eficacia y
por supuesto "don de gentes", habías servido.
Pero lo peor de este mandatario fue su deci
sión de superar a López de Santana y vender,
el presente y el futuro de los mexicanos, a los
grandes consorcios financieros. ¿O qué es el
Fobaproa sino una cadena perpetua aplicada a
los mexicanos que ahora somos y los que ven
drán, los que nacerán ya deudores, gracias a la
criminal complacencia, complicidad de un pre
sidente que, en algún momento no tuvo cash,
ni jamás amor patrio, ni dignidad.

ME FALTAN LOS otros presuntos, para mí,
delincuentes y, mis razones de porqué debe
mos votar, sea por el sí o por el no. En ambos
casos será por el bien de esta ilusión, esperan
za, destino que llamamos México.
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A EL primero de agosto, eL Instituto Nacional
Electoral llevará a cabo La consulta popular
para saber si La ciudadanía quiere que se
Lleve a juicio a ex presidentes de México que

hallan cometido delitos durante su

administración. Mientras tanto, varios
activistas han instalado varios kioscos
informativos en La ciudad. Foto Cuartoscuro
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ASTILLERO

Ajuicio, periodismo amafiado // Segunda
emisión de Q es Q # Semarnat cede en SLP
Valle de Bravo guachichil
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESTA SEMANA DEBE realizarse
la segunda emisión del "Quién es
quién en las mentiras" periodísticas.
El tema sigue generando polémica y
es de suponerse que este miércoles

se haya atinado el ejercicio que en su primera
entrega resultó sumamente descuidado.
RESULTA IMPORTANTE PRECISAR los tér
minos del litigio mencionado. En contra de tal
sección de la matutina conferencia presidencial
de prensa se ha dicho que es un despropósito
pretender el enjuiciamento de lo periodístico
desde la cúspide del poder público nacional.

ESA VISIÓN FORMALISTA es equivocada, a
juicio de esta columna, como la que expresan
quienes defienden la "democracia" mexicana
tal cual si fuera una realidad procesalmente in
maculada y no el conjunto de trampas, violencia
e intereses que pelean por obtener cargos al
costo que sea.

EL PUNTO CLAVE reside en entender que
lo que está en pugna no es el "poder" político
contra la "libertad" periodística, sino la reac
ción ante la pelea de un periodismo amafiado
con los poderes del pasado y que ahora es
utilizado como instrumento de golpeteo y difa
mación contra un proceso político de centroiz
quierda que ha cometido y seguirá cometiendo
errores, pero que es impugnado por periodis
tas y medios convencionales no por sus resul
tados en sí, sino por una revancha que busca
frenar los cambios que se hubieran logrado en
ese proceso llamado Cuarta Transformación.

LA SECRETARÍA DE Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat) ha abierto la
puerta para aprobar a poderosos y depredado
res consorcios inmobiliarios de San Luis Potosí

apropiarse de mil 800 hectáreas de la sierra de
San Miguelito para desarrollo urbano.

COMUNEROS QUE SE han opuesto a ese
proyecto de cesión tendrán asamblea el próxi
mo lunes 12 para determinar las acciones a
seguir. Igualmente, ambientalistas y activistas
impugnan la sospechosa determinación de la
oficina a cargo de María Luisa Albores, que ha
desincorporado de un proceso de consulta mil
805 hectáreas correspondientes a la zona de
preservación de la cuenca hidrológica y el área
natural de protección al paisaje y de recarga,
según denuncia la cuenta Todos somos la sie
rra de San Miguelito.

EL HISTORIADOR POTOSINO Óscar G.
Chávez así describió lo que está sucediendo
en San Luis Potosí: "Los llamados acertada
mente, por el activista y combativo historiador
Juan Carlos Ruiz Guadalajara, 'barones del
concreto', han comenzado a corromper a las
instancias federales de la denominada Cuarta
Transformación para lograr dar satisfactorio
fin a sus desmedidas ambiciones. Esto se con
vierte en novedad, en la medida que las locales
ya estaban compradas y postradas ante ellos
desde hace bastantes años.

"LOS DICHOS DEL presidente López Obra
dor, que públicamente garantizaban la ina
fectabilidad de la sierra, al parecer quedaron
en eso, mera retórica engolada. La Semarnat
federal ha pactado con, o sucumbido ante, los
fraccionadores, a los que se les han entregado
mil 800 hectáreas, entre las que se incluye la
Cañada del Lobo. Gran corolario del aspiracio
nismo local contar con un Valle de Bravo Gua
chichil (diario Pulso: https://bit.ly/3yoH9TM).
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AL RESPECTO, LA secretaría a cargo de
Albores emitió un comunicado de presuntas
buenas intenciones con este título y subtítulo:
"Continúa consulta pública del proyecto de
ANP (área natural protegida) sierra de San Mi
guelito: Semarnat. En todo el proceso prevale
ce el diálogo como principio fundamental de la
política pública medioambiental del gobierno
de México. El gobierno de la Cuarta Transfor
mación trabaja para el pueblo, con el pueblo y
desde el territorio" (bit.ly/3dGH5qA).

Y, MIENTRAS EL gobernador electo de
Nuevo León, Samuel García, se alista para su
encuentro con el presidente López Obrador
este miércoles a las 10 de la mañana, luego de
la fallida pelea entablada desde Palacio Nacio
nal contra el ligero personaje que relevará a
otro de la misma catadura, Jaime Rodríguez
Calderón, el presunto Bronco que terminó po
líticamente convertido en caballito de carrusel
de feria, ¡hasta mañana!
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• Meyer y la "redistribución territorial"
Este fin de semana varios levantaron la ceja al conocer un punto de vista expresado por un secre
tario de Estado en el tema de la propiedad de la tierra: "...el desarrollo de México sigue entorpecido
por el despojo, el acaparamiento y el influyentismo de poderosas familias que concentran las
fuentes de riqueza de cada época, entre ellas la tierra", escribió en un artículo periodístico. Y agre
gó: "Para alcanzar la justicia social, revertir las fuerzas que impulsan la desigualdad y revalorar
el trabajo de todas y todos los mexicanos, es necesaria, entre otras políticas, una que insista en
una redistribución territorial diseñada en función de la equidad, sentido de la justicia y visión
del interés nacional". El autor es Román Meyer, titular de la Sedatu. Por cierto que para esos que
levantaron la ceja, los dichos del titular de la Sedatu vuelven a generar preocupación sobre si
alguna posible iniciativa en la materia alcanzaría a la propiedad privada.

•Van por el PAN
Nos comentan que en el CEN del PAN con el argumento de que deben ponerse a trabajar desde
ya con miras a los comicios del año próximo, están buscando acortar los tiempos para elegir a su
nuevo dirigente nacional con una consulta a la militancia que se llevaría a cabo en septiembre,
y no en octubre como se tenía programada hasta hace unos días, por lo que el tema puede con
cretarse esta semana a fin de emitir la convocatoria. Adelantar los tiempos de renovación es una
facultad que tiene el CEN panista, ya que sus estatutos sólo establecen que debe llevarse a cabo
en el segundo semestre del año en que celebran elecciones federales. Lo que es claro es que la
estructura que tiene el control del padrón, entiéndase Marko Cortés, llevará ventaja para reelegir
se, aunque antes tendrá que medirse contra el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez,
la senadora Kenia López, la diputada federal Adriana Dávila y el exdiputado Gerardo Priego,
quienes también entrarían a la puja interna.

• Samuel García, en Palacio
Expectativas crecientes, nos comentan, se empiezan a mover en torno a la reunión a la que ha
sido convocado a Palacio Nacional el gobernador electo de Nuevo León, Samuel García. ¿Y de
quién son dichas expectativas? Ah, pues del propio García, quien ayer se encargó de hacer el
anuncio con sonrisa de oreja a oreja, en las benditas redes, en las que llamó "nuestro Presidente"
a Andrés Manuel López Obrador. "Vamos en la mejor actitud, en el mejor ánimo de construir,
de cooperar, como dijo el Presidente, de trabajar por nuestros pueblos. Este miércoles será quizá
el evento más importante de la transición, donde le voy a plantear los grandes proyectos, los
grandes planes que tiene nuestro estado, y que ocuparemos de su ayuda para juntos construir
un nuevo Nuevo León". Nos hacen ver que, por lo pronto, entre los temas que no mencionó nada
están su exigencia de que se cambie el convenio de coordinación fiscal, ni el de la investigación
de la FGR por el tema de los recursos en la campaña. Uf

• MC, con todo en Campeche
Y hablando de temas que atañen a Movimiento Ciudadano, partido fundado por Dante Delgado,
resulta que sus principales líderes se reúnen en la Ciudad de México, donde comenzaron desde
ayer el festejo y la evaluación de los resultados del 6 de junio. Por lo pronto, se centraron más en lo
primero, en el festejo, y aprovecharon para difundir el estado de fuerza con que cuentan, después
de los procesos electorales: 2 gobiernos estatales, 8 senadores, 23 diputados federales, 59 diputa
dos locales y 133 ayuntamientos, entre los que figuran: Monterrey, Cuadalajara y Campeche. Ade
más de que sus registros estatales como partido pasaron de 17 a 29. De acuerdo con sus balances,
las cosas les dan para buscar otro gobierno estatal en tribunales: el de Campeche. Así que este
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lunes, en el contexto del Consejo Nacional que tendrá lugar en el WTC, encabezados por su coor
dinador, Clemente Castañeda, darán a conocer la ruta jurídica a seguir para impugnar el triunfo
de la morenista Layda Sansores. Esta última, por cierto, defenderá también su victoria con todo.

• Pendientes de Piedra

Se le suman temas pendientes, varios de ellos de relevancia, a Rosario Piedra, titular de la Comi
sión Nacional de los Derechos Humanos. Y es que el activista Adrián LeBarón tiene previsto acu
dir a la sede de ese organismo a reclamar que, a pesar de que su hija y nietos fueron acribillados
por bandas criminales en Bavispe, Sonora, a él no le han reconocido ser víctima indirecta. Otro
de los temas que tiene en su cancha la ombudsperson es el de los reclamos de padres de niños con
cáncer, quienes siguen en espera de un pronunciamiento por el desabasto de medicamentos. In
cluso por esta omisión, ya acusaron a Piedra Ibarra de abuso de autoridad ante la Fiscalía General
de la República y exigen que se le destituya o al menos se le imponga una sanción.

• Va hoy reunión de la Instructora
Por segunda vez en menos de una semana, este lunes la Sección Instructora se reunirá para dis
cutir y votar el desafuero de los diputados Saúl Huerta, acusado de violación a un menor de edad,
y Mauricio Toledo, del PT, de enriquecimiento ilícito. El proceso contra los legisladores sigue
atorado porque el pasado miércoles no se reunió el quorum para sesionar, es decir, tres de los
cuatro integrantes de la Sección. Nos cuentan que la bancada morenista ya está lista para solicitar
un periodo extraordinario ante la Comisión Permanente para desahogar estos casos, con miras
a que en esta ocasión sí acudan la priista Claudia Pastor y Mary Carmen Bernal del PT, quienes
se ausentaron la semana pasada.
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Preocupantes, por decir lo me
nos, esas recientes expresiones
del Presidente Andrés Manuel

López Obrador, referentes a los cárte
les del crimen organizado: una, que en
las recientes elecciones "se portaron
bien" y, otra en su mensaje del jueves,
en el festejo de tres años de su elec
ción, de que él solamente ve tres cár
teles del narcotráfico, cuando en reali
dad de acuerdo a los reportes de varias
organizaciones civiles, consultores y
especialistas, suman más de una trein
tena los que tienen asolados a los habi
tantes de más de media República.

Esos tres grupos criminales que ve y a los que
mencionó son los del Pacífico, de Sinaloa, que fundó
Joaquín El Chapo Guzmán, condenado a cadena per
petua en Estados Unidos; el Jalisco Nueva Genera
ción, que lidera Nemesio Oseguera, El Mencho, y el
de Santa Rosa de Lima, de José Antonio Yépez Ortiz,
El Marro, preso en el penal de El Altiplano, sin que
mencionara a otros, como Los Zetas, Golfo, Familia
Michoacana, Caballeros Templarios y muchos más.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por más intentos, promociones y campañas que hará
el INE para despertar interés de los ciudadanos en la
"consulta popular" que habrá el primer domingo de
agosto próximo para que respondan si están de acuer
do en emprender un proceso de esclarecimiento de
las decisiones de los "actores políticos", encaminado
a garantizar la justicia y los derechos de las posibles
víctimas.

En la inicial propuesta del Presidente López Obra
dor se mencionaba a sus cinco antecesores inmedia

tos, desde Carlos Salinas hasta Enrique Peña, pero en
votación mayoritaria 8 a 3 los ministros de la Corte
modificaron la pregunta y eliminaron los nombres de
los cinco expresidentes, lo que para muchos potencia
les votantes eso le restó interés.
Habrá que recordar, además, que el propio pre
sidente de la Corte, Arturo Zaldívar, ha anticipado
que el resultado de la consulta no puede obligar ni a
la FGR ni al Poder Judicial contra nadie porque está
más encaminado a crear comisiones de la verdad, en
tanto el titular de laUnidad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto, declaró que a excepción de Calderón y
Peña que podrían ser enjuiciados, los restantes casos
de expresidentes prescribieron.
La violencia imperante en el centro y occidente de la
República volvió a registrarse en Zacatecas la semana
pasada, en donde el pasante de medicina Luis Fernan
do Montes de Oca Armas y el chofer de una ambulancia
en la que regresaban al municipio de El Alto con un he
rido a bordo, fueron ejecutados por integrantes de un
grupo criminal, en el mismo municipio de Valparaíso,
en donde el viernes 25 de junio, en un enfrentamiento
de grupos criminales, 18 sicarios resultaron muertos.
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La integración de la Corte Supre
ma estadounidense (nueve mi
nistros, seis conservadores vis

avis tres liberales) hace improbable
que sus sentencias sean unánimes.
No obstante, el pasado 17 de junio el máximo tri

bunal decidió un caso notable, no sólo por resolver
lo con la aprobación de todos sus miembros, sino
también por referirse al derecho de una organiza
ción católica a discriminar a parejas del mismo sexo.
En noviembre pasado comentamos los porme

nores del juicio. En marzo de 2018, el gobierno de
la ciudad de Filadelfia decidió terminar un contrato

que había firmado hace más de 50 años con la orga
nización Catholic Social Services (CSS), dedicada a
tramitar adopciones de menores huérfanos. La au
toridad local señaló que, al negarse a procesar las so
licitudes provenientes de parejas no heterosexuales,
CSS violaba sus normas antidiscriminatorias. La or

ganización se inconformó ante un juzgado federal,
argumentando que, al concluir unilateralmente el
convenio, la ciudad de Filadelfia transgredía su li
bertad religiosa, la cual le permitía discriminar a las
parejas adoptantes del mismo sexo.
El juez de distrito apoyó el criterio de la autori

dad local. Su resolución se basó fundamentalmente

en un precedente de 1990 (Employment División vs
Smith), el cual señala que las leyes neutrales aplica
das de manera general no violan la primera enmien
da, aun cuando indirectamente estorben la práctica
religiosa. Inconforme con la resolución, CSS acudió
ante una corte de apelaciones que confirmó la reso

lución del juez. Renuente a aceptar la sentencia del
tribunal de apelaciones, CSS pidió la intervención
de la Suprema Corte. Incluso el Departamento de
Justicia de Trump participó con una amicus curiae
(opinión técnica interpuesta ante el tribunal com
petente), apoyando a la organización católica. Si
bien el máximo tribunal discutió el caso en noviem

bre de 2020, la sentencia se resolvió hace unos días ,
La Corte, a diferencia de las resoluciones de los

tribunales inferiores, determinó que las autorida
des de Filadelfia actuaron al margen de la consti
tución. El proyecto del ministro Roberts constató la
existencia de disposiciones que permiten excepcio
nes en el cumplimiento de la ordenanza antidiscri
minatoria. Considerando que la norma no es neutra
ni su aplicación generalizada, concluyó que el go
bierno de Filadelfia violó la libertad religiosa de CSS.
La Corte se mostró muy receptiva a la pretensión de
la organización católica, pues el proyecto fue apro
bado unánimemente por los nueve ministros. Pero
hasta ahí llegó el consenso. En su demanda, la CSS
solicitó la anulación del precedente Employment
División vs Smith, piedra angular de los juicios con
tra discriminación por diversos motivos. Sobre ese
particular, sólo tres ministros conservadores (Alito,
Thomas y Gorsuch) se manifestaron favorables a la
anulación. Los otros seis (incluyendo tres libera
les y tres conservadores), se rehusaron a apoyarla.
Aun cuando la sentencia permite a CSS celebrar un
contrato con la ciudad de Filadelfia que excluya a
las parejas del mismo sexo como adoptantes, sus
alcances se limitan a ese caso concreto. Afortuna

damente, no podrá ser utilizada como precedente
en otros juicios que invoquen la libertad religiosa
para discriminar.
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a justicia es selectiva yLmachis ta, en México y el
mundo.

Pero sobre todo esta misoginia quedó demos
trada una vez más hace unos citasen losjuzgados
de Estados Unidos. Un abusador sexual en serie,
con acusaciones y casos comprobados, habién
dole suministrado drogas a sus víctimas para
perder la voluntad y hacer su voluntad para vio
larlas ha quedado libre. Es el caso de Bill Cosby.

Unamujer que ha trabajado desdeniña, que
ha amasado una fortuna de millones de dólares
y que ha sido siempre manejada y representada
por su padre no puede tener su propia custodia
a los casi 40 años, y el hombre que siempre la ha
explotado económicamente tiene los derechos
legales sobre ella y su dinero como si fuera me
nor de edad.

Es el caso de Britney Spears. Es verdad, la
cantante pasó por un momento difícil de dro
gas y alcohol, e incluso estuvo internada en un
hospital psiquiátrico, pero eso fue en el 2008, y
lleva años en donde ella ya se puede hacer cargo
de su viday como bienio dijo, decidir con quien
se casa o que hace con el dinero que ella misma
hagenerado.

Hoy un juez ha dictaminado que su padre
continúa con su custodia.

Los recientes casos judiciales de Bill Cosbyy
Britney Spears nos demuestran que la justicia
es selectiva, incluso en países ricos y poderosos
como Estados Unidos, donde presumen defen
der las libertades.

En el caso Cosby, de 83 años, el miércoles
30 de junio la Corte Superior de Pensilvania lo
dejó en libertad, luego de anularle la condena
de abuso sexual por drogar y violar a Andrea
Constand, una empleada del área de deportes
de laUniversidad de Temple.

El cómico estuvo casi tres años en una pri
sión estatal cerca de Filadelfia, pero su caso dio
un giro de 180 grados, luego de que los jueces
determinaran que su detención fue "un agravio
a la justicia fundamental", porque se violó un
acuerdo hecho entre Cosby y el juez de distrito
que llevó el caso en2005 llamado Bruce Castor.

En el que se comprometió a presentarse a
testificar sin incriminarse en una demanda civil
presentada por Constand en su contra, pero
en 2015 el nuevo fiscal de distrito, Kevin Steele,
decidió no acatar el acuerdo y lo enjuició meses
antes de que el delito prescribiera.

Luego de revertir el procedimiento, el fiscal
Steele publicó en un comunicado que el actor
fue liberado por un procedimiento inelevante
relacionado con los crímenes. Pero felicitó a
Constand y agregó: "Mi esperanza es que esta
decisiónno entorpezca las denuncias de abusos
sexuales por parte de las víctimas... Todavía
creemos que nadie está por encima de la ley,
incluidos aquellos que son ricos, famosos y
poderosos".

La detención de quien en su momento fue
reconocido como "El papá de Estados Unidos"
por su papel en The Cosby Show, ocurrió por las
múltiples denuncias de abuso y de haber droga
do involuntariamente a sus víctimas.

Quedó libre con casi 60 denuncias por abuso
sexual y sólo el caso de Andrea Constand llegó
a tribunales. El resto de los casos, cuando las
víctimas se atrevieronahablar,habíayaprescrito.

Y si Bill Cosby obtuvo su libertad, Britney
Spears no tuvo suerte y sigue baj o la custodia de
su padre, James Parnell Spears.

Afínales de junio, una juez denególa solici
tud de la cantante para que este hombre dejara
de ser su tutor legal.

Él maneja las finanzas de su hija junto a una
firma de gestión de patrimonios, Bessemer Trust,
que también controla otros aspectos privados
de su vida y que el jueves pasado, en un nuevo
desarrollo de los acontecimientos, pidió renun
ciarala tutela.

La decisión de la empresa se produce días
después de las explosivas declaraciones de
Britney Spears en una audiencia pública de Los
Angeles, en las que aseguró que la tutela que
"controla su vida" es "abusiva".

El caso ha acaparado las portadas por varias
semanas lo que incluso ya es analizado en el
Capitolio, debido a que miles de sus seguidores
se hanpronunciadoen las callesyredes sociales
con el #justiciaparaBritney.
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Ella rompió el silencio al confesar que ya
no deseaba estar bajo el cuidado de su padre, a
quien, asegura, le tiene miedo, y que le prohibe
tener unhijoconsuactualparejayaquetieneun
dispositivo intrauterino.

Los seguidores de Britney aseguran que debe
ser "liberada", que es injusto que una mujer que
durante años se hizo cargo de su cañera musical,
hoy recibe migajasdesusgananciasymantienen
la nómina de cientos de empleados conbase a lo
que ella capitalizó por varios años, y tienen toda
la razón, pero la versión oficial dice que se trata
deunamedidade "protección".
Actualmente, está fuera de los escenarios,

pero en su cuenta de Instagram confesó a sus
fans que su vida no es fácil y "quienes lo crean
están equivocados."

Los problemas deBritney se remontana2008
cuando tenía 27 años y sufrió varios colapsos
nerviosos en público, que evidenciaron sus pro
blemas de salud mental. Los informes médicos
detallan que trató de suicidarse y que tuvo que
ser trasladada a un hospital psiquiátrico.

Ante este panorama, su padre pasó a conver
tirse en suagente, gerentey cuidador, hasta el año
2019. Y en el administrador de todassus finanzas
en la actualidad.

Para quienes imparten justicia, en el caso de
BritneySpears dan por hechoque sus problemas
mentales sondemasiadoimportantescomopara
dejarla vivir en libertad, bajo sus propias reglas,
como cualquier persona de 39 años que comete
errores y tiene altas y bajas, pues creen que no
será capaz de controlarse, mientras que hom
bres como Bill Cosby, con acusaciones públicas
de acoso sexual y violación, sí son merecedores
de ser libres y caminar por las calles sin remor
dimiento.

EL 25 DE JUNIO DE 2015, cuan
do el caso alcanzó su máximo

apogeo, la portada de la revista
New York mostró a las 35 mu

jeres que hasta ese momento
acusaron al llamado "papá de
Estados Unidos" de haberlas

drogado para después violar
las. Al lado de todas ellas hay
una silla vacía que representa
al resto de las mujeres que no
pudieron salir en la portada o
que permanecían calladas. Esa
imagen fue fuerte y dura contra
un hombre que no sólo fue
defendido en la Corte, por años
directivos de medios televisi

vos supieron lo qué ocurría en
torno a Bill Cosby y prefierieron
callar, voltear a otro lado mien
tras decenas de mujeres sufrían
psicológica y físicamente.
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•QUEBRADERO

Hace 3 años

López Obrador tenía la certeza en los me
ses previos a la elección del 18 que no

había manera de que le quitaran el triunfo.
Muy probablemente esto sucedió en 2006, pero hace tres

años no había manera de que se revirtiera el resultado, ni por
la buena o la mala.

Por ello fue meses antes de la elección que hizo campaña
por las y los candidatos de Morena y al Congreso, necesitaba,
decía en actos de campaña y en su propaganda, que los legis
ladores tuvieran mayoría para que se pudiera instrumentar su
proyecto de gobierno.

El hoy Presidente tenía razón, no había forma que cambiara
el futuro, el cual estaba definido entre el hartazgo ciudadano
y la esperanza que para millones significaba el proyecto López
Obrador.

Quizás la ciudadanía poco reparó en lo que proponía el
tabasqueño. Era tal el disgusto que lo que dijera o propusie
ra López Obrador pasaba de largo con tal de hacer a un lado a
una clase política que durante mucho tiempo se fue ganando
el hartazgo y el repudio.

En el imaginario colectivo es muy probable que todo se ter
minara por reducir al último sexenio. Si bien López Obrador
se encargó de meter en la vida de nosotros a Carlos Salinas de
Gortari como el "innombrable", con todo lo que esto vino a sig
nificar, la memoria ciudadana acabó por colocar a Peña Nieto
como la oprobiosa conclusión; lo que son las cosas hoy este
singular personaje poco aparece en el discurso presidencial.

Al no haber reparado en las muchas propuestas que iba ha
ciendo López Obrador quizá se fue perdiendo de vista lo que
había detrás de ellas. El ejemplo más claro fue la cancelación
del Aeropuerto de Texcoco. Se llegó a pensar que no iba a pasar,
pero una consulta profundamente desaseada y poco represen
tativa mostró lo que podía venir.

Sin embargo, a pesar del claro indicio, quizás se llegó a
pensar que lo que venía sería diferente y que en el fondo la
consulta sobre el aeropuerto era una especie de acto político
y de poder para dejar en claro quién iba a gobernar con todo
el poder.
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López Obrador virtualmente empezó a ejercer el poder el
domingo i de julio de 2018. Entre que claramente vio su triunfo
y que Peña Nieto se hizo a un lado entre el temor a la perse
cución pública, el tabasqueño entendió que podía empezar a
actuar de inmediato.

Muchos ciudadanos se la han pasado durante estos tres
años imaginando que el Presidente va a cambiar sus estrate
gias y su relación con diferentes sectores, pero es un hecho que
lo vivido muestra que lo que viene será una suerte de periodo
corregido y aumentado.

López Obrador sabe que seis años son pocos para lo que
pretende hacer. A menudo no queda claro hacia dónde se
quiere dirigir, pero lo que es un hecho es que en ocasiones jala
la cuerda al máximo buscando crear condiciones para el país y
para lo que piensa que sea difícil de revertirías.

Todo el sexenio se la ha pasado gobernando con prisa, está
tratando de aprovechar cualquier momento para tratar de ins
trumentar todo lo que quiere, a pesar de que en ocasiones es
muy confuso. A pesar de su discurso triunfalista sobre las pa
sadas elecciones, algo lo trae de malas.

Sin duda su partido fue el gran ganador, pero se empezaron
a abrir grietas que pueden trascender en su gobernabilidad.

Quienes estén esperando que algún día vaya a cambiar el
Presidente más vale que lo olviden. Quizá nos haya engañado
con la verdad. El problema para el país es la confusión que a
menudo provoca, el reto para él es y seguirá siendo la terca
realidad.

Las sociedades se mueven bajo dinámicas que no necesa
riamente están en los terrenos de imagen y semejanza de sus
gobernantes como pretende hacerlo ysq.

Vienen tres años más rudos que los que llevamos.

• RESQUICIOS
Está siendo cada vez más riesgoso y peligroso el desplazamien
to de muchas familias en la zona caliente de Michoacán. Nos

dice doña Esperanza que se han ido a Colima en donde tam
bién han llegado familias de estados circunvecinos, "nosotros
somos al menos 500 familias y nadie nos hace caso".

QUIENES estén
esperando qué algún
día vaya a cambiar el
Presidente más vale

que lo olviden
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Lluvia chilanga

Mujeres y hombres de distin
tos grupos sociales han pro
movido por décadas el apro

vechamiento del agua de lluvia. Agua
que llega puntual a nuestras azoteas
que de manera sencilla puede ser cap
tada, almacenada y utilizada en distin
tos servi cios en nuestras viviendas.

Agua que si no se controla y se suma con la del
vecino, suele destruir lo que encuentra a su paso,
además de saturar nuestros drenajes (no proyecta
dos para conducirla) provocando inundaciones.

Nuestra ciudad tiene sed. Traemos el agua de
muy lejos y sacamos agua de pozos muy profundos,
dos acciones que provocan conflictos de índole am
biental, económica y social. Por ello, la lluvia que
precipita en la capital del país resulta una gran fuen
te de abasto para la población.

Como sucede en muchos otros bienes y servi
cios, los que menos tienen, pagan más en la escasez.
La captación de agua de lluvia está disponible y be
neficia a todos por igual. Por todo esto, cobra muchí
sima relevancia el programa que ha emprendido el
Gobierno de la Ciudad de México para ayudar a las
familias a captar y aprovechar el agua de lluvia que
cae sobre sus predios.

Estoy seguro que el Gobierno que encabeza la
doctora Claudia Sheinbaum, quien ocupó de manera
muy relevante el cargo de secretaria de Medio Am
biente hace algunos años en el Gobierno de la Ciu
dad, ha sido la administración que mayor conciencia

y atención ha tenido para los conflictos y proyectos
que giran en torno al agua en la Ciudad de México.

El programa lleva por nombre Cosecha de Lluvia
y está disponible para las familias de las alcaldías de
Tlalpan, Tláhuac, Milpa Alta, Azcapotzalco, Gusta
vo A. Madero, Magdalena Contreras, Iztapalapa
y Coyoacán. El programa es gratuito y las familias
reciben una serie de capacitaciones de concientiza
ción en torno al agua y su valor, además de la insta
lación de un sistema de captación y potabilización
del agua proveniente de la lluvia.

Entre los tantos retos que enfrenta nuestra ciudad,
estoy seguro que uno de los de mayor envergadura
es el del agua. El abasto, es decir, que el agua llegue
a nuestras viviendas con la calidad y cantidad sufi
ciente, encontrando fuentes de abasto sustentables,
evitando contaminación y fugas en la distribución; el
del uso y consumo, relacionado con usar sólo el agua
indispensable y en la calidad necesaria para cada uso,
procurando el reuso y el reciclaje; y por último y no
menos importante, el saneamiento, que tiene que ver
con limpiar el agua una vez que ha sido utilizada.

El agua de lluvia será la única fuente sustentable
en la que la Ciudad deberá fincar su crecimiento y
desarrollo. Cada vez es más complejo importar agua
de otros sitios o extraerla de los mantos acuíferos.

El programa Cosecha de Lluvia deberá extenderse
a todas las alcaldías de la capital del país, apoyando
a aquellos que no tienen forma de implementarlo
y obligando a todos aquellos que sí tienen recursos
para su implementación.

Hoy contamos con un Gobierno comprometido
con el medio ambiente y la sustentabilidad y está
en nosotros, la ciudadanía, realizar todo lo que esté
a nuestro alcance para garantizar abasto, consumo,
uso y saneamiento sustentable del agua.
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En las encuestas hay una
máxima no oficial: el

que paga manda. Aho
ra que el Gobierno se ha dado
a la tarea de realizar estos es

tudios, lo sabe muy bien y lo
usará a su favor.

Hace unas semanas, escribíamos
en este espacio, sobre una nueva po
lítica de comunicación no oficial

que se echaría a andar desde Palacio
Nacional para la segunda parte del
sexenio. Y tal parece que esa política
conllevará otra estrategia: la de las
encuestas.

Me cuentan fuentes al interior de

Palacio, que la presentada por el Pre
sidente López Obrador el jueves pa
sado, es la primera de varias que, en
el transcurso de los próximos meses
comenzarán a circular.

Distintas dependencias serán las
encargadas de elaborarlas. Por ejem
plo, la del pasado l de julio fue encar
gada a la Secretaría de Gobernación,
que la realizó en colaboración con
técnicos de la Presidencia y otros es
pecialistas, tal como lo mencionó el
propio Presidente.
Pero vienen otras, que tendrán

como objetivo dar la idea de que la
mayoría de los mexicanos aprueban
programas sociales y también pro
yectos de infraestructura. Así, me
detallan, es posible que veamos es
tudios de opinión avalando el Tren
Maya, el programa de Pensión para
Adultos Mayores y hasta la confor
mación de la Guardia Nacional.

Entre esos estudios, en los que
incluso ya se contrató a la empresa
que los llevará a cabo, hay un son
deo para conocer el estilo de vida de
los mexicanos, así como su consu
mo de medios de comunicación.

El Gobierno busca conocer el há

bito de exposición a medios, estilo
de vida y consumo de distintas cate
gorías de productos, como limpieza
en el hogar, alimentos, cuidado in
fantil y aseo e higiene personal, en
la población mexicana.
El sondeo costará 556 mil 800

pesos y de éste se desprenderán
bases de datos que la administra
ción de López Obrador recibirá en
julio, septiembre, noviembre y di
ciembre. ¿Para qué quiere el Gobier
no saber nuestros hábitos alimenti

cios y que medios de comunicación
preferimos y por qué? Sólo el tiempo
lo dirá.
Y volviendo al inicio, si el man

datario asegura que sus encuestas

no son cuchareadas, él decidirá qué
hacer público y qué no. Por ejemplo,
el jueves pasado decidió no hablar
de la calificación que los encuesta
dos le dieron al manejo de la pan
demia por Covid19: seis de cada 10
consideran que la respuesta del Go
bierno federal fue de regular a mala.
Y otro dato, el de la inseguridad: la
mitad de sus encuestados dijo que la
violencia está peor en este sexenio
que en el pasado.
Así que a partir de ahora comen

zaremos a ver el uso de esta herra

mienta, las encuestas, en el discurso
oficial y en la política de comunica
ción, no oficial, pero que nos llevará
a un estira y afloje en los datos que
se presenten.

En el baúl. Desde la 4T buscarán en
la próxima legislatura impulsar una
nueva Ley General de Aguas que
deje atrás la "visión neoliberal" de
la actual. Según el partido en el Go
bierno, la que se tiene sólo favorece
a bufetes de abogados que año con
año promueven amparos a favor de
trasnacionales que explotan acuífe
ros del país. De hecho, actualmente
hay una ola de demandas contra
Conagua por un rezago de 174 mil
concesiones. Se viene una nueva

batalla contra el sector privado.

Fecha: 05/07/2021

Página: 7

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Desde las Cloacas / El Duende

El Duende

Costo: 38,806

Página 12 de 12

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Que ya no solo Ulises Ruiz,
ex gobernador de Oaxaca, y Na
llely Gutiérrez preocupan a la di
rigencia del PRI tras la toma de la
sede nacional, pues en los últimos
días se sumaron otros personajes
al fuego amigo que pretende quitar
el control del partido a Alejandro
Moreno y Carolina Viggiano. Se
trata de militantes identificados

que provienen de Coahuilaybus
can agravarla crisis que atraviesa
el tricolor. Por lo pronto los priis
tas esperan 10 días más de plantón.

Que hablando de fuego ami
go, el diputado Javier Hidalgo,
de Morena, acusó a los petistas Al
berto Anaya y Gerardo Fernán
dez Noroña de operar para frenar
el pasado jueves la reunión de la
Sección Instructora en la que se
iba a votar el desafuero de Mauri

cio Toledo por corrupción, lavado
y evasión. Como era de esperarse,

el ex perredista respondió a su mo
do sin importar que fueron com
pañeros en la 4T: "Por eso te ganó
Margarita Zavala, por andar in
trigando en vez de hacer campaña.
Ahur". La Sección Instructora es
tá citada hoy para votar los casos
de Toledo y de Saúl Huerta, tam
bién morenista imputado de viola
ción sexual de un menor de edad.

Que la Consej ería Jurídica de
la Presidencia, encabezada por Ju
lio Seherer I barra, se desistió an
te la Corte de su petición para revi
sar las suspensiones que frenaron
la reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica, que prioriza el desarro
llo de CFE ante empresas particu
lares. Aunque hace días un tribunal
levantó esa suspensión judicial, la
norma continuaba frenada. La ju
gada de Palacio se interpreta más
como un reajuste en la estrategia
que una claudicadonlegal.
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De reguetonero y
prianístico gusto
En los viejos tiempos, cuando cierto tipo de per

sonas iban al otro lado y regresaban con algo de
fayuca, te presumían sus M&M, los modelos de
tenis que nunca ibas a encontrar en México o los
artículos para cocinacompradosenelTargety las

ropas encontradas con el entusiasmo de Marge Simpson en
Ross,porque daba cierto caché. Ylos imaginabas caminando
penosamente enlos outletsde San Antonio y El Paso cargan

do todas esas maravillas que eran la versión yanqui de los ha
llazgos mágicos que el viej o Melquíades llevaba aMacondo.
Hoy las cosas han cambiado extrañamente y vemos a se

res muy peculiares presumiendo en redes sociales que se
fueron a los yunaits no para conseguir descuentos en Dis
neyland, sino con el fin de ser vacunados
contra el covid a las afueras del estadio de

los Cerveceros de Milwaukee para darle
gracias a Joe (como si Biden les hubiera
financiado su viaje en Viva Aerobús) por
haberlos salvado de los medicamentos ru

sos o chinos que te convierten en una ver
sión whitexican de Mao y te ponen abañar
katachó al ritmo de El papel del trabajo en
la transformación del mono en hombre.
Quién diría que el anticomunismo macartystalillytetesco
produciría tantosytan sentidos homenajes a PepilloOrigel,
nuestro más connotado wetbackde la vacunación pedorra
Por supuesto, estos notabilísimos compatriotas docu

mentan sus hazañas en el feis, el chuirere Instagramparala
posteridadyque sus choznos puedan tenerpruebas déla va

lentíay pundonor de sus antepasados. En lugar de comprar
unas zapatillas Jordán, mej or se trajeron el 5G importado.
Tatarabuela, no puedo estar más orgullosa de que te

hayas gastado un montón de dólares para que no te vene
zolarizaran y pudieras difundir fake news de pésimo, re

guetonero y prianístico gusto.
Y con una pequeña ayuda de los de

la"Eh laBOA", mijito, nuncalo olvides.
Toma el llavero, tatarabuelita, y

muéstrame tu ropero donde guar
das esas cosas maravillosas que al
calce dicen: "Mi tatarabuela fue aha

cer osos al otro lado y me trajo esta
pinchi playerita".
Digo, no está mal que quienes ten

gan las posibilidades eviten juntarse con la chusma nacional
yprefieran que les apliquenla vacuna salvadora acompaña
dos por hillbilliesy rednecks. Algo casi tan conmovedor y
solo comparable con los tuits de Fox que comienzan con un
"Queridoderechairo"olosdelexpresiciienteJeizpiüodonde
demuestra que, enmateriade noticiasfalsas, él eslaley.^™

Estos notabilísimos
compatriotas

documentan sus
hazañas en el feis, el
chuirere Instagram
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¿Qué hacemos con el PRI?
¿Apalos y a balazos quieren obtener la dirigencia de un partido que la verdad
es puro cascarón? Gil sabe que en los partidos no hay hermanitas de la caridad,
pero Ulises Ruiz envió al PRI a gente armada, donde había un acto de militantes

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gamés meditaba en la políti
ca violenta. Una nota de Enri

que Méndez en su periódico
La Jornada informa que "con palos y pe
tardos, grupos de choque de facciones que
se disputan el control del PRI se enfren
taron la tarde del martes en la sede nacio

nal del partido, donde priistas instalaron
un plantón permanente en demanda de la
renuncia de su dirigente, Alejandro Mo
reno Cárdenas".
Ah, el PRI, siempre igual a sí mismo, una

desgracia. La dirigencia del partido acusó
de la agresión al ex gobernador de Oaxa
ca, Ulises Ruiz. La Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de México desple
gó policías antidisturbios en las sedes del
Comité Ej ecutivo Nacional y en la capita
lina. El PRI difundió videos del momento

en que un grupo de hombres persigue y
golpea con palos a priistas enviados por la
dirigencia de la capital del país a tratar de
recuperar el edificio.
Es que de veras, así no se puede. ¿Apalos

y abalazos quieren obtenerla dirigencia de
un partido que la verdad es puro cascarón?
Gil sabe que en los partidos no hay herma
nitas de la caridad, pero Ulises Ruiz envió
alPRI agente armada, donde habíaunacto
de militantes de su partido.
La dirigencia presentó cargos de gente

golpeada y herida por cohetones luego de
participar en "una movilización pacífica"
en la sede partidista. Después del enfren
tamiento, los priistas enviados por el co
mité de la Ciudad de México se retiraron.
Por la noche se presentaron más personas
a reforzar el campamento. O sea, se espera
unamadriza.

El placer de traicionar
Alas 6 de la mañana de ese día, unas 600
personas según cálculos de los organiza
dores empezaron la movilización y colo
caron candados y cadenas en las puertas

del partido, y advirtieron que permanece
rán ahí hasta que caiga Alito. Ante el inédi
to cierre del partido, enun comunicado, los
sectores del Revolucionario Institucional

expresaron su respaldo a la dirigencia y
acusaron que Nallely Gutiérrez Gijón y
Ruiz "cuentan con una trayectoria cues
tionable y han estado vinculados a tratos
con Morena para desestabilizar al partido
desde hace dos años".

Ulises Ruiz es un hombre probo, un po
lítico serio. ¿De qué se ríen? Resulta que
Gutiérrez Gijón "apoyó a candidatos de
partidos distintos al PRI, lo cual la hace
merecedora de la expulsión, sobre todo
cuando hay evidencia fotográfica donde
puede observarse su proselitismo en favor
de contendientes de Morena".

De Ulises Ruiz se dice que ya ha busca
do la dirigencia del tricolor"para ceder el
control de este instituto político a los mo
renistas, y es importante considerar las
investigaciones abiertas por presunta co
rrupción durante su gobierno y por el pre
sunto vínculo con la muerte de activistas y
periodistas". Ande. No parece del todo des
cabellado pensar que Ulises pactaría con
Morena. Salvo excepciones, en ese partido
todo huele a traición, a miseria, a secreto, a
robo. Eso ya lo sabíamos, que pestañeas y
mole el PRI se vuelve Morena. Pactó el ex
presidente Peña, imaginen si no va a pactar
este gobernador en j irones perseguido por
la justicia.
El gran enemigo de la coalición que sur

gió en la elección no es Morena, son ellos
mismos sus enemigos.

Fut
De acuerdo. Gil no matará a nadie esta se
mana. En cambio, verá fútbol. Las semifi
nales de la Eurocopa. Le preguntan a Gilga
por qué tanto lío con este torneo: señores,
señoras, se trata de un Mundial sin Brasil y
Argentina, eso es la Eurocopa

Las semifinales dan horror: España con
tra Italia y Dinamarca contra Inglaterra.
Gamés vislumbra una final Italia vs. Ingla
terra. Todos se han ido a sus países de ori
gen a descansar, sólo quedan estos cuatro.
Los españoles han hecho un gran torneo,
pero no podrán con la calidad italiana que
ha sorprendido a Gil y al mundo. Si avan
zan por ese camino serán campeones del
mundo. Inglaterra, que no pinta en estos
torneos desde hace décadas trae un equipo
poderoso. Por favor haga planes y aparten
esas horas sagradas.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Clemenceau:" Un traidores unhombre que
dejó su partido para inscribirse en otro. Un
convertido es un traidor que abandonó su
partido para inscribirse en el nuestro".

Salvo excepciones, en
ese partido todo huele
a traición, a miseria, a

secreto, a robo
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Un diccionario común
La política es un juego de palabras.
Con palabras se hacen las leyes,
con palabras controla al Gobierno
el Poder Legislativo y con palabras
controla a ambos el Poder Judicial.

Para que cumplan su función, han
de estar sometidas a las reglas del
juego, la primera de las cuales es
que tengan un sentido unívoco, que
todos los poderes tengan el mismo
diccionario. No es nuestro caso.

Sánchez, presidente trapalón e ig
naro, ha confiado el diccionario a
la más analfabeta de la cuadrilla.

También podría habérselo regala
do al más analfabeto, que en esto
no se deben regatear méritos a los
gobernantes por razón de sexo. O
género, como dicen ellos. Y ellas.

«ít's only words, and words are
all I have to take your heart cavay»
decía aproximadamente una can
ción de los Bee Gees, antes de que
un desalmado confiase todas las

palabras a una incompetente co
mo Irene Montero. O Montera. O

Montere, marquesita de Galapa
gar y Neologismos.
Ella las enlazaba caprichosa

mente, tal vez para elevarlas a la
definición lorquiana de la poesía:
«La unión de dos palabras que uno
nunca supuso que pudieran jun
tarse y que forman algo así como

un misterio». Irene ha creado pa
labras misteriosas que uno ni si
quiera pensó que pudieran ir por
separado.
La piedra angular de todo este

desaguisado la puso en 2005 el im
probable presidente Zapatero,
cuando dijo: «Las palabras han de
estar al servicio de la política y no
la política al servicio de las pala
bras».

Todo gobernante, especialmen
te si es de izquierdas, se apunta a
la lógica del interlocutor de Alicia
en A través del espejo: «Las pala
bras significan lo que yo quiero que
signifiquen. Ni más ni menos». «La
cuestión es saber si las palabras
pueden significar tantas cosas di
ferentes», trataba de objetar Alicia
y Humpty Dumpty Sánchez repli
caba: «La cuestión es saber quién
manda aquí. Eso es todo». Todo lo
demás viene por añadidura, como
la promesa de traer de vuelta a Es
paña al prófugo Puigdemont, en
un diálogo ejemplar con el perio
dista Iñigo Alfonso: «Pero la Fis
calía...» «La Fiscalía, ¿de quien de
pende?» «Del Ejecutivo». «Pues ya
está». Y si le permite volver en li
bertad, lo mismo.
La encuesta de Sigma Dos ve

nía a demostrar que la banda del

Gobierno maneja con distinto sig
nificado las palabras: una mayo
ría significativa de los votantes ven
mal o muy mal los indultos a los
golpistas condenados. Así están
las cosas. Otro debate, más pala
bras, era del Estado de la Nación,
que dejó de celebrarse en los últi
mos ejercicios de Rajoy y que Sán
chez ha pospuesto hasta nueva or
den, o sea, hasta que haya «un es
cenario político más propicio». Con
vocaré elecciones cuando las va

yamos a ganar.
Se han clausurado los debates.

Mis queridos colegas (y sin em
bargo amigos, con permiso del
gran Alfonso Sánchez) Valdeón
y Argudo querían organizar uno
sobre la ley trans. No han podi
do. Una de las partes ha recha
zado la invitación, porque los de
rechos humanos no se someten

a debate, porque dar la palabra
a un opositor es como hacer un
debate sobre la violencia de gé
nero pidiendo la opinión de mal
tratadores y asesinos. Nivelón.
Eso mientras la ley está en esta
do de larva, o sea, de anteproyec
to. El día que se apruebe habrá
pena de cárcel para los críticos.
Y quizá para los periodistas que
pregunten por el tema.
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Desventa as de una
sucesión adelantada

La semana pasada, cientos de mis copar
tidarios de Morena vitorearon a Clau

dia Sheinbaum como posible candidata
a la Presidencia de la República, tres años antes de
que esa elección tenga lugar. Creo que están en su
derecho, pero también que en Morena deberíamos
reflexionar acerca de los riesgos de adelantar las di
námicas de la sucesión presidencial, sobre todo por
que, el día de hoy, en Morena se disputa cerca de la
mitad del poder democrático del país y, debido a las
grandes posibilidades de que sea el partido que ga
ne la Presidencia de la República en 2024, el sentido
de responsabilidad con el país debería enaltecerse.
Esto deberían escucharlo sobre todo los dirigentes
tentados a ir inclinando el terreno hacia uno u otro

lado. Esta circunstancia es nueva, radicalmente dis
tinta a la que vivimos antes en la izquierda.
La primera desventajade adelantarlas dinámi

cas sucesorias es, por definición, que se disminuye
el poder del gobernante en turno, como suele suce
der siempre hacia los últimos años del sexenio. Los
poderes vigentes piensan más en congraciarse con
el futuro que con el presente, los cálculos se hacen
para agradar personas y no para acordar reglas per
durablesylas apuestas políticas se vuelvenmás ren
tables que las inversiones de mirada larga o los pro
yectos con visión de Estado.
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La segunda es que los principales operadores del
país se distraen de sus tareas fundamentales o sus

encargos constitucionales y
su acción política resulta mu
chas veces en contra del pre
sidente —y de las bases del ré
gimen que intenta construir.
Si, por ejemplo, antes de la
polémica sobre Félix Salgado
Macedonio eran más infre

cuentes las faltas de respeto
al Presidente, el descrédito

causado por los ataques entre las figuras capitales
de su gobierno resultaría en un daño multiplicado.
Quizá el ej emplo paradigmático de este tipo de daño
ocasionado por una sucesión adelantada sea 1968,
cuando entre otros se cruzáronlos intereses de Luis

Echeverríay Alfonso Corona del Rosal que tenían la
mira puesta en 1970.
Adelantar las dinámicas de la sucesión implica

también el fortalecimiento de tendencias antide
mocráticas. Los políticos aspirantes se ocupan más
bien en conseguir el favor de actores clave de los po
deres —constitucionales o fácticos— que de sem
brar simpatía popular. Esto podría cambiar si una
eventual reforma política estableciera elecciones
primarias obligatorias para todos los partidos, un
pendiente que arrastramos desde la reforma polí
tica propuesta por Manuel Avila Camacho en 1945.
En nuestra circunstancia, además, resultaría más

grave una sucesión adelantada, pues implicaría re
tomar un vicio del viej o régimen autoritario de par
tido hegemónico —la lucha interna— sin su princi
pal aliciente, que es la seguridad del triunfo. Hemos
visto, particularmente en Ciudad de México y las
principales urbes de nuestro país, que la voluntad
popular no está garantizada a favor de Morena. La
lucha interna, al centrar la capacidad de convenci
miento y de batalla entre los partidarios del cam
bio de régimen en lugar de encaminarlo a derrotar
las resistencias al cambio y los afanes reaccionarios
de las oligarquías, más que ser la antesala del poder,
puede derivar en la derrota del movimiento por la
Transformación.

La lucha interna
puede derivar

en la derrota del
movimiento por la
transformación
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Mirándose el ombligo

Yo, yo el Grande, yo el Rey yo el Supremo.
Yo, me, mi, mis, míosymías. Yo mismo, mí
mismoymimismísimoombligoylafasci

nacióndemirarloydescubrir lo queguarda ahí dentro,
en el fondo. ¿Acaso esabolita de plomo que le metían
al ombligo de los niños enlaEdad Media para hacerlo
másprofiindoyconellomáshermoso?¿Oesalanaque
desprenden el suéter y el abrigo y que el ombligo reco
ge díaadía para hacerla bonita? Pelusaybacterias, to
das mías. Mirarse el ombligo, no hay forma de lograrlo
más que con un espej o en cuyo reflej o tarde o tempra
no se asomará Narciso o agachando la cabezapegando
labarbilla al pecho; como si rezaras, como si pensaras,
como si fueras una pe rsona piadosa; pía o pío o, mej or
no hermano mío, mejor ni pío. Mejor yoy mi umbilicus
sin su circunstancia, solo yo. Yo como derivada dellatín
vulgar "eo" e "io", ambas simplificaciones del latín clá
sico "ego". Yo o lo que es lo mismo, mi grandísimo ego.
La semana pasada fue la semana del Yo y el dé

cimo informe o, si consideramos los informes ma
ñaneros, el informe seiscientos cuarenta y dos, este
llamado: "Tercer Año del Triunfo Histórico Demo
crático del Pueblo de México", aunque en la última
elección los votos demostraran que ese pueblo está
dividido en dos: el pueblo que está afavor y el pueblo
que no. Así pues, ¿triunfo o ya no? El día del Presi
dente. Mi día. Yo y mi realidad. Esa en la que no hay
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matanzas ni inseguridad ni violencia y "todo está
en calma", en donde no existe la escasez de medica

mentos ni los niños con cán

cer ni la gente con diabetes ni
las personas con sida, en don
de todo es felicidad y todo es
alegría. Mi díay mi verdad.
La única verdad, esa que

lleva al ejercicio que la se
mana pasada se inauguró:
"Quién es quién en las men
tiras". ¡Donald Trump, sal de

allí! ¿Dónde estás? ¿detrás de la mampara? ¿detrás
de la cortina? Trump, el presidente que puso de mo
da gritarle FAKE NEWS a los periodistas y tuitear
a gritos y en altas FAKE NEWS, FAKE NEWS. Re
cuerda que perdiste por acusar al otro cuando eras
tú el que decías mentiras. Sal de ahí, Donald, sal del
Salón Tesorería.
Ala chica que presenta le tiembla la voz pero no

el sarcasmo ni los juicios a siniestra. La hoguera se
enciende y Big Brother, junto con su Ministerio de
la Verdad, se cae de la risa; este es un tribunal de pa
cotilla, parece que a Torquemada le ha dado sueño
y medio adormilado repite: tritúrenles los pulgares
con tornillos... apriétenles la lengua con una prensa
de madera... después de eso, solo ronquidos, el in
quisidor se ha quedado dormido. Mala idea, un des
propósito, una ridiculezyunalocura. La Verdad co
mo patrimonio exclusivo de un gobierno tiene poca
vida, es inútil, se asfixia.
Y es que para qué esforzarnos en buscar la ver

dad si todas las mañanas nos exigirán seguir la ver
sión audiovisual, estenográficay oficial de la verdad.
Imposible cuestionar si con solo hacerlo una chica
nerviosaencenderálaleña ¡Línchenlos, línchenlos!
"Quién es quién en las mentiras" es un ejercicio

que demuestra claramente que tenemos un Go
bierno más preocupado por corregir lo que se está
diciendo de él, que lo que está pasando. Un Gobier
no que solo se mira el ombligo.
México: el ombligo de la Luna y, cada miércoles,

el ombligo del Presidente.
Mi solidaridad con los periodistas.

Para qué esforzarnos
en buscar la verdad
si todas las mañanas
nos exigirán seguir la
versión audiovisual
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Tijuana \ los
autos chocolate

IH4 1 problema de movilidad en Tijuana va
¦I j mucho más allá de los autos chocolate,
J! L •*'1 es decir, de la regularización de medio
millón de vehículos antiguos prometida por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador en su visita
a la colonia Sánchez Taboada, en las lomas de Tijua
na, el 27 de junio.
Para empezar, porque medio millón no llega siquie

ra a la mitad deloshayen circulación. LaCanacolocal
estima 1.2 millones de autos chocolate que generan
problemas económicos, legales, sociales y ecológicos.
Tijuana lleva décadas de convivir con esos autos y

su regularización se vuelve periódicamente promesa
de campaña, dádiva política, demanda social, fuente
de corrupción y un conflicto económico que ha he
cho quebrar a los distribuidores de autos nacionales.
La introducción irregular de estos vehículos desde

Estados Unidos, un promedio de 200 al día, ha provo
cado que se utilicen para el crimen organizado pues no
hay rastro alguno de ellos ni de quién los conduce.
Tan sólo por eso importa regularizarlos, el punto

es cómo hacerlo.

Un aspecto acuidar es garantizar que Tijuana no se
convierta en surtidor para el resto del país, cómo pasó
en los años 90 y en los primeros 2000, cuando había
verdaderas caravanas rumbo al centro y sur, además
de marchas y plantones continuos de organismos co
mo la CNC, con demandas para regularizarlos.
Enaquella época se permitióla introducción de pe

queñas camionetas para apoyar las labores del campo
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y el resultado fue que las ciudades mexicanas se fueron
llenando de vehículos de segunda mano, inseguros,
contaminantes y desechados
por el mercado estadunidense
Ese flujo paró en 2011 cuan

do se publicó el decreto que
regula la importación defini
tiva de vehículos usados, lige
ros y pesados, que frenó el flu
jo de esas carcachas que abun
daron en los gobiernos de Fox
y Calderón, quienes avalaron
esa avalancha.

Tijuana tiene problemas iguales o más serios que
los vehículos chocolate. Esa ciudad ha seguido un
modelo de desarrollo urbano que desplaza a la po
blación de bajos recursos hacia las montañas que
rodean el río Tijuana, instalados en terrenos de di
fícil acceso y dónde el tej ido social se encuentra de
teriorado o de plano roto.
La colonia Sánchez Taboada es un ejemplo. La

Sedatu lleva dos años invirtiendo en proyectos de
desarrollo social como parques lineales, recupera
ción de barrancas, canchas deportivas y centros so
ciales en esay en otras colonias de Tijuana, pero la
violencia no para.
Son obras muy necesarias y bienvenidas pero que

resultan apenas una gota de agua en el mar de una
ciudad desigual, desarticulada y con un transporte
público caro y escaso.
El verdadero reto será a dónde se van las inversio

nes los próximos años en esa ciudad. La Secretaría
de Comunicaciones y Transportes tiene proyectos
para construir segundos pisos y obras millonarias
destinadas a perpetuar un modelo de desarrollo ur
bano que se ha revelado fracasado, que pertenece a
una visión del siglo 20, que no entiende que lo que se
requiere es mover personas no vehículos.
ATijuana, tan interesante, tan atractiva, le espe

ran muchos años de sufrimiento en movilidad, por
ahora, la suerte está echada.

Se estiman 1.2 millo
nes de estos vehícu
los que generan pro
blemas económicos,
legales, sociales...
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Contra Murayama
para minar al INE

r
¦ ^ 1 uso faccioso de la Ui dad de Inte

k ligencia Financiera de Hacienda va
también sobre instituciones, como

se ve en su intento de involucrar a funcionarios del

INE en imaginarias operaciones ilegales.
Se trata de socavar la confianza en la autoridad a

cargo de la estulta consulta que el lopezobradoris
mo quiere imponer como "juicio a los ex presiden
tes" y que quién sabe si atraerá a los 37 millones 411
mil ciudadanos requeridos como mínimo para ser
vinculatoría (en junio votaron por Morena 16.7 mi
llones y con sus aliados alcanzó poco más de 25).
Peniley Ramírez descubrió que la UIF investiga

ba al consejero Ciro Murayama, a su esposa, ala ar
tista Lila Downs y a otros por la venta de un depar
tamento de dos cuartos para comprar una casa cuyo
vendedor fue igualmente "examinado".
La columnista publicó que la Comisión Nacional

Bancaria envió dos peticiones de la UIF alos bancos
para que entregaran los "movimientos financieros,
créditos y transacciones de todos ellos y de Farah
Munayer, asesora de Murayama" y esposa de René
Miranda, director del Registro Federal de Electores,
y que entre los investigados estaba una hermana de
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éste, su madre, un colaborador y un diseñador grá
fico que les compró un terreno en 2019.

Para la autora de Linotipia, "el
origen de la indagatoria parece
estar, formalmente, en que en
algún momento de los últimos
siete años vendieron o compra
ron una propiedad".
Murayama le opinó que pa

recía una "persecución política"
(él y Lorenzo Córdova han sido crucificados en las
mañaneras).
El titular de la UIF, Santiago Nieto, tuiteó: Falso

que haya instruido una investigación vs. Muraya
ma o Downs. Hubo un requerimiento como parte
del modelo de riesgo PEPs que se aplica a todas las
autoridades que ha sido cancelado pero, hizo ver Pe
niley, "algunos lectores consideraron que el posicio
namiento desmentía la historiay otros creyeron que
la confirmaba, como suele suceder con los extraños
desmentidos confirmatorios que casi todos los días se
publican desde fuentes oficiales del obradorismo...".
Nieto le confirmó las investigaciones pero negó

que Downs estuviera incluida.
Este sábado, la periodista informó que la UIF da

por cancelada la indagatoria: un oficio "llegó a los
bancos el martes 29 de junio, con fecha del día ante
rior (...). Tenía el mismo formato que la solicitud de
indagatoria financiera (...), pero instruía: Se solicita
dejar sin efectos y cancelar el oficio (...) de fecha 24
de junio de 2021, por lo que no se deberá remitirá
esta autoridad la información solicitada. La UIF se
desistió así de una indagatoria que, en respuesta a
mi artículo, dijo que no existía (...). Otra vez: no pero
sí, pero ya no...", comenta Peniley, quien concluye:
"No sé por qué la UIF inició la investigación, poi

qué dij o que no lo había hecho ni por qué la canceló.
Pero creo que la indagatoria a un consej ero del INE
es un asunto de interés público...".
Con razón a la UIF se le ve como el cuerno de chi

vo de la 4T.^™¡

Con razón a la
UIF se le ve como

el cuerno de
chivo de la I T
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Adnauseam

La consulta popular es un me
canismo jurídico de gran cala
do democrático que permite a

los ciudadanos intervenir en importantes
decisiones de gobierno, "en los términos
fij ados por la Constitución y las leyes".
Para nuestra desgracia —como sucede

en otros ámbitos de la vida nacional— es
te valioso instrumento, apenas nació, fue
mancillado por las propias autoridades.
Son ejemplos de ello las grotescas simu
laciones de "consultas" hechas por López
Obrador para tratar de justificar la cance
lación de un aeropuerto, la construcción
de una refinería en un pantano y la del
folclórico trenecito maya, queriendo en
dosar su responsabilidad al "pueblo bue
no" de lo que en realidad son quebran
tos multimillonarios para satisfacer los
caprichos de quien encabeza la mafia del
nopodery postergando, estos miserables
asesinos, la compra de medicinas que sal
varían a niños con cáncer y a dolientes de
otras enfermedades.

Como si lo padecido fuera de poca mon
ta, la corrupta e incompetente canalla, con
la penosa complacencia de algunos minis
tros de la Corte, avanza en sus tropelías en
medio del cinismo, la incongruencia y las
maromas distractoras del humilde e indi

gentetartufo, ese del "amorypaz", que no
quiere perseguir a ex presidentes ni es su
fuerte la venganza, pero que promueve co
mo locolape rversa, inútil y costosa chapu

za. ¿500 millones de pesos dilapidados pa
ra un engaño es "austeridad republicana" o
criminal corrupción?
Faltan cuatro semanas para esa imbe

cilidad donde se consultará al ciudadano:
"¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a
cabo las acciones pertinentes con apego
al marco constitucional y legal, para em
prender un proceso de esclarecimiento
de las decisiones políticas tomadas en
años pasados por los actores políticos,
encaminado a garantizar la justicia y los
derechos de las posibles víctimas?"
Esa parrafada cantinflesca le hará saber

al mundo que aquí se consulta a los ciuda
danos si las autoridades han de hacer o no

lo pertinente; si lo harán o no conforme a la
ley; si deben esclarecer o no las decisiones
políticas tomadas por millones de "actores
políticos" desde la Independencia (hace
300 años) hasta 2020, y todo ello para "ga
rantizar lajusticiay los derechos de las po
sibles víctimas".
Frente a tal depravación legal, política

y moral —sin precedentes—, los ciudada
nos conscientes debemos desoír el lla
mado oficial de participar en esa pérfida
maniobra. El artículo 35 constitucional
ordena que será vinculatorio el resulta
do de una consulta si acude a votar 40 por
ciento o más de los inscritos en la lista na
cional de electores. Cada voto en contra

abonará para lograr tal porcentaje.
Sin importar el resultado de la consul

ta, el ataque al INE y la persecución a lí
deres opositores (al estilo de Nicaragua)
llevan odio, y nada los detendrá.
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Tres años

después

Ha quedado razona
blemente claro en es

tos años que la palabra
"transformación" que rige el discurso
gubernamental es un sucedáneo de la
palabra "revolución", es decir: el pro
pósito radical de cambiarlo todo, de re
fundar la historia.
La retórica de la "transformación"

hahecho todo lo que hace la retórica re
volucionaria: se ha inventado un "anti

guo régimen" opresor, la "era neolibe
ral"; ha ofrecido un futuro reparador e
igualitario, y se hadado la tarea de des
truir los cimientos del pasado oprobio
so, para traer al mundo su utopía, su
nuevo orden prometido.
Los historiadores saben que ni si

quiera las verdaderas revoluciones, las
que toman elpoderporlas armas, pue 
den cambiarlo todo.

Con el tiempo, el pasado que se pre
tendió destruirvuelve

por sus fueros: el abso
lutismo de los reyes de
Francia se transmuta
en el absolutismo de

Napoleón Bonaparte,
el despotismo de los
zares en el despotismo de Leniny Stalin,
la dictadura de Batista enla de Fidel Cas

tro,yla de Somozaenlade Daniel Ortega
Una trasmutación similar se da en la

Revolución mexicana que se alza con
tra la dictadura de Díaz, pero con el
tiempo da paso a los gobiernos dicta
toriales del PRI, eso que José Vascon
celos describió, con humor, como un
"porfirismo colectivo".

Está claro también en la historia que
las verdaderas revoluciones estuvieron

muy lejos de cumplir sus promesas.
Antes de asentarse eneltiempoy co

rregir sus excesos, trajeron a sus pue
blos sangrías y opresiones mayores que
las que buscaban erradicar.
El problema con la "revolución pací

fica" que se esconde en los pliegues de la
"cuarta transformación" es que no viene
de una revolución, sino de una elección

democrática, materia
por definición gradual
y reformista, aj ena por
completo al espíritu de
una revolución.

Hay un error his
tórico en creer que

un triunfo democrático vale como un

mandato para hacer una revol ución.
Un gobierno que confunde su triunfo

electoral con un mandato revoluciona

rio puede destruir en su prisa muchas
cosas del supuesto antiguo régimen, sin
cambiarlo realmente y sin mejorar sus
resultados. Puede simplemente destruir
sin transformar. Es lo que ha sucedido en
México en estos tres años.

El pasado que se
pretendió destruir
vuelve por sus fueros
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El caso YosStop:
¿pornografía
infantil?

Poseer y compartir un video
de una menor de edad en
situación sexual es un de

lito que puede equipararse a la porno
grafía infantil?
Esta es la pregunta principal en el

proceso que se sigue en contra de Yose
line Hoffman, conocida en el ciberes
pacio como YosStop.
La denuncia presentada contra esta

infíuencerpov Ainara Suárez termina
ráfijando criterios sin precedente enla
historia jurídica mexicana. Hoy se ce

lébrala audiencia, donde unjuez deter
minará si procede la prisión preventiva
encontrade Hoffman por un delito que
podría condenarla a permanecer más
de una década en prisión.
El crimen de YosStop no se limitaría

a haber calumniado a Ainara Suárez —
quien habría sido ultraj ada por cuatro
menores de edad—, sino por poseer en
su celular imágenes relativas a dicha
vejación sexual.
En efecto, el debate jurídico sobre

este escandalo va más allá de una afec

tación contra la dig
nidad de la víctima,
quien era una menor
de edad cuando pre
suntamente expe
rimentó la agresión
narrada por YosStop,
sino por haber guardado en su disposi
tivo celular el video donde quedó con
signada esa agresión y también por ha
berlo presuntamente compartido.
De acuerdo con información referi

da por los abogados de la denunciante,
después de que YosStop juzgó en las re
des como prostituta a la víctima, Ainara
la buscó para pedirle que se desdij era.

El problema vino cuando, en vez de re
considerar la situación y acaso ofrecer
derecho de réplica, YosStop insistió con
su punto y para probar que tenía razón
compartió con Ainara, vía Whatsapp, el
video de la supuesta agresión.
Ese error, muy concreto, podría cos

tarle la libertad a la inñuencer. La legis
lación mexicana establece que la pose
sión, difusión o exhibición, por cualquier
medio, de material sexual —en cuya pro
ducción hayan participado menores de
edad— son actos que tipifican como por

nografía infantil. Si, en
efecto' YosStoPenviódicho video a Ainara
(y/o a cualquier otra
persona), será difícil
para el juez evitarle la
prisiónpreventivayto

davíamás complicado será que ellalogre
lalibertad alfinal deljuicio.
Zoom: estamos en un mundo donde

apenas van conociéndose los limites pa
ra la libertad de expresión en internet. El
caso YosStoppodría terminar siendo una
lección radical que impida, hacia delante,
conductas indeseables que hasta ahora
habían permanecido impunes.

F1 / rrmr>H un sp limitaríaIJ C1 ime11110 Se Mmilai ia
a haber calumniado a

Ainara Suárez
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AMLO define
a su sucesor... a

"17
1 festejo de Morena por el

H * j tercer año del triunfo elec
toral de Andrés Manuel Ló

pez Obrador 'se convirtió' en el destape
de la posible sucesora del Presidente.
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno
de Ciudad de México, fue la vitoreada
por los morenistas: "¡presidenta!, ¡pre
sidenta!, ¡presidenta!". Ella responde:
"por el momento, mi objetivo y obliga
ción es CdMx". Por el momento, sí.
Los invitados, el festejo, los gritos y

los tiempos no fueron casualidad. 'For
ma es fondo' y el Presidente lo tiene

muy claro. Claudia Sheinbaum es su
delfín —no queda duda— y sabe que se
estaba rezagando respecto de Marcelo
Ebrard y Ricardo Monrealyque nece
sitaba un espaldarazo mediático tras
la tragedia del Metro y del duro golpe
electoral a Morena en la capital.
El evento se armó para ella. Marce

lo Ebrard fue comisionado a París y Ri
cardo Monreal fue convocado con muy
poco tiempo y restringido para invitar
a sus huestes... se controló el acceso pa
ra que no hubiera 'cargada', en tanto el
senador estuvo dis
traído con dos nom

bramientos, encar
gos del Presidente. El
abucheo a Mario Del

gado por parte de los
asistentes terminó

por mostrar... lo obvio.
Más temprano, cuando el mandata

rio federal presentó en Palacio Nacio
nal su informe por el tercer año de su
triunfo electoral, la invitada de honor
fue Claudia Sheinbaum... al centro y
en flamante traje sastre de color rojo.
Cosas del lenguaje de la imagen. Otro
detalle más. AMLO mantuvo una reu

nión en Palacio Nacional con el empre
sario Carlos Slim y la j efa de Gobierno
de CdMx. El encuentro se dio seis días
después de presentarse el primer dic
tamen del derrumbe en la Línea 12 del
Metro. AMLO explicó el motivo: reha
bilitar la L12 lo más pronto posible. De
paso exculpó a Sheinbaum y a Slim.
Apuntado el dedo presidencial asu su

cesor. .. a, Claudia ahora sí será de mane
ra directablanco de ataquesy tendrá que
aguantar que le resuenen su responsabi
lidad en lo del Metro o el haber perdido

la mitad de Ciudad de

México o la posible ter
ceraoladelcovid
Y el Presidente se

rá blanco de la reac
ción política de Ebrard
y Monreal. Cuando se

vea obligado a definirles —si acaso no lo
han percibido— que ellos... no van.

Palabras clave
Otra nube negra por posarse sobre Ebrard:
las vacunas negociadas que no sirven para
quienes viajan a Europa o EU, muchos de
los cuales son de esa clase media "aspira
cionista"... que votó en contra

Los invitados, el
festejo ylos tiempos no
fuei'on casualidad
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El (poco) futuro
de AUtoy su Pili

Poco tardaron algunas fuer
zas al interior del PRI en co
menzar la rebelión dentro

de Partido Revolucionario Institucional

Esta primera, con todo y violencia,
grupos relacionados con la delincuen
cia en Ciudad de México y plantones,
está liderada por el ex gobernador de
Oaxaca Ulises Ruiz, otra j oyita de esas
que nos ha regalado el PRI en su lar
ga historia que dice —no se rían— que

"hay que expulsar lo podrido del PRI".
No, sí ríanse.
Ruiz incluye en la bolsa de lo podri

do a Rubén Moreira, ex gobernador de
Coahuila, el único estado donde el PRI
no sufrió un desastre en las pasadas
elecciones, aunque dicen los que saben
del desmadre interno del tricolor que el
verdadero responsable de haber soste
nido Coahuila es el gobernador Miguel
Riquelme, que ya no está en los mej ores
términos con Moreira

Vaya usted a saber. En
la disputa por los res
tos del naufragio cual
quier cosa puede ser,
pero también es cierto
que Moreira importa
rá en la Cámara de Diputados.
Y en medio de esto está el que es for

malmente líder nacional del PRI, un
puesto que antes importaba, Alej andró
Moreno o Mito.

El campechano llegó ahí un poco de
rebote después del desastre de 2018,
cuando nadie quería hacerse cargo del
desastre que el peñismo había dejado, y
sialgohasabidohacer Moreno es acomo

darse. Campechano como Juan Camilo
Mouriño, fue cercano al secretario de Go
bernación de Felipe Calderón (era sena
dor), pero no tardó después de la muerte
del panista en acomodarse con Emilio
Lozoya, sí, en Campeche la operación de
Pemexesmuy grande, yhastaenhacerse
mediador del hoy acusado —pero tran
quilo en su casa— de corrupción con em
presarios como Amado Yáñez de Ocea
nografía Después andaba muy cerca de

Miguel Angel Osorio
Chong hasta que el se
cretario de Goberna

ción de Peña Nieto per
dió su carre ra con el pe
ñismo verdadero —me

refiero a Videgaray— y
de ahí al PRI.
Y ahora en 2021 Moreno perdió su

estado, quedó en tercer lugar, el PRI
perdió el Congreso y la capital. Cosas
que en el tricolor no se perdonan.
La única pregunta es cuándo se va

Alito y cómo.
Ya vendrá la disputa por quién se

queda con el cascajo. Y Moreno, como
siempre, se acomodará.

Ya vendrá la

disputa por quién se
queda con él cascajo
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Humo del averno
Aprobar el uso lúdico de la mariguana
puede traer un alto costo político para
el gobierno y su partido. Por eso hay re
sistencia a dar el paso.
Están en curso rechazos colosales por
parte de instituciones como Ja jerarquía
católica y el consejo de las iglesias evan
gélicas que pueden transformarse en
castigo en ¡as urnas para Morena,
Al tanto de eso, el presidente López
Obrador se hizo el desentendido sobre

el asunto todo el tiempo que pudo, has
ta que la SCJN ordenó poner en marcha
el proceso legislativo,
Los obispos católicos aseguran que la
mariguana lúdica será una nueva for
ma de esclavitud y los pastores evan
gélicos dicen que el humo del canna
bis viene directo del averno.

Lo malo es que ninguna de las confesio
nes plantea alternativas reales, porque
algo es indiscutible: no podemos seguir
como estamos.

Mario, I ztacalco te saluda
Las relaciones entre Mario Delgado y
Citlali Hernández nunca han sido bue

nas, pero hoy están, comenta gente cer
cana a la cúpula de Morena, al borde
del rompimiento.
El dirigente nacional todavía no se
repone del abucheo que recibió en
el evento del Auditorio Nacional. Di
cen que la rechifla partió de una zona
donde estaban militantes morenistas

convocados al evento por el equipo de
la secretaria general, que tiene su ba
se social en Iztacalco. ¿Será cierto?

El motivo esgrimido para la fiesta del
Auditorio fue el recuerdo del triunfo del

1 de julio del 2018, pero en lugar de ser
un evento de nostalgia por aquellos 30
millones de votos que no se volverán a
ver, se transformó en el lanzamiento de
la jefa de Gobierno de la CDMX para el
2024.

En el Auditorio no estaban AMLO,
Ebrard ni los Monreal. Solo fue Clau
dia, en una de esas extrañas casualida
des que en política no existen.

Momento de Investigar en serio
Silvano Aureoles y Cristóbal Arias son
dos políticos michoacanos curtidos en
mil batallas.

Ninguno de los dos se cuece al primer
hervor.

Si el gobernador en funciones y el tres
veces senador por Michoacán, que están
distanciados desde hace tiempo, asegu
ran que en la pasada elección hubo in
tervención del crimen organizado para
favorecer a Morena en esa entidad, lle
gó el momento de investigar en serio.
Hay que comenzar preguntando a los
mandos de las zonas militares de Mo

re lia y Apatzingán. Seguro tienen al
go que decir.
Aureoles y Arias saben que ai alzar Ja
voz sobre ese tema se ponen riesgo. In

comodan a los grupos de la delincuen
cia, pero también al gobierno federal
que tiene muchas herramientas para
acorralarlos.

De cualquier forma, denuncian. Lo que
procede, en consecuencia, es investigar.

Normalistas vs Ex normalistas
Al interior de la militancia de Morena

en el municipio deTixtla, Guerrero, hay
una división entre los que han usado la
Normal Rural Isidro Burgos como tram
polín político para acercarse al gobierno
y los que prefieren guardarla distancia.
Esta división afloró ayer cuando Evelyn
Salgado intentó realizar un mitin en la
plaza central de Ja comunidad. Norma
listas de Ayotzinapa se lo impidieron, a
pesar de que políticos ex normalistas la
habían invitado.

Para no generar más problemas, la
hija del "Toro sin Cerca" dio marcha
atrás y pospuso el evento.
Allá dicen que los ex normalistas s que
han pactado con el gobierno traicio
nar el movimiento, toda vez que el ca
so de Jos normalistas desaparecidos si
gue impune a tres años deJ gobierno
de Morena»

Están en curso rechazos
colosales por parre de

instituciones como la jerarquía
católica y el consejo de las
iglesias evangélicas...
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La maldición constante del pe
riodismo es el riesgo de decir
mentiras. La premura por la
primicia, la ausencia de rigor
y la simple improvisación oca

sionan resbalones y embustes hasta en
los más escrupulosos medios de comu
nicación, Se dice a menudo que la dife
rencia entre un abogado, un médico y
un periodista radica en que el primero
manda sus errores a la cárcel, el segun
do al panteón y el periodista los publica.

La mejor manera de advertir, atempe
rar y aclarar errores y distorsiones de la
prensa es la existencia de un sistema me
diático plural e independiente. Los erro
res de unos medios, en esa circunstan
cia, pueden ser señalados por otros. Las
normas éticas, la legislación para san
cionar calumnias en casos extremos, el
derecho de réplica y la verificación de
informaciones posiblemente falsas, son
recursos que la sociedad tiene para nu
trir su exigencia a los medios.
Lo que no puede admitir una so

ciedad democrática es que el gobier
no se instituya a sí mismo como fiscal
de la verdad en los medios de comu
nicación. Eso es lo que ahora preten
de hacer el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
El tribunal de las noticias habilitado

en Palacio Nacional ha incurrido en nu

merosas falsedades en el afán para ex
hibir a medios y periodistas que al pre
sidente le disgustan. Si el gobierno quie
re aclarar noticias publicadas en algún

medio puede hacerlo a través de sus ofi
cinas de prensa. Pero lo que hace el pre
sidente no es rectificar informaciones si
no desacreditar, incluso incurriendo en
difamaciones, a periodistas que difun
den hechos u opiniones que le resultan
incómodos.
Al burlarse de periodistas y medios

López Obrador incurre en un abuso de
poder y los estigmatiza, exponiéndolos a
posibles represalias. En un país que está
involucionando a un hiper presidencia
lismo, con un partido de Estado que el
titular del Ejecutivo controla personal
mente y con simpatizantes entre quie
nes hay fanáticos que no reconocen ra
zones sino arengas, las descalificaciones
del presidente son amenazas contra los
períodisras así vilipendiados.

El presidente emplea recursos públi
cos —la televisión oficial, entre otros—
para desahogar sus enconos personales.
Cuando él, o la joven de incierta tra
yectoria profesional a la que llevó para
pontificar sobre periodismo, se burlan
de periodistas que difundieron noticias
que no le gustan al gobierno, o llegan ai
extremo de llamar a uno de ellos "el Pi
nocho de la semana", emplean el poder
político de manera facciosa.

Un gobierno con propósitos democrá
ticos garantizaría la libertad de prensa
y promovería el debate público. López
Obrador hace todo lo contrario. La infor

mación sobre obras y decisiones públicas
a menudo es reservada para evitar que
sea conocida. El presidente es vocero de

roda la administración pública, acapa
rando micrófonos y reflectores que les
correspondería utilizar a otros funcio
narios —ahora, por ejemplo, es el único
que habla de la Línea 12 del metro—.
El gobierno, por otra parte, descuida la
protección a informadores en riesgo: en
lo que va de la actual gestión han sido
asesinados ai menos 20 periodistas, tres
de ellos tan sólo en junio pasado.
El gobierno tiene obligación de ex

plicar y aclarar informaciones que con
sidera erróneas pero no tiene derecho a
promover el linchamiento social de pe
riodistas que le incomodan. El miérco
les 30, en el espacio de noticias preten
didamente falsas, la asistente de López
Obrador en esos temas, Ana Elizabeth
García Vilchis, mencionó en dos ocasio
nes un informe del Instituto Reuters pa
ra decir que "México se encuentra en el
nivel más bajo de confianza hacia los
medios de comunicación desde el año

2017, pasando de 55 al 43 por ciento".
Más tarde afirmó, como si anunciara
una victoria del gobierno: "Los ciuda
danos dejaron de creer en los medios de
comunicación y los columnistas".
Eso no dice la encuesta del Instituto

Reuters. La pregunta cuyos resultados
le interesaron a García Vilchis no se re
fiere a la confianza en los medios sino a

las noticias que ios ciudadanos reciben
de diversas fuentes. En México esa con
fianza disminuyó de 55% en 2017 a 45%
en 2020. Cuando la encuesta preguntó
cuál es la fuente de información enga

Fecha: 05/07/2021

Página: 4

Area cm2: 705

1 / 2

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 70,500

Página 4 de 7



ñosa que les causa preocupación a los
mexicanos el 50% dijo que el gobierno,
los políticos y los partidos; 7% mencio
nó a grupos de activistas; 13% a perso
nas comunes; 6% dijo que no le preocu
pa ninguno de esos actores y 9% consi
deró que las versiones falsas vienen de
gobiernos o políticos extranjeros. Única
mente el 14% eligió mencionar a perio
distas y medios de comunicación.
En su más reciente informe, en el

apartado destinado a nuestro país que
fue realizado por la profesora María Ele
na Gutiérrez Rentería de ta Universidad

Panamericana, Instituto Reuters expli
ca: "Por encima de todos los proble
mas que enfrentan los medios en Méxi
co —una sociedad polarizada, contrac

ción económica, COVID19— también
hay frecuentes ataques de un presiden
te populista que acusa a los medios de
una cobertura injusta y de corrupción.
El presidente se está volviendo más po
pular y la gente confía menos en los me
dios".

Si citara bien al Instituto Reuters la
asistente presidencial tendría que decir
que, de acuerdo con esa institución, el
problema que más afecta a los medios
es el propio López Obrador. Aún así, pa
ra el 14% de los mexicanos las noticias
falsas son culpa de los periodistas y pa
ra el 50% son causadas por el gobierno
y los políticos.

Los medios no están a salvo de

equivocaciones. Pero no son rectifica

ciones sino falsedades las que, a propó
sito de ellos, se propalan desde Palacio
Nacional*

Al burlarse de periodistas y
medios López Obrador incurre

en un abuso de poder y los
estigmatiza, exponiéndolos a

posibles represalias
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M M —Era bueno. Sí no mal recuerdo juga
" ba la segu nda base. No bateaba sobre

saliente, pero sí era bueno. Además,
gozaba el juego," Eso me contaba
en alguna ocasión Heberto Castillo

Juárez, obviamente h0o del ingeniero este
lar de la izquierda mexicana. Ambos juga
ban en el equipo de la Universidad Nacional
Autónoma de México hace tantos años como
para no contarlos. Las muchachas no tenían
celulitís y los jóvenes no teníamos barriga,

Heberto resistió los acosos de algunos
"scouts" a quienes les gustó su manera de
lanzar, pero la vida lo llevó por otros rum
bos Pronto cambió el piano por el guante
y la pelota; Ja música por el deporte y has
ta incursionó en la política como delegado
de Covoacán, como su hermana Laura ItzeJ.

Pero si en los tiempos de la juventud,
Andrés Manuel López Obrador tenía destre
za deportiva, ahora no.

Él puede presumir un porcentaje de
.300, pero eso apenas Beto Avila, quien con
los "Indios" de Cleveland llegó al campeo
nato de bateo desde un porcentaje de ,313
Así lo relata e! portal especializado, "Sépti
ma entrada".

"...Bitacerró la temporada caliente con el

bar, ya que pegó 66 híls en 44 juegosf lo que le
permitió subir de un.313 al porcentaje que le
dio el título de bateo. Después de ese históri
co año, ¿e mantuvo con ¿oí Cleveland Indians
hasta 1958t un año después jugó en tres equi
pos y para 1960r regresó a ta Liga Mexicana,
con ¡ot> Tigres Capitalinosr con quienes colgó
los spikes al concluir esa campaña..."

Así pues el porcentaje de .300 del Eje

cutivo, es una "volada" digna de la atención
de la inquisidora de los medios., Anita Gar
cía Vilchis

El dos de abril del año 2018, el actual
presidente produjo esta noticia:

"(EF). Andrés Manuel López Obrador,
candidato por la coalición 'Juntos Haremos
Historia' (Morena1 PES¡ PT)\ un/izó una me
táfora del béisbol para asegurar que está fuer
te nimbo a la elección del próximo 1 de julio.

"Así como me vent todavía estoy batean
do arriba de trescientos" dijo durante su se
gundo día de campaña en Santa Catarinaf
Nuevo Léon.

En el béisbol se utiliza el porcentaje de
efectividad de bateor que divide el número de
"hits" conectados entre los turnos que cada
bateador tiene. Un porcentaje de trescientos
es un buen número en este deporte, y signifi
ca tres hits cada 10 turnos..."

Pues así como me ven, presumió enton
ces, porque ahora el porcentaje no es para
presumir.

En un turno al bate, con tres pelotas bo
bas, al presidente se le hizo serpentina la ca
dera, le crujieron las vértebras con la tren
za y se fue con la carabina al hombro "Out".
Fuera. ¿Porcentaje?

Y ese "ponche" ahora tan famoso, me re
cordó otro, de un político cuyo auxilio al
actual presidente fue notable cuando el "lu
chador social" ocupaba el Zócalo y Manuel
Camacho Solís, quien regenteaba el Depar
tamento del Distrito Federal por órdenes de
Carlos Salinas de Gortari, le financiaba ocu
pación y levantamiento de los plantones en
tre otras cosas.

Quien operaba ese manejo de dinero
(proveniente de PEMEX, por cierto), era
Marcelo Ebrard, a la sazón, Director de Go
bierno del DDF.

Pero eso no tiene relación con el diaman
te. Esto sí.

En el poniente de la ciudad, en la alcal
día Alvaro Obregón, rodeado de barrancas y
unidades habitacionales el cual se ha preser
vado por un milagro, hay un enorme terreno
donde los niños juegan béisbol. Ahí están las

Ligas Maya y Olmeca.
Camacho acudió a la apertura de la tem

porada. La buena noticia era la extensión del
uso de suelo para fines deportivos por otros
veinticinco años, Los fantasmas del fraccio

namiento estaban conjurados.
Camacho debía lanzar la primera bola.
—No, yo quiero darle, dijo caprichoso.
Un lanzador retirado de los "Yanquis" su

bió a la "lomba*. Resultado, el Regente se
"ponchó" Ahora también el presidente. Pu
ro Karma»

ii
"Así como me ven, todavía
estoy bateando arriba de

trescientos", dijo durante su
segundo día de campaña en
Santa Catarina, Nuevo Léon
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SUBE Y BAJA

Gerardo S. Contrerus P.O Doctor

Encabeza Investigadores de la Escue
la Superior de Física y Matemáticas,
del IPN que diseñaron, construyeron y
probaron prototipo que desinfecta con
ultravioleta objetos con COVID19.

Edgar TungüíO Excomisionado de Reconstrucción

La Fiscalía capitalina cumplimentó
una cuarta orden de aprehensión en
su contra por su probable participa
ción en la comisión del delito de uso

ilegal de atribuciones y facultades.

Fecha: 05/07/2021

Página: 2

Area cm2: 66

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,600

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Luego de que explotara un ducto marítimo de
Pemex, bajo responsabilidad de OCTAVIO
ROMERO, en una plataforma de Campeche,
generando un incendio cuyas imágenes dieron la
vuelta al mundo, el presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció que se llevará a cabo una
investigación sobre lo ocurrido. Los enterados
aseguran que la indagatoria podría iniciarse con los
registros de las juntas que el mandatario llevaba a
cabo con el equipo que atendía entonces la
estrategia para terminar con el robo de combustible,
esto porque los expertos advirtieron, desde
entonces, que se requerían verificaciones y
auditorías de mejora constante para detectar
cualquier posible riesgo, sobre todo, en el Golfo de
México, mismas que se dejaron de hacer
supuestamente por falta de personal capacitado.
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Dicen los que saben que adentro del
IMSS, de Zoé Robledo, reiteran que no
se concretó una adjudicación directa en
la compra de 100 ventiladores a favor de
Bidcom Energy, empresa que desde
marzo fue inhabilitada por la Secretaria
de la Función Pública (SFP), todavía en
esos días bajo el mando de Irma Eréndi
ra Sandoval, por lo que al menos duran
te tres años y nueve meses no tendrá ya
ningún contrato con dependencias o en
términos simples, con este Gobierno ya
no podrá hacer dinero con nadie. Y no
hizo plata tampoco con el Instituto, ase
guran a la sombra de los murmullos.

"Se recibieron 21 ofertas las cuales fue

ron evaluadas en los términos Técnicos,
LegalesAdministrativos y Económi
cos por la Oficina de Adquisición de
Bienes y Contratación de Servicios, así
como por la Jefatura de Servicios de
Prestaciones Médicas, en abril del
2020, determinándose la viabilidad a
favor de la empresa Bidcom Energy",
nos recuerdan desde los pasillos del
IMSS, a unos pasos del hotel Four Sea
sons, nuestras fuentes que no necesa
riamente visten de blanco.

"El fallo se dio a favor de la empresa en
términos de garantía a la entrega inme
diata. Los productos se encontraban al
costo promedia del mercado, con base
en criterios donde la disponibilidad era
un factor fundamental, derivado de la
situación de la pandemia. Además de
las características técnicas y de mante

nimiento, la compra no fue concretada
ni se realizó pago alguno. Se realizó el
procedimiento de rescisión administra
tiva y se dio vista al Órgano Interno de
Control y se le impuso una sanción a la
empresa". Respuesta a la sombra de las
suspicacias.

Nos hacen ver que el envío de remesas
de los migrantes a nuestro país crece
constantemente y este mes de mayo al
canzó un nivel récord de cuatro mil 514

millones de dólares. Los principales be
neficiarios de estos envíos, sin embargo,
no son siempre las familias receptoras,
sino los intermediarios que cobran co
misiones que van desde cero comisio
nes, hasta los 9.99 dólares por envío,
que es el caso de Moneygram, de W.
Alexander Holmes. Eso, además de fijar
tipos de cambio desiguales pero que
pocas veces corresponde al oficial para
la compra de divisas por parte de los in
termediarios financieros.

***

Suena a tema viejo en las redacciones
de negocios de la Ciudad de México, pe
ro es una realidad que continúa repi
tiéndose, empresas que cobran comi
siones altas y ajustan su tipo de cambio
a conveniencia por cada dólar enviado
con manos gastadas y mucho sudor de
por medio. Sigue la falta de regulacio
nes, los anuncios de Gobierno festejan
do el trabajo ajeno como logro propio y
la acción de diputados migrantes que
conocen del tema de primera mano.
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Cannabis: una victoria
con pendientes
Hace unos días la Suprema Corte dio un paso histórico para Mé
xico y para el mundo en materia de derechos y libertades, decla
rando inconstitucional la prohibición absoluta de la cannabis.
Con este acto, cualquier persona mexicana mayor de edad podrá
solicitar a COFEPRIS un permiso para autocultivo y autoconsu
mo de la planta. Esta declaratoria no permite su comercializa
ción, tampoco el consumo frente a personas terceras sin consen
timiento o frente a menores de edad.

Con determinación y compromiso con el Estado de Derecho,
la Suprema Corte tomó una decisión responsable frente a la
inacción del Congreso de la Unión, quien se ha negado a cumplir
con su obligación de legislar en los tiempos jurídicos determina
dos. Los responsables institucionales de los poderes legislativos
deberían en este caso recibir una sanción o ser relevados de su

cargo por no acatar la indicación de la máxima autoridad judicial
mexicana. Frente a los derechos pendientes de una regulación
justa e incluyente de cannabis en México, la impunidad sigue.

Esta victoria fue posible gracias a activistas quienes desde
más de 10 años han luchado para hacer valer los derechos huma
nos contra los estigmas y prejuicios que el conservadurismo

quiere imponer sobre la planta. Entre ellos (simbólicamente pero
no de manera exhaustiva): la batalla por el reconocimiento me
dicinal con Margarita Garfias o Juan Manuel García Vallejo; rom
per con los estigmas desde la opinión pública y los medios de
comunicación con incidencia política y jurídica como Aram Ba
rra, Lisa Sánchez o Zara Snapp; quienes han litigado y puesto el
tema en la academia como Alejandro Madrazo, Luisa Conesa o
Juan Francisco Torres Landa; los que han demostrado que la so
ciedad civil es fuente de información y de cambio social como
Jorge Herrera, Mariana Sevilla o Amaya Ordorika; o han genera
do una identidad colectiva y comunitaria desde el activismo so
cial como Pepe Rivera y Leopoldo Rivera con iniciativas claves
para el movimiento enfrentándose a la censura del Estado.

En el trayecto, se han sumado personas aliadas de los medios
de comunicación y de la política que fortalecieron los ejercicios
de incidencia como Jorge Javier Romero, Genaro Lozano, Vidal
Llerenas, Esthela Damián, Patricia Mercado, Olga Sánchez Cor
dero, Lucía Riojas, Martha Tagle o Jesusa Rodríguez quienes hi
cieron suya la bandera del derecho al libre desarrollo de la per
sonalidad. Si bien en la CDMX Claudia Sheinbaum está innovan

do con proyectos de reducción de riesgos y daños, existe hoy la
oportunidad de terminar con la extorsión, detención y persecu
ción penal por posesión simple de cannabis.

La batalla ganada es ciudadana. Es el resultado de acciones de
diversos colectivos y organizaciones jurídicamente conformadas
que han logrado posicionar en la agenda pública la urgencia de
una descriminalización y regulación con información y certeza
científica, sin dogmas ni moral: las libertades y los derechos por
delante, "hasta la victoria verde". La guerra sigue: la victoria de
berá ser una regulación que le beneficie a México y al pueblo con
derechos, prevención, información, comercialización incluyente
y justicia social para el campo.

(S>aurel_gt
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¿Terrorismo
en México?
Los recientes capítulos de horror en Tamaulipas, Zacatecas y
Guanajuato han traído una vez más a colación el debate sobre si los
grupos de delincuencia organizada en este país emplean tácticas te
rroristas y si por ello deben ser sancionados en consecuencia.
Hace un par de días, en un

articulo publicado en Le
tras Libres, Carlos Ma
tienzo planteó la urgencia
de llamar a las cosas por
su nombre y debatir

abierta y profundamente si en México es
tamos frente a un conflicto armado in

terno, cuáles son las responsabilidades
del gobierno frente a estos hechos y si es
necesario habilitar a la comunidad inter

nacional para intervenir.
El tercer componente de ese argu

mento es quizá el más preocupante; aun
que durante los últimos tres años analis
tas y opinólogos mexicanos han sido muy
condescendientes en la renuencia a em

plear términos que hacia 2010 se utiliza
ban sin miramientos como "Estado falli

do", "guerra", "masacres" y "terrorismo",
es importante destacar que, en nuestro
vecino del norte, el análisis con esos tér
minos no se ha detenido y los últimos ca
pítulos de violencia armada han regresa
do al debate público la posibilidad de que
los cárteles mexicanos sean designados

como organizaciones terroristas.
Esta opción ha permanecido activa en

el Congreso estadounidense desde 2008,
y la iniciativa más reciente fue presentada
en abril de este año por el republicano de
Texas, Chip Roy. En algunos círculos em
presariales en México, la posibilidad de
que Estados Unidos avance esta designa
ción se percibe de manera positiva, asu
miendo que ello permitiría un control rá
pido de los grupos delictivos y el acceso a
una importante dotación de recursos.

Nada más alejado de la realidad. Llegar
a ese punto pondría al Estado mexicano
en una posición de vulnerabilidad, supon
dría el debilitamiento institucional a largo
plazo y probablemente cambiaría la co
rrelación de fuerzas entre los socios nor

teamericanos de formas que aún no
hemos dimensionado correctamente.

Adicionalmente, para un país como
México fuertemente dependiente de su
actividad comercial externa y en el con
texto de la débil recuperación económi
ca frente a los estragos generados por la
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pandemia de Covid19, el empresariado
deberla ser vocalmente opositor a esta
posibilidad al considera que una desig
nación de este tipo representa un riesgo
mayor para el comercio internacional de
un país que albergue una organización
terrorista extranjera.

Entre las sanciones se puede incluir:
reducir los programas de cooperación bi
lateral; suspender las corresponsalías de
bancos del país sede de la organización en
el sistema bancario y financiero de Esta
dos Unidos; volver a dicho país inelegible
para prestamos e inversiones de capital
estadounidense; prohibir o restringir las
importaciones proveniente de dicho país;
y ordenar que los representantes esta
dounidenses en organismos económicos
multilaterales voten en contra de líneas

crediticias para ese país.
Los gobiernos de los presidentes Cal

derón, Peña Nieto y López Obrador han
sido firmes al argumentar frente a sus
contrapartes estadounidenses porqué es
ta designación no debe avanzar. Sin em
bargo, la reticencia a cooperar en estos te
mas de la actual administración reduce el

espacio de diálogo y abona a los argu
mentos que exigen una acción unilateral
por parte del gobierno en Washington.

El debate interno no bastará, debemos
exigir que las palabras estén acompaña
das de acciones y que el gobierno mexi
cano deje la inacción para establecer cla
ramente frente a estos grupos deÜctivos
que hay líneas rojas que no se pueden
cruzar. Evitar los enfrentamientos direc

tos entre fuerzas de seguridad y grupos
delictivos puede ser debatible, pero ser
omisos frente a actos sanguinarios como
los mencionados no puede ser tolerado,
especialmente cuando existen otros acto
res dispuestos a tomar en sus manos ac
ciones que cambien estas dinámicas.

Director de riesgo y análisis político en
Consultores Internacionales Anstey y

responsable del proyecto sobre Cultura de
Inteligencia en México en el Centro de

Análisis e Investigación sobre Paz, Seguri
dad y Desarrollo, Olof Palme A.C.
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Agenda Esteban Moctezuma
y relevo PRI
21 abril: A 60 días que la Oficina de Jefatura de Proto
colo del Departamento de Estado de Estados Unidos
notificará de manera remota ante la contingencia
sanitaria propiciada por la pandemia Covid19, las
Cartas Credenciales del embajador Esteban Moctezu
ma Barragán (EMB), acción con la que quedó acredita
do para representar a México, se logró un acuerdo con
la administración del presidente loe Biden 0B) para
ampliar los visados de centenares de empleados con
sulares cuyos permisos de trabajo expiran en agosto
sin posibilidad de extensión.

Proceso: Desde que el extinto presidente De la Ma
drid designó a su asesor de campaña en temas inter
nacionales Bernardo Sepúlveda, como su represen
tante diplomático ante el presidente Reagan, y cada
uno de sus sucesores ofreció relieve a ese encargo. En
su misiva IB ofreció la bienvenida al embajador Moc
tezuma como miembro del cuerpo diplomático y ex
presó su deseo para avanzar en la agenda común, lo
cual se vio reflejado en la extensión de plazo para más
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de 500 Prestadores de Ser

vicios Profesionales Inde

pendientes (PSPI) o locales
que laboran en los 50 con
sulados y Embajada de
México en Washington.

Protocolo: El 22 de abril
se consumó la acostum
brada llamada de felicita

ción entre el embajador
EMB y el jefe en funciones
de Protocolo del Departa
mento de Estado, Asel Ro
berts quien representa la
Tercera Revolución de la

Diplomacia cuya comunicación fue decisiva para su
perar una resolución diplomática conocida en 2016,
último año del gobierno de Barack Obama, la cual li
mitó a cinco años la vigencia de sus visas A2 sin posi
bilidad de renovación que de no revertirse cimbrarla a
los consulados mexicanos en EU frente a lo cual, y
desde Palacio Nacional, el Canciller Marcelo Ebrard
resaltó "El que persevera alcanza". Señal de que entre
SBE y su misión diplomática en EU existe la mejor
cordialidad a diferencia de sus antecesores Miguel
Basáñez, quien solo permaneció siete meses en su en
cargo y Claudia Ruíz Massieu que promovió al excón
sul en Chicago, Carlos Manuel Sada.

Dimisión: El 21 junio 2016 el líder del PRI, Manlio
Fabio Beltrones, dejó su encargo después de conocer
la derrota en siete gubematuras incluido el bastión
tricolor Veracruz. Así se dirigió el sonorense a su mili
tancia "Los electores dieron un mensaje a políticas
equivocadas y a políticos que incurrieron en excesos.
Ante la sanción de la sociedad es oportuno parafra
sear a Luis Donaldo Colosio: Lo que los gobiernos
hacen, sus partidos lo resienten. Sentenció el ex as
pirante presidencial ¿seguirá su ejemplo Alejandro
Moreno? de quien Ulises Ruíz afirmó "Su CEN postuló
amigos, novias y novios como candidatos a diputados
plurinominales y en su caso, solo para asegurar el
fuero que le impida ir a prisión".
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El desabasto no es sólo de oncológicos
Han habido varios comunicados de parte de la Secretaría
de Salud, que parece encabezar Jorge Alcocer Varela, y que
aprovecha como sonoro trampolín político a la menor pro
vocación Hugo LópezGatell, diciendo que está garantizado
el abasto de medicamentos en México. Pero lo que vamos
viendo en nuestra vida diaria como mexicanos de a pie
conforme pasan los meses, es que eso no es verdad.

"Ahorita todos estaremos muy enfocados en lo que nos
parece también algo muy urgente, que es la atención a los
niños con cáncer, pero que no se nos olvide que faltan todos
los medicamentos que requiere el país", dice Irene Tello
Arista, directora ejecutiva de Impunidad Cero. "Ese es el
gran problema, como no están comprando bien, ni a tiem
po, por eso estamos viendo desabasto, no solamente para
oncológicos, sino para muchas otras enfermedades".

Irene Tello agrega que mientras hacían la investigación
Operación Desabasto recibieron muchas quejas del perso
nal que trabajaba antes en distintas dependencias y que
participaban en las compras consolidadas. Comentaban
que lo que más les sorprendía, y que consideran grave, era
que en lugar de tener perfiles técnicos en el equipo de com
pras, empezaron a poner perfiles políticos. Por el nivel de
complejidad de estas compras, necesitaban gente prepara
da, más que personajes que estuvieran quedando bien con
el Presidente de México.

Advierte que retrocedimos en los esquemas de compra
de medicamentos en el país, aunque nos han dicho que
hubo ajustes importantes para evitar la corrupción en el
proceso. Desde hace meses El Sol de México le ha contado
por qué surge el Insabi, dónde se han atrasado y qué lanza
ron como plan de emergencia en la Cuatroté para comenzar

a surtir medicinas en algunos estados. Incluso, nuestra
compañera Nurit Martínez le informó a detalle que dentro
del Instituto de Salud para el Bienestar existe un equipo
que tiene a su cargo la compra concentrada de medica
mentos en el país y decide sobre la construcción del nuevo
sistema de salud universal para los mexicanos que se con
forma de antropólogos, guardaespaldas, arquitectos, em
presarios inmobiliarios, estudiosos del voto y hombres cer
canos a los banqueros del país.

"Se buscó lealtad y no competencia. Se trajo a gente que
no tiene idea de lo que se requiere en términos de salud", le
dijo Malaquías López Cervantes, integrante de la Comisión
para la Atención de la Emergencia Coronavirus de la
UNAM, a Nurit Martínez.

Nurit nos recuerda que Juan Antonio Ferrer Aguilar,
quien ocupa la dirección general del instituto, tiene una
maestría en Administración de Empresas para Ejecutivos
en la Universidad Olmeca de Villahermosa. Desde los años

ochenta ocupó diversos cargos en el Instituto Nacional de
Antropología e Historia en Tabasco o en Chiapas, en la zona
de Palenque {y ese es el puesto de mayor responsabilidad
que ha defendido este cercano de Andrés Manuel López
Obrador).

Algo que se había alcanzado en México con las compras
consolidadas era un nivel de transparencia elevado, con la
llegada del Insabi regresaron a las adjudicaciones directas,
para tratar de arreglar el problema del desabasto. "A la fe
cha lo que tenemos es que se dijo que había corrupción, no
la han probado. Entonces se deshizo todo el sistema de
compra y distribución", dice la directora Ejecutiva de
Impunidad Cero.

Y en eso estamos...
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La tercera ola
El aumento del COVID19 continúa, y también la
aparición de casos de la variante Delta % aunque
el subsecretario Hugo LópezGatell había previsto
retomar las conferencias sobre la epidemia, esto no
ocurrió, así que habrá que esperar y ver cómo es que
el zar antiCOVID hoce malabares para responder a la
tercera ola y lo riesgoso del caso en estados como BCS.

Sellan la relación
A los sonorenses les quedó claro que la reciente
visita del presidente López Obrador al estado fue
para "sellar" la relación con la gobernadora Claudia
Pavlovich y, aunque el mandatario regresará en otro
momento a inaugurar un hospital de Hermosillo, era
importante cerrar ciclos y echar a andar la llegada al
gobierno local de Alfonso Durazo
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Semana movida
A propósito de encuentros y acuerdos, nos dicen que
ésta será también una intensa semana para el primer
mandatario, porque, además de presentar la nueva
estrategia para la compra de medicamentos, recibirá a
los gobernadores electos de la oposición. El miércoles,
por ejemplo, se reunirá por la mañana con el emecista
Samuel García, de Nuevo León.

Por la ciberseguridad
Nos hacen saber que el trabajo coordinado entre
autoridades contribuye a promover una mayor cultura
de la ciberseguridad, por lo que la Guardia Nacional,
que encabeza el general Luis Rodríguez Bucio, y el
IFT, que preside Adolfo Cuevas, celebrarán un ciclo de
conferencias sobre el tema, del 5 al 9 de julio.

Mensajes
Hoy, la Sección Instructora de San Lázaro desahogará
los juicios de desafuero del exmorenista Benjamín
Huerta, acusado de violación, y de Mauricio Toledo, del
PT, señalado de enriquecimiento ilícito. Aunque Pablo
Gómez aún no tiene certeza de que se logre el quorum,
dicen que el objetivo es mandar el mensaje de que
Morena no protege a nadie.
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Hasta donde llegue este nuevo giro dependerá de
sus practicantes y del control de los instintos de sus
sectores más autoritarios

mérica Latina parece en la antesala de un
nuevo giro a la izquierda, aunque tal vez
más cercano a los tintes rosa democrático

de Evo Morales o Luiz Inácio Lula da Silva

que al rojoautoritarista de Daniel Ortega o
Nicolás Maduro.

La señal más reciente es el triunfo de

Pedro Castillo, en Perú, que proveniente de un pequeño partido
marxista acabó por encabezar una coalición que se impuso
a la alianza de grupos de derecha que apoyó a Keiko Fujimori.

Pero el triunfo fue estrecho, por apenas 45 mil votos, y lo
obliga a gobernar con el concurso de un Congreso unicame
ral, en el que 130 diputados, incluso cuatro independientes,
representan a 11 grupos.

Uno de sus primeros movimientos, reconfirmar a Julio
Velarde como presidente del Banco Central del Perú, tuvo la
meta específica de reiterar el compromiso de mantener e
equilibriofiscal, mejorar la calidad del gasto público, promover
las inversiones y respetarte independencia y autonomía de
BCRP (Banco Central).
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En otras palabras, gobernar con el centro, como tendrá
 . que hacer el chileno Daniel Jadue,

candidato comunista a laselecciones

presidenciales de Chile en noviembre.
La victoria de Castillo, el probable

triunfodeJadue,señalan la irritación
y las ansiedades de las poblaciones,
reflejadas también en la elección del
argentino Alberto Fernandezy el re
novado, aunque relativamente dis
minuido triunfo de Morena en México,

con el presidente Andrés Manuel López Obrador a la cabeza,
en las elecciones de medio término.

El esperado retorno de Luiz Inácio Lula da Silva al poder en
Brasil, el próximo año, dará mayor impulso a la idea del giro
a la izquierda. Pero...

¿En qué medida ese vuelco es fruto de convicciones o del
hartazgo de la población con una situación determinada?
¿Hasta qué grado depende de que los gobiernos cumplan
sus promesas?
Son preguntas importantes, especialmente en países

como los latinoamericanos, donde hay una profunda división
ideológicayagustarono, lasvisiones"clasemedieras" llevan
a una mayor conciencia de las situaciones económicas, de
corrupción y violencia.

Qué porcentaje de los votos que benefician ahora a los
partidos de izquierda son producto de la insatisfacción con
lo hecho por los regímenes en el poder es un tema a debate;
ahí están para el análisis el papel que la imagen autoritaria
de Fujimori tuvo en el voto por Castillo, o hasta que grado e
triunfo de Fernández reflejó el fracaso económico del gobierno
conservador de Mauricio Macri.

El brutal manejo de la pandemia de COVID19 en Brasil,
la percepción de crisis política en Chile, tendrán un impacto
probable en las posibles victorias de Da Silva yJadue.

Hace 15 añosse hablaba de una "marea rosa"y ahora parece
de regreso. Hasta donde llegue dependerá de sus practicantes
y del control de los instintos de sus sectores más autoritarios.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Después del contundente triunfo que obtuvo el 6
de junio, lo uen ya como un serio aspirante a la
candidatura de ese partido al gobierno del Edomex

unque 2023 luce lejano, el alcalde de Eca
tepec, Fernando Vilchis Contreras, va
marcando agenda y posicionándose entre
los morenistas, quienes lo ven ya como
un serio aspirante a la candidatura de ese
partido al gobierno del Estado de México.

Lo anterior se dio en automático des

pués del contundente triunfo electoral que obtuvo el pasado
6 de junio, cuando borró materialmente del mapa electoral
del municipio a PRI. PANy PRD. y. más aún. cuando sus pares
morenistas en Toluca. Tlalnepantla, Atizapán de Zaragoza
y Naucalpan no pudieron obtener el triunfo. AL TIEMPO.

ENTRE OTRAS COSAS: La alcaldesa de Naucalpan, Pa
tricia Duran Reveles, acudió el pasado jueves al Auditorio
Nacional a la celebración del tercer año del triunfo electoral

del presidente Andrés Manuel López Obrador, a invitación
del dirigente nacional de Morena, Mario Delgado.

En sus redes sociales, Patricia Durán posteó: "La transfor
mación del país está en marcha gracias a nuestro presidente
Andrés Manuel López Obrador quien hace tres años logró una
victoria aplastante e inobjetable en las urnas. Agradezco a
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 , Mario Delgado, presidente nacional
de #Morena, por la oportunidad de
celebrar el Triunfo histórico y De
mocrático del Pueblo de México, al
lado de compañerasy compañeros
comprometidos con la #4T".

En el evento estuvieron presen
tes la jefa de gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum; el

titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nie
to; la titular de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, así como
gobernadores y diputados federales en funciones, y electos
emanados de Morena.

EL DATO: En Tepic, Nayarit, el gobierno entrante de Morena,
comenzó a revisar las cuentas de la administración perredista
saliente y, para ello, se dispone a verificarcada peso gastado
en el último trienio, ante la sospecha de desvío de recursos
públicos para las campañas políticas.

En ese tenor, ya tiene en la mira al director de Obras Públicas
Municipales, Gilberto Carneros González, desde donde se
tiene la sospecha salieron fuertes sumas de dinero público
para fondear las actividades proselitistas de los abanderados
de la coalición Va por Nayarit.

Los morenistas irán hasta el fondo en este asunto y darán
parte a las autoridades correspondientes para que se sancio
nen los actos de corrupción a que haya lugar, aun y cuando
los candidatos beneficiados fueron derrotados durante las

pasadas elecciones.
Se trata de sanea rías arcas públicas municipalesy que el

dinero destinado para las obras beneficie a los habitantes de
la capital nayarita, no a un puñado de políticos que buscan
enriquecerse con el dinero de los contribuyentes.

LA DE HOY: El pasado viernes el liderazgo político de Mau
rilio Hernández González fue reconocidoy por unanimidad
fue electo como coordinador de la bancada de Morena para
el periodo legislativo que iniciará en septiembre próximo.
HASTA LA PRÓXIMA
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• Cuatro minutos ¡e bas

taron a! argentino de
nacimiento, pero natura
lizado mexicano, Rogelio
unes Morí, para estre
narse como goleador de la
Selección Mexicana ante

Nigeria, con un 4 a 0.

• Por ingresar sin orden
de cateo a un domicilio

y agredir a una mujer,
fue separado del cargo
Samuel Ruiz Montalvo,
comandante de Seguridad
Pública de la Huasteca, en
San Luis Potosí.

• Jesús Luis Barrón

López, profesor de
Biología en Madrid, fue
suspendido 6 meses; dijo
a sus alumnos que sólo
existen dos sexos, aunque
se intenten "transformar

con operaciones".
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El combote al lavado de dinero es uno de los

avances más relevantes de la 4T, gracias al
trabajo de Santiago Nieto, titular de la UIF

I Presidente celebró el tercer año de su

triunfo electoral en 2018. Sin embargo, fal
tan cinco meses para que se cumplan tres
años de su gestión. Podemos avizorarcómo
cerrará la primera mitad del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.

El balance tiene claroscuros, hay no
ticias positivas y datos duros que confirman que el país se
encuentra de estar en el paraíso de la paz y seguridad. Em
pecemos por los avances positivos en materia de seguridad.

Guardia Nacional. Finalmente se está consolidando una

fuerza de seguridad verdaderamente nacional. El presidente
Peña Nieto le heredó a López Obrador un estado de fuerza
de la extinta Policía Federal de menos de 27 mil elementos

operativos desplegables. Con el refuerzo de las policías mi
litares y navales, más el reclutamiento en estos dos años y
medio, se rebasará la cifra de 100 mil elementos. El ideal es
contar con más de 120 mil para proteger fronteras, carreteras,
infraestructura y auxiliar a los gobiernos locales.
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Prevención y combate al lavado de dinero. Éste es u no
de los avances más relevantes de la 4T. Gracias al trabajo de
 Santiago Nieto, titular de la UIF, y un

equipo de menos de 120 servidores
públicos, finalmente pusieron a tra
bajara esta oficina estratégica para la
seguridad de México, para cortar las
fuentes de financiamiento de grupos
de la delincuencia organizada. Se
han dado golpes a organizacionesde
tráfico de drogas, trata de personas,
así como de tráfico de personas

Autoridad marítima y puertos. La Semar, además de
ser desde el sexenio pasado la Autoridad Marítima Nacional
encargada de la seguridad de las administraciones portuarias
integrales, también se encuentran a cargo de la administración
de las aduanas para reducir los altos niveles de corrupción
que se observaron en la época de control de la SCT.

El balance negativo tiene claroscuros, pero debemos se
ñalar los problemas que enfrenta esta administración.

Violencia. La pandemia dio una tregua a la oleada de in
seguridad que vive el país desde el sexenio de Enrique Peña
Nieto. Lamentablemente observamos el aumento de las esta

dísticasde homicidios dolososy delitos de alto impacto desde
mayo de este año. El problema para la administración federal
es que al menos 80% de estos delitos deben ser prevenidos,
investigadosy sancionados por los gobiernos estatales. Aquí
ha fallado la comunicación gubernamental federal.

Coordinación con autoridades estatales. Existe mucha

desconfianza entre las institucionesfederalesy estatales que
forman parte de las mesas de coordinación para la construc
ción de la paz. México tiene federalizadas las responsabilida
des en materia de seguridad pública, no es responsabilidad
absoluta del gobierno de la República esta coordinación.

AGENDA ESTRATÉGICA: Las universidades públicas y
privadas del país deben estaratentas degolpes autoritarios
como el que dio el gobernadorde Puebla, Luis Miguel Barbosa,
a la UDLAP. La comunidad universitaria exigimos la salida de
la policía de Puebla de las instalaciones de la UDLAP.

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @CERODRICUEZSL
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Se decidirá el tema de Saúl Huerta y Mauricio
Toledo el lunes 12 en San Lázaro

022 está a la vuelta de la esquina, seis esta
d os deberán renovarsusgobiernosyel PRI,
gran perdedorde este año en que le arre2 bataron ocho gubernaturas, es un caos.
Su dirigente Alejandro, AHto, Moreno,
no pudo mantener ni Campeche, su
estado natal, que perdió tras imponer

como candidato a su sobrino Christian Castro y se apode
ró de las diputaciones federales pluris para él y sus cua
tes. Ahora vienen por el cascarón el exgóber oaxaqueño
Ulises Ruiz y los suyos; la presidencia del tricolor, y evitar
ser expulsado del partido bien, merecen un plantón con
plomazos, sanitarios portátiles y casas de campaña
con cocineras para alimentar a sus huestes. E$e interé$
es porque en 2022 habrá que escoger candidatos y operar
elecciones en Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Quintana RooyTamaulipas; en 2023, lo mismo en el ¡Edomex!
Y, por si fuera poco, en 2024 habrá que decidir candidato
a la presidencia. Nadie, pornegropasadoquetengay enorme cola
que le pisen, quiere renunciar al sacrificio de "salvar al priismo".
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Yya en estas, en el PAN no cantan mal las rancheras¦ a su di
rigente Marko Cortésse le multiplican
los adversarios. Igual que Francisco
Domínguezy Santiago Creel, Ricardo,
RikyRikínCanaliín, como le dijo e
hoy presidente López Obrador, busca
ser nuevamente candidato presi
dencial, y si es necesario pasar por
la dirigencia nacional, lo volverá a
hacer. Hay inconformidad en cua
dros tradicionales por el manejo de

partido y varios le voltearon bandera en la pasada elección.
En Tamaulipas tuvieron que hacer una limpia "por traición",
expulsaron a cerca de 100 militantes, incluida la alcaldesa de
Reynosa, Maki Ortiz, que el 6 de junio apoyó con todo a su hijo
para sucedería en el cargo, pero bajo los colores ¡de Morena!

Luego del anuncio triunfalista de la adquisición de la re
finería Shell Deer Park por parte de Pemex, en mayo, en este
espacio acotamos que no había tal, sino sólo una propuesta
de compra NO SOLICITADA. El congresista estadounidense
Brian Babin pide al gobierno de su país negar la operación,
alegando que Pemex carece de personal para operar la refi
nería, lo que implicaría riesgos ambientales y de salud para
los habitantes de Texas. Acá acusan racismo...

Y de su gustada sección Prioridades de Morena, presenta:
—Primer acto, "echemos mano de nuestra servidumbre en
Comisión Permanente para votar contra la discusión sobre
falta de medicinas para niños con cáncer", —Segundo acto:
"reventemos el quorum para evitar desafuero a Saúl Huerta
y Mauricio Toledo", acusados uno de pederastía y el otro de
enriquecimiento inexplicable, respectivamente. ¿Cómo se
llamó la obra?: "Dicen que no son iguales". Lo que sí podemos
adelantar es que, en un período extraordinario en San Lázaro,
el tema será abordado semi presencialmente el Iunes12.

Tras 500 mil muertosy contagio de más de seis mil al día, hay
quienes creen que el COVID19 está superado. La variante Delta,
más contagiosa y agresiva que las conocidas, está en 12 esta
dos, y en CDMX tiene mayor presencia: Ciro Ugarte.de la OPS.
UNAM: México cerró la semana pasada con al menos 230 casos.

ENRMUZ@HOTMAIL.COM / @ENRIQUEMUNOZFM
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Desde Sinaloa, Estado de México, Michocicán,
Chiapas, Oaxaca, Verocruz y otras entidades
federativas llegan los reclamos

ientos de maestros y maestras en todo e
territorio nacional están molestos con e

gobierno del presidente López Obrador.
No sólo se trata de las declaraciones

que la semana pasada hizo Delfina Gómez
Álvarez quien está a punto de cumplir
cinco meses al frente de la Secretaría de

Educación Pública (SEP) sobre el pago de salarios a los
docentes gracias al Presidente, lo que avivó el fuego, sino
que el tema viene de más atrásy es directamente con AMLQ.

Desde Sinaloa, Estado de México, Michoacán, Chiapas,
Oaxaca, Veracruz y otras entidades llegan los reclamos que
se pueden constatar en redes sociales y de manera directa
con los trabajadores de la educación, donde aseguran que
siguen siendo víctimas de abusos laborales, principalmente
de los diferentes sindicatos que los representan en el país.

El malestar está en todos los niveles educativos, de ahí
que el muertito no se lo cargan únicamente a Delfina, sino al
Presidente, en buena medida porque su política de austeridad
ha mermado el pago de salarios de muchos docentes en
todo México dicen a quienes apenas la quincena pasada,
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 por fin, se les cubrió el adeudo que
había desde 2020 y se pusieron a
corriente con sus salarios, pero es
tuvieron más de un año trabajando
sin cobrar, al menos así ha sucedido
en Michoacán.

Los maestrosse sienten abando

nados; es más, el reciente incremento
salarial acordado para el personal
docente del Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Educación, de 3.4 por ciento, no los tiene
satisfechos, pues durante el tiempo que lleva la pandemia
han tenido que trabajar más y sus gastos de internet y luz
aumentaron. Otra de las quejas acusa falta de democracia
sindical en diversas agrupaciones, sin que exista una verdadera
representación de los docentes, cosa que ya ocurría desde
hace décadas, pero que afirman una de las propuestas de
López Obrador en campaña era terminar con esos poderíos
sindicales absolutistas, cosa que no ha ocurrido.

Y, porsi fuera poco, revelan que CómezÁlvarez tampoco ha
sido empática con el magisterio, pese a que cuenta con el res
paldo de losdocentes, principalmente por su perfil académico
y laboral que todos pedían tuviera el nuevo titular de la SEP.

"Hay un malestargeneralizadoyestá perdiendo al magis
terio nacional", es uno de los mensajes más contundentes
de los docentes hacia el Presidente de la República, quien
debería de ponerles atención, de lo contrario podría perder
su respaldo político, que le ha significado mucho. Recorde
mos que el magisterio caminó de la mano de Delfina en las
elecciones de 2017 casi la hizo ganar, y en las de 2018 lo
hizojunto con AMLO.

SINCRONÍA: La SEP dedicará del 30 de agosto al 10 de
septiembre a identificareI abandono escolar y realizar

la valoración diagnóstica de los alumnos en cuanto a su
aprendizaje durante la pandemia. Esperamos con ansias

los resultados.

K.ALVAREZ.ROSAS@CMAIL.COM / @KAFARK84
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El gobierno tiene dos opciones: cancelar el trato
con la ONU y revivir a las farmacéuticas que
desprestigió públicamente

a falta de medicamentos provocó una de
Lias peores crisis en el gobierno de López

Obradory, aunque esta semana se dará
a conocer la estrategia para reparar el
daño, alguien tiene que rendir cuentas
por dejaren manos de la ONU las com
pras consolidadas defármacos, material

de curación y vacunas, sin tener un ápice de experiencia.
Las y los funcionarios responsables no sólo deberían

estar cesados del cargo, sino ser sometidos a una inves
tigación por poner en riesgo a miles de mexicanos que
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sufrieron un deterioro grave en su salud o hasta perdieron
la vida por la falta de sus tratamientos, durante un largo
periodo de tiempo.

Hay motivos para llamar a cuentas al o los "genios"
que tuvieron la brillante idea de entregar a la Oficina de las
Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS),
una tarea que nunca había realizado, y lo poco que intentó
estuvo plagado de irregularidades.

Mis colegas Lemic Madrid y Gerardo Suárez dieron
cuenta de eso en la edición del viernes pasado en El Heraldo
de México. Documentaron la forma en la que la UNOPS
contrató a empresas sancionadas por el gobierno de México.

De laslOOfirmasque recibieron contratos
para la compra consolidada de medicamen
tos, variasfueron multadase inhabilitadasy,
otras, hasta sancionadas por el gobierno de
Estados Unidos.

Entre ellas se encuentran Takeda, Evo
lution Proces, Protein, Baxter, DL Medica
y Ely Lilly.

Muchos podrían decir que son pocas;
sin embargo, lo peor no es eso. El problema
radica en que las otras compañías que, supuestamente,
están limpias, tampoco han atendido el desabasto, lo que
evidencia que nadie en la ONU y la 4T sabe cómo hacerlo.

Por esa razón, el gobierno prepara un cambio en la
estrategia, que incluye la compra y distribución con viejos
conocidos; es decir, con firmas que vilipendiaban pública
mente. El problema, no obstante, se torna más complicado
porque esas empresas, a las que quiere recurrir el gobierno
y todos los organismos de salud, como el IMSS, ISSSTE,
Insabi, Secretaría de Salud federal y las de los estados,
también están inhabilitadasy sancionadas.

El 20 de marzo de 2019, el gobierno vetó a PiSa (Dimesa),
Crufesa y Maypo, mientras que la Función Pública inició
una persecución e incluyó a otras firmas.

Entre julio de 2019 y finales de 2020, Crufesa, Lo me
die, PiSa, Dimesa y Maypo, fueron sancionadas con la
inhabilitación para hacer negocios con el gobierno, hasta
multas por diversas irregularidades, sobretodo portruquear
información para participaren licitaciones.

Por donde se le vea, el gobierno hoy está atado de ma
nos y tendrá que recular de algún modo, con muy pocas
posibilidades para enderezar el rumbo.

Una de ellas es disolver el trato que hizo con la UNOPS,
y, la otra, regresar la distribución y venta a las grandes
farmacéuticas que persiguió públicamente, porque, la
mentablemente, son las únicas que saben hacer lo que

no han hecho ni loscascosazulesde la ONU.

  Sobre los responsables del desatino que
tiene al gobierno de cabeza, todos voltean a
ver al titular de Salud, Jorge Alcocer; al sub
secretario, Hugo LópezGatell al director del
I nsa bi, Juan Antonio Ferrer; yalembajadorde
México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente.

Entre ellos, dicen desde el gobierno federal,
estánelolosresponsablesdel mayor desbas
to de medicamentosque ha sufrido el sector

público en su historia y que agravó la crisis sanitaria con la
aparición de una pandemia provocada porel coronavirus.

• ••

Así como Carlos Slim pagará la parte que le corresponde
porel colapso en la Línea 12 del Metro, el presidente López
Obrador obligará a las demás empresas involucradas a
absorber el costo de mantenimiento y reparación de la
también llamada "Línea Dorada", entre ellas ICAy Alstom.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Muéstrame
un héroe y te escribiré una tragedia".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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El "destape" de Sheinboum ¿estaba previsto, o ¡a
jefa de Gobierno pagó una novatada más?

ún antes de las elecciones intermedias, la
A disputa entre los punteros: Claudia Shein

baurn, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal,
había arreciado en los últimos meses.

El canciller, en una enésima labor de
bombero, se posicionaba con la adquisi
ción de las vacunas contra el C0VID19;y su

equipo, ensoberbecido, giraba órdenes lo mismo a secretarios
de Estado que a gobernadores.

Así fue hasta el colapso de la Línea 12 del Metro en la Ciu
dad de México (3 de mayo del 2021}. A partir de ahí, Ebrard
sufrió del maltrato presidencial. Dio varios pasos atrás y de
entonces para acá actúa con sordina. Al igual que su equipo.

También hasta antesde la elección del 6dejunio pasado,
el coordinador de los senadores de Morena se había reposi
cionado ante el Presidente y, particularmente dentro de su
partido, al punto que le fue encargado realizar la operación
cicatriz en todo el país, por las inconformidades que dejó
Mario Delgado y su grupo en la selección de candidaturas.

Monreal iba viento en popa, como quien dice; pero se
atravesaron los resultados desastrosos para Morena en la
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  Ciudad de México donde, entre otras
alcaldías, el partido en el poder per
dió la Cuauhtémoc, gobernada en el
pasado por el zacatecano.
Las huestes morenistas en la

CDMX no tardaron en cargarle a Mon
real la derrota. De la Cuauhtémoc. Lo

acusaron de "traición". López Obra
dor metió a Monreal en la congela
doroy decidió enviar a Martí Batres

(está a la espera el nombramiento) a la Secretaría de Gobierno
de la capital para recomponer la situación rumbo a 2024.
Rehacer el partido en la capital y cerrarles por completo el
paso en la CDMX a Marcelo y a Monreal.

La jefa de Gobierno de la CDMX, por su parte, se había cuida
do muchísimo de disgustar o disentir siquiera del Presidente.
Todo le consulta. No hace nada sin su permiso. Avanzaba
como nadie hacia la candidatura presidencial con el apoyo
de AMLO. Recordemos tan sólo las loas de y frente a Dilma
Rousseff en el Templo Mayor. Pero vino la caída del bastión
capitalino hace un mes. La derrota de Claudia lo era lo es
también de Andrés Manuel. El Presidente tomó cartas en el

asunto directamente y fue en su propio rescate.
Ante ese escenario valga preguntarse cómo tomó López

Obrador el animoso predestape de Shemfoaum al grito de
"¡Presidenta!", el pasado 1 de julio en el Auditorio Nacional.
Porque de tal acción, el mismo día en que el Presidente fes
tejaba su triunfo electoral hace tres años, lo menos que se
puede decir es que fue imprudente.

Monreal hizo bien en no ir. Era evidente que los morenistas
capitalinos irían con la consigna de "cobrarle su traición". A
Ebrard le ayudó el andar de gira. Lo de Claudia ¿estaba pre
visto?, ¿desbarró?, ¿se la creyó?, ¿o fue otra novatada más?

GEMAS: Obsequio de la expresidenta del PRI, Beatriz
Paredes: "Ni modo, los que tengan cola que les pisen, no

van a poder ser candidatos".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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AQUI EN EL
CONGRESO

Por José Antonio ( h;n cz

Consulta ex Presidenciales arranca el 2022

Con la conformación de la nueva Cámara de Diputados y los nuevos go
biernos en el país, da el arranque para los nuevos aspirantes a las guber
naturas de Quintana Roo, Hidalgo, Oaxaca, Aguascalientes, Tamaulipas y

Durango en el 2022.
El proceso que el INE de Lorenzo Córdova marcará, será sin duda en octubre

para que los partidos políticos comiencen a preparar sus cartas.
El proceso se aceleró por la Consulta el 1 de agosto de enjuiciar a ex

Presidenciales, unos los acusan y otros los defienden.
Vamos a ver de que están hechos los partidos sobre todo la alianza del PRI,

PAN y PRD que de nueva cuenta estarán enjuego sus gobierno, dos priistas, tres
panistas y Quintana Roo que atribuyen al PRD.

En el PRI su líder Alejandro Moreno está cascabeleando porque fue el partido
el gran perdedor de las elecciones pasadas, hoy están en riesgo dos de sus
cuatro gobiernos que le quedan, es decir Oaxaca de Alandro Murat y el de
Hidalgo de Ornar Fayad.

Perder esas dos entidades sepultarían, sin duda al partido tricolor que por
7 décadas gobernó las 32 entidades incluyendo la ciudad de México que en esos
tiempos de describía como Regencia.

Morena de Mario Delgado logró fortalecer a su propietario el Presidente
Andrés Manuel López Obrador al obtener 11 de las 15 gubernaturas en disputa.

Ahora Morena quiere preparar los mejores cuadros para arrebatarle en
2022 esos dos gobiernos al PR lo que daría la puntilla.

Quintana Roo de Carlos Joaquín que llegó con el respaldo del PAN, al igual que
Oaxaca de Murat hay la percepción que serán entregados por su gobiernos a
Morena.

En consecuencia serán dos gobernadores perdedores y etiquetados de
entreguistas sin importar su militancia o seguidores que apostaron por ellos.

Hidalgo se ve difícil que Ornar Fayad quiera soltarlo, pero Morena perfila al
senador Julio Menchaca para dar la batalla y buscar arrebatarle esa entidad
capital del huachicol.

Los panistas de Marfco Cortés tendrán la necesidad de defender Durango,
Tamaulipas y Aguascalientes que están bajo su administración.

En esos estados no pierda de vista que en breve comenzaran los destapes
de los posibles competidores de todos los partidos políticos. La elección será a
mediados del próximo año.
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IMSS, CUENTAS CLARAS Y RESULTADOS POSITIVOS
En el IMSS su director general, Zoé Robledo ofreció un informe de los nümeros
que registra esa institución responsable de la seguridad social de la mayoría de
los mexicanos.

De entrada reveló que para los próximos 12 años están aseguradas las finan
zas, es decir la suficiencia financiera pues han crecido las aportaciones a pesar
del año por la pandemia y de otros factores.

Por ejemplo el informe determinó que el salario base de cotización creció 7.9
por ciento nominal y 4.6 por ciento real a diciembre de 2019 a diciembre de 2020.

Y las reservas y fondo laboral alcanzaron un saldo contable de más de 300
mil millones de pesos al 2020.

Bueno, el IMSS también en la transformación y modernización para la amplia
ción de capacidad hospitalaria fije acelerado a fin de poder atender todas las
exigencias que la pandemia generó y en consecuencia al proceso de reconver
sión hospitalaria para aplicar la política de cero rechazos, es decir atender no
solo a la población derechohabientes sino a toda la población que lo requirió.
URGE AÑORVE A SALUD ENTREGUE CERTIFICADOS DE VACUNACION
El senador Manuel Añorve propuso que la Secretaría de Salud de Jorge Alcocer
otorgue un certificado de vacunación Covid19 pues sin duda será necesario
para poder comprobar que se ha cumplido con ese proceso, sobre todo porque
los viajeros al extranjero los tiempos están llevando a presentar dentro de poco
tiempo su comprobación.

Para el vicecoordinador de la bancada del PRI no queda claro cuál será el
documento oficial que expedirán en México pues cito que en estados Unidos
expiden una tarjeta respaldada por los centros para el Control y la Prevención
de Enfermedades con fecha, lugar y tipo de vacuna recibida.

En Europa, dijo que también se expide un certificado incluso de manera elec
trónica como comprobante que se cumplió con ese proceso de vacunación.

Para nadie es secreto, por citar un país de la Unión Europea, que España
prohibió a las personas extranjeras que viajan a esa nación si no cuentan con
determinada marca de vacunas, rechazan las chinas y las rusas.

En consecuencia quienes tengan la necesidad de viajar a esa nación co
mienzan a tener problemas pues nadie puede elegir el tipo de vacuna por que
el gobierno la destina como considera en sus reglamentos internos, ya sea por
existencia o conservación de transportación y lejanía.

Añorve ahora buscará impulsar en la Cámara Alta ese exhorto a Salud para
que en la brevedad anuncie la ruta que se tomará. A ver qué dice el sub secreta
rio, Hugo López Gatell, no vaya a expresar otra de sus ocurrencias que para que
viajar si no hay necesidad.

Vamos a ver que dice el mandamás de los senadores, Ricardo Monreal
porque esta sin duda es una propuesta que se puede convertir en un problema
mayúsculo si no se atiende. Monreal tiene la vagancia de entender a la primera.

Jachavez77@yahoo.com
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Violencia e inseguridad, inflación, desempleo, tercera oleada de
Covid19 y vacunación.

Ah, y el inicio del nuevo ciclo escolar que, como se ven las
cosas, será nuevamente por internet.

Así pinta el inicio de la segunda parte del año para Andrés Manuel
López Obrador y su equipo.

No se ve fácil, porque, por un lado, la epidemia no ha sido controlada
y, por otro, no puede volver a cerrarse la economía porque el daño sería
más grave. Habrá que acostumbrarse a vivir con el virus y a mantener
las medidas de cuidado, se escuchó en radiopasillo.

La consulta: 37 millones

Por lo pronto, se avecina la consulta para enjuiciar a los ex presidentes,
con una pregunta que es un galimatías y con una cifra complicada de 37
millones de participantes para que sea válida.

No se ve sencillo, porque en la votación del 6 de junio Movimiento
Regeneración Nacional (Morena) obtuvo 20 millones de votos, a
diferencia tomando en cuenta que es una intermedia, donde siempre la
participación disminuye de los 31.1 millones del 1 de julio de 2018.

Bueno, ni las firmas para solicitar la consulta pudieron reunir. Se
requerían 1.8 millones y nomás no.

El mero preciso tuvo que pedirla.
Para que sea válida se requiere que participe y vote al menos 40

por ciento del listado nominal: nomás 37 millones, como lo ordena la
Constitución.

Los morenistas han llamado hasta a los priístas y panistas a
participar, sabedores de que la meta no se ve cercana.

¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones
pertinentes, con apego al marco constitucional y legal, para emprender
un proceso de esclarecimiento a las decisiones políticas tomadas en
los años pasados por los actores políticos, encaminado a garantizar la
justicia y los derechos de las posibles víctimas?, señala la pregunta.

cY dónde dice que si se está de acuerdo en que se enjuicie a Salinas,
Zedillo, Fox, Calderón y PeñaP, se escuchó en radiopasillo.

Rumbo a octubre

López Obrador aseguró que en octubre estarán vacunados todos los
mayores de 18 años, al menos con la primera dosis.

Estamos hablando de cerca de 80 millones de vacunados para
entonces, dijo en mayo y lo ha reiterado en su conferencia matutina.

Y el misterio sin resolver siguen siendo las vacunas de AstraZeneca
que México anunció envasaría en conjunto con Argentina.

Eran millones y millones... y se han entregado miles y miles.

Va Ramírez Pineda por Oaxaca
Durante un recorrido el fin de semana por la mixteca en Oaxaca, el
director del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda, visitó la clínica del
instituto en Tlaxiaco.

Ahí le preguntaron los jóvenes de la prensa si está interesado en
participar en la contienda por la gubernatura de Oaxaca, el año próximo.

Y no dudó en aceptarlo.
Sí, por supuesto, pero hay que esperar los tiempos. Por ahora la

prioridad es atender la responsabilidad que me otorgó el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Como oaxaqueño y político estoy y estaré siempre listo por, si se dan
las condiciones, ver la oportunidad de participar. Con mucho gusto lo
haré, pero todo a su debido tiempo, aseguró Ramírez Pineda.

Muere Zamacona

José Manuel Zamacona murió ayer víctima de Covid.
El cantante y líder de Los Yonic's era un simpatizante férreo de

Morena y cada que podía se presentaba en los mítines para apoyarles.
Estubo con Mario Delgado y con Félix Salgado Macedonio, en la

campaña en Guerrero.
Y ahí pudo haberse contagiado.
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Cananea abre la puerta
A pesar de las buenas intencio
nes y el anuncio para buscar re
solver los conflictos laborales en

la mina de Cananea, en Sonora,

el propio presidente Andrés Ma
nuel López Obrador reconoció
que la resolución se ve más como
una utopía. Sin embargo, más

allá del caso particular, el que el
mandatario y otros integrantes
del Gabinete hayan volteado
hacia Cananea, podría abrir la
puerta para hacer auditorias so
bre las condiciones de trabajo en
otras minas en el país, y no solo
eso, sino que también se podría
avanzar en la revisión de las con

cesiones vigentes de explotación
minera, sobre todo por el impacto
ambiental que se está generando.
Atentos.

El exilio de Corral

Al gobernador de Chihuahua,
Javier Corral, parece que se le
están revirtiendo sus acciones

en los últimos meses, desde la

abierta beligerancia en contra
de Maru Campos, quien será
su suceso ra, hasta su distancia

miento con los gobernadores
panistas y con la dirigencia na
cional. Al día de hoy, cuando el
CEN y el bloque de mandatarios
estatales blanquiazules ya están

operando para la renovación de
la dirigencia, a Corral ya ni se le
menciona, pues se perfilan, por
un lado, Marko Cortés, quien
buscaría la reelección, y por el
otro, Francisco Domínguez,
quien termina su periodo cómo
gobernador en Querétaro y
que ya levantó la mano. ¿Será
por eso que Corral ha dejado
entrever que podría abandonar
el partido?

Adjudicación bajo la lupa
La delegación sur del Instituto
Mexicano del Seguro Social
(IMSS) en la Ciudad de México

podría ocasionar más de un

malestar a los altos mandos de la

dependencia, si no se atienden
las denuncias por irregularidades
cometidas por Federico Héctor
Marín, su titular. La Secretaría de

la Función Pública ya tiene en la
mira una compra de 100 ventila
dores, en la que se optó por dejar
de lado la competencia para pro
ceder con la adjudicación directa.
Ante ello, el equipo de Roberto
Salcedo, recién nombrado titular

de la SFP, iniciaría las indagato
rias, pues además no se habrían
entregado el total de equipos y
la proveedora habría dejado de
pagar una penalización millona
ria por "errores".
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ALCALDES

INCONGRUENTES Y LUZ

VERDE PARA REVOCACIÓN
El plan de replicar el modelo
de la Policía Metropolitana de
Jalisco en Nuevo León es, entre
otras cosas, cuestionable por los
resultados.

Resulta que el gobernador
electo, Samuel García, acudió,
junto con 14 alcaldes electos del
estado, para "aprender" lo bien
que está combatiendo Jalisco la
violencia, a pesar de que en fe
brero el estado obtuvo el cuarto

lugar en homicidios, según cifras
oficiales.

No sorprende, hasta cierto
punto, que García se equivoque
al querer traer un modelo de
seguridad fallido a Nuevo León,
pues es un político inexperto en
temas de inseguridad.

Pero lo que sí sorprende
es que los alcaldes reelectos
como César Garza, en Apoda
ca; Cristina Díaz Salazar, en
Guadalupe; y Miguel Treviño,
en San Pedro, respalden al
futuro gobernador para replicar

el modelo de Jalisco porque son
incongruentes.

Tanto que presumieron en
sus últimos informes los buenos

resultados en seguridad y ahora
buscan adoptar un modelo
cuyos resultados son, hasta el
momento, ineficientes. Miguel
Treviño ha dicho que la Policía
de San Pedro es un modelo

a seguir, de vanguardia y con
tecnología de punta, y ahora
copiará otra estrategia.
LUZVERDE

PARA REVOCACIÓN

Esta semana se llevará a cabo

la reunión de las comisiones

Unidas de Legislación y Puntos
Constitucionales, que presiden el
diputado del PAN, Félix Rocha,
y el legislador del PRI, Jorge de
León, respectivamente.

Como lo habíamos adelan

tado, ya se están afinando los
detalles para aprobar la figura de

la revocación de mandato; todo
quedó ya perfilado para que el
anteproyecto sea discutido y,
en su caso, aprobado el próximo
miércoles cuando se celebre

la sesión.

Luego se subiría al Pleno para
su votación en segunda vuelta.
Nos dicen que ya existen los
consensos para que transite, sólo
falta que los coordinadores se
pongan de acuerdo y con esto se
pueda aplicar a partir de la próxi
ma administración del goberna
dor electo, Samuel García.

Hasta el momento ningún
diputado u organización civil
ha manifestado su rechazo a la

aprobación de esta figura. Nos
aseguran que esto sólo aplicaría
para el caso del gobernador, mas
no para los alcaldes y diputados,
pues sería una armonización de
la Ley federal con vigor tres me
ses después de que el gobierno
del mandatario estatal cumpla
tres años.

La revocación de mandato podríaentrar en vigor en el gobierno de Samuel García.
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Más vale que Sandra Cuevas y Mauricio Ta
be se vayan preparando para un problemón
—uno más— que tendrán que enfrentar cuan
do asuman: el de los fraudes inmobiliarios.

Recientemente han vuelto a aparecer
denuncias en contra del arquitecto Javier
Sánchez Corral, su hermano Santiago y su
primo Álvaro Becker Corral por supuesta
mente haber estafado a varias personas con
la venta fraudulenta de departamentos tanto
en Cuauhtémoc como en Miguel Hidalgo.

Nomás para darse una idea del desfalco,
una de las afectadas asegura haber pagado
¡21 millones de pesos! por un departamento

del que no recibió ni las llaves. ¿Y los acusa
dos? Tan campantes.

Los alcaldes electos de Morena darán hoy
un mensaje conjunto y quien se encargó de
promoverlo fue iel Gobierno de la Ciudad!
¿Tendrá el mismo "excelente servicio" cuando
quieran difundir una invitación los de Oposi
ción?

Porque en gobernanza, lo que no es parejo
acaba siendo... ichipoteador!

Fecha: 05/07/2021

Página: 15

Area cm2: 88

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 10 / Demis Fuentes

Demis Fuentes

Costo: 7,392

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


MALAS PALABRAS
El joven recién casado le confió a su padre:
"Batallo mucho para que mi esposa acceda a
hacer el amor. No le gusta el sexo. En vez de
casarse debió irse de monja". "Hijo mío sus
piró el papá. Entonces yo estoy casado con
la reverenda madre superiora"... Una socia re
lató en la merienda de los jueves: "Cometí el
error de darle 500 pesos a un vago alcohólico,
desvergonzado y holgazán". Preguntó una de
las asistentes: "Y ¿qué dijo tu marido?". Con
testó la señora: "Dijo; 'Gracias'"... El novio de
Glafira, la hija de don Poseidón, no daba tra
zas de despedirse pese a que era ya la una de
la madrugada. El severo genitor le indicó al
boquirrubio: "Joven: aquí apagamos la luz a
las 11 de la noche". "Apáguela, señor replicó
el galancete, al cabo Glafira y yo no vamos
a estar leyendo"... El encargado de la tienda
de mascotas le dijo a doña Macalota, la es
posa de don Chinguetas, marido tarambana:
"En efecto, señora: la gran serpiente llamada
anaconda es capaz de tragarse entero a un
hombre de la estatura y peso que usted di
ce. Pero aquí no vendemos anacondas"... Se
piensa generalmente que el lunes es el primer
día de la semana. No hay tal. El primer día de
la semana es el domingo, al que los creyen
tes llaman día del Señor. Del latín "dominus",
señor, dueño, amo, proviene el nombre del
domingo. El lunes, al contrario, no tiene bue
na fama, quizá por ser, eso sí, el principio de
la semana laboral. Ese día volvemos cansina
mente a la rutina cotidiana después del pa
réntesis que abrimos el jueveves y cerramos
el domingo, día en el cual los cristianos pedi
mos perdón por los pecados que cometimos
en el curso de la semana y que volveremos
a cometer en la siguiente. No ha de extrañar,
entonces, que el chiste que ahora sigue con
tenga una palabra altitonante, de ésas que los
dómines de férula y palmeta llaman "malas",
siendo que no hay malas palabras: su calidad

depende del uso que de ellas se haga. En Al
varado, Veracruz, oí a una señora decir con
toda naturalidad en el mercado: "Soy la ma
má de aquel hijo de puta que está allá". Las
malas palabras no son ésas: son las que se
usan para mentir, difamar, injuriar o estigma
tizar. La palabra es una de las más altas cua
lidades que caracterizan a la especie humana
y que hacen al hombre ser lo que es. Prosti
tuye y sobaja la palabra quien la utiliza como
instrumento para propalar mentiras, presen
tar otros datos distintos a los que muestra
la realidad, injuriar a sus adversarios o poner
en pública picota a los que de él disienten, a
más de rendir supuestos informes en los que
nada informa. Pero basta de circunloquios
o perífrasis y vayamos al chiste que contie
ne la palabra altitonante... Un individuo en
competente estado de embriaguez salió ha
ciendo eses de un hotel de lujo y le ordenó al
hombre uniformado que estaba en la puerta,
a quien tomó por el portero: "Consigúeme
un taxi". "¡Señor mío! se indignó el de uni
forme, ¡Soy comodoro!". "Y yo soy como la
chingada" ripostó con tartajosa voz el ebrio...
Doña Uglicia fue al Museo Latinoamericano
de Arte (MULA). Vio un cuadro y llamó con
acritud al guardia: "¿A esto llaman ustedes
arte?". "No, señora respondió cortésmen
te el cicerone. Lo llamamos espejo"... Una
linda chica americana entabló conversación
en un bar de Las Vegas con un joven turista
mexicano. Le dijo: "Me llamo Carmen". "Bello
nombre comentó el muchacho. En México
se usa mucho". Aclaró la chica: "En realidad
mi verdadero nombre es Gwendolyn, pero me
puse 'Carmen' porque me gustan mucho los
autos y los hombres. Carmen. ¿Entiendes? Y
a propósito, tú ¿cómo te llamas?". Respondió
el mexicano con una gran sonrisa: "Pancho
Chevenachas"... FIN.

. afacatoniayahoo.com.mx
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¿ERROR DE LA AUDITORÍA
SUPERIOR DE LA CDMX?
Parece que en la Auditoría Su

perior de la CDMX cometie
ron un error de principiantes;
en su Primer Informe de Re

sultados de la Fiscalización

de la Cuenta Pública 2020 incluyeron un
análisis presupuestal del Gobierno capita
lino que apenas fue notificado de la audi
toria y aún no entregan nada de informa
ción. Ese documento se presentó ante el
Congreso de la CDMX como un informe de
resultados, entre los que se señalaba un
grave sube)erciclo en el mantenimiento
del Metro, cosa que puso con los pelos de
punta al Gobierno de la ciudad, ya que
pondría en el ojo del huracán nuevamente
al STC Metro. Ante ello, la jefa de Gobierno
y el propio Metro aclararon que la infor
mación era falsa, ya veremos si el auditor,
Edwin Meraz, sale a aclarar la situación y
explica su novatada.

Primera llamada para Pemex.
¿Atenderá la situación? Con
el incendio en el gasoducto
submarino en la sonda de

Campeche, Pemex se pone
bajo los reflectores y debe garantizar la
seguridad y el medio ambiente del Golfo
de México. Han pasado más de 72 horas y
la paraestatal no ha informado ni las
causas ni la forma en la que una línea de
suministro de petróleo y gas pudo incen
diarse. El silencio crece y crecen también
las voces sobre el mal estado de platafor
mas y ductos de gas y petróleo en la son
da de Campeche y, mientras tanto, los
ambientalistas levantan la voz, no así el
PVEM o las autoridades medioambien

tales. ¿Apuestan a que el silencio provo
cará el olvido?

La falta de seguridad en el Cir
cuito Exterior Mexiquense, so
bre todo en los tramos que pa
san por municipios de la zona
oriente, ha llegado al grado de

que automovilistas sin escrúpulos, tras
amenazar al personal de las casetas, los
obliga a levantar las plumas para pasar
sin pagar peaje. Según Marco Antonio
Frías Galváu, director de la Asociación
Mexicana de Concesionarios de Infraes

tructura Vial, unos 8 mil vehículos eva
den cada año el pago de las casetas en
esa carretera.

En el monitoreo a medios del

Instituto Electoral del Estado de

México quedó claro que el PT
nuevamente se colgó de More
na, pues en el acoplo de datos

que hizo el órgano electoral se refleja que
fue nulo el esfuerzo que imprimió el FT en
las campañas y que solo le apostó a nadar
como remora al lado de la supuesta fuerza
política de los morenistas. Al final, ambos
Institutos retrocedieron y terminaron des
calabrados al perder más de la mitad de lo
que habían logrado en 2018.
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GUARDIA NACIONAL
ASEGURA ARSENAL

Integrantes de la Guardia Nacional asegu
raron en el municipio de Guachochi,
Chihuahua, cuatro armas largas, un arma
corta, 24 cargadores de diferentes cali
bres, dos chalecos tácticos, dos pecheras
tácticas y un vehículo en aparente estado
de abandono. La acción se llevó a cabo

cuando guardias nacionales realizaban
funciones de seguridad y prevención del
delito en calles de dicho municipio y ubi
caron en el estacionamiento de una tienda

comercial una camioneta en aparente es
tado de abandono y con una de las venta
nas abiertas. Al interior estaban las armas

largas, por lo que realizaron una inspec
ción de seguridad al vehículo y localiza
ron el armamento y equipo táctico.

A PROCESO POR TRATA DE
PERSONAS Y ABUSO SEXUAL

Salvador "N", de 54 años de edad fue vin
culado a proceso por los delitos de trata de
personas y abuso sexual, tras acreditar su
probable participación en estos hechos,
los cuales ocurrieron en Atizapán. Por es
tos mismos hechos, el pasado mes de

marzo elementos de esta Institución de

tuvieron a Elvira ludith "N" madre de la

victima, quien de igual manera fue vincu
lada a proceso.

NARCOMENUDISTA TRAS
LAS REJAS

Un presunto narcomenudista fue capturado
durante un cateo efectuado por la Guardia
Nacional y la policía del gabinete de seguri
dad del gobierno de la CDMX en un domici
lio de la Alcaldía de Gustavo A. Madero. Se

aseguró importante cantidad de droga.

SENTENCIADOS POR
HOMICIDIO

Un juez del Edomex sentenció a 55 y 43
años de prisión a Rafael "R" y Daniel "S",
tras ser encontrados culpables de asesi
natos ocurridos en Chimalhuacán e Ixta

paluca. En un caso un Juez con sede en
Nezahualcóyotl dictó una condena de 55
años de cárcel para Rafael "R", sujeto que
el día 1 de octubre del año 2017, participó
en el homicidio de un hombre en la colo

nia Ciudad Alegre, en Chimalhuacán.

VINCULADOS A PROCESO POR
SECUESTRO EXPRÉS
Iván Melchor "N", Uriel "N", Carlos Enri
que "N", Esli Fernando "N" y Jacobo "N",
quienes son investigados por los delitos
de robo de vehículo y secuestro exprés en
los municipios de Ecatepec y Cuautitlán
Izcalli fueron vinculados a proceso.
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LA FIEBRE 2024
JOEL SAUCEDO

La semana pasada inició con
fuerza la fiebre de la lucha por
el poder rumbo a la sucesión
presidencial 2024.

Casualmente pareció dar el
banderazo el partido en el poder con so
noro aplauso a la jefa de gobierno, Clau
dia Sheinbaum en el Auditorio Nacional.

A Marcelo Ebrard, otro fuerte conten
diente lo tomó de viaje el hecho donde
fue abucheado su cercano, el dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado.

El senador Ricardo Monreal, se en
cuentra en la misma ruta. Ya lo manifes

tó. Pero no está en su mejor momento al
interior de su partido.

Del lado panista, saltó con anticipa
ción Ricardo Anaya, quien realiza una
adelantada y burda copia de la estrategia
obradorista.

También se subieron a la palestra los
gobernadores de Guanajuato, Diego Si
nhue y de Querétaro, Francisco Domín
guez. No hay más.

Por el PR1, irrumpió con fuerza el ex
secretario de Gobernación y ex goberna
dor de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio
Chong.

Aunque es clara la aspiración del diri
gente priista Alejandro Moreno: no hay
que descartar a Manlio Fabio Beltrones,

ni a la gobernadora de Sonora, Claudia
Pavlovich.

Entre el priismo la caballada parece
más gorda, pues también están visibles
los gobernadores del Estado de México,
Alfredo del Mazo y de Oaxaca, Alejandro
Murat, sin dejar de considerar a Enrique
de la Madrid.

Por Movimiento Ciudadano el más

fuerte es el gobernador de lahsco, Enri
que Alfaro, seguido sorpresivamente del
alcalde electo de Monterrey, Luis Donal
do Colosio.

En el PRD el tercer integrante de la
alianza Va Por México, sacó la casta es
tos días el gobernador de Michoacán, Sil
vano Aureoles.

Confrontó a López Obrador. Le pidió
audiencia y nada. Lo dejó esperando
sentado en un banco de plástico en el ex
terior de Palacio Nacional. Las redes so
ciales le dieron vuelo.

Asi el temprano escenario de la suce
sión presidencial

PROSPECCIÓN... Por cierto, para la
Ciudad de México epicentro de la de
rrota de Morena en las pasadas eleccio
nes, ya levantaron la mano la senadora
del PAN, Xóchitl Gálvez y el alcalde pri
ista de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava.

Twitter: ©JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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SHEINBAUM: DE TIRO
AL BLANCO

ALEJANDRO LELO DE LARREA
Asi como en el actual sexenio

se va reconstruyendo el vie
jo presidencialismo estilo
priista, aquel omnipresente
y todo poderoso, surgen las

añejas prácticas de aquél.
Es el caso del destape presidencial,

que en tiempos del PRI solían mencio
narse varios nombres, pero el definitivo
se daba a conocer después de conmemo
rar el 20 de noviembre del año previo a la
elección presidencial.

Ahora se revive el destape, pero su
mamente adelantado, pues el primer
mandatario no ha cumplido siquiera la
mitad de su sexenio.

Hace unos días, pasadas las eleccio
nes, el presidente Andrés Manuel López
Obrador destapó a Claudia Sheinbaum
como su virtual sucesora.

En primer lugar porque la mencionó,
pero más porque la protegió: primero la
liberó de culpas por la derrota en la Ciu
dad de México, y después le quitó la res
ponsabilidad del costoso tema de la tra
gedia en la Linea 12 del Metro, que dejó
26 muertos.

El pasado 1 de julio ocurrió el destape
desde el partido. En un acto conmemora
tivo del tercer aniversario del triunfo de

López Obrador, militantes de Morena
(obvio, previamente adiestrados), grito
nearon en el Auditorio Nacional "presi
denta, presidenta", cuando presentaron a
Claudia Sheinbaum.

Flaco favor le hicieron a la Jefa de Go

bierno, porque precisamente el tapadis
mo servía para proteger de ataques a
quien el presidente en turno tenia pre
visto como sucesor, para que llegara sin
rasguños a la elección.

Para no ir muy lejos, así ocurrió con
Carlos Salinas, cuando el entonces presi
dente Miguel de la Madrid Jugó con una
baraja de seis supuestos aspirantes, para
repartir golpes. O lo que hizo Salinas con
Luis Donaldo Colosio, que lo destapó en
noviembre de 1993.

Desde entonces, ningún presidente
ha logrado que su tapado sea su sucesor.
Tres ejemplos: Vicente Fox no pudo im
poner a Santiago Creel; Felipe Calderón
tampoco con Ernesto Cordero y Enrique
Peña Luis Vldegaray.

El destape de Sheinbaum, percibida
como la inminente candidata del partido
oficial en 2024, en vez de protegerla, la
pone como tiro al blanco no sólo de la
oposición, sino de los otros suspirantes
de Morena. Lo veremos.
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EL DESABASTO NO ES
SÓLO DE ONCOLÓGICOS

HIROSHI TAKAHA5HI

Han habido "varios co

municados de parte
de la Secretaría de

Salud, que parece en
cabezar lorge Alcocer

Varela, y que aprovecha como so
noro trampolín político a la menor
provocación Hugo López Gatell, di
ciendo que está garantizado el
atesto de medicamentos en Méxi

co. Pero lo que vamos viendo en
nuestra vida diaria como mexica

nos de a pie conforme pasan los
meses, es que eso no es verdad.

"Ahorita todos estaremos muy
enfocados en lo que nos parece
también algo muy urgente, que es
la atención a los niños con cáncer,
pero que no se nos olvide que fal
tan todos los medicamentos que
requiere el país", dice Irene Tello
Arista, Directora Ejecutiva de Im
punidad Cero. "Ese es el gran pro
blema. como no están comprando
bien, ni a tiempo, por eso estamos
viendo desabasto, no solamente
para oncológicos, sino para mu
chas otras enfermedades".

Irene Tello agrega que mientras
hacían la investigación Operación
Desabasto recibieron muchas que

jas del personal que trabajaba an
tes en distintas dependencias y que
participaban en las compras con
solidadas. Comentaban que lo que
más les sorprendía, y que conside
ran grave, era que en lugar de tener
perfiles técnicos en el equipo de
compras, empezaron a poner per
files políticos. Por el nivel de com
plejidad de estas compras, necesi
taban gente preparada, más que
personajes que estuvieran que
dando bien con el Presidente de
México.

Advierte que retrocedimos en
los esquemas de compra de medi
camentos en el pais, aunque nos
han dicho que hubo ajustes impor
tantes para evitar la corrupción en
el proceso. Desde hace meses El
Sol de México le ha contado por
qué surge el Insabi. dónde se han
atrasado y qué lanzaron como plan
de emergencia en la Cuatroté para
comenzar a surtir medicinas en al
gunos estados. Incluso, nuestra
compañera Nurit Martínez le infor
mó a detalle que dentro del Institu
to de Salud para el Bienestar existe
un equipo que tiene a su cargo la
compra concentrada de medica
mentos en el país y decide sobre la
construcción del nuevo sistema de

salud universal para los mexicanos
que se conforma de antropólogos,
guardaespaldas, arquitectos, em

presarios inmobiliarios, estudiosos
del voto y hombres cercanos a los
banqueros del país.

"Se buscó lealtad y no compe
tencia. Se trajo a gente que no tiene
idea de lo que se requiere en térmi
nos de salud", le dijo Malaquias Ló
pez Cervantes, integrante de la Co
misión para la Atención de la
Emergencia Coronavirus de la
UNAM, a Nurit Martínez.

Nurit nos recuerda que Juan
Antonio Ferrer Aguilar, quien ocu
pa la dirección general del institu
to, tiene una maestría en Adminis

tración de Empresas para Ejecuti
vos en la Universidad Olmeca de
Villahermosa. Desde los años

ochenta ocupó diversos cargos en
el Instituto Nacional de Antropolo
gía e Historia en Tabasco o en
Chiapas, en la zona de Palenque (y
ese es el puesto de mayor respon
sabilidad que ha defendido este
cercano de Andrés Manuel López
Obrador).

Algo que se había alcanzado en
México con las compras consolida
das era un nivel de transparencia
elevado, con la llegada del Insabi
regresaron a las ad judicaciones di
rectas, para tratar de arreglar el
problema del desabasto. "A la fe
cha lo que tenemos es que se dijo
que había corrupción, no la han
probado. Entonces se deshizo todo
el sistema de compra y distribu
ción", dice la Directora Ejecutiva de
Impunidad Cero.

Y en eso estamos...
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Matías Pascal

Frenar ya tráfico
de armas, reclama
Ricardo Monreal

Al enterarnos que el senador
en jefe de las y los morenos,
Ricardo Monreal Ávila, pre

sentirá un Punto de Acuerdo para
pedir un informe al Ejecutivo Fe
deral sobre el tráfico ilegal de
armas principalmente de Estados
Unidos a México, viene a nuestra
mente el fracasado operativo
Rápido y Furioso.
Este fiasco puesto en marcha

durante el otro fiasco que fue el
gobierno de Felipe Calderón,
entre 200G y 2011, consistió en que
la Oficina de Alcohol, Tabaco, Ar
mas de Fuego y Explosivos (ATF)
de Estados Unidos introdujo más
de 2,000 armas a México con chip
para vender a presuntos crimina
les.

Fueron liberadas para que pasa
ran a México y así rastrearlas y
seguirlas para atrapar a los trafi
cantes y también a posibles narcos.
Ahora se sabe que fueron 2 mil

500 armas que llegaron a manos
de narcotraficantes y a las cuales
las autoridades les perdieron la
pista.
Ese fracaso es un botón de mues

tra de que los traficantes de armas
son toda mafia bien estructurada

con fuertes intereses económicos y
con relaciones políticas que les

permiten operar en la impunidad.
Se trata de una perversa relación

entre el poder económico con el
poder político que se han empeña
do en deshacer en la Cuarta Trans

formación.

Catalizador

de violencia
Por eso es de llamar la atención

que el senador establezca una
firme posición en contra de este ilí
cito, pues como dice en el Punto de
Acuerdo que propondrá, las cifras
Sobre el tráfico ilícito de armas, su

impacto en el incremento de la vio
lencia en México y el poder de fue
go de la delincuencia organizada,
así como en la disminución de la

esperanza de vida de los jóvenes,
son señales alarmantes que requie
ren atención urgente.
Dice el senador que el flujo ilíci

to de armas, municiones y com

ponentes armamentisticos norte
sur ha fungido como un cataliza
dor de la violencia armada que se
nVe en nuestro país.
Según esto, los datos de la

Secretaría de la Defensa Nacional

anualmente cruzan entre 250 y 280
mil armas. Esta cifra representa
más de 2.5 millones de armas en
los últimos diez años.

El punto de acuerdo, de urgente
resolución, pide al Ejecutivo Fede
ral, a través de las secretarías de
Relaciones Exteriores y de la De
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fensa Nacional, así como del Cen
tro Nacional de Inteligencia, un
informe sobre el tráfico ilícito de

armas hacia nuestro país.
Monreal Ávila considera nece

sario generar una agenda pública
bilateral y multilateral, a fin de em
prender acciones puntuales enfo
cadas a detener el tráfico y fabrica
ción ilícitos de armas en dos ver

tientes.

Primero, con el intercambio de
información y el uso de inteligen
cia dirigida a compartir, desarro
llar e instrumentar estrategias
regionales, hemisféricas y globa
les; luego con el despliegue de
operativos, coordinados y transna
cionales, en puertos marítimos,
aéreos y vías férreas.
Se requiere, dijo, analizar las

tasas de hospitalizaciones por le
siones y heridas de bala, así como
la proporción de homicidios y sui
cidios que han aumentado sustan

cialmente en el contexto actual, en
el que resaltan factores como po~
breza, impunidad, falta de Estado
de derecho y recientemente el
confinamiento provocado por la
pandemia del virus SARSCoV2.
Ya de salida, no queremos dejar

de comentar que todo indica que
los barruntos de tormenta en el

Senado de la República quedaron
atrás, pues la foto publicada en un
tuit en donde aparecen los senado
res Ricardo Monreal y Gabriel
García se ve que todo es cortesía
política.
Queda la duda. ¿Quién o quie

nes Ies habrán tomado el pelo a
los reporteros del diario excelso
diciéndoles que Gabriel García
llegaba para tomar el lugar del
jefe mayor Ricardo Monreal.
¿O de cuánto habrá sido el caño

nazo para dejarse ir con la finta?
Por eso nos tratan, a todos, como

nos tratan.
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MARIO DELGADO, "LA MANO QUE
MECELA CUNA" CONTRA MORENA
¦ Lo que faltabal Resulta que desde el inicio
Idel proceso electoral que concluyera el
pasado 6 de junio, de una u otra manera se

denunció el cómo el actual líder de Morena a

nivel nacional, Mario Delgado Carrillo, se
dedicó a vender candidaturas, amafiado con
pañis tas de mala, reputación, e igual le dio
prometer a priistas que morenistas y pañis 
tas y los resultados son palpables.
Hoy, luego de la gran derrota sufrida por

Morena en el Estado de México y sobre todo
en la Ciudad de México, resulta que Delgado
Carrillo sigue haciendo de las suyas ¡en con
tra de los mor enitas!, pese a que aseguren
haber ganado y conservado el poder, no se
puede tapar con un dedo que Morena perdió,
al menos, 15 millones de votantes de los 30
que le dieron el poder ai hoy Presiden te An
drés Manuel López Obrador.
Esa derrota ha derivado en infinidad de im

pugnaciones, sí, todas de los morenistas que
perdieron las elecciones, porque hay que reco

nocer que, además, Mario Delgado ja
más se vio apoyando a sus candida
tos, porque no le convenia, luego
de la millón aria venta de can

didaturas, las cuales, segura
mente suman las tantas, que
derrotaron a sus simpati /
zantes, de ahí el repudio /
que este se haya ganado. 1
Este sujeto ha intentado |

meter las manos en las im
pugnaciones ante el INE y \
tribunales, pero a pesar de
sus nefastas propuestas e in
directas para que sus senten
cias afecten a los candidatos

están en ese proceso de impugna
ción ante ambas instituciones, algunas con
bastantes bases legales a favor de los afecta
dos y con mucho más fuerza que los casos de
Félix Salgado y Morones para que los magis
trados tomen las medidas pertinentes, así
como el comité de Consejeros del INE, pero
pareciera que Mario Delgado está operando
en contra de Morena haciendo uso de su poca
influencia en contra de sus candidatos.

Esto quiere decir que a Delgado Carrillo le
importa muy poco si las impugnaciones de sus
candidatos perdedores prosperan o no, pues
se dice que este ya tiene un espacio con esa
"cofradía pañis ta.' con la que operó la venta de
candidaturas, más aun cuando con esos panis
tas ya ha trabajado el dirigente morenista en el
Senado de la República y quienes hoy ya le
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están abriendo las puertas, algo que se torna
bastante raro y con doble fondo.
Se espera, sin embargo, que la actitud positi

va de los magistrados electorales logren actuar
con la misma certeza y dureza como lo hicieron
en el caso de Félix Salgado y César Morones
y que sus sentencias sean lo dignas e imparcia
les que el Presidente de la República espera,
aún con el negro en el arroz de Mario Del
gado, pues Morena no es en absoluto Mario
Delgado ni mucho menos, pues se ha demos
trado que Delgado Canillo es y ha sido "Ja
mano que mece la cuna" por debajo del agua
en contra de las gentes realmente leales y con
ideas afines a Morena y a sus aliados y iepre

sentante.

Queda claro que con
las nefastas interven

ciones de Mario Del

gado, este desea me
nos curules de Morena
en el Congreso Federal,
pues amenaza y presiona

con sus influencias para que
todas las sentencias sean mí

e irrelevantes en sus im

pugnaciones y así garantizar que no
haya más curules de Morena en la Cámara
Nacional.

Pero hay algo más. Es de extrañarse que,
mientras el presidente Andrés Manuel López
Obrador sigue criticando a su oposición y
sigue hablando de las traiciones y corruptelas
de quienes no son afines a sus políticas nacio
nales, en "casa" este tiene y mantiene al ene
migo como ha sido visto el dirigente nacional
de Morena.Y es que Mario Delgado, surna en
su haber no solo señalamientos en su contra

por la venta de candida furas, sino que, ade
más, luego del proceso electoral y que "apu
esta" a que las impugnaciones de 1 as more
nistas derrotados no prosperen, hoy siembra
dudas y falsas "pruebas" de que los traidores
al sistema, al proceso electoral del pasado G de
junio y al propio presidente López Obrador

están tan cerca como Ricardo Morireal Ávila,
quien ¡se ha rifado! para sacar adelante las
iniciativas presidenciales.
Y es que se dice que Monreal Ávila es de

los pocos que bien se han dado cuenta del có
mo ha venido operando Mario Delgado, man
teniéndose sigiloso respecto a este sujeto que
no tarda en dar el zarpazo no solo contra Mo
rena, sino contra el presidente de México, que
quiere "mantenerse ciego ante los abusos de
su dirigente nacional quien, por cierto, fue abu
cheado en el evento que se llevara a cabo "con
morenistas nada más" el pasado 1 de julio en
el Auditorio Nacional.

Señor presidente, permítame decirle que
usfed no es ajeno a los engaños y embustes de
sus más cercanos y de ello ha abusado Mario
Delgado Carrillo quien, al verse acorralado es
que culpa "a otros" de la derrota de Morena
del pasado 6 de junio y que el voto de castigo
que recibieran haya sido precisamente por el
actuar ¡corrupto! de quien presume la estrecha
y ciega relación que mantiene con usted,
"EnvenenarJl la conciencia de las personas

es práctica asidua de los morenistas allegados
a Delgado Carrillo y a otros. Sembrar dudas
en un "divide y vencerás" ha llevado a que
Monreal Ávila, el senador y creemos uno de
los más cercanos colaboradores "a ciegas" del
presidente López Obrador, está cargando con
esas intrigas, cuando no quieren darse cuenta
de que, con la imposición del líder nacional de
Morena, los militantes empezaban su caida
libre rumbo a la derrota, propiciada por quien
"se dice amigo intimo" de López obrador.
No, si en todos los partidos políticos "se cue

cen habas", y queda claro que la lucha por el
poder de personas como el tristemente céle
bre Mario Delgado va por todo, traicione a
quien traicione y se lleve entre las patas a
quien se lleve, lamentablemente en lo que
este sujeto libra su batalla "personal", los otros
a los que llaman "detractores" ganan más
espacios y confianza de la población.
Señor presidente, que le quede claro, usfed no
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tiene amigos como presumen todos ser de
usted, si acaso tiene dos o tres como Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo Mon
real y estos, esfán siendo golpeados de frente y
por debajo del agua por quien usted suele pro
tegery enaltecer. Tiempo al tiempo...
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"Contrastando
ideas"

Dr. Julio Jiménez Martínez
Contrastandoideas@yahoo.com.mx

Los riesgos de la lealtad a ciegas
y servilismo en ejercicio del poder
En el marco de la grave crisis por desabasto de medicamentos y

tratamientos para niños con cáncer, se abre un frente ciudada
no que aclara, señala y exige del gobierno de la 4T una res

puesta seria y de urgente resolución; ya que los niños que son victi
mas del cáncer, no tienen otra opción, pues lamentablemente ei cán
cer de mama es la primera causa de muerte en mujeres mayores
de 25 años, el cáncer de cérvix, el próstata que tenido un aumen
to de 53 % en los últimos 10 años, el de colon, que ha aumentado su
tasa de mortalidad en 42 %, el de estómago ha experimentado un
crecimiento muy preocupante en los últimos 20 años, ya que la
mala calidad de vida, el estrés 7ios malos hábitos alimenticios han
sido un factor determinante; sin embargo, la leucemia en niños, ha
cobrado la vida una cantidad que ha crecido de manera preocupante
en México, y por último, los pacientes con cáncer de pulmón (CP) y
enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC) y ios graves daños
a la salud para los fumadores pasivos, que incluso han sido diagnosti
cados con enfisema pulmonar o el síndrome obstructivo pulmonar,
considerado un factor de riesgo para el desarrollo de un cáncer de
pulmón, y concretamente, la presencia del enfisema pulmonar es el
factor de riesgo más importante para este tipo de cáncer.
Para el presidente Andrés Manuel López Obrador, es más impor

tante mantener una consulta popular para que sean investigados
personajes políticos del pasado, que resolver los graves problemas
del presente o cumplir con sus obligaciones constitucionales y
tomar las decisiones institucionales para garantizar la aplicación
de la ley y el respeto ai estado de Derecho, sin que la justicia quede
limitada al resultado de la democracia participativa, provocando una
percepción de injusticia, impunidad, corrupción y simulación en las
políticas de combate a la corrupción o en la persecución de los gru
pos de la delincuencia organizada que han generado una ola de crí
menes, ejecuciones, desapariciones y terror en múltiples estados de
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la república mexicana.
Lamentablemente, para los miles de enfermos y millones de víc

timas de la. violencia, la inseguridad, corrupción, impunidad, igno
rancia, indiferencia, la nula conciencia y la poca capacidad de
malos servidores públicos, funcionarios incapaces y legisladores
ignorantes que no son capaces de asumir sus responsabilidades
constitucionales y obligaciones institucionales para resolver los
graves problemas del país, pero como lo aseguró en noviembre de
2019 el presidente López Obrador, que en su gobierno les importa
más 7a honestidad que la experiencia', afirmó que, en términos cuan
titativos, en su administración le interesa tener servidores públicos
con 90 % de honestidad y solo 10 % de experiencia o capacidad.
Desafortunadamente los irresponsables comentarios del subsecre

tario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell.
exponen su profundo desconocimiento profesional y su poca sensibi
lidad y nula capacidad personal para ejercer el importante cargo
público que hoy ocupa; ya que aseguró en el programa El Chamuco
TV, que se transmite en Canal Once, donde afirmó que las manifesta
ciones y denuncias de des abasto de medicamentos oncológicos por
los padres de niños enfermos de cáncer, son parte de una estrategia
de "golpes" contra el gobierno de la 4T; ya que aseveró que este tipo
de generación de narrativas de golpe, a veces se han conectado en
Latinoamérica con golpe, golpe, "golpe de Estado" y esta idea de los
niños con cáncer que no tienen medicamentos, cada vez lo vemos
más posicionado como parte de una campaña, más allá del país, de
los grupos de derecha internacionales, que están buscando crear esta
ola de simpatía en la ciudadanía mexicana, ya con una visión casi gol
pista, aseguró el subsecretario LópezGatell.
Tal parece que la actitud servil y la lealtad a ciegas, son requisi

tos para mantenerse dentro de los estándares de honestidad y
capacidad del gobierno de la 4T; ya que el irresponsable subsecre
tario LópezGatell, afirmó que hay intereses de grupos farmacéuti
cos que han operado desde los gobiernos del expresidente Vicente
Fox y hasta con Enrique Pena Nieto, afirmando que "se agarraron de
la bandera de algo que es socialmente muy sensible, entonces crearon
esta fórmula de los niños con cáncer que no tienen medicamentos, esta
mentira de que no tienen medicamentos" y agregó que quienes se han
manifestado son "grupos fomentados ", pues siempre son las mismas
20 personas que dicen que no hay medicamentos para todos los niños
con cáncer del país.
Vale la pena aclarar que los padres de niños enfermos de cáncerf

denunciaron el pasado jueves 1 de julio, al subsecretario de Pre
vención y Promoción de /a Salud, Hugo LópezGatell, por genoci
dio, discriminación y omisión en la garantía de abasto de medica*
mentos para los menores, ante la fiscalía General de la República.
Para los mexicanos es preocupante ver como la indiferencia, la

Fecha: 05/07/2021

Página: 10

Area cm2: 848

2 / 4

Columnas Políticas

Contrastanto ideas / Julio Jiménez Martínez

Julio Jiménez Martínez

Costo: 46,071

Página 7 de 17



ignorancia, la incapacidad, frustración, resentimiento, rencor y sed de
venganza personal de un grupo de personajes de la vida politica e
institucional del presente, ponen en riesgo la vida, la salud, la liber
tad, la seguridad, la paz, y el desarrollo de este gran pais.
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Deslealdad ¡ educación
Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez@hotmaiLcom

El dilema de la clase media
La pandemia de covid19

empujó el ario pasado a 4.7
millones de personas de la

clase media a la vulnerabilidad o

la pobreza en América Latina y el
Caribe (ALyC), posiblemente re
virtiendo décadas de avances so

ciales, de acuerdo con informe
del Banco Mundial. El lento as

censo y súbita, caída de la. clase
medía en América. Latina y el
Caribe. El impacto es aún más
dramático si el efecto de los pro
gramas de transferencias socia
les es excluido de ¡as proyeccio
nes. Lo mismo ocurre con la

pobreza. A nivel regional, hubo
400,000 menos pobres en 2020. pero sin el
efecto compensador de Brasil se calcula que
unos 20 millones de personas cayeron en la
pobreza en 2020, con un aumento adicional de
1.4 millones a causa del crecimiento pobla
cional.

En las últimas dos décadas, el número de
personas que viven en la pobreza en la región
se redujo a la mitad. La clase media (ingreso
per cápita de entre US$13 y US$70 al día)
superó a los vulnerables (ingreso de
entre US$5.50 y US$13 al día) y
pobres (por debajo de la línea de
pobreza de US$5.50 al día) para

pasar a ser el grupo más grande en
201S, pero ese crecimiento se estan
có en los últimos años y la región fúe
una de las más afectadas por la pan
demia del coronavirus en términos

de costos sanitarios y económicos.
En 2020, la clase inedia se redujo a
37.3 % de la población, la clase vul
nerable creció a 38.5 % y los pobres
representaron el 21.8 % de la pobla
ción de ALC.

Si bien las medidas paliativas,
como los programas de protección
social ayudaron a contener el impac
to negativo en el corto plazo, sin una
recuperación acelerada e inclusiva y
niveles similares de medidas de miti

gación, la pobreza podría crecer
nuevamente en 2021. Garantizar un

acceso amplio a las vacunas, im
plantar sistemas eficientes y efecti
vos para distribuirlas y administrar
las, y fortalecer los sistemas de sa
lud en toda la región será clave para
la recuperación.
Las ayudas de emergencia me

diante transferencias en efectivo que ayuda
ron a mitigar el impacto de la pandemia no
serán sostenibles por mucho tiempo; asi, la
región debe avanzar con políticas que asegu
ren una recuperación firme y den lugar a un
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crecimiento más sostenible, resiliente e inclu
sivo que combata la pobreza y la desigualdad
persistentes.
La crisis amplificó los efectos nocivos de la

desigualdad en la región. Más de la mitad

(54.4 %) de los trabajadores de la región
opera en el sector informal, nueve de cada
diez trabajadores que viven en la pobreza se
encuentran en el sector informal, y casi un
tercio son empleados autónomos.
El acceso a servicios básicos, como electri

cidad, agua adecuada, saneamiento e incluso
Internet, se ha vuelto aún más esencial bajo
las medidas de confinamiento, por eso se cree
que aquellos que estaban peor desde un prin
cipio probablemente sean los más afectados,
y esto exacerbará la desigualdad en el ingre
so en una región de por sí muy desigual.

No obstante, menos de uno
de cada cuatro hogares cuenta
con saneamiento adecuado,
9 % carece de electricidad y
apenas 25 % utiliza Internet en
casa. De cara a la pandemia y
la incertidiimbre en curso, los

gobiernos deben p rio rizar el
acceso equitativo a los servi
cios esenciales. Los confina

mientos subrayaron la impor
tancia de un acceso amplio a
Internet y métodos alternad*
vos para adquirir ¿iones y ser
vicios. Los países deben se
guir invirtiendo en infraestruc
tura digital para acelerar estos
cambios y promulgar leyes

para expandir la economía digital.
Por otra parte, los programas de protección

social deben reevaluarse para ajustar su al
cance e incorporar nuevos beneficiarios. Las
transferencias de ingreso son útiles para brin
darles a los grupos vulnerables algún tipo de
seguridad financiera durante los períodos de
confinamiento, pero son temporales y podrían
no ser suficientes para evitar una caída fuerte
de la clase media.
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La. clase media / sus apoyos en la coWdld. flienfe.* Banco Mundial, 2021.
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Sanedrín
Añora que quieren juzgar a todos los

expresidentes vivos, y que con la vara
que se midat serán medidos, me

encontré esto que debe ser algo importante
para el también pueblo mexicano. Viene del
Consejo de Sabios israelitas. Esos, que
siguen manejando los valores de la tierra
hasta este momento.

Ambos procesos de Jesucristo, ante el
Sanedrín judío y ante el Gobernador romano
Pone ¡o Pilato, han sido objeto de minucioso
análisis por parte de historiadores, juristas y
exegetas bíblicos del JVuero Testamento.
Pero no se pueden conocer en todo detalle.
El Sanedrín era en el Antiguo Israel una

asamblea o consejo de sabios estructurado en
83 jueces en cada ciudad judia. A su vez, el
Gran Sanedrín era la asamblea o corte supre
ma de 71 miembros del pueblo de Israel. El
Sanedrín constaba de 71 miembros: eí sumo

sacerdote y 70 hombres prominentes de Ja
nación.

Después de la destrucción del Segundo
Templo en el año 70, el Sanedrín se restable
ció en YávneJi con autoridad reducida, aun
que tanto el gobierno imperial romano como
la legislación todavía continúan reconocién
dolo como la máxima autoridad en materia

religiosa.
Como reacción a la postura projudia del

emperador Juliano, Teodosio I pro/tibió las
sesiones del Sanedrín y declaró ilegal la
ordenación. El Derecho Romano indicaba la

pena de muerte a todo rabino que recibiera la
ordenación y la destrucción completa de la
ciudad donde tuviere lugar la misma.
Dado que el calendario hebreo se basa en

el testimonio de los testigos, algo que se ha
bía tornado demasiado peligroso por la pos
tura romana, Hillel II recomienda cambiar a
un calendario basado en cálculos matemáti

eos. Este calendario se adoptó en el año 358
en una sesión clandestina del Sanedrín, la que
probablemente fuera la última sesión y defini
tivamente fue su última decisión de importan
cia.

Gamaliel VI (400425) fue el último presi
dente del Sanedrín. Con su muerte en 425,
ejecutado por Teodosio II por haber cons
truido nuevas sinagogas en contra del decre
to imperial, el título de Nasi, último vestigio
del antiguo Sanedrín, se convirtió en ilegal.
Un decreto imperial del año 426 derivó el
impuesto de los patriarcas (posexcessum
patriarchorum) en el tesoro imperial.

Estructura, funciones
y procedimientos

El Sanedrín se atribula funciones que los
tribunales menores judíos no poseían. Como
tales, eran los únicos que podrían juzgar al
rey, ampliar los límites del Templo y de Jeru
salén, y eran aquellos que resolvían toda pre
gunta relacionada con la interpretación de la
ley.
Antes de 191 a. C., el Sumo Sacerdote
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actuaba ex oficio como jefe del Sanedrín,
pero en el 191 a. C.T cuando el Sanedrín per•
dió la confianza, en el Sumo Sacerdote, se
creó el cargo de Nasi (Presidente).
El Sanedrín se reunía en el edificio conoci

do como el Balón de Piedras Talladas (Lishkai
HaGazith), que tanto el Talmud como mu
chos estudiosos ubican en la pared norte del
Monte del Templo, encontrándose la mitad en
el interior del santuario y la otra mitad fuera
de él, con puertas de acceso tanto hacia el
Templo como hacia el exterior. El nombre de
la sala servía probablemente para distinguir
la de los edificios en el complejo del Templo
utilizados con fines rituales, que debieron ser
construidos de piedras sin tallar con alguna

herramienta de hierro.

Otro miembro del Sanedrín llamado

Gamaliel aconsejó con sensatez a sus com
pañeros que dejaran de hostigar a los discí
pulos de Jesús. "De otro modo dijo*, quizá
se Ies halle a ustedes luchadores reaJmenfe

contra Dios." (Hechos S:3439)
En conclusión, el Sanedrín, si bien poseía

una competencia importante en algunas de
las decisiones del Imperio romano, no podía
condenar a nadie a muerte.

De nuevo: espero que se tenga la más im
portante de las cautelas en el juzgamiento de
las personas. De verdad, en la medida en que
se juzgue, se será juzgado. Es cuánto.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

no v ve L_lu isíKJya h oo.com.m x

PRD
EL líder deL PRD en el Estado de

México Cristian Campuzano, hace
oídos sordos a Las voces que piden
que se renueve La dirigencia deL
estado de México, es decirque piden
su cabeza, y convocó a La unidad,
porque este miércoles 7 iniciarán
Las discusiones para reorganizar al
PRD. De hecho Cristian Campuzano
ha comentado que no hay deba ele
en su partido, porque ya estaba así
de mal cuando él tomó La dirigen
cia. Como quien dice, no ve ni oye a
todos Los que dicen que. debido a sus
maLas decisiones en las candidatu

ras, se fueron aL hoyo y estuvieron
a punto de perder el registro. V es
que Cristian Campuzano no quiere
entrar en confrontaciones con quie
nes exigen su salida. Este Lunes de
hecho habrá otra conferencia para
hablar de estos temas. Aquí cabe
muy bien el dicho aquelde que "Es
tan poco elamory desperdiciarlo en
celos". Refiriéndonos por supuesto a
la poca miiltancia y Los pocos votos
obtenidos eL6 de junio, que ILevaron
aL enojo de muchos perredistas,
como Javier Rivera Escalona Ornar

Ortega así como Los ya electos
diputadas y diputados, presidentes
y presidentas municipaLes, síndicos y

regidores perredistas, que hoy piden
que se vaya el campechano Cristian

Los que ya andan muy acelerados
son Los presidentes y presidentas
municipaLes deL Partido Verde, pues
de acuerdo a su dirigente estataL
José CouttoLenc ya Iniciaron Labores
en los municipios en donde obtu
vieron el triunfo, pues ese fue eL
compromiso con La gente. La verdad
no se sabe qué hacen, pero asegu
ran que ya chambean duro.

EL diputado Maurtlio Hernández
quien volvió a ser electo por los
diputados de Morena como coor
dinador de La próxima Legislatura,
ha insistido en La importancia del
Parlamento Abierto, que permite La
participación ciudadana, así como
organizaciones y sectores sociales
en temas legislativos.

Marco Antonio Rodríguez presi
dente municipal electo de TlaLne
pantla, se reunió con la red ciudada
na deL Líder de La CTM Janítzio Soto

para agradecerles su apoyo, durante
La campaña que Lo Llevó al triunfo el
G de junio.
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Una ventana de opinión
Marco A. Escalante N.
"El himno mexicano es uno de los más bellos del
mundo"

Del fino, el filósofo
En esta ocasión quiero compartir con ustedes el fragmento deun texto que leí en internet, del sitio Revistaquixe.com y preparado

Por Verónica Águiiar;
Como muchos de ustedes sabrán, el Himno Nacional Mexicano

fue escrito por Francisco González Bocanegray compuesto por Jai
me Nunó. Sin embargo, ¿alguna vez se han preguntado cómo logró
convertirse en nuestro Himno? (...)
Santa Anna y Jaime Nunó: una relación entrañable
Después de las invasiones de Estados Unidos y Francia, sucesos
ue, por cierto, fracturaron la identidad mexicana, Antonio López
e Santa Anna vivió en el exilio en Cuba. Durante su estancia en La
Habana, conoció a Jaime Nunó, (Figura I) con el cual entabló una
gran amistad. De acuerdo con Juan Cid y Mulet: "puede decirse sin
género de duda, c|ue de esta amistad nace el Himno Nacional de
México" (1974, pág. 34). Al regresar Santa Anna a México, le ofreció
ser el Director General de Bandas del Ejército Mexicano, oferta
que aceptó
Por su origen español, varios músicos no estuvieron de acuerdo

con que Jaime Nunó ocupara aquel puesto tan importante. Entre
sus críticas, resaltaban que su sueldo rebasaba el de coroneles y
oficiales.Así, en el periódico El Siglo XIX, vecinos publicaron una in
vitación a José María y Luis Pérez de León, dos músicos mexicanos,
para competir contra Nunó por la plaza que él ya tenía mediantela composición de una pieza para orauesta militar. Quien diera el
veredicto final sería un jurado especializado y el público mismo. Los
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compositores anunciaron que participarían siempre y cuando Nuno
aceptara competir (Romero, 1961, pags. 8082).Veamos a continua
ción cómo surgió, entonces, el concurso del Himno nacional.
El concurso del himno y el favoritismo hacia Nunó
El 12 de noviembre de 1853, el Supremo Gobierno publicó la

convocatoria para la elección del Himno Nacional. La primera fase
consistía el dictamen de la letra, a cargo de una Junta de Literatos; el
envío debía ser anónimo, pero en un pliego cerrado con un epígrafeen el que se constatara el nombre del autor, abriéndose solo el del
ganador y quemando el resto. La segunda fase invitaba a músicos y
profesores de arte para enviar su propuesta musical, al menos, un
mes después de la publicación de la letra ganadora.AI igual que en
la primera fase, los concursantes debían enviar sus composiciones
anónimamente y en el formato antes descrito. Cada concursante
ganador recibiría un premio (Beltrán, 1939, pág. 38V
Para la letra, participaron los escritores José María Esteva, José

María Monroy, Félix Romero, Félix María Escalante, Francisco Villa
lobos y José Rivera y Río, literatos muy conocidos en la época. No
obstante, el ganador fue el ya conocido Bocanegra
Algo curioso sucedió al día siguiente: se expidió a Jaime Nunó

su destitución como director de Bandas. Para restituir ese sueldo,
Santa Anna quiso asignarle un puesto como director de un futuro
Conservatorio Nacional de Música, Declamación y Baile; para ello,
abrió una convocatoria. Romero dice qué el 2 de mayo, el Diario
Oficial dio a conocer a Juan Bottesinif (], Antonio Barilli y Tomás
León como jurados de dicho concurso. El ganador fue el músico
Antonio Gómez; sin embargo, al día siguiente, El siglo XIX anunció
que la noticia era falsa v, el 27 de mayo, publicó que Nunó y Gó
mez habían empatado, declarando a ambos como merecedores de
la plaza. Santa Anna no estuvo conforme con ello, así que canceló la
convocatoria. (...)
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Operadora clave
El mensaje del presidente López Obrador en Cananea, So
nora, no solo respondió a dar una solución a los problemas
que existen entre las mineras y los trabajadores, sino que
calló especulaciones sobre la continuación de la secreta
ria de Gobernación en el gabinete, porque un día sí y otro
también apuestan a que en cualquier momento presenta su
renuncia: "En tres meses va avenir de nuevo con nosotros,
va a estar aquí la doctora Olga Sánchez Cordero y nos va
a explicar cómo está el asunto laboral". Dicen que aún con
ese espaldarazo la grilla continuará, pues esa es la razón de
existir en la política de quienes sueltan rumores. ¿Será?

Como en los viejos tiempos
Quienes conocen de promoción de destinos turísticos ase
guran quecuandose toma como embaj ador a un deportista
o se realizan acuerdos con una marca global los resultados
son positivos. Y si no que le pregunten al propio Miguel
Torruco, a quien aún le hace falta explicar en qué consiste
y cuánto costará el contrato publicitario con una marca de
bebidas energetizantes a cuyo equipo en la Fórmula Uno
pertenece Checo Pérez. Por cierto, ¿algo tendrá que ver
Carlos Slim en ese acuerdo? ¿Será?

Defendido de cola larga
Nos dicen que quien ya convenció a Samuel Garcíay a

Enrique Alfaro para meterse en Campeche fue Clemente
Castañeda... dicen que aunque están convencidos de que
las pruebas que se presentan para sacar ventaja en favor de
Eliseo Fernández difícilmente revertirán el resultado, el
cálculo es que el ruido que se genere les podría favorecer a
nivel nacional. A ver si no les sale el tiro por la culata, porque
nos dicen que ese defendido tiene una cola tan larga... con la
que se podría tropezar. ¿Será?

Sobre firme se construye
A estudios, análisis y sondeos, nos dicen, será enviado ahora
el caso de lajefa de la CDMX, Claudia Sheinbaum, infor
mal precandidata a la presidencia en 2024, tras su discurso
deljueves 1 de julio, donde los morenistas en el Auditorio
Nacional la invocaban por el anhelado cargo. Y es que si bien
es claro cuán adelantada está en la carrera, nos hacen ver
que deben asegurarse que han quedado atrás los desafortu
nados eventos que debilitan sus cimientos, algunos de hace
15 años. ¿Será?

Contención artificial

Ante el incremento del precio del gas, el Presidente ya anali
za la aparición de los precios máximos, con lo que México da
otro paso rumbo a la contención de precios del combustible
de manera artificial, solo hay que recordar la forma en la
que se está utilizando el IEPS para que la gente no resienta el
alza de la gasolina. ¿Será?
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Perú: Un congreso para reflexionarla independencia

Estas últimas semanas, el Perú ha

ocupado la atención internacional
por el tema electoral. El rechazo de
los resultados de la segunda vuelta

de votación por parte de la candidata Keiko
Fujimori ha generado incertidumbre y po
larización. Alo que parece, los mecanismos
institucionales apuntan a que ya todo está
decidido. Falta poco para que sea proclamado
quién se hará cargo del poder Ejecutivo en los
próximos cinco años.
Pero este proceso nos ha distraído de mu

chas otras cosas importantes que han sucedi
do en ese país andino. El Perú es mucho más
que los últimos años de conflictos entre sus
élites políticas. Es un país con una tradición
cultural milenaria, de gente trabajadora que
ha generado enormes riquezas a la civiliza
ción occidental; que ha alcanzado enormes
éxitos en términos económicosy sociales.
La coyuntura actual se ha prestado para

la reflexión, el análisis y la construcción de
identidad. Este año el Perú, al igual que Mé
xico, celebra 200 años de la proclamación
de su independencia de España. Es el año del
Bicentenario, En el caso del país andino, esta
celebración ha significado la organización
de numerosas actividades de conocimiento

y reflexión sobre sus 200 años de vida inde
pendiente.
Los días 25 y 26 de junio se celebró el I Con

greso Bicentenario, actividad organizada por
una comisión AdHoc que trabajó con el apo
yo del Ministerio de Cultura, del Congreso de
la República, y de otras organizaciones tanto
públicas como privadas que se interesaron

por dar a conocer los descubrimientos y las
reflexiones más recientes y las enseñanzas
más valiosas de la lucha por la independencia
peruana. Participaron en esta actividad 38
especialistas, tanto nacionales como extran
jeros, quienes abordaron diversos aspectos de
la lucha por la liberación del Perú. Debido a las
peculiares circunstancias que vive elmundo a
causa del Covid19 las participaciones fueron
presentadas por medio de grabaciones. De
tal forma se pudo trabajar con un formato ágil
que a la vez hizo posible aprovechar al máxi 

mo el tiempo de exposiciones y de trabajo.
Las intervenciones fueron realmente muy

interesantes. Nos descubrieron de una mane

ra muy clara que la lucha independentista en
el Perú fue un proceso en el que hubo una am
pliaparticipación de diversos núcleos sociales
procedentes de distintos ámbitos geográficos
yproductivos. Se enfatizó la participación de
movimientos regionales que fueron generan
do la posibilidad del triunfo de los núcleos
independentistas.
Se debe recordar que las fuerzas españolas

hicieron del Perú y en particular de la zona de
Lima un bastión para la defensa del gobierno
colonial en toda América del Sur, lo que hizo
necesaria la participación de ejércitos prove
nientes "del extranjero" como el "colombia
no" dirigido por Simón Bolívar y el"rioplaten
se" encabezado por José de San Martín.
Con este congreso nos queda claro que fue

la interacción de los movimientos del interior

peruano con los procedentes de otras regio
nes lo que hizo posible la proclamación de
independencia de ese país el 28 de julio.
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EU quiere "comprar" estrategia de
seguridad mexicana por 159 mdd

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

En los hechos concretos, el Gobier

no de EU todavía no se pone de
acuerdo respecto a la estr ategia
mexicana de seguridad: mien

tras la DEA y las secretarías de Seguridad
y Protección Ciudadana y de Relaciones
Exterior es acordaron intercambio de in

formación y de labores de inteligencia, el
grupo de los duros en el Congreso esta
dounidense quier e condicionar fondos de
apoyo a México a cambio de imponer los
criterios de seguridad.
La DEA tardó poco tiempo en ajustarse

a la r ealidad, a partir de la decisión mexi
cana de no modificar las condiciones de

registro de agentes y operaciones extran
jeras de seguridad de México, y finalmente
llegó a acuerdos sin condicionar el diseño
y operación de la estrategia mexicana de
seguridad basada en la Guardia Nacional
y el apoyo de las fuerz as armadas por crisis
de la seguridad pública en modo de segu
ridad interior.

El debate se da en torno de r egresar a
la estadounidense Iniciativa Mérida hoy
2.0 o respetar la autonomía mexicana de
seguridad.
De todos modos, la presión en el Congreso

para acondicionar un fondo de 159 millo
nes de dólares sigue latente por candados
relativos a derechos humanos en seguridad
pública, a mayor cooperación mexicana a la
política migratoria estadounidense, y a la

reanudación inmediata de reuniones bilate
rales de alto nivel.

En el fondo, la agenda estadounidense de
seguridad hacia México se reduce a dos te
mas: retirar a las fuerz as armadas de labores

de seguridad interior, a fin de abrir mayor
intervención a cuerpos estadounidenses ci
vilesy militares de seguridad; y a que México
abandone su estr ategia de construcción de la
paz y regr esé a combatir, liquidar, perseguir,
capturar y deportar a los principales dirigen
tes de las bandas criminales que oper an de
manera simultánea en México y EU.
A pesar de los acuerdos, el grupo de los du

ros en EU seguirá empujando por el contr ol
de la estr ategia mexicana.

ZONAZERO

Por decisión propia, la estrategia mexicana
de seguridad está siendo or illada a un re
planteamiento operativo, porque las bandas
criminales no han entendido la oportunidad
de alejarse de la violencia para evitar la per
secución policíaca. El modelo de construc
ción de la paz parece requerir una revisión en
aquellas zonas conflictivas donde el crimen
organiz ado prefiere la violencia a la estabili
dad social.

Las opi n¡oneUjp"esad&¡SWfes
£0lummsiíBSBmfidep8ñd¡aftes y
noreftejan necesariamente el punto

¦cíe vista tíe 24 horas.
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Gabinete: cambios, ensayos y ambiciones

joseurena2001 @yahoo.com.mx

La anticipación creó mu
chas expectativas.
Aquí dimos el avance el

24 de mayo.
Desde mediados de ese mes

confió la intención de modificar su

gabinete apenas pasaran las elec
ciones del 6 de junio.
Así daría sello a la segunda mi

tad de su sexenio con la intención

de fortalecer algunas áreas y perfi
lar su relevo.

Inclusive se atrevió a sugerir la
incorporación de alguno de ellos
a determinadas posiciones, lo c ual
sigue en pie.
Los sectores y los nombres de

finitivos se determinarían en fun
ción de los resultados de las vota

ciones, les dijo.
La primera remoción fue la de

Arturo Herrera, no tanto por mo
dificarla agenda de Hacienda, sino
para tomar el control delBanco de
México.

Será el próximo gobernador,
mientras Rogelio de la O, su eco
nomista de mayor confia nz a, llega
a manejar la política de ingreso y
gasto.
Lo de Irma Eréndira Sando

val tuvo otro sentido: su mal

trabajo en la Función Pública
y en malograr la candidatura

de Félix Salgado Macedonio en
Guerrero.
Cimbró más el retiro de Ga

briel García de los programas so
cioelectorales del régimen para
poner a alguien menos desgas
tado y menos autónomo, Carlos
Torres.

MISIÓN: 2024
Las remociones 110 han terminado.

Sigue en pie el sello de los tres
últimos años del sexenio, pero so
bre todo remodelar los gobiernos
de la Ciudad de México y el federal
hacia el 2024.
En el primer caso el enten

dimiento será con Claudia

Sheinbaum y la conveniencia de
incorporar a Martí B atr es.
En el segundo está bajo revisión

el trabajo de varios secretarios de
Estado del área económica, a la
cual se desea fortalecer, y a otros
funcionarios para protegerlos.
Por ejemplo, se pensó en Hugo

LópezGatell para diplomático,
pero ha puesto enjuego su presti
gio y más adelante se verá cómo
cubrirlo.

También proyecta dinami
zar SCT y Turismo, ahora a car
go de Jorge Arganis y Miguel
Torruco.

A las revisiones dependientes
de Palacio Nacional se suman
ambiciones naturales, como la
expresada por Luis Antonio Ra
mírez de dejar el ISSSTE para
irse a Oaxaca.

Si se va a competir con Susana
Harp, en lista de espera está para
sucederlo Ramiro López Elizal

de, quien tiene diálogo terso con
el sindicato.

ACCENDO BANCO

Surgido de un escándalo, Accen
do Banco desaparecerá entre más
escándalos.
Fue el sucesor de Investabank

en 2018 con el fin de dejar una
era de conflictos y el lunes pasa
do los asambleístas decidieron

acabar con los problemas y di
solver la sociedad.
Están sumamente molestos con

Francisco Javier Reyes porque
no le salen las cuentas, le han do
cumentado malos manejos y aho
ra involucra a familiares diversos,
entre ellos su suegro Abraham
Antonio Sharfen.

Al margen de quién sea el liqui
dador, no será fácil esta última
acción porque tendrá muchos
ojos vigilantes para evitar nue
vos fraudes.

En principio el proceso de liqui
dación deberá estar supervisado
por la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores de Juan Pablo
Graf y por las autoridades hacen
darías, léase Arturo Herrera/Ro
gelio de la O.
Pero también está vigilante la

Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) de Santiago Nieto, quien
desde hace tiempo le da segui
miento a manejos sospechosos.

LaseptalerimexpBHdas parte
columnistassonindependientesy no reflejan
M&ecesarl&ijjin®! EMnlS devflffii
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Ya siéntese y gobierne

Cuál sería la situación de México si el

presidente Andrés Manuel López
Obr ador destinara el mismo tiem

po, esfuerzo y atención a gobernar,
y no a denostar a adversarios y defender su
denominada Cuarta Tr ansfor mación.

La semana pasada, el mandatar io inaugu
ró en su show mañanero una sección más: el

"quién es quién en las mentiras". Nada nuevo
en su ya reiterado discurso para criticar y des
calificar a quienes no piensan como él.
Dio nombres y mencionó publicaciones de

periodistas que, asegur a, mienten en su infor
macióny que obviamente dejan al descubierto
las carencias de su Gobierno. Bien dicen que la
verdad no duele, pero incomoda.
Y si no bastara con su nueva sección, el Pre

sidente realizó otro más de sus denominados
informes trimestrales de resultados, en esta
ocasión con motivo del tercer año de su triunfo
electoral.

Sin embar go, su discurso lejos estuvo de pre
sentar avancesy, para no perderla costumbre,
el mandatario pr esumió sus otros datos, aque
llos que manipula y están lejanos a la realidad.
De entrada dijo que de abril a jimio han ba

jado consider ablemente los contagios por
Covid19, pero omitió decir que llevamos al
menos cuatr o semanas con un incremento en

el número de casos y que en los últimos días
estos se aceleraron.

Aseguró que México no está entre los pri
meros lugares de mortalidad por el corona

virus SARSCoV2, sin embargo la medición
que hace la Universidad Johns Hopkins ubi
ca a nuestro país en el cuarto lugar de 192
con mayor númer o de personas fallecidas a
causa de esta enfermedad, sólo por debajo
de India.

En materia de segur idad, el Presidente ase
guró que hay avances y sí los hay, pero olvidó
decir que lo que está incrementando es la vio
lencia del cr imen organiz ado y no su combate.
De acuerdo con datos oficiales, el número de

homicidios dolosos en el Gobierno de López
Obrador, hasta el momento, es de poco más
de 88 mil contra 43 mil 900 reportados en el
mismo período del Gobierno de Enrique Peña
Nieto, y más del doble de los 31 mil 900 repor
tados en el sexenio de Felipe Calder ón.
Es decir, el jefe del Ejecutivo sigue manipu

lando los datosy dando informes de resultados
a medias o en algunos casos sin avances. Es
más, de acuerdo con un estudio de SPIN, en

947días de Gobierno, López Obrador ha dicho
más de 5 6 mil mentiras.

El mandatar io presume que más de 30 mi
llones de mexicanos votaron por él, pero se le
olvida que debe gobernar un país con más de
126 millones de personas, así es que, lejos de la
demagogiay el autoelogio que proclama todos
los días desde su conferencia, los mexicanos
ya no queremos ver al líder político resentido,
quer emos a un Presidente gobernando.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Al grito de "¡Presidenta!" recibieron los more
nistas que acudier on al tercer aniver sar io de
su partido a la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum. ¿Será que ol
vidaron invitar a los afines de Marcelo Ebrard?

Las ojMfttonéééxpiséS&ías w®¡SsStumn¡!üs sBS
¡ndependíentesynoreflejan necesariamente
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No le alcanza a Morena para llevar a juicio a expresidentes

En algunas delegaciones, como la
de Iztapalapa, Morena ha desple
gado a un pequeño ejército de sim
patizantes que van, casa por casa,

ofreciendo "información" sobre el juicio a los
expresidentes.
No se sabe si son "siervos de la nación", pero

actúan de la misma forma y con los mismos
argumentos con los que recorrieron las calles
del país para invitar a votar por Morena.
El partido del presidente López Obrador

también comenzó una campaña de impresos,
repetimos, sobre todo en territorios donde
la elección pasada marcó una preferencia
mayoritaria por el color guinda, en los que se
ven los rostros, de manera individual, de los
expresidentes Salinas, Zedillo, Fox, Calderón
yPeñaNieto.
Eso sí, con los ojos cubiertos por una banda

negra, como se hace en los medios de comu
nicación cuando se presenta a un "presunto
delincuente".

La campaña está prevista para lo que resta
del mes y a Morena no le salen las cuentas

para lograr no solo que gane el sí sino que ni
siquiera para llegar a los 38 millones de vo
tantes que se requieren para hacer vinculante
o sea obligatorio el resultado de la consulta.

Ni aunque votaran los casi 31 millones de
mexicanos que le dieron la victoria a López
Obrador enel2018se lograría cumplir con los
votos que por ley se deben lograr.
De esos casi 31 millones de votos, Morena

perdió 16 millones en la elección pasada; si
todos quienes votaron por los candidatos del
partido guinda el 6 de junio pasado volvieran
a salir a las urnas aún así no se lograría el pro
pósito de llevar ajuicio alos expresidentes.
Por eso Morena decidió adelantarse a la

promoción oficial de la consulta, que comen
zará el 15 de este mes, y hacer su propia cam
paña, puerta por puerta, para tratar de llevar
el mayor número de ciudadanos a la votación.
Por como se ve el escenario hasta hoy, todo

apunta a que la llamada consulta será un fra
caso.

Primero porque la ciudadanía considera
una farsa el ejercicio pues si las autoridades
tienen pruebas de delitos cometidos por los
exservidores públicos, no necesita la auto
rización de nadie para ejercer sus facultades
y sancionarlos.
Segundo, porque millones de personas

creen que es un ejercicio de distracción en el
que se gastarán 500 millones de pesos para ni
siquiera lograr la participación que demanda
la ley.
Y tercero, porque derivado de los dos pun

tos anteriores, lo que ocurra con los expresi
dentes a pocos, muy pocos les importa.

Pasado mañana el presidente López Obrador

recibirá en Palacio Nacional a los gobernado
res electos de Nuevo León, Samuel García, y
de Querétaro, Mauricio Kuri.
Está por confirmarse si el mismo miércoles

recibirá a Maru Campos, la gobernadora
electa de Chihuahua.

García y Kuri ya enviaron mensajes de que
no se quierenpelear con eljefe delEjecutivoy
que quieren llevarse la fiesta en paz; Campos
seguramente estará en el mismo canal pues a
ningún gobernador le conviene pelearse con
el Presidente.

Las reuniones, sin embargo, tienen su carga
de morbo pues apenas el sábado Samuel Gar
cía se reunió con el gobernador de Jalisco, En
rique Alfaro, con quien acordó una agenda
para impulsar una repartición más equitativa
de los recursos.

Kuri apoyaba esa misma posición desde
el Senado; ahora que es gobernador electo
quién sabe si tenga el mismo interés en seguir
abonando al debate sobre la urgencia de un
nuevo federalismo hacendario.

L3&f)Diniong&iattii esajaay toscftrontsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente
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Perdemos el Ajusco

En los últimos 15 años los asenta

mientos irregulares le ganaron te
nerlo a las z onas boscosas del Ajus
co en una operación hormiga que

detonó allá por el 2000.
Las denuncias sobre talamontes que se in

ternaban al bosque y en asenaderos clandes
tinos cortaban la madera, eran recibidos en la
jefatura Delegacional, al igual que la extraña
aparición de rocas apiladas lotificando terre
nos boscosos en los alrededores delXitle.

... Pero de parte de las propias autoridades
solo había silencio o tímidos operativos que al
paso del tiempo se disolvieron junto con todos

los problemas que aparecían a las autorida
des, muchas de ellas producto de los mismos
asentamientos.

En el 2000 el último asentamiento irregular
a la orilla de la carrete a PicachoAjusco eraHé
roes de TecamacSolidaridad, cuyos nombres
de calles nos revelan la época en la que surgió;
podemos encontrar por ejemplo la calle Ma
nuel Camacho Solís, o el circuito Solidaridad.
Actualmente ese asentamiento se conecta,

a través de una hilera de casuchas, con los pue
blos del Ajusco. Desde el punto devistapolítico
clientelar la invasión de las faldas del Ajusco
atraviesa por la gestión de dosprot agonistas de
la cañera presidencial: Marcelo Ebrard, como
brazo operador de Manuel Camacho Solís en
el antiguo Departamento del Distrito Federal
y Claudia Sheinbaum, como jefaDelegacional
en Halpan y como secretaria del Medio Am
biente del Gobierno de la Ciudad, durante el
Gobierno de López Obrador.
De hecho, la propia Sheinbaum conoce de

cerca la situación del Ajusco porque como

investigadora fue reconocida por un proyecto
ambiental en una de las zonas que ahora es
abrazada por asentamientos irregulares que

abarcan vivienda y comercio.
Con el aumento de los asentamientos tam

bién comenzaron a registrarse robos y hasta
secuestros, por lo que la instalación de una
base de la Guardia Nacional justo en la "Y" en
donde inicia el circuito que rodea la montaña
principal, fue clave para contener esos delitos.
Más tarde también se colocó un retén de la

policía capitalina.
Desde finales de mayo los vecinos de la z ona

comenz aron a registrar movimientos que no
habían visto de elementos de la policía capita
lina y de la Guardia Nacional, por lo que entre
ellos, más que entre los paseantes, muchos de
los cuales ni siquiera perciben el incremento de
las viviendas in egulares, ha comenzado a apa
recer la preocupación de que los actos delictivos
se haya dispara do aúnmás enlos alrededores.
Los delitos que se registran en esta zona

de la Ciudad de México se encuentran en el

límite de lo localy lo federal, por lo que la coor
dinación para su combate debería de ser pri
mordial, lo que ahora no es pretexto.
#LOBOSAPIENS
UN PROBLEMA CONOCIDO

La actual Secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez conoce de primera mano lo que
sucede en la ciudad en la que ftie funcionaría
desde el Gobierno de Miguel Ángel Mancera,
y en los primeros años de Sheinbaum.
Tal vez por eso observó la necesidad de

instalar el cuartel de la Guardia Nacional en

Parres, que pertenece a la misma zona de
bosques de Tlalpan.
Ojalá con esa medida comencemos a cono

cer de un mayor número de detenidos por la
extracción de recursos naturales como roca

volcánica, plantas, tiena y madera.
El Ajusco, con sus escurrimientos de agua,

roca volcánica, y sus volcanes debería de ser
un atractivo para los paseantes en busca de
disfrutar de la naturaleza, pero en un am
biente de seguridad que incluye la coloca
ción estratégica de un módulo de servicios
médicos.

Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n ¡stas son
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el !R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.

Fecha: 05/07/2021

Página: 4

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Alfredo González

Costo: 33,497

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Covid, el peligro. En las últimas semanas los contagios
comenzaron a aumentar, lo que lleva a pensar que el
repliegue podría frenarse. Para colmo, aunque en abril el
presidente dijo que para finales de junio estarían vacuna
dos 50 millones de mexicanos, la realidad es que apenas
van unos 32 millones. Necesario seguir alertas.
• PRI, en guerra por pedazos. Aunque la senadora Bea
triz Paredes dice que el 6 de junio avanzó el tricolor pese
a la "elección de Estado" que emprendió el gobierno
federal, lo cierto es que el jaloneo por los pedazos de
PRI están por todo lo alto. Habrá que ver si ya hicieron
las paces con Ulises Ruiz, pues los balazos de la semana
pasada sólo los pintaron de cuerpo entero. "Haiga sido
quien haiga sido" el que movió esos hilos
• ¿AM LO escucha? Diversas voces dentro de la auto
denominada 4T han intentado ser críticas, pero son
apabulladas o de plano echadas del entorno oficial. Pero
ahora son voces cada vez más cercanas las que comien
zan a dudar sobre el rumbo del gobierno. ¿Los leerán o
escucharán en Palacio Nacional?

• Pemex, arde. Las imágenes de las llamas en pleno Golfo
de México derivadas de un incidente en Pemex fueron
divulgadas en todo el mundo. Pero, nos dicen, eso es poco
si se considera que la empresa tiene muchísimos más pro
blemas, muchos de ellos de presunta corrupción y otros
como el que se vivió este fin de semana...
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MAESTRO, ¿QUE MÉRITOS HIZO FOX PARA
MERECER ESTAR EN LA CÁRCEL?
Lo merece hoy, hoy, hoy: católico, afoxtólico y re
malo, su gestión fue (recordando a Shakespeare):
La Enciclomedia de las equivocaciones, y el bestse
ller sexenal: Pinochente, de Collodi. Mandilón de su
chachalaca que saqueó a la Lotería Nacional para
su Vamos por México y el rancho de San Vicente del
Pasón, el changarrista de los changarl os nos quiso
changarrizar, y como no pudo changar rizarnos fue
mal cha n£ar rizador.
¿Cuál fue el pecado de Calderón?
Felipe del Sangrado Corazón de Jesús, también
conocido como Fecalhin, se robó la silla presiden
cial (como Salinas); comenzó los turbios nexos con
Odehrecht, construyó La Estafa de Luz, bajo sus fe
lipir ium tremens hizo de México un gigantesco Cal
derón sangriento con más de lOO mil ejecutados y
desaparecidos,y estuvo en la Luna cuando Genaro
Cardase asoció con cárteles. Falta cerrarla depre
dadora trilogía prianista del nuevo siglo.
Sí, enumerar los grandes yerros de Peña...
Enriquecido, el máximo capo del Cártel del PRI
Nueva Generación (hoy casi extinto), cultivó como
nadie la corrupción (Odebrecht, La Estafa Maestra,
la Casa Blanca dizque de La Gaviota), solapó la ma
sacre de los normalistas deAyotzinapay el país se le
escurrió de las manos como el pastel de cumpleaños.
INE citó que la consulta se hará con recursos de
otras tareas y negó contar con excedentes.
Ah cómo chi.Jlael niño Lorenzo, ñique fueraa po
ner dinero de su bolsillo.

Diputados priístas protestan "por el violento
bloqueo a la sede central con palos y armas".
De qué se sorprenden, si entre priístas no se leen la
mano... se deparan, y Dios los cría... y ellosse matan
(recuérdese el caso Colosio).
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DIVERSAS ECONOMIAS

COLAPSARON EN DIVERSOS PAISES

Estúpidamente creí que el 2021 seria un
año diferente al pasado, donde la pande
mia llegaría a su fin pero creo que esta nue
va "normalidad", nos acompañará por el
resto de nuestros días; el sars cov 2 es una
gran prueba para la economía, la política,
la tecnología que está cambiando su rum
bo de manera drástica.

Mientras muchos se la pasan pelean
do por saber qué candidatos "mediocres"
se están postulando a diversas diputacio
nes existe otro sector de la población que
está pensando más allá de las vacunas,
más allá de las elecciones del 2021 y mu
cho más allá del 2024.

Es interesante que nadie se ha atre
vido a mencionar en redes sociales que

algunos laboratorios (encargados de
producir la vacuna) no terminaron sus
pruebas para poder lanzarla al mercado
sin embargo muchos países se la pasan
comprando dosis a lo "pendejo" cuan
do muchas de esas vacunas no lian sido

"probadas" en su totalidad.
Diversas economías colapsaronen di

versos países, propiciaron que PYMES
alrededor del mundo colapsaran de un
momento a otro y demostraran lo endeble
que puede serla microeconomía si ejerces
presión sobre sus puntos débiles.
A nivel psicológico comenzaron a salir

los males de cientos de personas que pa
decían depresión o ansiedad y el encierro
solo sirvió para acrecentar estos males sin
tomar en cuenta edad, razón social, nivel
económico o cultural; los trastornos psi
cológicos llegaron para quedarse.

Me parece interesante refutar que du
rante años se ha buscado la vacuna para el
sars cov 1 y el MERS sin embargo no exis
te vacuna para ninguna de las dos antes
mencionadas; admirable que en menos
de 6 meses se encontrara una vacuna jus
tamente después de las elecciones de EU.
El año maldito ha comenzado, estamos a
mediadosdeesteaño 21)21 y no veo luz en
el final del túnel que nos pueda ayudara
mitigar eí contagio para poder regresar
a nuestra vida cotidiana sin embargo esa
normalidad; nunca llegará.
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LO REAL ES QUE LA POLÍTICA
PERUANA SE HA VISTO DAÑADA

Nuestra nación hermana enfrenta seve

ros problemas en lo que se refiere a la elec
ción presidencial. Por un lado, se asegura
que el candidato de izquierda Pedro Cas
tillo Terrones ha sido el vencedor en una

segunda vuelta electoral; se precisa que
triunfó por un estrecho margen que le
dio la victoria con el 50,12% de sufragios,
frente a su contrincante Keiko Fujimori a
quien se le reconoció con el 49.8% de vo
tos, Todavía están en proceso las 266 de
nuncias de fraudes en contra de Castillo,
que presento la c andidata conservadora.

Keiko es hija del famoso dictador Al

berto Fujimori, quien a la fecha se en
cuentra sujeto aproceso penal, lo cierto es
que Keiko se encuentra con un gran nú
mero de la población, pero también man
tiene procesos penales pendientes , que se
refieren a millón arias donaciones de em

presas y particulares, lo cual precisa que
la justicia peruana ha entablado acciones
que la tienen al igual que a su padre al bor
de de la cárcel; no deja de ser lamentable la
situación en la que se enfrenta Perú, don
de la lucha política ha tenido un sin nú
mero de variantes y varios expresidentes
han sido sometidos a rigorosos procesos
e inclusive han sido encarcelados, uno de
ellos el ex presidente Alan García que pre
firió suicidarse antes de someterse aun

proceso al que consideró exclusivamente
un acto de venganza.
Lo real es que la política peruana se

ha visto sistemáticamente dañada y esto
por supuesto afecta severamente a la so
ciedad. Deseamos que pronto las condi
ciones de la nación hermana cambien y se
lógrela indispensable armonía para avan
zar en otros ordenes particularmente en
lo económico. Lamentablemente la situa

ción de Perú, también se presenta en otros
países hermanos de América latina.
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En México existen niños con cáncer que
seguramente no están teniendo a tiempo
y completos sus medicamentos. Cuántos
son, exactamente, no se sabe. Pueden ser
pocos o muchos, pero si es lo primero, no
demerita el legítimo reclamo de los padres.
Sin embargo, es importante saberlo para
contrastar. Si los pequeños en esa situación
suman miles, podría entenderse ía dificultad
para obtener los fármacos. En cambio, sino
son tantos, y aun así no los p ueden conseguir,
hablaríamos de una gigantesca ineptitud.
Otra cosa. Bueno... López Gatell armó una
revolución al decir en televisión que la
narrativa sobre el desabasto se ha utilizado

en Latinoamérica con fines "gulpistas". Una.
clara desmesura usada por los enemigos del
presidente y de la 4T para exagerar también
lo dicho por éL Claro q ue se poli tiza el tema
para sí gol pear al gobierno y a MORENA,
aunque presentarlo como una conspiración
internacional de derecha para derrocar
a AMLO, es de locos. Desde esaóptica, es

j ustiíicada la crítica de los adversarios del
régimen. Se equivocan, sin embargo, en la
dirección en qué lo exhiben. No lo pueden
atacar por afirmar aquello tomándolo como
sí fuera el viejo Reyes Heroles, Churchill
o secretario de Gobernación. Se le debe

condenar porque como médico, científico
y subsecretario, aborda asuntos que no le
incumben en el ámbito de su competencia, y
de los que improbablemente sabe. Si quiere
ser político, que renuncie a su cargo en Salud
para ocupar otro en Bucareli o el partido
guinda, y entonces sí que denuncie conjuras
continentales y se pelee adiarlo con los fifí y
conservadores. Casi sería su chamba

La de hoy es contener al Covid19, y ha
fracasado. Y DE MAÑANAR
EN QUINTANA Roo, uno de los 5 estados

en naranja en el semáforo epidemiológico, y al
que según la OPS ya llegó la variable india Delta
el gobernador Carlos Joaquín, al tiempo que
llama a la gente a evitar aglomeraciones, acudió
a una cena en Chetumal con ¡150!...
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Parece establo
R10

SALVADOR
Tuno

Mientras el shaka de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana (SSC), Ornar García
Harfuch, se empeña en seguir construyendo
"la mejor" policía de México eso dice élt
sus subordinados conlinúan con prácticas
corruptas que van desde ordeñar las
patrullas hasta permitir aviadores que
cobran sin camellar.
AJ menos así lo demuestran las denuncias

que han hecho de manera anónima los
propios azules de la UPM Ambiental,
quienes le pusieron el dedulceal Inspector
Jefe Felipe González Loza y lo acusan
de recibir 8 mil bolas cada semana por la
ordeña que le hace na las marucas.
Pero eso no es tocho, también lo señalan

de solapar a tiras voladores que no se
presentar a laborar y le entran con 4 mil 500
varos a las quincena para que no haya pex.
Según los denunciantes, los que hacen

el trabajo sucio para ese mando, son sus
achichincles Mario Alberto Castro Vega, con
indicativo Fauno Alfa y Hugo Burgos Elsner,

encargado de la Oficina de Vehículos de la
U.P.M. Ambiental; el segundo se encarga de
la ordeña de las unidades, combustible que,
según, se utiliza para la planta de luz, la cual
en realidad les sirve como almacén, pues
dicha planta utiliza diesel.

Míen Iras Castro Vega, encargado de la
U.CA se encarga de sacar los garrafones
con la gas por la tarde, noche y madrugada,
presuntamente para ponerla ala venta. Este
pitufo también autoriza la lista del personal
que nosepresentaa camellar pero sí cobra.
Se dice q ue la que recauda los 4500 varos
quincenales por cada volador es Carmen "N",
quien se encuentra de servicio en la U.CA
Estas y ostras anormalidades se

encuentran radicadas en el Folio 1211929 de

la Dirección General de Asuntos Internos,
sin embargo, el inspector Felipe dice que su
colegas de la DGAI lo tiran paro martillo y
por eso las quejas no proceden. Con estas
prácticas en vez de cuarteles deberían
ponerles establos ¿No?
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Sin desdoro de las
traiciones contra

MORENA en la CDMX,
donde un tenebroso
Ricardo Monreal

se alió con el PRIAN para
propinarle derrotas a su propio
partido, también es cierto que
éstas se dieron porque López
Obrador abandonó a su instituto

político desde que asumió la
Presidencia. Uno de los errores

políticos de AMLO fue creer que
MORENA podría funcionar sin
su líderazgo, y a partir del 1 de
diciembre de 2018, sencillamente
se alejó del partida Señalando
que, a diferencia de los priístas,
él no era "jefe máximo" de
MORENA Obrador llegó al
extremo de despreciar su propia
mili tanda, incluso ad virtiendo
que hasta podría renunciar al
instituto político que él fundó.
Este abandono total de AMIX)

a MORENA llevó al partido
al peor periodo de su corla
historia, con una Yeidckol
Polevnsky i ntentando aferrarse
ala diligencia de manera ilegal,
con un Tribunal Electoral

lanzándole misiles, con un

Ramírez Cuéllar que se reveló
como un corrupto y al final, un
abierto enfrentamienlo entre

Mario Delgado y Porfirio
Muñoz Ledo, q ue terminó en
una muy fuerte división interna,
que se resintió en particular
en la CDMX. Hay muchos
señalamientos de los culpables
de la división de MORENA, pero
si somos honestos, todo empezó
cuando AMLO se alejó del
partido al asumir la Presidencia.
Ahora la historia se está

revirtiendo, y a partir de la
derrota en varias alcaldías de la

CDMX y que el PRIAN estaba
torpedeando a los punteros
Sheinbaum y Ebrard incluso
desde EU, AMLO ha decidido
retomar el control no solo de

MORENA, sino de toda la
sucesión presidencial del 2024.
Por esta razón, AMLO empezó
a alejar a todos los traidores que
llevaron al indeseable resultado

en la CDMX, como Irma
Eréndira, Gabriel García
y ptóximamen Le a Ricardo
MonreaL Al mismo tiempo, el
presidente ha arropado al grupo

de gobernadores electos bajo
su ala y les ha ordenado que se
sumen con todo a MORENA

y lleven los principios de la
4T a sus estados. En el evento

del Auditorio Nacional, los 15
gobernadores de MORENA
fueron los principales invitados
para mandar el mensaje que, por
fin, hay unidad. Además, teniendo
en cuenta que Sheinbaum fue
la más afecLadade las elecciones

recientes, decidió rescatarla
dándole todo el espacio en
este aniversario, mientras a
Ebrard lo mandaba a París para
que no hubíera choque en tre
simpatizantes. Con estas acciones
que se han hecho en apenas un
mes. MORENA está dejando
atrás ya sus pleitos y divisiones,
se ha superado 1a derrota en la
CDMX, y hasta ya tienen el apoyo
de Slim para poner en marcha de
nuevo la Línea 12. Eventualmente

MORENA tendrá que existir sin
AMLO, f tero ésto será cuando eí
tabasqueño deje la Presidencia y
se retira a Palenque. En el ínterin,
MORENA seguirá teniendo
como único eje a AMLO.
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Aseguran que el naranja hijo
pródigo del 2 será Samuel
García Sepúlveda
Hace 31 primaveras, el abogado presidente Nelson
Mandela v io la luz del di a, al ser re tirado de s u celda
e invitado por Pieter Willem Botha a lomar té.
Hablando de encuentros, aseguran los confidentes

de este tundemáquinas que el gobernador electo
de Nuevo León Samuel García se reunirá con el

Presidente Andrés Manuel López Obrador, el
miércoles en Palacio Nacional,

Sin embargo, quien debería invitarle un café al
roekstar de Monterrey, es el gobernadorsito de
Míchoacán, Silvano Aureoles, a manera que el
regiomontano, le dé unas clases de modales ¡ah!f
y también de manejo de imagen ante los medios
de comunicación. Por aquello que el exsenador
García Sepúlveda, cuida las formas para visitar
al máximo representante del Estado mexicano,
y no necesita de banquillos ni de "Stand Ups"
montados, para ganar popularidad,
En razón de lo anterior, está claro que los

gobernadores que se dedican más a la grilla mediática
(cof, cof Enrique Alfaro y Silvanito Aureoles:
que asu labor como gobernantes, tienen hecho un
desbarajuste sus terruños.

Con ejemplos claros como las 30 personas;
asesinadas entre Jalisco y Zacatecas. ÍVaya reto!, le
depara a David Monreal en su estado natal, solo
aél, ya que lamentablemente para los tapatíos,
Enriquitu Alfar; > dejará la grilla hasta el 24, ante
su sueño guajiro de ser Presidente. Sin saber que las
altas esferas de Movimiento Ciudadano, propiedad
de Dante Delgado, ya acordaron que el naranj a híj o
pródigo será Samuel García
POSTITCon motivo del día del fisioterapeuía,
quien debería acudir a un masaje, ante el estrés de
esta semana tendría que ser la abogada estrella de la
SEDATU, Claudia Angélica Nogales Gaona t ificina
a cargo del Arquitecto) Román Meyer Falcón.
Pues dicha lieenriadita. seguramente hará su

aparición estelar en la mañanera del miércoles, en
la sección "quién es quién en las mentiras" a cargo
de Ana Elizabeth García, ante su oscuro pasado
en la Consejería Jurídica del Gobierno de Miguel
Angel Mancera al engañar a los capitalinos con su
"amparo contra el gasolinazo".
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lira «tifos
¿CARRETERAZO?
•Que ahora sí, este mes al fin arrancará
la .cpnstmcción
OcampoTula, un elefante blanco que
trae casi una década de olvido salvo en
Jos pagos realizados a los involucrad
en la^..licitación^
facilitaría el acceso de .transporüstas del
sureste hacia los puertos de Tamaulipas
e impulsaría el turismo desde los estados
del centro a playas como Miramar;
sí"nenibargo,í:odos
eii ani:ncios de bombo y plali1 1 o que
terminan en. jugosos negocios entre
gobierno XP.artic^
gobernador .Francisco Cabeza ele Vaca
y Alejandro Calzada, dueño de Calzado
Construcciones S.A de C.V y Dragados
del .Sureste S.A. de CrV^ pertenecientes
a Grupo HYCSA. Esta obra siempre ha
olido majj;. hoy apesta.
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PINTA EN LA PLANCHA DEL ZÓCALO
•Ayer se ..cumplieron.500 días de la hu
en Notimex, la Agencia de Noticias del
Estado Mexicano, misma que fue tiene
"uncostocrecientepa
la falta de solución ai . conf 1 icto 1aborai
debido a la negativa de la directora
general Sanjuana Martínez, asi como
de los funcionarios integrantes que
conforman la Junta de Gobierno,
para .encontrar una sahda", según los
huelguistas. En el Marco de los 500
días en huelga, Ios integrantes del
SutNotimex realizaron una megapinta
enla plancha del Zócalo..^
de México, para exigir solución al.
Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador.

VAN POR MAXIMA PENA PARA DIEGO "N'
•Luego de que la mañana del pasado
sábado falleció Fernanda Olivares

"Polly",..guienel pasado 12 de juni^
arrollada por Diego Armando "N" en
la alcaldía Iziacalco. Los abogados de
la familia^..advirtieron que
reciasificación
el imputado sea castigado con la pena
máxima. El 24 de junio un juez vinculó
a .proceso a Diego "N"por el delito.de.
tentativa de feminicidio.
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P0R PEPE DELGADO

Mandamientos Judiciales
A través de la Coordi

nación de Cumpli
micnlo y Ejecución
de Mandamientos
Judiciales de la Poli
cía de Investigación
se cumplen diaria

mente mire ocho y 15 órdenes de
aprehensión por la comisión de di
versos delilos.

*En esta ciudad de México y con
esta dinámica., nosotros tenemos
que ser efectivos con lo que tene
mos, por lo tanto, las órdenes de
aprehensión, hemos fijado estrate
gias en las que cada orden merezca
un paquete básico de inteligencia y
se produzca un ciclo de inteligencia
para corroborar todos la informa
ción que se tiene para aprehender
a un imputado", nos ha dicho Ale
jandro Aviles Amczcua, coordinador
de esta área.

Esta área está conformada por
300 agentes, que se encuentran di
vididos en nueve comandancias.

''Nosotros atendemos princi
palmente los dos tipos que hay de
mandamientos judiciales que son
privativos y no privativos de la li

bertad.

"Los privativos son las órdenes de
aprehensión y reaprehensión que
expiden los jueces. Los no privativos
son presentaciones, comparecen
cias, notificaciones recuperaciones
de menor y restitución de inmue
bles* abundó el mando policial.
Esta área ha sido renovada y sus

agentes están cumplimentando ór
denes de aprehensión pendientes
desde hace más de cuatro años, hay

casos en que los imputados pensa
ban que sus delitos habían prescrito
o bien, quedaron en el olvido, sin
embargo, se, retomaron y se detu
vieron.

VENTANAL
En los últimos días ha inquietado a
los policías preventivos y sobre todo,
auxiliares, que a través de medios
internos y redes sociales sé les está
informado que agentes de la Policía
Federal se sumarán a la vigilancia en
alcaldías con incidencia delictiva co
mo Izlapalapa
"Compañeros del sector oasis se

les reitera una vez más que la Poli
cía de Protección Federal se unirá a

brindar seguridad en la vía públi
ca junto con nosotros, así mismo
Policía Auxiliar se unifica a la ins
titución del Servicio de Protección

Federal para salvaguarda!' nuestras
familias, calles y alcaldías.
wSe les exhorta a todo el perso

nal brinden el apoyo a los Policías,
del Sefvicio de Protección Federal
ya que no están empapados con
las puestas a disposición ni hacer
detenciones en vía pública", esto es
lo que nos han compartido algunos
mandos policiales que se les ha en
viado a través de grupos de infor
mación.
Se les ha dicho que estos agentes

federales comenzarían a integrarse
a la vigilancia de la CDMX el próxi
mo 19 de julio.

Los principales delitos
de alto impacto que
se han atendido

y ejecutado estos
cumplim ien tos
judiciales son
JeiiiinicidioSf violencia
de géneroy homicidio.
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FUERA DE TIEMPO
•Con..todo j los.cue.stionamien
déLdiputado .Jprge_Gaviffto_por_
los .vicios;.de;ÍMQS.stiMcipnaÍidadA
debido a. que eí djctamen para
la ..creación deLl.a.Lcj del Sisto
Público de Radiodifusión
capitalino se presentó
plazo marcado para.dktaminar_
en^.ei.artículo .260Reglamento
del Congreso capitalino, eí cuai
eftabiece que"en_un término,
.01 á .^Á ?!?_ eí 45» día s deSeián ^
dictaminados y; eí..plazo ja_había.
.?idp. sup?erado .ppr_muchp;__ías_
Comisiones de"Nprmatiyidad_y__
.deAdniinistra
aprobaron la;.p.rop.Ltesta.para que.
sea .presentada en el próximo
extraordinario.

DICTAMEN EN PAUSA
de..b..Cmdad se ..aprobaron
.^odiñcaaones. al.Código Penal
loca], para estable

.agravantes, en..los tipos penales de
lesiones,_y .homicidio por ^
de tránsito, ei exceso de velocidad,
ía.inyasiónl de .carriles confina
•y ía manipulación de dispositivos
de ..comunicación .al conducir.^No^
P.bWtante,el ..dictamen no.^
todo .firme, puesse.ato
para.anaiizar.tenias de fcy
.dictamen,ya que'no se .distingue el
5_?4 !^t í>_A_J_li5_>_l.\

aplicaciones^
llamadas con manosJibres, entre
otras cosas.

INCREMENTA PRESENCIA GN
•ConJa..presencia.dediputados
locales,..federales, au^
Gobierno.Federal y de
de. México,..este domin^p_se_dip_a_.
conocer.que1 la[.Guardia. Nacionaí.
construirá un"nueyp_cuartei en_.
un.Piedio del.ejido^.."M.Cuarda o
Parres", en ía alcaidía Tlaípan, que
fue donado por ejicíatarios cíe ía
cominiidad.JEiiL eíevento e.l.general
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de brigada, Engerio Leonardo
López Á"reilíanes« adelantó que se
espera.que para el..térmmpde^este^
año ese;.cuerpp de:..seguridad tenga.
PresenciaLen todas .las .alcaldías de
la.capital .con 2 mil .280_ elementos.
MALA EVALUACIÓN
•¿Realmente se ..combate la
corrupción;"en_MéxÍ£p?_fue_una_
dejas .preguntas..que ja última
encuestai de:.Arias_Cpnsuítpre
¿ye.sejdip^de
.semana. El..estudip.reyda..queA.i

.aniveLpacigna^
mexicanos. creen..que el.gobierno
Federal lleva...mal ei.cpmbate.cpntra.
ía ..corrupción...No obs tan te la
medición señala:..que en ía CDMX,
la cifra aumenta a 6.4 de cada 10,
convirtiéndose ..^ja.penúltima
entidad con miffl mala evaluación
en cuanto a combate a la

corrupción se refi^e, ún
detrás de Baja..Caiiiornia donde
decada jOreijercji un mal trabajo.
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La exageración
en la política

ALMA
ROSA
NÚÑEZ
CAZARES

ja

EL GABACHO

M
El gobernador texanoGreg Abbott ha

decretado "Estado de. Emergencia"
en 28 confiarlos que hacen frontera
con México, ante:el incremento en
el flujo migratorio, lo que les permi
te a los diversos cuerpos policiacos
detener a las personas argumentan

do allanamiento de morada, lo que les autoriza
entonces preguntar e investigar por su status legal
y esto se está realizando con la autorización de
recursos económieos extraordinarios.

Ls innegable creciente presencia de personas
de Centro América, (60 por ciento de los deteni
dos provienen fie esta zona), mexicanos (38 por
ciento) y de otras regiones, a lo largo délos más fie
3 mil kilómetros de la línea divisoria, que inten
tan ingresar a los Estados XJnidoS Sin documen
tos, situación que esta aprovechando en parte
el gobernador, reforzar la presencia policiaca e
igualmente generar simpatiza a su act uación con
miras a la reelección del próximo año.
Además, Abbott estableció la primera tuerza

fie ¦Seguridad de la Frontera del Estado de Texas,
que incluirá varias agencias esta tales, entre ellas la
Oficina, fiel Procurador fie J usticia, y el sistema fie
cárceles de todo el estado y autorizó una sección
del presupuesto estatal, aprobarlo recientemente,
por la legislatura, que otorga mil millones de dó
lares para la seguridad de la frontera. Una cuarta
parte fie estos fondos sera destinarla a continuar la
consi rucción del m uro fronterizo, plan insignia de

la Administración de Donalrl Trump (20172021).
Greg Abbot t no quiere dejar la oficina fie gober

nador que tiene en Austin y sabedor que Donalrl
Trump sigue siendo un activo ríe, los republicanos y
un hombre que lo puede apoyar definitivamente en
sus aspiraciones, que el miércoles pasado lo invito a
que recorrieran parte de la frontera en El Paso, una
de las actividades principales fue la recaudación de
fondos privarlos para seguir con la construcción del
"Muro" anunciados desde 2016 en la campaña del
entonces aspirante presidencial y que tanta expec
tativa, discusión y actividad legislativa generó, algo
que el mandatario estatal quiere, revivir.
La frontera entre Texas y México es fie poco

más de 2 mii 18 kilómetros, unas mil 254 millas
y Abbott y Trump visitaron Weslaco, una ciudad
a medio camino entre McAHen y Harligen, para
realizar un recorrido por el parte riel muro fron
terizo inacabado, lo que fue, aprovechado por el
gobernador en la supervisión ríe la región, pero
como lo decíamos en el maco electoral a la vista,

Según reportes de medios locales a finales de
junióse habían recaudado cérea de 500 millones
en dólares en donaciones depositadas en el fondo
fronterizo para continuar con esta acción.

Abbott ha sido un impulsor ierrero ríe la política
antinmigrante, sit uación que ha polarizarlo a los lexa
nosy sabedor de ello, busca mantener por lo menos
a su base política que lo llevo a la gubernatura.
«Doctora en Relaciones Internacionales.

@ncar7
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El boom de venta de
casas y la plusvalía
en Houston

MARIEL
ZÚÑIGA
EN CONCRETO

Hoy en día los mexicanos siguen siendo de los
principales compradores de 2as casas para, va
caciones en Estados Unidos. Resaltan ciudades
como Miami o Flouston, este ultimo presenta
hoy en día grandes oporl unidades aún en crédi
to relativamente accessible en cuanto a. trámites
también en cuanto a. costo y y en precios.

El año pasada fue el boom en esa Ciudad porque fas tasas de
interés del crédito hipotecario estaban en 2% (y eso que aquí en
México nos afirman los expertos que las tasas fiel 7.75 o 7.50%
que se llegan a lograr son ¡las más económicas en dos décadas en
el país!}; ahora ya,están subiendo por ahí de un punto, pero siem
pre será más barato el costo del dinero que aquí en nuestro país.

Bueno además los precios de las propiedades allá fueron y
aún, en algunas zonas, siguen siendo muy accesibles porque
están construyendo y viene un boom de construcción en breve.

Destaca la presencia dedesarrolladores chinos,si, chinos que
compraron grandes extensiones de terrenos hace una, década y
que yan a desarrollar. Fa pandemia retrasó su inicio en 2020. Pero
además hay movimientos en zonas viejas que se están remode
laiif lo muy cerca de la carretera. Fo interesante para los que quie
ren invertir es que renovar todas esas zonas se llevará alrededor
de cinco años, mientras tanto convivirán vecinos fie eSas cáSas
que llevan años fie población con menores ingresos, población
pobre por decirlo, con los nuevos inquilinos de ingresos medios,
una clase media más definida con construcciones nuevas
Fo qué SÍ, si deciden comprar ahora, y esperar a que todo se

termine de renovar en cinco años, su propiedad valdrá mucho
más. Fa plusvalía alcanzada será verdaderamente considerable.
Seguro habrá quienes le apuesten a este movimiento.
F1 boom dé la compra y venta de propiedades en Flouston

se dio en la pandemia. Sí, durante el 2020 fue una época de
apogeo para los real estajes allá; y hoy están tomando, ahorita al
arranque del 2o semester, un nuevo aire, pero viene una nueva
etapa de más venias y sobretodo de nuevas edificaciones.
Brokers mexicanos que ya llevan muchos años viviendo

en Flouston, sé mostraron muy contentos por los resultados
al cierre del 2020; le apuestan a seguir vendiendo como "pan
calienlsf lo que rest a del 2021.

Ahora que los precios de las casas están subiendo. Este es un
fenómeno mundial, los precios de la carne, fie la verdura, las
tarifas aéreas, torio sube. Fa inflación es el gran reto a controlar
por los gobiernos.

Allá el carnicero les advierte¿qué más van a comprar? por
que la próxima semana suben los precios...

Fs como si en el tianguis de aquí fie la Cdmx te advirtieran
que el aguacate ó el limón va a subir de precio, lo Cual así será ...
Y fie hecho ya fue hecha la advertencia sobre el incremento
del 4% fie las casas en este cierre de año.
POR CIERTO

Ahora con las recientes manifestaciones a favor de la Jefa de
Gobierno, le hago la, siguiente preguntó:
PREGUNTA

¿Crees que México esté listo para elegir a una mujer como
Presidenta?

;l lasta la próxima!
•Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y

finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la
Vivienda" y directora de Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto.com
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ONEL ORTIZ
FRAGOSO

COLUMNA INVITADA

Tres anos
1 L'de julio de 2018, la ciudada
nía voto mayoritariamenl.e por
Andrés Manuel López (tinador
y olorgó la mayoría a Morena en
el Congreso de la Unión. La. coa
lición Juntos Haremos Historia
ganó 6 gubernat uras y la Jefai tira

de Gobierno fie laCDMX.

Tres años despuésvMorena,si bien sufrió un
descalabro en lá capital, sigue como el partido
mayoritario en el Congreso, ganó once gu berna
i uras más y la mayoría en 19 congresos estatales.
Se trata fiel fenómeno político más importante
en lo que va fiel siglo en la polít ica mexicana.

En tres años la democracia se fortaleció. Hay
una libertad de expresión amplia, que incluye af
presidente de la República. Preferible el clima
de dimes y diretes ende periodistas y el Pre
sidente que. el terrible silencio fiel autorilaris
mo. Los recursos económicos fiel gobierno se
mant uvieron fuera de las elecciones. Los delitos

electorales ahora son graves y hay autoridades,
INJS.y TEPJF, consolidadas. Existen inercias
terribles que deben erradicarse y riesgos que
deten evitarse, como la. injerencia del narco en
las elecciones.

¿Cuáles son los principales logros del go
bierno fie López Obrador? El apoyo a los gru
pos más necesitados de la sociedad, a través de
los programas sociales y las políticas públicas
fiel gobierno federal. Así como los cambios ex

presados en reformas constil ucionales y legales
en materia de bienestar, salud y educación. El
manejo de la pandemia fie Covid ha sido com
plejo, pero ha estado bajo control. La austeridad
es criterio y norma en el gobierno de la 4T. La
erradicación déla corrupción y la construcción
de la paz y la seguridad siguen pendientes.

¿Qué falla para la segunda milad? La trans
formación debe radicalizarse y profundizarse.
Además fie la culminación fie los grandes pro
yectos fie infraestructura: aeropuerto, refinería,
Tren Maya, Tren a Tóluca, reparación de la Línea
12 y de los cambios conslil ucionales anunciados
por el Presidente, se requiere una polílica fie
reactivación económica para salir fie la crisis
de la pandemia y una polílica de salud integral.
El presidente debe atreverse a proponer a la
Nación una nueva Constitución, no parches a
la existente.

El país necesita un gobierno queaclúe más y
hable menos. Vienen los años en donde los he

chos desplazan a las promesas. El país necesita:
un gobierno que desline la mayor parle de su
i iempo a la atención fie los grandes temas fie la.
agenda nacional y no a contestarle a sus adver
sarios. La historia la escriben los historiadores,
la narran los cronistas, la plasman los artistas, la
transforman los novelistas. A los políticos no les
debe angustiar como los recordará la historia,
sino como se les juzgaran en el presente, porque
en el largo plazo i odos habremos parí ido de este
mundo. Eso digo yo. ¿Usted que opina?

Contra RéplicaFecha: 05/07/2021
Página: 5

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Políticas

Onel Ortiz Fragoso

Costo: 41,663

Página 8 de 12



Retiro de propaganda electoral en vía pública

1 periodo fie campañas ya
terminó y de acuerdo a la
ley, las alcaldías y el Gobier
no fie la Ciudad de México
debieron haber realizado

las acciones pertinentes
para quitar toneladas de

propaganda electoral que los partidos
políticos colocaron en la vía pública. De
acuerdo al artículo 307 del Código fie Ins
titliciones y Procedimientos Electorales
capitalino, la propaganda electoral debe
ser retirada por el Gobierno de la Ciudad
de México y las alcaldías, para ser enviada
al centro de reciclaje donde seemitirá una
constancia, y así acreditar la entrega de
dichos materiales.

Desde el pasado 2 fie junio el Insti
tuto Electoral envió oficios i las y los
alcaldes y/o encargarlos fie despacho
dé las dieciséis alcaldías, así como a la
jefatura del Gobierno fie la Ciudad de
México, para solicitar el retiro de los
residuos electorales. Unicamente el

Gobierno capitalino y las alcaldías Az
capotzalco, Benito Juárez, Cuauhlémoc
e Izlacalco fueron las únicas en atender

lo establecido en la normativa. La falla
de respuesta nos hace pensar que las
otras 12 demarcaciones conservan los
pendones, letreros y lonas, que lo único
que generan es contaminación.

Si hacemos hisi oria, el reí iro fie la basu
raelectoral en la Ciudad de México en las
úliimas 3 elecciones ha sido de la siguien
te forma: en 2012 en la elección presiden
cial se retiraron 77.5 toneladas; en 2015
en la elección intermedia 42.5 toneladas;
en 2018 en la elección presidencial 10.1
toneladasEn 2021 lansolo la propaganda
electoral retirada de las vías primarias y
que se envió a un centro de reciclaje, ubi
cario en San Juan ríe Aragón, representa
243.7 toneladas de residuos, así lo acreditó
la Dirección de Imagen Urbana del Go
bierno de la Ciudad de México.

Por esta razón, hemos reí i erad o, a
través de oficios recordatorios a las
personas titulares de las 12 alcaldías
que están pendientes,el llamado para
que procedan al redro de la propagan
da política,con el apercibimiento que,
de no hacerlo, se act liará de conformi
dad con la normal iva electoral. Es JíA**
rilario retirar la propaganda electoral
colocada en la vía pública, para evitar
encharcamientos en las calles y ries
gos a la población ante la temporada
de llmi;,s"

La divulgación de las propuestas de
campaña puede migrar a la actual di
gitalización de la comunicación. Hoy

día. todas y iodos nos conectamos
a las recles sociales y medios digitales,
la políiica también a.iraviesa por esios
caminos, que son menos costos para
el medio ambiente y dañinos pata la
ciudadanía.
«Consejero Electoral del IECM
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Marfguanicen la legaliguana

Hace algunos meses, en
plena época de pan
demia, caminaba por
el jardín Pasteur, justo
afuera de lo que anti
guamente era el acceso
para visiiani.es al Sena

do de la República.
En ese lugar está o estaba instalado

un "plantón" en protesta por la omi
sión o lentitud del Poder Legislativo
en el proceso de Legalización de la
mariguana.
Enormes plantas de mariguana

sembradas afuera del edificio del
Senado, venia de "churros55 de mofa

y oíros producios relacionados, co
nexos y similares, acompañaban a
dicha protesta, en la que también so
naban consignas como aquella que
decía: "derechos humanos, para los
niariguanosf

Pero ya ¡® Suprema Corlé fie Justicia
fie la Nación, había adelantado el crite
rio que debe prevalecer en la regulación
fiel uso lúdico de la mariguana y sus de
rivados. El principio de "libre desarrollo
fie la personalidad", el cual, aplicado al
caso concreto, implica que cada quien
debe hacerse responsable fie las con
secuencias de lo que introduce en su
propio cuerpo.
Además, por supuesto, de las con

secuencias que cierto tipo de sustan
cias pueden ocasionar a la salud de
cada persona, el uso de cualquier
inioxieanie, psicoirópico o en gene
ral, "sustancias que obnubilen los
sen i idos" (incluyendo cualquier be
bida etílica) liene consecuencias en
el entorno familiar y social, que no
podemos soslayar.
La legalización de la mariguana no

es un simple asnino relacionado con el
libre desarrollo de la personalidad in
dividual. Es un problema desalubridad
general; un problema deseguridatl pú
blica (¿habrá una estadística. de cuan
tos delil os se cometen bajo el influjo de
sustancias enervantes?) También es un
problema de Seguridad Nacional, ya

que se permite el uso lúdico de la ma
riguana. pem su producción, traslado
y comercialización siguen siendo pe
nalizados (Ya puedo fumar mota libre
mente en lugares cerrados, que bien,
pero ¿y dónde la voy a conseguir, sin
cometer un delito?)
La Declaratoria General dé Incons

lilucionalidad emitida por la SCJN el
pasarlo lunes 28 de junio, invalida, con
efectos genérales,la prohibición absolu
ta contenida en la Ley General de Salud
para realizar actividades relacionadas
con el autoconsumo lúdico o recreativo

fie cannabis y LHC.
Lo anterior significa que, si bien la

Corte le "ganó" al Poder Legislativo en
tomar la decisión, el uso recreativo de

la cannabis y LHC aún no está regulado,
razón por la cual no se podrán llevar a
cabo estas actividades hasta que final
mente sé emita, la regulación necesaria
¦leyes, reformas, reglamentos, dispo
siciones administrativas). Ha sido un
largo camino, desde aquella histórica
sentencia de 2015; pero falta mucho por
recorrer hasta que la mariguanasea una
"droga legar'.
Ilor de Loto: ¿Puede el consumo fie
alcohol Ser más peligroso que el de la
mariguana?
•Especialista en Derecho Constitucional

y derechos humanos
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Capitanas
ANA LOPEZ
MESTRE...

Es la directora de Ame
rican Chamber of

Commerce y lidera el
Women Development
Program (EWDP), que
este año rompió récord
de participación con
69 pupilas y mentores,
CEOs de las principales
empresas americanas
en México. Por prime
ra vez, la Cámara otor
gó 11 becas para muje
res líderes de organiza
ciones de la sociedad

civil y mipymes.
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Legalizar lo ilegal

Bastante preocupados están los represen
tantos de los sectores textil, vestido y cal

zado por la posibilidad de que camine la pro
puesta para crear los Tianguis del Bienestar,
por lo que ya mandaron una carta al Presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

En la misiva, las cámaras naciona
les de la Industria Textil (Canaintex), que
preside Manuel Espinosa; del Vestido,
que lleva Emilio Penhos, y de la Industria
del Calzado (Canaical), con Alfredo Padi
lia al frente, expresaron lo que implica le
galiizar mercancía origen ilegal

El Presidente propuso regular y poner en
el mercado artículos de contrabando, entre
los que se encuentran ropa, telas y zapatos.

Otra preocupación es que sean los

mismos importadores ilegales, a los que
en un pasado se les decomisó el producto,
los que puedan comprar los lotes embar
gados a precios muy bajos y sin el debido
pago de impuestos nacionales y aranceles,
lo cual repercute en recaudación.

Y también argumentaron que se áten
ta contra el empleo y producción de la in
dustria formal.

De esta carta se le envió una copia a
Raquel Buenrostro, Jefa del Servicio de
Administración Tributaria (SAT); a Ho
rado Duarte, Administrador General de
Aduanas, Tatiana Clouthier, Secretaria
de Economía, y Héctor Guerrero, subse
cretario de Industria, Comercio y Compe
titividad de la SE.
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Proveedor
reconocido

La autopartista Rassini, que
dirige Eugenio Madero
Pinson, tiene un reconoci
miento más en su trayec
toria, ahora por su tarea de
proveeduría

La empresa mexicana
obtuvo el Premio al Provee
dor del Año 2020, ya que
destaca como abastecedor
de frenos para General
Motors.

El premio lo entrega
General Motors de Estados
Unidos, desde su matriz en
Detroit, calificando a una
base de más de 2 mil pro
veedores a nivel mundial.

Con este distintivo, la
automotriz reconoce a los
proveedores sobresalien
tes en términos de calidad,
puntualidad, mejoras tecno
lógicas y valor agregado.

Este logro se suma a
otros que ha tenido la em
presa, entre los más recien
tes haber obtenido el segun
do lugar entre las compa
ñías mexicanas del índice
de Environmental, Social
and Governance (ESG) por
su sostenibilidad a largo
plazo y con un el menor im
pacto ambiental.

Esta empresa cuenta
con más de 6 mil 500 cola
boradores, tiene cinco cen
tros tecnológicos y es una
de las compañías de auto
partes más destacadas a ni
vel nacional.

Suman

suscriptores
El que ha tenido un buen
ritmo en la captación de
nuevos suscriptores desde
su llegada al País en sep
tiembre del año pasado es
Adam Kitron. el CEO de
YoTelco, empresa que lle
va el servicio del Operador
Móvil Virtual (OMV)
YoMobile.

El modelo de nego
cio de este operador tie

do lugar entre las compa
ñías mexicanas del índice
de Environmental, Social
and Governance (ESG) por
su sostenibilidad a largo
plazo y con un el menor im
pacto ambiental.

Esta empresa cuenta
con más de 6 mil 500 cola
boradores, tiene cinco cen
tros tecnológicos y es una
de las compañías de auto
partes más destacadas a ni
vel nacional.

Suman

suscriptores
El que ha tenido un buen
ritmo en la captación de
nuevos suscriptores desde
su llegada al País en sep
tiembre del año pasado es
Adam Kitron. el CEO de
YoTelco, empresa que lle
va el servicio del Operador
Móvil Virtual (OMV)
YoMobile.

El modelo de nego
cio de este operador tie

ne dos vertiente: una app
con transmisión en vivo de
programas conducidos por
creadores de contenido y
streaming de videojuegos,
películas y música, y la ofer
ta de servicios móviles de
telefonía e internet en 4G.

La oferta del OMV per
mite que por cada hora de
video consumida en la app
se obtengan créditos con
los que los usuarios pueden
pagar los servicios de tele
comunicaciones, aunque
cualquier persona puede
consumir el contenido de la
aplicación.

Hace ocho meses el
OMV pronosticaba tener
350 mil suscriptores en su
app de contenido, pero al
cierre de junio se supera
ron los 460 mil usuarios. Se
espera que en diciembre la
cifra llegue a un millón de
suscriptores.

Actualmente cuenta con
27 mil clientes que usan sus
servicios de datos, mensaje
ría y voz, los cuales quiere
elevar a 250 mil al cierre de
este año.

Kitron está convencido
de que la red de Altán es la
mejor opción para llevar sus
servicios de telefonía a sus
usuarios.

Ajustan modelo

Los que han tenido que
ajustarse aceleradamente a
los cambios de su mercado
son los de la firma de venta
directa Natura, que en Mé
xico lleva Hans Werner.

Además de apostar a
abrir sus primeras seis tien
das físicas en México debie
ron ajustar la de en línea que,
a diferencia de la que tenían
hasta antes de la pandemia,
permite la compra directa al
consumidor sin necesidad
de ser contactado con un
promotor de la marca

También modificaron
sus procesos de entrega de
mercancía, ya que durante
años sólo un promotor po

elevar a 250 mil al cierre de
este año.

Kitron está convencido
de que la red de Altán es la
mejor opción para llevar sus
servicios de telefonía a sus
usuarios.

Ajustan modelo

Los que han tenido que
ajustarse aceleradamente a
los cambios de su mercado
son los de la firma de venta
directa Natura, que en Mé
xico lleva Hans Werner.

Además de apostar a
abrir sus primeras seis tien
das físicas en México debie
ron ajustar la de en línea que,
a diferencia de la que tenían
hasta antes de la pandemia,
permite la compra directa al
consumidor sin necesidad
de ser contactado con un
promotor de la marca

También modificaron
sus procesos de entrega de
mercancía, ya que durante
años sólo un promotor po

día entregar los productos
de Natura a domicilio.

Cuando llegó la pande
mia, Werner buscó alian
zas con diversos servicios
de entrega de última milla,
como Rappi o Uber, para
que los promotores pudie
ran hacer los envíos una vez
que recibían todos los pro
ductos de su pedido y fue
ran repartidos a los distintos
clientes.

Sin embargo, las alian
zas no dieron los resultados
esperados y el capitán de
Natura debió volver a re
plantear la estrategia

Hoy, todo indica que sí
está funcionando la alianza
que la firma de productos
de belleza y cosmética hizo
con proveedores como DHL
Exprés, que ya se hace car
go de cada envío desde su
centro de distribución, por
lo que los productos ya lle
gan directo a la casa de los
consumidores sin pasar por
la mano de un vendedor.
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What's
News

General Motors anun
ció una colaboración

estratégica comercial y de
inversión con Controlled
Thermal Resources para
asegurar litio local a bajo
costo. El fabricante auto

motriz dijo que el litio será
producido a través de un
proceso cerrado de extrac
ción directa que resulta
en una huella física más
pequeña, cero residuos
de producción y menos
emisiones de dióxido de
carbono comparado con
procesos tradicionales.
GM espera que su rela
ción con CTR acelere la
adopción de métodos de
extracción de litio con
menos impacto ambiental.

? La firma de capital
privado Clayton Dubilier &
Rice LLC cerró un trato para
adquirir a Fort Dearbom
Co. y MultiColor Corp. y
fusionar los productores de
etiquetas, revelaron fuentes.
El trato valúa a la compañía
combinada en unos 6 mil
millones de dólares. Las
compañías no cotizadas en
bolsa suministran etiquetas
para productos como vinos
y licores, productos del
hogar y de cuidado personal
y pinturas y químicos.

? Tesla Inc. registró
su quinto trimestre de
crecimiento de entrega de
vehículos en un periodo
en que su incursión en las
criptomonedas podría
afectar sus resultados.

El productor de autos
eléctricos de Silicon Valley
entregó unos 201 mil 250
vehículos a clientes en los
tres meses que concluye
ron en junio, más del doble

que los 90 mil 891 vehícu
los entregados en el mismo
periodo del año pasado,
señaló la compañía. Analis
tas proyectaron que Tesla
entregaría unos 207 mil
vehículos en el periodo.

? GlaxoSmithKline PLC

afirmó que su consejo ve a la
CEO Emma Walmsley como
la persona idónea para
dirigir la unidad farmacéu
tica de la compañía tras
una separación planeada
de su unidad de salud del

consumidor, un voto de
confianza un día luego de
que el inversionista activista
Elüott Management Corp.
llamó a una revisión de la
administración. En su pri
mer comentario público tras
acumular una participación
en Glaxo, Elüott llamó el
jueves a cambios en el con
sejo previo a la separación
planeada de las unidades
del coloso farmacéutico
británico.

? Michel Doukeris reem
plazó al CEO de muchos
años Carlos Brito como jefe
de Anheuser Busch InBev,
la cervecera más grande
del mundo. Con las ventas

mejorando, analistas
bursátiles esperan que
Doukeris se apegue a la
estrategia existente de la
compañía en vez de hacer
cambios drásticos. Eso aún
lo deja con el reto de pagar
deudas ante una fuerte

inflación en los precios de
las materias básicas. Su
deuda neta asciende a 83

mil millones de dólares, un
remanente de su adqui
sición de SABMiller en el
2016.
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Unos datos v otros datos
Según el Bureau of La

bor Statistics, la infla
ción de los precios al

consumidor en Estados Uni
dos fue 4.9% en mayo 2021
(0.2% un año antes); mientras
que la inflación de los precios
al productor fue 6.5% (1.0%).
El Fed, por su parte, usa un
indicador peculiar, que de
nomina índice de Precios del
Gasto en Consumo Personal,
del que excluye (¡!) los pre
cios de los alimentos y de la
energía Dicha medición, que
sirve de guía para su políti
ca monetaria, alcanzó 3.4%
el mes citado (1.0% en mayo
2020). Los aumentos referi
dos son la base numérica del
debate en boga.
El profesor y la historia
John Taylor (JT) es un emi
nente economista estadouni
dense, profesor en la Univer
sidad de Stanford. JT es el
autor del llamado Principio
de Taylor (1993), que aparece
prácticamente en todos los
libros de texto de macroeco

nomía. ¿Qué dice? En su for
ma simple, plantea que si la
inflación esperada aumenta
en un punto porcentual (di
gamos de 5% a 6%), el ban
co central debe elevar la tasa
de interés nominal en mayor

proporción (digamos de 7%
a 9%), de manera tal que
se traduzca en un aumen
to de la tasa de interés real
y, entonces, en una política
monetaria antiinflacionaria.
(Acepto que lo dicho no re
sultó tan simple).

JT acaba de publicar un
artículo muy importante en
Project Svndicate. (Is the Fed
BeingBurnedAgain?) donde
revisa un episodio de la épo
ca de Richard Nixon. Frente
a un alza significativa de la
inflación, Arthur Burns, el
chairman del Fed en aquel
entonces, en lugar de acep
tar que el fenómeno era con
secuencia de una política
monetaria laxa, le sugirió
al presidente combatir la
inflación con controles de
precios y salarios. Nixon si
guió el irresponsable conse

jo y, por supuesto, el expe
rimento fracasó. La secuela
fue un lamentable periodo
de estanflación.

La lección derivada de
la experiencia descrita, dice
JT, es que la inflación está
aumentando ahora y que el
Fed está argumentando que
no es responsable de ello. En
su lugar, plantea que el alza
reciente de los precios refle

ja sólo un rebote sobre los ni
veles muy bajos registrados el
año anterior. Esto último, co
mo consecuencia de la pan
demia Peor todavía, agrega
JT, la política actual del Fed
es doblemente más floja que
en la época de Burns: 1) el
banco central compra valores
masivamente; y, 2) aumenta
en forma extraordinaria la
cantidad de dinero. A la letra
(o casi), JT concluye: "No es
demasiado tarde para apren
der de los errores pasados y
transformar la política mone
taria en el factor de una recu
peración sostenida a partir de
la pandemia Pero el tiempo
se está acabando".
Sic transit
El asunto se complica por
que la economía de Estados
Unidos está creciendo con
más rapidez que la previs
ta inicialmente. Existen ya
"pronósticos" que sitúan el
aumento del PIB real para
este año en cerca del 7%. Es
to es resultado de la reaper
tura de la actividad econó
mica y del vigor de la de
manda. El dinamismo del
gasto, tanto público como
privado, está impulsado por
la combinación de una pos
tura fiscal y monetaria tan
expansiva que no tiene an

tecedente histórico, hasta
donde yo recuerdo.

Así pues, la mayor infla
ción en curso es explicable: l)
por un lado, son evidentes las
limitaciones de la capacidad
de oferta de bienes y servi
cios; 2) por el otro, son evi
dentes también las presiones
de la demanda

En tales condiciones, ha
perdido credibilidad la pos

tura oficial del Fed, que irt
siste en calificar lo que está
sucediendo como "transito
rio". En rigor, el término no
es muy útil: en la realidad,
todo lo terrenal es transito
rio —si me perdona el lec
tor la licencia retórica. La
cuestión central es ¿qué tan
breve es lo transitorio? Si el
tránsito implicado es muy
largo, el problema tenderá a
la permanencia porque los
agentes económicos ajusta
rán al alza sus expectativas
inflacionarias. Vale señalar
que algunos valientes ana
listas han "pronosticado" el
"pico" de la inflación... sólo
para justificar luego su falla
con anécdotas sobre el efec
to del alza de un precio en
particular.

Me quedo con el dictum
del profesor: "el tiempo se es
tá acabando".
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Propiedad intelectual en
México a un año del TMEC
Aun año de la entrada en

vigor del Tratado entre
México, Estados Uni

dos y Canadá (TMEC), las cele
braciones, los análisis y las crí
ticas en torno a los diferentes y
variados temas que regula, no se
han dejado esperar. Por cuanto
al capítulo 20, aun cuando la ma
yoría de los comentarios son po
sitivos y prometedores, dejan
entrever que hay que seguir tra
bajando para lograr el sistema
moderno y óptimo de propiedad
intelectual que Norteamérica
desea, necesita y merece.
México, que si bien ya se había

adelantado en cumplir con di
versos compromisos que ven
drían en materia de marcas, in
dicaciones geográficas y diseños,
recibió al TMEC con un gran re
galo: la promulgación y publica
ción no sólo de reformas a las le

gislaciones de derechos de autor
y penal federal, sino de una nue
va ley de propiedad industrial.
El mismo 1 de julio de 2020,

día de la entrada en vigor del tra
tado, nace la Ley Federal de Pro
tección de la Propiedad Indus
trial, con la cual se cumplen la
totalidad de los compromisos
adquiridos por México, respecto
a la adopción y estandarización
de normatividad, además de en
las materias antes apuntadas, en
patentes, secretos industriales,
protección de datos y observan
cia y defensa de los derechos de
propiedad intelectual.
Con la nueva ley también se

fortalece a un de por sí ya sólido
y efectivo Instituto Mexicano de
la Propiedad Industrial (IMPI),
dotándolo de nuevas facultades
para hacer frente no sólo al cú
mulo de obligaciones contraídas
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con nuestros socios comerciales
del norte, sino a una demanda
creciente cuantitativa y cuali
tativa de sus servicios.
Aun cuando en lo tocante a la

normatividad hemos recorrido

la mayor parte del camino, es ur
gente contar con el Reglamento
de la nueva ley de propiedad in
dustrial. Si bien el proyecto res
pectivo está a punto de salir del
horno, urge su publicación y en
trada en vigor. Esto facilitará el
cumplir los compromisos inter
nacionales, pero sobretodo aten
der esa demanda creciente.

Es en la aplicación de las dis
posiciones del TMEC y de la
nueva ley en lo que hay que tra
bajar. Es en el dotar al sistema
con todos los medios necesarios

y requeridos para cumplir y te
ner los resultados esperados. Las
circunstancias actuales han de

mostrado que considerar en el
presupuesto al sistema de pro
piedad intelectual, da resulta
dos; prueba de esto es que, gra
cias a la inversión en tecnología,
el IMPI ha estado en posibilidad
de dar un servicio continuo du

rante la pandemia con cifras e
ingresos al alza.

Hay mucho por hacer en el te
rreno operativo. El fortaleci
miento del IMPI debe pasar del
texto legislativo a la realidad.
Hay que permitirle el uso e in
versión de los ingresos por él
generados en recursos huma
nos y materiales; esto traerá co
mo consecuencia, más allá de
la generación de más ingresos,
el cumplir los compromisos y,
sobretodo, dar el servicio que
se espera de una de las 15 ofi
cinas de propiedad intelectual
más importantes.
El futuro es prometedor, má

xime si tomamos en cuenta el

gran, asertivo y congruente re
galo que México da al TMEC
en su primer aniversario: Un
nuevo director General del IM

PI, quien no sólo ha laborado
en la institución por más de 27
años, sino que conoce a la per
fección el capítulo 20 y lo que
se necesita para ponerlo en
marcha, al haber participado
activamente en todas y cada
una de sus rondas de negocia
ción y en las etapas posteriores
de implementación. •

@MA_Margain
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Sheinbaum alista golpes
contra la corrupción
El improvisado destape

que Claudia Shein
baum tuvo la semana pa

sada en el Auditorio Nacional co

mo candidata presidencial de
Morena para 2024, es también el
banderazo de salida para una se
rie de acciones que buscan con
solidar a la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México como uno de

los perfiles más sólidos y efecti
vos de la 4T.

Para recuperar la confianza de
los votantes en la capital del país
y hacer crecer su imagen en el
resto de la República, Shein
baum buscará borrar la estela

que a nivel federal han dejado
casos que huelen a impunidad,
como el de Emilio Lozoya y
otros exfuncionarios del gobier
no de Enrique Peña Nieto, por
lo que requieren de golpes de le
gitimidad en materia de justicia,

con aprehensiones de persona
jes que se asemejen a un pez gor
do, aunque sea en una pecera lo
cal, como la de la CDMX.
De ahí el interés de la jefa de

Gobierno de la CDMX por que se
concluya esta semana el desa
fuero del diputado del Partido
del Trabajo, Mauricio Toledo,
un objetivo que el gobierno y la
fiscalía local han traído en su
agenda, y en el que han carecido
del apoyo de la Fiscalía General
de la República, de Alejandro
Gertz Mañero.
La Fiscalía General de Justicia,

de Ernestina Godoy, cuenta con
un expediente muy sólido contra
el también exdiputado local y ex
jefe delegacional en Coyoacán
entre 2012 y 2015, en cuya cons
trucción las autoridades locales
han contado con la colaboración

y con las investigaciones de la
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Unidad de Inteligencia Financie
ra de la Secretaría de Hacienda.

El expediente contiene infor
mación sobre irregularidades de
Toledo en su carrera como fun

cionario, con las que se configu
ran posibles delitos de operacio
nes con recursos de procedencia
ilícita, por ejemplo, la construc
ción de una red de prestanom
bres para adquirir 13 propieda
des con un valor acumulado que
ronda los 45 millones de pesos.
En esta red figuran los padres

del diputado: ClementinaRosa
Gutiérrez Durán y Nelsón As
drúbal Toledo Gálvez, así co
mo un par de sujetos vinculados
con Toledo, como Jesús Sán
chez Pita y Silvia Verónica In
zunza Gastélum, y otros bajo
investigación, como Simón
Sarkis Nehme Kuri y Francis
co Mendoza Esparza.
El caso será analizado este lu

nes en la Sección Instructora de
la Cámara de Diputados, que en
cabeza Pablo Gómez, para ce
rrar un procedimiento de desa
fuero que se ha venido retrasan
do por la falta de quorum, debido
a la inasistencia a las reuniones

de esa sección de la legisladora
priísta Claudia Pastor y de la di
putada Mary Carmen Bernal,
esta última correligionaria de
Toledo en la bancada del PT.

Morena espera destrabar el
proceso en este nuevo intento y
solicitar un periodo extraordina
rio del Congreso para el 8 de julio,
con el fin de votar por el desafue
ro de Toledo y también el del di
putado acusado de abuso a me
nores, Saúl Huerta Corona.
De resultar las cosas como se

esperan, la fiscalía de la CDMX
podría proceder a finales de esta
semana contra el diputado que
había conseguido su reelección,
y que se convertirá en el primer
trofeo de la lucha contra la co

rrupción para Sheinbaum, galar
donada y reconocida en algún
momento por el manejo de la
pandemia, pero debilitada por
sus escasos resultados en materia

de seguridad, justicia y en la tra
gedia de la Línea 12 del Metro.
Otros casos relacionados con

la corrupción de funcionarios de
la administración de Miguel
Angel Mancera se detonarán
conforme sea necesario apunta
lar una imagen y candidatura.
En la Fiscalía General de Justicia
están, entre otros expedientes, el
de Luis Ernesto Serna Chávez,
a quien también le tendrían
identificadas sus irregulares
operaciones inmobiliarias. •

marío.maldonado.

 padilla@gmail.com
Twitter: @MarioMal
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¿Enseñar a ahorrar desde
los libros de texto?
::::: Nos cuentan que en la presente adminis
tración parece que va en serio incluir en los
libros de texto de primaria y secundaria prin
cipios elementales de educación financiera.
Como se recordará, el proyecto lleva años sin

a terminar de cuajar en con
tenidos simples dirigidos a, ¦0fr\ niños en sus primeros años
de formación. Nos dicen

que hay algunos esfuerzos
de instituciones financieras
de la actual administración
que buscan adiestrar desde

¦ la infancia a la población en
el buen uso de su dinero.Gabriel

Limón Por ejemplo, el Instituto pa
ra la Protección al Ahorro

Bancario (IPAB), de Gabriel Ángel Limón,
ya desarrolló un proyecto con la Secretaría de
Educación Pública. La cultura financiera es

básica y urge, pues hay casos de personas con
licenciatura o posgrado con serios problemas
al manejar sus carteras.
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Ramírez de la 0
y Herrera, de paseo
::::: ¿Qué hacían Arturo Herrera y Rogelio
Ramírez de la O la semana pasada en el Se
nado? Eso se preguntaron quienes se entera
ron de que estuvieron ahí quien está por de
jar de ser secretario de Hacienda y quien to

mará su lugar. Ambos visita
ron al presidente de la Co

* > misión de Hacienda, Ale
jandro Amienta (Morena).
Nos comentan que segura

< mente están preparando
Éa w el terreno para el día de

i m TÉ su Presentación ante los le
I wk i • gisladores, pues en estos

Rogelio momentos la Comisión Per
Ramírez de la O manente está sesionando en

el Senado. Por lo pronto, el
nombramiento más próximo se daría durante
el receso, y Ramírez de la O iría a comparecer
ante la Tercera Comisión encabezada por la
panista Kenia López Rabadán. Entre los
fuertes para respaldarlo están el senador
Martí Batres, de Morena, y el diputado Ge
rardo Fernández Norofta, del PT.

Se ponen las pilas
para atraer inversión
::::: Y, hablando del recinto legislativo ubicado
en la esquina de Insurgentes y Reforma, nos
dicen que quienes van a echarle toda la carne
al asador son los de la Comisión de Impulso
al TMEC, que preside la senadora Claudia
Ruiz Massieu (PRI). Nos comentan que,
con el apoyo del presidente de la Junta de
Coordinación Política, el morenista Ricardo
Monreal, están intensificando opiniones y
experiencias con Tatiana Clouthier para
que, desde la Secretaría de Economía, se im
pulse la inversión extranjera directa en pleno
despegue de la economía, tras un año de
pandemia y en medio del proceso de vacuna
ción contra el Covid19. Pero se trata no sólo

de atraer capital de los socios del norte, nos
explican, sino también de aprovechar los más
de 13 acuerdos comerciales de México con

otras regiones del mundo.
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Gas LP y tortilla ¿control
de precios? Cofece sería
de gran ayuda

Desde hace meses la inflación se ha visto impactada por los
precios del Gas LP y de la tortilla. Ambos precios suben más
que el resto. Se encuentran en niveles no vistos hace años
y de plano el presidente López Obrador advirtió el viernes
de la posible instalación de un precio máximo para el Gas
LP. ¿Esto quiere decir que regresamos al control de precios?
Posiblemente sí, pero un reto con los controles de precios
es que no representan una solución de fondo.

O
PRECIOS MÁXIMOS O CONTROLES,
NO VEN FONDO
En la economía mexicana vivimos, desde hace años, liber
tad en la fijación de precios. Ya no hay controles, con excep
ción de la tortilla que, supuestamente, tiene un precio libre,
pero muy vigilado por la Profeco. Los controles de precios
trajeron distorsiones en los sectores productivos. Un precio
controlado esconde la falta de competencia o carencia de
productividad o falta de subsidios.

¿Y sabe quién paga los controles de precios? Muchas
veces el Estado, para mantener precios ficticios.
• El presidente Andrés Manuel
López Obrador debe tener ge
nuina preocupación por la pobla
ción de menores ingresos y por
ver precios de la canasta, como
el del Gas LP y la tortilla, elevarse.
Sin embargo sería mucho mejor
eficientar los sectores. Por ejem
plo, claramente el precio del Gas
LP es un problema de competen
cia en distribución, y en la torti
lla debe verse la productividad y
costos de las tortillerías.

COFECE, EN GAS LP Y TORTILLA
El mejor aliado del gobierno para solucionar las alzas en
el Gas LP y la tortilla puede ser la Comisión Federal de
Competencia Económica.

Tan sólo en el Gas LP, la Comisión tiene tres distintos
frentes abiertos con los gaseros. Una investigación fue por
oficio, por los altos precios en la venta de cilindros y pipas
del combustible.

La Cofece también mantiene un juicio contra gaseros
por sus prácticas monopólicas absolutas, es decir, la ma
nipulación de precios al ponerse de acuerdo en la distri
bución y venta.
Y por prácticas de abuso a lo largo de toda la cadena:

poder de importación, comercialización, transporte, al
macenamiento y venta al público.
El próximo martes, el presidente López Obrador es

tará viendo a su gabinete energético, encabezado por la
secretaria Rocío Nahle. Esperemos que se busquen solu
ciones de fondo.

En el caso de la tortilla sucede algo similar. Puede re
visarse la importación de maíz blanco, como lo comenta
el Presidente, pero para ayudar a tener mejores precios
de la tortilla tendría que verse toda la cadena, sobre todo
en las tortillerías, y, desde luego, evitar que se pongan de
acuerdo en precios.

Ahí, otra vez, la Comisión de Competencia ha sancio
nado varias veces a personas físicas, a torüileros y hasta al
secretario de Desarrollo de Jalisco; por ponéfse de acuer
do en los precios.

Si se quiere atacar de fondo los altos precios del Gas LP
y la tortilla, en lugar de fijar precios arbitrariamente, que
pueden esconder ineficiencias y prácticas poco competi
tivas, sería mejor tener programas sectoriales.
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En la economía
mexicana

vivimos, desde
hace años,
libertad

en la fijación
de precios.
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• ¿Se imaginan el potencial que podría crearse en
México si Pemex apuntara a una transformación para
la creación de energías limpias como lo hará Reliance
Industries?
Las energías verdes y las nuevas tecnologías se están
conjuntando para crear una nueva revolución energética
que, aunque comenzó hace unos años, se consolidará y
se acelerará en los próximos cinco años de la mano de
multimillonarios que han visto en esta industria un futuro
prometedor para los negocios.

Este pasado fin de semana se comunicó que el magnate
más rico de la India anunció la construcción de dos mega
fábricas de hidrógeno que podrían revolucionar la indus
tria energética en unos años. Dichas fábricas, sumadas a
la creación de un complejo con dos mil hectáreas que van
a incluir dos fábricas de paneles fotovoltaicos y baterías,
se integrarán completamente a todos los componentes
críticos de un nuevo ecosistema energético que se espera
sea replicado en otras partes del mundo.

La construcción correrá a cargo de la empresa Relian
ce Industries, de Mukesh Ambani. y podría dar un fuer
te impulso al uso del hidrógeno como fuente de energía
limpia, desechando en el futuro al gas natural que se usa

actualmente en fábricas de va
rias partes del mundo para queImaginen que puedan operar.

en la industria Aunque la electricidad de
emisiones cero puede ayudardel acero a descarbonizar la industria, no
podrá sustituir los combustiblesse pueda
en sectores como la producciónreemplazar de acero y cemento, que han

el carbón crecido varias veces en las úl
timas décadas. Sin embargo, lapor hidrógeno. quema de hidrógeno, que no
produce C02, es idónea para

esos fines.
Imaginen que en la industria del acero se pueda reem

plazar el carbón coquizable utilizado en los altos hornos
por hidrógeno producido de forma renovable. En el caso
de la industria del cemento, eso podría significar reem
plazar parte del gas natural quemado en el proceso de
producción.

Para el multimillonario dueño de Reliance Industries

los ambiciosos planes en los que trabajan buscan crear
cuatro nuevas explotaciones que fabricarán e integrarán
completamente todos los componentes críticos de un nue
vo ecosistema energético que van a cambiar el mundo en

primero, van a impulsar la pro
construyendo una fábrica de

integrados. Segundo, van
almacenamiento de energía in
fábrica de baterías de almacena

(baterías).
una fábrica de electrolizadores
hidrógeno en energía motriz y
fábrica de pilas de combusti
planes ya están en marcha: los
del complejo que acogerá las
Green Energy Giga Complex,

superficie es de más de dos mil hec
y se ubica en Jamnagar, en

Guyarat, lo que pondrá a la India
en crear esta nueva industria de

esta nación asiática también fue
uso del primer vehículo autóno

en sus calles.
que, en primer lugar, como uno

más grandes del mundo, la
del panorama energético

años, por encima de otros em
como Elon Musk y Tesla.
explica Ambani, ha decidido ir
es una empresa que obtiene 60
del refinado de petróleo y la

petroquímica.
Para ello invertirá 10.1 mil millones de dólares en los

próximos tres años en su nuevo ecosistema energético,
lo que marcará un antes y un después en el futuro de los
combustibles fósiles. "Este complejo hará del negocio de
energía limpia un negocio verdaderamente global".

¿Se imaginan el potencial que podría crearse en México
si Pemex apuntara a una transformación para la creación
de energías limpias como lo hará Reliance Industries?
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La semana pasada se dio a conocer el acuerdo
alcanzado en el seno del Comité de Coordi
nación Global para prevenir la Erosión de la
Base Fiscal, que supone la implementación de
un mecanismo para gravar, con el ISR corpo
rativo, a multinacionales, incluyendo grandes
empresas digitales que operan en México y a
algunas multinacionales mexicanas, con un
impuesto mínimo global de 15 por ciento. En
México el impuesto corporativo es de 35 por
ciento.

La regla acordada por la Secretaría de Ha
cienda, de Arturo Herrera, podría no incor
porarse en el paquete fiscal de 2021 porque,
aunque la semana pasada se alcanzó el acuer
do básico, aún faltan las reglas de implemen
tación globales. Éstas se definirán en el lapso
entre la reunión de ministros de Finanzas del
G20, que tendrá lugar el próximo 9 de junio en
Venecia, Italia, y la reunión anual de octubre
del G20. En esa reunión se conocerá el Repor
te Global final del avance de las 15 acciones
para inhibir y perseguir la evasión global.

La lista de empresas a gravar está acotada
a las que registran ingresos superiores a los
20 mil millones de euros. Sobre esa base de
ingreso se estima un 10% de las utilidades para
que sea la bolsa global para gravar. Por eso son
un centenar. El acuerdo es que el país donde
tenga su sede y registro fiscal la multinacional
gravaría con el límite del 15% a la ganancia,
y el resto de los países entrarían por encima
de ese mínimo para participar de la bolsa del
gravamen global, en proporción a la actividad
y ganancias obtenidas en los distintos países.

La mayoría de las empresas de la lista BEPS
no tiene sede fiscal en México (sólo un par),
pero más de la mitad tiene huella en territorio
mexicano, por lo que el equipo fiscal de Méxi
co está estructurando un esquema sencillo de
aplicar y simplificado para presentarlo como
parte de la reforma a la ley del ISR.
Otro elemento que se revisa, sobre todo

para evitar la evasión del IVA en esas opera
ciones globales, es el introducir un esquema de
retención ligado al sistema de pagos electróni
co por cada compra realizada en México a tra
vés de marketplaces o plataformas digitales,
incluyendo los del sistema financiero.

DE FONDOS A FONDO

#Aeroméxico. El viernes, Delta confirmó que
hará uso de su derecho de compra en el DIP
Financial de Aeroméxico por 180 millones de
dólares, una opción a la que tienen derecho
todos los accionistas actuales o acreedores.
Hace unos días le comenté que ASPA, cuyo
secretario general es Rafael Díaz, estaba
buscando hacer líquidos (aunque suponía un
descuento importante) los compromisos de
ahorro asumidos en su contrato colectivo, los
cuales se convertirían en acciones de la em
presa al final de un periodo de cuatro años,
una vez que Aeroméxico, de Andrés Conesa,
cumpla con los compromisos asumidos en el
proceso de reestructura.

Y ahora los pilotos están en el proceso final
de venta de sus compromisos de ahorro, pues
los toma un fondo que quiere usar el crédito
sindical convertible en acciones, cuyo valor
ronda los 200250 millones de dólares.

#Nueva OHL. A un año de la compra del por
centaje de control de OHL por parte de Luis y
Mauricio Amodio. los mercados han validado
la renegociación con bonistas que capitaliza
ron un 20% de la deuda y la venta de activos
no estratégicos. Al concretarse un incremen
to de capital con fondos propios por más de
200 millones de dólares se logró una nueva
composición accionaria donde ellos alcanzan
el 26%, lo cual otorga a Luis Amodio la presi
dencia del Consejo.

La cartera global de proyectos de OHL su
pera los seis mil millones de dólares (80 por
ciento es cartera en construcción) y una cuarta
parte son proyectos adjudicados en Estados
Unidos.

En México mantienen la constructora, pero
sin nuevos proyectos desde 2018, y en Lati
noamérica están en Panamá, Colombia, Perú
y con mayor actividad en Chile. Toca ver si el
cambio se traslada a construir relaciones más
sólidas y de confianza con los gobiernos, en
especial en México, clientes privados y socios
comerciales, pues la empresa de infraestruc
turas podría atreverse incluso a tener un nue
vo nombre e imagen corporativa.
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José Alfredo Jiménez era un economista
monetario. Uno de sus primeros éxitos co
merciales, La que se fue, incluye el siguiente
dístico que es una lección de política mo
netaria actual: "Tengo dinero en el mundo/
dinero maldito que nada vale". Detrás de
muchos fenómenos difíciles de entender y
de explicar de la economía global contem
poránea se encuentra justo ese hecho: del
año 2000 a la fecha, pero especialmente
como reacción a la crisis de la pandemia,
los bancos centrales han inundado de dinero
gratis al sistema financiero. Pero nos hemos
acostumbrado tanto a ese dinero que nada
vale, que cuando lo retiren, vamos a sufrir.

Podemos trazar esta manía de responder
a las crisis recurrentes del capitalismo global
a la pinchada de la burbuja de las empresas
puntocom en el año 2000. A partir de enton
ces, los mercados financieros saben y cele
bran una cosa: que los bancos centrales más
importantes del mundo, empezando por la
Fed, responderán a caídas de las bolsas de
valores abriendo las compuertas del dinero
gratis.

Esta voluptuosidad de efectivo permite
explicar el alza desconcertante e imparable
de todos los mercados al unísono: desde las
materias primas, hasta las bolsas de valores
y el mercado de bonos. Todo sube sin parar,
sin ton ni son, ignorando (casi festejando),
riesgos y peligros, destrozando el milenario
precepto de que a más rendimiento corres
ponde mayor riesgo: los bancos centrales
han absorbido el riesgo, los inversionistas
se han quedado con el rendimiento.

Pero (Lenin gustaba de decirlo), los he
chos son tercos y el frenesí financiero ali
mentado por el dinero que nada vale, tiene
dos problemas: en dónde invertirlo cuando
ya todo está carísimo y, sobre todo, cómo y
cuándo comenzará el retiro de esa colosal
sábana de liquidez y qué efectos tendrá so
bre mercados y economía.
Es posible que los bancos centrales se

hayan metido en una trampa de su propia
mano, de la cual, como en el Hotel California
no podrán salir: cada vez que intenten retirar
la cobija de liquidez que cubre al mundo, la

reacción negativa será tan fuerte que ten
drán que reabrir las compuertas de la liqui
dez intermitentemente.

Componiendo la inyección monetaria,
los países más avanzados respondieron a
la crisis económica de covid con estímu
los fiscales descomunales. El resultado de
las expansiones gemelas es que los bancos
y las grandes corporaciones se encuentran
ahogadas de "dinero maldito, que nada vale",
tanto, que incluso los depósitos que los ban
cos comerciales mantienen por obligación
en los bancos centrales están siendo repletos
de dinero: la liquidez es tanta que se está
regresando a su lugar de origen, a los ban
cos centrales. La Fed, por ejemplo, está re
gistrando flujos récord a las cuentas que los
bancos comerciales tienen con ella.

La liquidez, entonces, parece estar dan
do vuelta en una rotonda: de la Fed hacia el
sistema financiero y de regreso a la Fed. El
efecto neto de este circuito es algo muy in
teresante: la Fed podría estar comenzando
a retirar la liquidez por la puerta de atrás.
No está dejando de inyectarla, sino que está
succionándola (al menos temporalmente)
en el otro extremo: no está apretando, sino
esterilizando.
Este regreso de la liquidez se activó a

partir de que la Fed y otros bancos centrales
hicieron algo muy sencillo. Elevaron la tasa
que pagan a los depósitos que le pagan a las
cuentas de los bancos comerciales arribita
de cero. En el caso de la Fed a apenas 0.05
por ciento. Sin darnos apenas cuenta, los
bancos centrales están comenzando a reti
rar la apabullante liquidez de los mercados.

Y es este justo el problema que la política
monetaria debe atender dado que, por la efi
ciencia de las vacunas, la economía global se
encuentra en renovada expansión y no nece
sita ya de los cohetes de liquidez. ¿Cómo re
tirar ese "dinero maldito, que nada vale" del
sistema sin causar daños y sobresaltos que
la obliguen a revertirse? La salida de la gran
expansión de liquidez no será fácil, pero ya
ha comenzado, aunque las bolsas de valores,
que no se cansan de marcar un récord tras
otro, no quieran ni enterarse.
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Así como para Neil Armstrong poner un
pie en la luna fue un "pequeño paso para el
hombre y un gran paso para la humanidad",
el derecho ambiental de entre 56 y 60 cen
tavos de dólar que Cozumel le está cobrando
a los cruceristas fue como meter la punta del
zapato en una puerta que había permaneci
do herméticamente cerrada.

Hace una década, la Asociación de Cru
ceros de Florida y el Caribe (FCCA, en inglés)
sacó los tambores de guerra y, junto a su ca
bildera Silvia Hernández, impidieron que
el gobierno mexicano les aplicara un dere
cho de entre dos dólares a los
cruceristas.

Ahora la presión fue para
Pedro Joaquín Delbouis, pre
sidente municipal de Cozumel,
pues los hoteleros le exigieron
que los cruceristas también pa
garan al menos una parte del
impuesto ambiental de 10 dó
lares que le está aplicando a los
turistas extranjeros que llegan
por vía aérea.
Rubén Olmos, director de

Global Nexus, quien ha partici
pado en las negociaciones entre
destinos y navieras, señala que
covid19 lo ha cambiado todo y,
aunque las navieras fueron renuentes, no era
el momento para enfrascarse en un pleito
legal con Cozumel.
Esta isla tiene una posición geográfica

privilegiada para los barcos que parten de
Florida o de Texas, pues se encuentra en me
dio de las principales rutas de navegación de
los cruceros.
Además, las autoridades estatales y de

Cozumel apoyaron a las navieras y sus tri
pulaciones al inicio de la crisis por covid19
y la isla tiene atractivos, personal e infraes
tructura importantes para el regreso de los
cruceros.

Así es que aceptaron ese derecho, luego
de que Joaquín Delbouis creara un fidei
comiso cuyas cuentas serán transparentes y
cuyos recursos se utilizarán para seguridad

y mejoramiento de los servicios turísticos.

O
La expectativa de la Asociación de Cruce
ros de Florida y el Caribe es que este mes
habrá entre 140 y 150 viajes en cruceros en
el mundo; que para el verano en general se
reporten 50% de los arribos contra 2019, que
el número se eleve a 75% para la tempora
da de invierno y que haya una recuperación
plena en algún momento de 2022.

Las navieras siguen replan
teando sus reglas de navega
ción. Por ejemplo, el gobernador
de Florida prohibió que se exija
a los pasajeros que comprueben
haber sido vacunados.

Pero en Texas otro goberna
dor, también republicano, exige
que los cruceristas comprueben
contar con la vacuna.
Ahora Carnival apuró sus

operaciones desde Galveston
y estableció como política que
quien se suba a sus barcos en
Florida sin demostrar haber sido
vacunado, podrá viajar con de
rechos limitados dentro y fuera

del barco.

O
DIVISADERO

Cifras récord. Nada más el sábado pasado
se reportaron 539 operaciones aéreas en el
Aeropuerto de Cancún. Con este cifra dicho
aeropuerto rompió un nuevo récord y, ade
más, lo hace por tercer sábado consecutivo.
El gobernador de Quintana Roo, Carlos

Joaquín, recibió el fin de semana a Zurab
Pololikashvili, secretario general de la Or
ganización Mundial del Turismo, y dijo que
nada más en mayo llegaron a la entidad 580
mil turistas extranjeros y que el ritmo ya es
de 160 mil por semana.
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A partir del 1 de julio entró en vigor en los
27 países que integran la Unión Europea, y
además en Islandia, Noruega y Suiza, el de
nominado pasaporte de vacunación o certi
ficado digital verde, que, mediante un código
QR, permite verificar que el turista esté va
cunado, qué vacuna o vacunas recibió; si ya
estuvo contagiado de covid y sus pruebas
negativas de dicho virus.
Lo que se pretende con este pasaporte

de vacunación es reanudar el turismo en los
países europeos, agilizar la entrada en los
aeropuertos y eliminar las restricciones de
viajes como el tener que reali
zar cuarentenas.

Desde luego, este pasaporte
de vacunación ha sido criticado
porque es altamente discrimi
natorio no sólo contra turistas

extranjeros, sino también con la
misma Europa para quienes no
se han querido vacunar.
En el caso de México hay

varios problemas. El primero
es que no tenemos aún un cer
tificado de vacunación con có

digo QR y el comprobante que
nos han dado a quienes ya nos vacunaron
es un papelito sin ningún sello digital. Sin
embargo, un paso alentador es que para los
que están en el rango de 30 a 39 años ya el
registro para vacunarse es con un código QR,
lo que pretende agilizar los trámites de la
vacunación y tener ya un certificado.

El segundo problema es que la Unión Eu
ropa sólo acepta para evitar restricciones de
viaje las vacunas aprobadas por la Organi
zación Mundial de Salud, que no incluye ni
la Sputnik V ni a las fabricadas en China, que
sí se están aplicando en México.

El canciller Marcelo Ebrard aseguró que
México respeta las políticas de la Unión Eu
ropea y aseguró que nuestro país no aplicará
una medida similar por lo que no habrá nin
guna restricción a los viajeros internaciona
les más que las pruebas negativas de covid,
que no exige el gobierno mexicano, sino to
das las aerolíneas para poder viajar.

O
YUCATÁN: CONSEJO CONSULTIVO
DE TURISMO

El Premio Naranja Dulce es para el gober
nador de Yucatán, Mauricio Vila, porque
aprovechó la gira del secretario general de
la Organización Mundial del Turismo, Zurab
Pololikashvili, para solicitar que el Consejo
Consultivo de Turismo de Yucatán se afilie
alaOMT.

El Consejo en el cual participan activa
mente empresarios, gobierno
estatal e instituciones de edu

cación superior, busca consoli
dar a Yucatán como uno de los
principales destinos turísticos a
nivel mundial.

O
ESCASEZ DE
MEDICAMENTOS

El Premio Limón Agrio es para
el subsecretario de Salud, Hugo

LópezGatell, porque en una entrevista en
el Canal 22 aseguró que las quejas por por
falta de medicamentos forman parte de una
campaña de la derecha internacional y que
detrás de las protestas de padres de niños
con cáncer había tintes golpistas contra el
gobierno.
Ante las fuertes críticas generalizadas,

LópezGatell salió con la clásica de que sus
palabras fueron sacadas de contexto. Pero
el problema de fondo —y el responsable di
recto es el titular de Salud, Jorge Alcocer
son las cadenas de errores en las compras
consolidadas, la Ineficacia del Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi) tras la desa
parición del Seguro Popular, el haber he
cho a un lado a las industrias y laboratorios
mexicanos contratando al UNOPs, que ha
fallado a tal grado que se tuvieron que abrir
las compras directas a un mayor costo y con
total opacidad.
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El primer semestre de 2021 (1S21) estuvo caracterizado por una
mejora en las expectativas de crecimiento económico. El aspecto
negativo provino de la aceleración de la inflación, que llevó a la
Reserva Federal de Estados Unidos a advertir sobre un eventual
cambio de su posición monetaria. Lo anterior implicó un ajuste
en los mercados financieros y representa un riesgo para el fu
turo. En México, la inflación se aceleró de manera taponante
para ubicarse alrededor del 6.0% en los últimos tres meses, esto
provocó la respuesta del Banco de México y un posible ciclo de
alzas que podría llevar la tasa de interés de referencia a 4.75% al
cierre de 2021.

CRECIMIENTO ECONÓMICO
Al finalizar junio, las expectativas de crecimiento
para 2021 han mejorado a 6.2% desde el 3.1% que
se esperaba a inicio de año. Los datos que soportan
esta revisión son los siguientes:

L El Indicador Oportuno de Actividad Económi
ca muestra en abril y mayo crecimientos anuales de
21.63% y 24.78% respectivamente; en ambos casos
superiores a las caídas que se registraron los mismos
meses de 2020 (19.82% y 21.45 por ciento).

2  Los indicadores relacionados al consumo, que
representa aproximadamente el 60% del PIB, mués
tran solidez en su recuperación:

a) En abril y mayo las ventas mismas tiendas de la Asociación
Nacional de Tiendas Departamentales y de Autoservicio tuvieron
crecimientos anuales por arriba del 30%, como resultado de la
reanudación de las actividades económicas a lo largo del país.

b) El fuerte crecimiento de las ventas mismas tiendas se explica
por la recuperación de la confianza del consumidor. En abril y
mayo este indicador mostró tasas de crecimiento anual superio
res al 30% y ya se encuentra en niveles superiores a los observa
dos antes de la pandemia.

INFLACIÓN
En junio la inflación en México se ubicará, por tercer mes con
secutivo en alrededor del 6.0% anual; en este comportamiento
inciden los siguientes factores:

INFLACIÓN NO SUBYACENTE
1 El petróleo presenta un importante incremento de 51.42% en el
año, que, por su efecto generalizado en la economía, provocó que
los precios de la energía crecieran para alcanzar un incremento
de 19.3% en marzo. Para junio este crecimiento ha disminuido a
13.36% en junio, sin embargo, aún está en dos dígitos.

2  El cambio climático este año ha traído un significativo in
cremento en el precio internacional de los granos que México

importa; para junio los precios de productos agropecuarios pre
sentan un crecimiento anual de 7.22% con un impacto relevante
en la canasta básica.

INFLACIÓN SUBYACENTE
3. La fuerte alza en los precios de los metales industriales (17.58%
en el índice Bloomberg) representa un choque de oferta que ha
impactado al alza los costos de producción. Lo anterior ha llevado
a 5.90% el crecimiento anual de los precios de bienes contem
plados en la canasta subyacente.
4. Adicionalmente, la recuperación del consumo interno

ha favorecido incrementos en los precios de los
servicios. Esta inflación se ubicó en 3.11% anual en
junio, cercana al objetivo de 3.0%, pero se ha incre
mentado paulatinamente en el año con la recupe
ración de la actividad económica normal y tendrá
una mayor aceleración hacia septiembre, cuando
la economía opere en su total capacidad.

TIPO DE CAMBIO

El tipo de cambio spot cerró las operaciones del 30
de junio en 19.94 pesos por dólar, una paridad cer
cana a la de inicio de año (19.87 pesos) y la misma
del cierre de mayo. Cabe destacar que desde que el
tipo de cambio alcanzó su valor máximo del año el

3 de marzo (21.49 pesos) el peso registra una apreciación de 7.21
por ciento. :

La estabilidad de la paridad cambiarla y relativa fortaleza del
peso se apoya en la solidez de las cuentas externas, que en la últi
ma información disponible presentan un saldo a favor de México:

1 De enero hasta abril, el comercio conjunto con Estados
Unidos (208.64 mil millones de dólares) ha dado como resultado
un superávit de 35.44 mil millones de dólares a favor de México:
De continuar un comportamiento similar se pronostica que para
2021, el superávit ascienda a 106.34 mil millones de dólares.

2. Las remesas acumuladas hasta mayo totalizan 19.17 mil mi
llones de dólares, de continuar el ritmo de llegadas, es posible que
en 2021 el flujo de remesas totalice 44 mil millones de dólares. •'

En adición a lo anterior, un ciclo alcista en la tasa de referencia
del Banco de México aumentaría el atractivo de las inversiones
dado la elevada tasa local y la relativa estabilidad cambiarla.
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Facebook, que en México dirige Marco Casarin,
¦ •quiere desarrollar nuevas políticas, productos y
programas que apoyen a las mujeres que usan sus apli
caciones. Y el primer esfuerzo es el lanzamiento del
Centro de Seguridad para Mujeres, el cual sirve para
centralizar los recursos que éstas necesitan al mo
mento de navegar por la red social e incluye recursos
específicos para mujeres líderes, periodistas y sobre
vivientes de abusos. Por ejemplo, tiene capacitaciones
de seguridad bajo demanda y un sitio para registrarse
para sesiones en vivo, a lo que se añade que estará dis
ponible en 55 idiomas. Este esfuerzo se complementa
con el Grupo Global de Asesoras Expertas en Seguridad
de la Mujer, un equipo formado por 12 líderes de orga
nizaciones, activistas y expertas académicas.

2 David Martínez, el empresario que ha gana
ndo fama por comprar participación en compa

ñías que se encuentran en problemas financieros para
luego, cuando se recuperan, vender con altos rendi
mientos, está por concluir la adquisición de 30.1% de
las acciones de Grupo Aeroportuario del Centro Norte
(OMA), que dirige Ricardo Dueñas Espriu. De acuer
do con información de la Bolsa Mexicana de Valores,
que dirige loséOriol Bosch, la liquidación de la oferta
será el próximo 9 de julio, con lo cual Fintech Holdings
Inc. pasará a ser dueña indirecta de parte del capital
de OMA. Hacia adelante se espera que se recupere el
tráfico de pasajeros, lo que beneficiará a la compañía
que opera las terminales aéreas de Acapulco, Ciudad
Juárez, Monterrey, Mazatlán y Zihuatanejo, entre otras.
3 El confinamiento provocó que muchas empre

sas, principalmente las que pertenecen a la Aso
ciación Nacional de Energía Solar, que preside Karla
Cedano, dedicadas a la instalación de paneles solares
para la generación distribuida, tuvieran pocos proyec
tos a desarrollar. Por su parte, las grandes apenas lo
graron sostenerse, gracias a que contaban con mayores

recursos. Pese a esto, es uno de los sectores que no ha
dejado de crecer, aun cuando a la emergencia sanitaria
se suman las políticas que en materia de electricidad
busca implementar el gobierno federal para beneficiar
a la CFE, dirigida por Manuel Bartlett. En 2020, la ge
neración distribuida, es decir, la instalación de paneles
solares en hogares, oficinas y comercios, logró concre
tar 65 mil 159 contratos de interconexión.

4 El que anda festejando es el Sistema de Ahorro
•para el Retiro, ya que cumple 24 años de existen

cia. Este fondo, que es administrado por las afores, está
conformado por 4.9 billones de pesps que pertene
cen a más de 60 millones de trabajadores, de los cuá
les casi la mitad es producto de rendimientos. Además,
en 2020 pese a la pandemia, el sistema mexicano fue
el que más plusvalías generó en el mundo. Pese a ello,
Abraham E. Vela Dib, presidente del Comisión Na
cional del Sistema de Ahorro para el Retiro, ha acep
tado que aún existen retos, sobre todo en materia de
simplificación, eficiencia operativa, sana competencia,
buenas prácticas y flexibilización en el régimen de in
versión de las afores, los cuales, confía, serán atendi
dos durante este sexenio.

5 José Medina Mora, presidente de la Confedera
ción Patronal de la República Mexicana (Copar

mex), dejará un rato la grilla política para centrarse en
una serie de reuniones que se llevarán a cabo en co
laboración con la Federation of Germán Industries y
que lleva por título Juntas Binacionales Coparmex 2021
MéxicoAlemania. Durante dos días de esta semana se
abordarán mecanismos de cooperación entre las em
presas de ambos países, principalmente para fortalecer
las relaciones económicas y comerciales que favorez
can la recuperación pospandemia. Además, los em
presarios alemanes darán cátedra de cómo mejorar la
competitividad industrial, la investigación y la digita
lización, áreas dominadas por los teutones y que a los
mexicanos todavía les cuesta.
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Caminos
Con motivo del cum

pleaños de mi papá, mi
hermano y su familia

vinieron de Estados Unidos, en
donde viven. Se nos ocurrió ir
a las faldas del Pico de Orizaba,
para caminar y tomar fotos. Al
regreso, unos kilómetros antes
de Xometla, en el municipio de
La Perla, el auto en que venía
la familia de mi hermano, con
mi mamá, fue detenido por
hombres armados, que los des
pojaron del vehículo. Nosotros
veníamos detrás, y pudimos
recogerlos, para regresar todos
en uno solo de los autos. Afor
tunadamente, nadie resultó
herido, y sólo se perdió el auto
con algunas cosas que venían
en él. Como ocurre con muchos
mexicanos, al final celebramos
que no hubo mayor daño, y
sólo fue un pésimo momento,
seguido de varias horas de
trámites.
En los últimos días, se han re

portado eventos similares en la
autopista MonterreyNuevo La
redo, como hace un par de años
ocurría en la que va de Ciudad
Mendoza a Esperanza. Hay
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otras regiones en donde las co
sas son peores, y no sólo roban
autos, causan daño a las perso
nas. Comentábamos hace unos

días, tenemos un problema de
seguridad pública realmente
serio. Nada más en Veracruz, la
tarde anterior al robo del auto
la Policía Estatal asesinó a dos
jóvenes en Amatlán de los Re
yes, cerca de Córdoba. Segu
ramente habrán ocurrido 80 o
90 homicidios más en el país en
ese día, el siguiente, hoy que
escribo, mañana que usted lee.
Los caminos no son seguros.

Las ciudades lo son un poco
más, aunque tenemos varias co
locadas entre las más violentas
del planeta. Pero moverse de
una ciudad a otra es correr un

riesgo adicional. Algunas au
topistas con mucha circulación
no favorecen la actuación de los
maleantes, pero los tramos me
nos concurridos son su espacio
de acción. No se percibe mucho
despliegue de la Guardia Nacio
nal, que se ve menos de lo que
se veía la Policía Federal. Las
policías estatales, con mucha
menos capacitación, no gene
ran confianza en lo general,
porque cometen errores graves,
como el ocurrido en Amatlán.
Así que hace uno los viajes con
la esperanza de que no pase
nada. Después de más de un
año de confinamiento, esta
nueva normalidad no parece
muy atractiva.
Quienes deben viajar cons

tantemente, porque mueven
los productos que compramos,
han venido sufriendo esta in
seguridad desde hace al menos
una década, pero se ha agra

vado. La enfrentan haciendo
convoyes, manejando más rá
pido de lo normal, utilizando
tecnología. Pero todo eso tiene
un costo adicional, que hay que
sumar al porcentaje de viajes
que no llegan a buen término,
porque son asaltados.
Un país extenso y monta

ñoso como el nuestro es difícil
de cuidar. Los asaltantes de
caminos han sido un flagelo
constante en nuestra histo

ria. Los dos momentos de paz
autoritaria en México, con
Porfirio y con el PRI, reduje
ron este fenómeno cooptando
a los criminales, que se convir
tieron en parte del Estado: los
rurales con Díaz, los judiciales
con el PRI. Ya hemos platicado
en otras ocasiones que muchos
de los héroes que festejamos
fueron originalmente delin
cuentes: Galeana, Bravo, Villa,
entre otros.

Como lo han explicado los
expertos, la solución al pro
blema de la seguridad no pasa
por militarizar a la Guardia Na
cional, como ahora se intenta,
sino en construir un sistema

centrado en una policía bien
capacitada y pertrechada, a
nivel federal y estatal. Había
mos avanzado bastante en la
primera, y algunas entidades
aún mantienen policías ra
zonables, pero en otros casos
(como Veracruz) el deterioro
es evidente.

Si no se detiene ese proceso,
y los caminos no vuelven a ser
seguros, será imposible man
tener el funcionamiento del
Estado. Así ocurrió durante

buena parte del siglo 19, y el
segundo cuarto del siglo 20.
Y luego llaman transforma
ción al derrumbe, y héroe al
delincuente.
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Los satélites que desde Navidad
llevarán interneta todo el mundo

Cuando acaben las vacacio

nes de este verano prácti
camente no habrá un solo

lugar en el planeta sin internet.
Si pueden ver el cielo, es factible
conectarse.

Las playas alejadas, un pue
blo remoto... tendrán la señal de
Starlink, de Elon Musk. ¿Cómo lo
hizo?
Recuerden los lanzamientos de

esos cohetes propiedad de SpaceX
que salen y regresan a la atmós
fera con una frecuencia casi quin
cenal. Durante su breve estancia

fuera del planeta, esas naves de la
empresa de Musk se abren para
dejar en el espacio decenas de sa
télites cada vez, acumulando ya
una estela de mil 500 satélites.

Los dispositivos son propiedad
de Starlink, compañía con la que

el empresario ofrece desde este
año servicio de Internet en zonas
remotas.

Los interesados desembolsa

rán el equivalente a 99 dólares
mensuales más un pago único de
otros 500 dólares por un equipo
consistente en una antena y una
consola que puede instalar cual
quiera en minutos, asegura Musk.
En México es necesario escribir

la zona en la que desean obtener
el servicio y si el pueblo está in
cluido en la distribución, reciben
un mensaje inicial como éste:
"Starlink tiene como objetivo la
cobertura en su área a fines de

2021. La disponibilidad está su
jeta a la aprobación regulatoria.
Los pedidos se procesarán por
orden de llegada". Después de
algunas pruebas es posible notar

que sus antenas no llegan a cier
tas poblaciones.
¿En cualquier caso, está ha

ciendo negocio la empresa? Musk
dijo que no.
Durante una conferencia pú

blica expuso que solo el equipo
que entregará a sus clientes
cuesta mil dólares, lo que reduce
su meta en este momento a una

sola: dejar de perder dinero.
Lo más importante de esta tec

nología está en cada satélite de
Starlink. Individualmente pesan
unos 260 kilogramos y los ubican
a una distancia de 500 kilómetros

sobre la superficie terrestre, eso
es como medio camino entre la

Ciudad de México y Monterrey.
Están más cerca de la gente y le
jos de otros satélites instalados a
unos 36 mil kilómetros.
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Es la cercanía la que reduce la
"latencia" de su servicio a 20 mi

lisegundos, tiempo que tarda un
solo movimiento del ala del coli
brí mientras vuela.

Eso es importante, digamos,
para el traslado de las señales
desde que ustedes disparan un
"arma" en el videojuego Fortnite
presionando el botón de la com
putadora, hasta que esa "bala"
aparece en la pantalla de su ad
versario del otro lado del mundo.
Starlink asegura que los datos

viajan a una velocidad de entre
50 y 150 megabits por segundo.
Eso puede resolver el uso de
Netfiix o subir videos a YouTube
y superar el servicio básico que
ofrecen empresas como Telmex
e Izzi en México, aunque por una
tarifa inferior.

Las autoridades mexicanas ya
entregaron a Starlink Satellite
Systems la autorización para ope
rar en el país mediante un oficio
del Instituto Federal de Teleco

municaciones (IFT) fechado el 24
de mayo.
¿Quiere Musk competir con

otras empresas de internet? No,
de acuerdo con lo dicho por él
mismo al final del mes pasado du
rante una videoconferencia en el
Mobile World Congress.
Su intención es complemen

tar los servicios vigentes y llegar
hasta un cinco por ciento de la po
blación mundial que permanece
desconectada debido a su lejana
ubicación. Eso implica alcanzar a
unos 375 millones de personas, el
triple de habitantes de México.
Hasta la fecha el número de

usuarios de Starlink roza los 70

mil, del medio millón que pre
tende completar sólo durante los
próximos 12 meses.
Musk seguirá "subiendo" saté

lites a un ritmo de decenas cada

quincena, desde su base en Texas.
En estos días, SpaceX tras

lada dos tercios de todo lo que el
mundo lanza a orbitar la Tierra

y el próximo año ese número
podría subir a un 80 por ciento
del total. La compañía trabaja
en obtener cohetes más rápidos,
confiables y reutilizables para
alcanzar una frecuencia compara
ble con la de los aviones.

El ritmo empieza a preocupar
a científicos por el posible lado
negativo del proceso: los satélites
lanzados se componen principal
mente de aluminio y cuando al
final de su vida la gravedad los re
grese al planeta, durante su caída
la fricción provocará su combus
tión y los gases pueden dañar la
capa de ozono que los humanos
han intentado proteger durante
años. Eso debe comprobarse, aún.
¿Por qué hace lo que hace? Le

preguntaron a Musk la semana
pasada: Para mostrar con Tesla
que la vida en la Tierra puede ser
buena con energías renovables,
dijo; el resto, "para saber qué pre
guntas hacer a ese cúmulo de res
puestas que es el Universo".
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Constellation pierde
665 mdd por
cancelación de su
planta en Mexicali
Constellation Brands, la em
presa que tiene los derechos para
producir, distribuir y vender
las marcas de cerveza de Grupo
Modelo en Estados Unidos, ya
reconoció un deterioro de 665
millones de dólares en sus finan
zas debido a la cancelación de su
planta en Mexicali, Baja Califor
nia, misma que, como recuerda,
fue suspendida debido a una
consulta popular alentada por el
gobierno de la 4T, cuando la edi
ficación ya tenía un avance de 70
por ciento.
William Newlands, CEO

de la Constellation Brands, arK.
ticipó que ya esperaban un de
terioro financiero de este nivel;
de hecho, proyectaban que el
impacto de la cancelación sería
de hasta 680 millones de dó
lares, por lo que la empresa ya
hizo los ajustes necesarios para
evitar que este daño sea un lastre
para sus finanzas en el año fiscal
2022.
"Como se comunicó en el tri

mestre pasado, dado el estado
actual de las actividades en
Mexicali, no podremos reutilizar
este sitio para uso futuro. Como
tal, se registró un deterioro de

aproximadamente.665 millones
de dólarespará'el trimestre, que
fue excluido de nuestros resulta
dos de base comparables", deta
lló el directivo.

La empresa anticipó que, con
apoyo del gobierno federal,
buscan un nuevo lugar para co
locar una planta, donde varios
estados, principalmente del
sureste, le han comenzado a 'co
quetear' a la cervecera, la cual
considera que lo más importante
es que la entidad en donde se
instalen tenga un "gran sumi
nistro de agua y fuerza laboral
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capacitada".
Actualmente Constellation

Brands enfrenta problemas de
abasto de sus productos porque
tuvieron agotamiento de inven
tario debido a las fuertes heladas
en el sur de Estados Unidos en
febrero, las cuales detuvieron la
importación de gas natural en
México, lo que afectó la opera
ción de sus plantas cerveceras en
el país.
Sin embargo, las proyecciones

no son malas, porque ven un au
mento en la demanda que pue
den atender desde México.

Se jubila la
generación Afore
Este año se jubilan los primeros
mexicanos de la llamada genera
ción Afore. A 24 años de la crea
ción del Sistema de Ahorro para
el Retiro en nuestro país, actual
mente existen 10 Administra

doras que manejan 68 millones
de cuentas individuales. Convir
tiéndose en el mayor inversio
nista institucional del país.
Es un sistema en constante

mejora, ejemplo perfecto son las
reformas realizadas en los últi
mos dos años, en conjunto por
el gobierno y el sector privado,
para aumentar de forma gradual
la contribución definida de cada

trabajador hasta el 15 por ciento

de su salario y que las inversio
nes se realicen ahora en Fondos
Ciclo de Vida.
Para poner en contexto estas

dos medidas, de acuerdo con
el informe Hoy America Saves
2021 de Vanguard, que dirige en
México Juan Hernández, y
es el administrador de planes de
pensiones más grande de Esta
dos Unidos, en la Unión Ame
ricana el 88 por ciento de los
trabajadores elige que su dinero
sea invertido en Fondos Ciclo de

Vida, y en promedio ahorran el
10 por ciento de su salario, in
cluyendo contribuciones propias
y de sus patrones. Y si existiera
mayor educación financiera en
nuestro país, son acciones que se
podrían implementar.

Suma EMA
acreditados

La Entidad Mexicana de Acredi
tación (EMA), que preside Ma
rio Gorena, cada vez suma
más organismos que han logrado
acreditar el cumplimiento de las
normas que inciden en la salud
y seguridad. Nos cuentan que
actualmente México cuenta con
más de 6 mil 800 acreditaciones
en las áreas de alimentos, hidro
carburos, centros de contacto
con el cliente, eficiencia energé
tica y seguridad.
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PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA

Mercados eufóricos: ¿qué sigue?, ¿tendrá
algún límite la deuda norteamericana?

Ernesto
O'Farrill

Por sus características ob

servables, podemos diag
nosticar que los mercados

internacionales financieros y tam
bién los de bienes se encuentran
desarrollando un claro fenómeno
de burbuja de precios (boom). El
mismo diagnóstico se puede apli
car para las acciones, o para las
criptomonedas, para el petróleo
u otros mercados como el de vi
vienda en la Unión Americana.
Las acciones de Microsoft al

canzaron la semana pasada un
valor histórico de capitalización
de 1 billón de dólares. Equivale al
PIB de México. El índice S&P 500
alcanzó un nuevo máximo his
tórico el viernes pasado, acumu
lando 7 sesiones consecutivas de
nuevos máximos. Una hazaña no
vista desde 1997. El Nasdaq lleva
5 semanas subiendo sin parar.
Las inversiones en índices ESG al
canzaron un máximo histórico de
96.5 mil millones de dólares, a fi
nales de marzo, un 86% más que
el año anterior. El Fondo de Pen
siones más grande del mundo, el
del gobierno japonés, contabilizó
una plusvalía en sus inversiones
del 25%, (339 mil millones de dó
lares), en los 12 meses termina
dos en marzo, la mayor utilidad

registrada desde que el fondo co
menzó a administrar las reservas
de pensiones del Japón en 2001.
Los precios promedio de las

casas nuevas y usadas en Estados
Unidos alcanzaron un importe

de 370 mil y 350 mil dólares, en
cada caso, el mes pasado. Para
comparar, antes de la crisis hi
potecaria del 2008 se registró un
récord en 270 mil dólares como
precio promedio por casa. Los
precios del petróleo WTI superan
de nuevo los 70 dólares por barril,
luego de que hace un año llega
ron a ubicarse en un precio nega
tivo de 37 dólares por barril.
Siguiendo el patrón de com

portamiento clásico, de un ciclo
de largo plazo de los mercados
financieros, podemos afirmar
que a este fenómeno todavía le
faltan varios meses o años para
completarse.
En este fuerte impulso de largo

plazo de los mercados juegan un
papel fundamental las expecta
tivas optimistas de la recupera
ción económica; la impresionante
inyección de liquidez que están
realizando los distintos bancos

centrales del mundo, con sus po
líticas monetarias extremas y los
programas fiscales de los gobier
nos, que en muchos casos son
también extremos.

Sin embargo hay que advertir
que después de una muy buena
fiesta, siempre vienen luego las
dolorosas consecuencias. Aquí se
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destacan los tres grandes riesgos
que se tienen para el futuro:
1. La deuda de los gobiernos:
Se estima que en estos dos años
la deuda pública de las econo
mías ha aumentado en más de 30
billones de dólares. En particu
lar la deuda de Estados Unidos.
Alcanza ahora el equivalente al
107% del PIB americano. Los
programas del presidente Biden
piensan apoyarse en una Reforma
Fiscal que tiene 3 ejes del lado de
los ingresos:
a) Aumentar las tasas de ISR a los
individuos más ricos y a las gran
des empresas.
b) Implementar el impuesto
mínimo global del 15% a las
grandes tecnológicas globales y
gravarlas en el país en donde se
realiza la venta.

c) Incrementar la tasa de impues
tos sobre las ganancias de capital.
Bursamétrica estima preliminar

mente que el déficit fiscal en EU
rondará en un promedio del 5.7%
/ PIB en los años de la administra
ción del presidente Biden. Esto im
plica que el Gobierno americano
requerirá de cerca de 4.5 billones
adicionales de nueva deuda.

2. La terminación de las políticas
monetarias extremas: La creación

de dinero por parte de los bancos
centrales es hoy la más grande de
la historia. Los bancos centrales

de los países ricos mantienen sus
programas de generación de me

dios de pago, mediante compras
de bonos y sus tasas de referencia
en terreno negativo o en míni
mos históricos, cercanos a cero.
De acuerdo a las fases del ciclo de
política monetaria cuantitativa
teórica de Bursamétrica, nos falta
por ver varias fases de ajustes en
las políticas monetarias antes de
ver reducciones de los programas
monetarios, y posteriormente al
zas de tasas y medidas de reduc
ción monetaria muy graduales,
pero los mercados se pueden con
vulsionar antes de los hechos.
3. La reflación: Hoy la inflación
al consumidor global está al do
ble del promedio de la última
década. En Estados Unidos la
inflación se ubica en 5% anual

mientras que la inflación al pro
ductor esta en 6%, siendo que el
máximo tolerable y el objetivo,
por parte del FED es el 2% anual.
Sin embargo, los banqueros cen
trales afirman que la inflación es
temporal, que es más bien pro
ducto de choques de oferta, y que
no existiendo pleno empleo, hay
aún holgura en la economía para
evitar una inflación permanente.
El argumento es válido, pero al
ver el tamaño de los programas
fiscales y combinarlos con el ta
maño de los programas mone
tarios, llega la duda de en que
momento esto se puede conver
tir en una inflación de demanda
muy peligrosa.
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COORDENADAS

¡Presidenta! jPresidenta!
Enrique
Quintana
Desde hace tiempo, en diversos círculos se co

menta que las preferencias de López Obra
dor por Claudia Sheinbaum para convertirla

en candidata de Morena a la Presidencia en 2024, ya
son inocultables.

No se trata ya de una confidencia en los pasillos de
Palacio. La cargada a favor de la jefa de Gobierno de
la CDMX se hizo manifiesta en el Auditorio Nacio
nal el jueves pasado, durante la celebración orga
nizada por Morena para festejar "el triunfo", en las
elecciones del pasado junio.
Los vítores que recibió con el grito de ¡pressiden

ta!, junto con las rechiflas a Mario Delgado muestran
hacia donde se están moviendo las aguas.
La respuesta de Sheinbaum fue la tradicional de un

político: agradeció y dijo que ella está concentrada en
la ciudad. ¿Se acuerdan de aquel político que decía
una y otra vez que lo dieran por muerto?
El hecho de que Morena perdiera la mayoría de

las alcaldías en la CDMX no fue obstáculo para la car
gada verbal del jueves.
En el discurso de Sheibaum, supuestamente hubo

referencias autocríticas en las que habló de la división
y el exceso de confianza. Pero volvió a referirse al diag
nóstico de AMLO, que considera que el resultado fue
por una campaña de desprestigio que las clases medias
creyeron.
Cuando Sheinbaum habla de división más bien tiene

en mente al senador Monreal y la alcaldía Cuauhté
moc, mientras que la referencia al exceso de confianza
tiene que ver con el hecho de no hubo suficientes
operativos en la ciudad para llevar a la gente a votar.
El día de hoy El Financiero actualiza los datos de su

encuesta de aprobación presidencial y hay algunos da
tos que son relevantes para este contexto.
A nivel nacional, la aprobación del presidente López

Obrador está en 56 por ciento. Pero si segmentamos
por quienes se consideran a sí mismos como parte de la
clase media y que representa el 32 por ciento a nivel
nacional, la aprobación baja al 52 por ciento.

Pero más aún, si consideramos la CDMX, en donde
el 42 por ciento se asume como clase media, la aproba
ción al presidente baja a 42 por ciento y la desaproba
ción presidencial en este grupo sube a 55 por ciento.
Es decir, cerca de 6 de cada 10 personas de la clase

media en la capital no son partidarias del gobierno de
AMLO. Y en este ambiente Sheinbaum tiene que cons
truir su candidatura.

En las elecciones de junio, el hecho de que este
segmento fuera más participativo que el promedio, dio
como resultado la pérdida de la mayoría de las alcal
días capitalinas.
Sheinbaum tendrá que hacer ajustes en la maquina

ria política de la capital, pues de lo contrario, el des
gaste natural de gobernar a la compleja Ciudad de
México va a quitarle más y más apoyo, y la puede dejar
pronto fuera de combate para la elección de 2024.
La interpretación más frecuente de las razones de

la preferencia de AMLO por Sheinbaum tiene que ver
con el hecho de que toda la carrera política de la jefa
de Gobierno ha sido a la sombra del presidente de
la República, lo que garantiza la influencia que AMLO
podría seguir teniendo tras el término de su periodo.
Obviamente ni él ni ella lo admitirían públicamente

y más bien diría que es la persona más adecuada para
consolidar la 4T.
Otros personajes que son mencionados como pros

pectos, como Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal,
tienen "el defecto" de contar con una carrera política
propia. Ambos han estado distantes de AMLO en al
gunos momentos, y sería muy difícil que el presidente
confiara en que van a ser incondicionales al término de
su periodo.
Así que, puede prácticamente dar por hecho que, si

por alguna razón Sheinbaum no se consolida como
candidata con posibilidades ciertas de ganar en 2024,
entonces tendrá que recurrirse a otro personaje que,
como ella, pueda ser por entero dependiente de López
Obrador.

¿Tiene alguien en mente?
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La cuarta transformación tiene co

mo objeto volvernos un país de
cuarta. A tres años de haber ini

ciado como gobierno ha impera
do el caos en el sistema de salud,

la destrucción de empleos, así como el
incremento de la pobreza. Yo me pre
gunto ¿tan poca esperanza nos mere
cemos los mexicanos? Aquí las men
tiras y realidades de lo que pasa en
México.

Economía
Mentira: La economía va creciendo,

ya se recuperaron los empleos perdi
dos por la pandemia del Covid.

Realidad: El Inegi confirmó que lle
vamos dos años consecutivos de de

crecimiento económico, 0.1 %y8.5%
en 2019 y 2020 respectivamente. Si
bien se han recuperado casi la mitad
de los empleos perdidos durante la
pandemia, 83% de éstos se registra
ron en el sector informal, es decir ha
habido una precarización del empleo
recuperado y, quienes se reincorpo
ran, no cuentan con seguridad social.
Deuda Pública
Mentira: La deuda se ha manteni

do estable.

Realidad: Según datos de Hacien
da, la deuda ha llegado a máximos
históricos, incrementando en más de
$2,000 millones de 2018 a la fecha;

lo que representa un aumento del 42%
al 53% como porcentaje del PIB. ¿En
qué beneficios para el pueblo han
ocupado estos recursos?

El manejo de la pandemia
Mentira: Se atendió oportunamen

te la pandemia del COVID, lograron
incrementar el presupuesto del sector
salud en más de $70,000 millones.
Realidad: Fuimos catalogados como
el peor lugar del mundo para vivir en
tiempo de pandemia, 1 er lugar en ta
sa de mortalidad en el mundo, 8 de
cada 100 pacientes con COVID mue
ren en México, 1 er lugar internacional
en muertes de nuestro personal de sa
lud y hoy somos el 4o lugar en muertes
acumuladas según la OMS. La razón
es el caos en el que se encuentra su
mido el sistema de salud, tenemos un
nuevo INSABI que sigue sin reglas de
operación y de manera contradictora,
la secretaría de salud tuvo un subejer
cicio de más de $ 12,000 millones en
2020.

Política energética
Mentira: No ha aumentado el pre

cio de los energéticos en términos rea
les y se ha asegurado la "soberanía
energética".

Realidad: Según datos de la Profe
co entre 2019 y 2021 la gasolina ha
aumentado más de 5%, la premium en

7% y el diésel más de 3%. Según la
CRE, de 2018 a la fecha, el precio del
gas ha crecido más de 22%. También
ha incrementado el precio de la luz en
más de 13%, de acuerdo a cifras de
la CFE. Para colmo, la prioridad sigue
siendo regresarle el monopolio a Pe
mexy CFE, así como producir energía
cara para los ciudadanos y altamente
contaminante.

Pobreza
Mentira: Por el bien de todos, pri

mero los pobres.
Realidad: Más de 10 millones de

personas se han sumado a las filas
de la pobreza en los últimos 3 años,
el sector más desprotegido es la cla
se media y hoy más de 5 millones de
mexicanos no tienen los ingresos ni pa
ra adquirir una canasta básica, según
datos del IMSS. Además, el costo de
productos básicos también se ha en
carecido; el jitomate, el huevo e inclu
so la tortilla ahora son casi ¡20% más
caras! según la Profeco.
México no va bien y cada día es

más complejo retomar el rumbo de
crecimiento y prosperidad que me
recemos. Es tiempo de corregir, pero
para corregir primero hay que asu
mir, y lamentablemente no veo nin
guna intención de este gobierno de
hacerlo.
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Una de las garantías de este gobierno es
que, mientras esté en el poder, ni los com
promisos internacionales de cambio climáti
co ni las leyes ambientales se van a cumplir.
La Comisión Federal de Competencia Eco

nómica ¡Cofece) estima que, gracias a los cambios re
gúlatenos impulsados por esta Administración, "México
no alcanzará para el 2024 el 35% de generación lim
pia comprometida en el Acuerdo de París, quedando
en un escenario conservador de 29.8%". La realidad

podría ser peor. Ese cálculo se realizó antes de que se
presentara la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica.
Ahora llegamos al punto en el que, para conocer

la ¡legalidad de los planes energéticos, no se necesita
la acusación de una entidad independiente. La pro
pia Secretaría de Energía ya lo dice descaradamente.
En su Programa de Desarrollo del Sector Eléctrico Na
cional 20212035, confiesa que, cuando el sexenio
acabe en 2024, el gobierno entregará un sector eléc
trico más sucio que el actual  y mucho más sucio de
lo que exige la ley. De 35 por ciento de generación
limpia exigida, no llegaremos ni a 31. Y eso que en
este documento tampoco queda claro que ya se estén
considerando los efectos de la reforma a la Ley de la
Industria Eléctrica, que no de a gratis se ganó el apo
do de Ley Combustóleo.

La buena noticia es que está Administración tam
bién reconoce que su programa eléctrico es una abe
rración. El mismo cuadro que confiesa que el resulta
do de este sexenio será el incumplimiento ambiental
asume que, en 2025, el rumbo se corregiría de inme
diato. En ese año, de acuerdo con el pronóstico ofi
cial, la generación limpia incrementará en más de
16%. Como resultado, en apenas su primer año de
gobierno, el próximo gobierno pondría a México a
tiro de piedra del cumplimiento de sus obligaciones

ambientales. Para su segundo año, México habría re
gresado al pleno cumplimiento. De ahí a 2035, la se
cretaría a cargo de Rocío Nahle estima que México
no va a volver a incumplir en este rubro. La tendencia
de la generación limpia no volverá a ser negativa, co
mo lo es estando a su cargo.
Qué fácil decirlo, ¿no? Para que la próxima Admi

nistración pueda revertir el incumplimiento actual así
de rápido, no sólo se necesita que el poder judicial
deseche por completo la reforma a la Ley de la Indus
tria Eléctrica, que busca privilegiare! despacho fósil
de la CFE sobre el limpio de los privados. También se
necesita lograr que ninguna de las agresiones regula
tonas contra las energías renovables prospere en las
cortes, desde 'el acuerdo 037' y el 'decreto Nahle'
hasta la regularización de los CELs cachirules.
Todavía más difícil, se requiere que México recupere

la confianza del sector eléctrico global que esta Admi
nistración dilapidó. Para eso, reponer los procesos de
creación de nuevas oportunidades, como las subastas,
no va a ser suficiente. Se necesitan ampliar y profun
dizar  repensar dentro de un marco de mayor urgen
cia. Reconstruir los cuadros técnicos que este gobierno
ha despreciado y desvalijado está de por sí difícil. Pero
tampoco sería suficiente. Necesitamos preparar, en tres
años, unos mejores, con una visión innovadora que nos
permita competir con los mejores del mundo.

Para lograr la recuperación post4T que la 4T se ima
gina, vamos a necesitar lograr que el mundo entero re
conozca lo que la 4T en el fondo muestra saber: Méxi
co se va a recuperar  se tiene que recuperar  de la
aberración energética actual. Sólo que, para el resto
del mundo, estova a requerir sustento. Habiendo pa
sado la intermedia, resistirse y oponerse a lo actual no
es suficiente. Se necesitan planes y visiones. Ya no hay
tiempo que perder.
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Otro rubro muy delicado de desabasto es el de medi
camentos psiquiátricos. El problema viene desde el
2019, pero en lo que va del 2021 se ha agravado.
Los pacientes más afectados son los diagnosticados
con bipolaridad, esquizofrenia, autismo, retraso men

tal, trastorno limítrofe de la personalidad y con estrés postraumático.
Y los que más sufren son los pacientes de menores recursos sin posi

bilidad de comprarlos en la farmacia. Y es que aunque los faltantes son
medicamentos genéricos, el costo de dichos tratamientos superan los
mil pesos al mes. Aquí la empresa farmacéutica protagonista es Psico
farma, empresa farmacéutica 100% mexicana que en muchos fárma
cos de salud mental es la única proveedora del Gobierno y quizá por
ello la han metido en el mismo costal que Laboratorios Pisa.
Ambas empresas fueron inhabilitadas por la Secretaría de la Fun

ción Pública, pero ambas obtuvieron un amparo y pueden seguir ven
diendo al Gobierno porque en sus portafolios nadie les gana en pre
cio ni en diversidad de opciones terapéuticas; el dominio de Pisa en
oncológicos lo tiene Psicofarma en psiquiátricos. Pero en la compra
UNOPS, con todo y que Pisa y Psicofarma ofertaron con muchas cla
ves a precios inmejorables, ninguna de ambas empresas mexicanas
fue asignada pues se prefirió dejarlas como claves desiertas a costa de
muchos pacientes que hoy están desestabilizados.
El caso de Psicofarma
A lo de UNOPS se suma el letargo de Cofepris durante el periodo de
su extitular José Novelo que por dos años literalmente paralizó todo ti
po de trámites y autorizaciones sin alcanzar a percatarse de que no
dañaba tanto a las empresas como a los pacientes que quedaron sin
su terapia. Y cuando llega la pandemia redujo su planta laboral, de
cidiendo atender exclusivamente los rubros relacionados con Covid.

En fármacos psiquiátricos apenas se empezaron a agilizar las co
sas con Cofepris gracias a la intercesión de un médico psiquiatra el Dr.
Juan Manuel Quijada Gaytán, director de los servicios de atención psi
quiátrica de la Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Sa
lud (CCINSHAE) que se acercó a Psicofarma para preguntar porqué
la carencia de fármacos tan vitales que afecta ya a tantos pacientes.

La empresa pudo explicarle sobre el embudo en Cofepris y el médico
fue a explicarle al regulador sanitario que entonces captó el problema
y aceptó finalmente escuchar a la industria y desatorar trámites para
que siga produciendo. Canifarma consolidó un listado de trámites pa
ra tratamientos fundamentales en salud mental.

A Psicofarma en particular recién le liberaron la renovación del re
gistro de clozapina, un fármaco utilizado para esquizofrenia. La em
presa llevaba ó meses tocando la puerta e implorando que le ayuda
ran a sacar su trámite. Incluso la Asociación Psiquiátrica Mexicana
(APM) en mayo emitió una carta urgiendo a reabastecer clozapina.
APM estima viven en México dos millones de personas con dicho pa
decimiento, y para muchos la clozapina es el único que les permite
mantenerse estables. La psiquiatra Nydia Befancourt nos explica que
la clozapina es usada como último recurso en pacientes que no respon
den a ningún otro medicamento; y el desabasto es muy riesgoso para
ellos porque al no tener alternativa, se desestabilizan y pueden tener
brotes psicóticos que ponen en riesgo su vida y sus relaciones.

Una crisis previa fue por la carencia de litio, base terapéutica funda
mental para trastorno bipolar, riesgo suicida y ciertas formas de depre
sión, que igual sufrieron muchos pacientes; en agosto del 2020 igual
tuvo que intervenir la APM urgiendo su reabastecimiento.

Igual han escaseado el fenobarbital igual recurrido para bajar ries
go suicida o para epilepsia medicamentos para trastorno por déficit
de atención (TDA) y ansiolíticos como clonazepam, diazepam, loraze
pam y alprazolam. Con tantos problemas por desabasto, a estas altu
ras ya nos debería haber quedado claro que la producción farmacéu
tica es una variable crucial en la operación del sistema de salud y el
que la farma nacional no tenga credibilidad ante el Gobierno nos ha
salido demasiado costoso. En cualquier sistema de salud los producto
res locales de insumos son un aliado importante y estratégico. Y aquí
la 4T decidió etiquetarla como el gran enemigo en su discurso antico
rrupción. Pero obvio es que tal discurso ya se desgastó, y tras dos años
y medio es insostenible si el Gobierno no da evidencia de esa corrup
ción con algún caso conformado de algún perseguido o detenido. Y
más insostenible son los elevados costos para los pacientes.
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Portafolio
de Futuros

Alfonso García Araneda
aga@gamma.cx5m.mx

Extrema volatilidad en maíz
I maíz ha estado trepado en la montaña rusa con fuertes y violentas subidasEy bajadas que impiden planear tanto a productores como a consumidores,
comercializadores e inclusive a aquellos que financian las actividades del campo

Para todos aquellos que tienen alguna rela
ción con el campo y la producción de maíz,
han podido Sfir testigos de la extrema volatila
dad que los precios han sido objeto desde el
pasado mes de agosto del 2020.

En lo personal, en más de 22 años qu®
tengo operando los mercados de derivados
en commodife, nunca me había tocado ver
,yn alza tan faerte y sostenida, como la cuJ
hemos visto en los grana!, particularméiife
en el maíz.

Para que seden una idea, el contrato a
marzo a 2022 que cotiza en la Bolsa de
Chicago, y que es el utilizado como referen
cia por nuestros productores del ciclo Prima
veraVerano subió 6F.2°% desde el 2 de julio
del 2020 al 7 de mayo pasado, al pasar
de 150.68 dólares/tonelada a 251.95
dólares, para de ahí caer un 17.73% al
25 de junio, con una fuerte alza entre me
dio y finalrr^Hjdj^H seriHna fSsaH
un 10.92% equivalente a 22.64 dólares/
tonelada para cerrar el viernes pasado en
229,91 dólares.
Sin duda, el maíz ha estado trepado en

la montaña rusa con fuertes y violentas su
bidas y bajadas que impiden planear tanto
a productores exorno a consumidores sjomer
c¡aradoresH¡nMs¡\»a aquelIcHque fin^B
cian las actividades del campo, generando
gran incertidumbre hacia dónde sédirigirá
finc^Rite el precio.

Hoy por hoy, @1 maíz está metido en un
mercado 100% climático por estar en época
de poliiHación, lo que signifiB que si hay

temperaturas elevadas y poca humedad, el
rendimiento del maíz se podría ver seriamen*
te afectado, f dado si balance tan apreta
do que ferte este grano, no hay espacio pa
ra errorflen la producción norteamericana
para gsteciclo, ya que e§f<g Implicaría auto*
máticamente una disminución de los Inven
imos firSes,

Y es prgisamentt el pronosticó climatoló
gico de las próximas dossemanas, el cual in
dica temperaturas elevadas y escasas lluvias
en las planicies del norte, Minneapolisy las
Dakotas, uno de los factores que ha incidido
en lasalzas recientes, mientras queen otras
zonas de la franja maicera, las lluvias harts*
do excesivas.

Para aderezar el tema, se anunciaron he
ladasen Brasil que estiman podría reducir la
producción de ese país entre 500,000 y 3
millones de toneladas según los cálculos f¡¡§
diversos analistas.

Otro factor muy importante que hizo
donar al mercadoal alza, fue Sin duda el re
porte sobre Inventarios trimestrales y de super
fiitífe serljrada emitido p>or el I ••; •l:
de Agricultura de los Estados Unidos (USDA,
por sus siglas en inglés) el cual si bien es cier
to no se desvio mucho de los númseisespe
rados por el consenso del mercado, fue visto
por los participantes como un reporte alcista,
lo que inmediato detono las órdenes de com
pra de los fondos (especuladores)' haciendo
que inclusiveen la sesión nocturna dijl miér
coles para el jueves, el contrato a diciembre

subieiMfci 35.4wfeteres, ilJJra fiiii$jrnen
la sesicBdiurnaHsl jueves.

Y qipl en ¡panto a los Inventarios Tri
mestrale!,, el USDA informó que éstos siifjf
¡ssñtraban el 104.45 millones de tonela

das versus los 105.26 millones esperados
y los 1 27.08 millones del año pasado,
miente que paHJp superficie sembrada,
anunció 37.53 millones de hectáreas con

tra las 37.97 millones esperadas; Sin em
bargo, loanterior representa un incremento
de 760,000 hectáreas con respecto al año
previo con un extraordinario rendimiento, el
cual el USDA no ha movido en s.ys reportes
de oferta y demanda mensual, per© cfy# en
la perspectiva del mercado fue insuficitBs.
MBfinSi de la semana y despulí de las al
zas tan fuertes, ,«l maíz cerrÓJSün fuertes ba
jas el viernes pasado, que fueron "desdé los
4.33 dólares/tonelada, hasta los 8.86 dé
lares en el contrato de futuros qeie esta por
vencer este mes, anteelíeriado del día de la
Independencia que tendrá el mercado cerra
do hasta el martes por la mañana.

Las expectativas de corto plazo indican
que la raerte volatilidad seguirá siendo la
constante, y es precisamente en momentos
como este, que las coberturas de precios de
ben sgr utilizadas corno herramientas para
mitigar los riesgos generados por la volatili
dad d§ precit|s.

¿En dónde se ubicaran los preciosen la
cosecha y comercialización del maíz del
PV?. Nadie sabe.

«7.2
SUBIÓ

el precio del
maíz cbsife el
2 de julio del
2020 al 7 de

mayo pasado.
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El precio del
grano de Maíz
ha registrado
un importante
repunte en su
precio en el mer
cado internacio
nal.
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Canelo Alvarez ha decidido apostarle al negocio
de las gasolineras, el boxeador mostró mediante su red social,
Instagrarri; ¦ su'nueva cadena de gasolineras llamadas: Cañe
lo Energy.

Este nuevo negocio forma parte del plan de inversión que
:el Canelo tiena&n México, cinco mil dólares por trimestre es
lo que hasta ahora le retribuyen. Además, también está en sus
planes invertir en bienes raíces.

"Estoy por abrir entre 90 y 100 gasolineras aquí en México
que se van a llamar Canelo Energy. Cuando tú vayas a echar
gasolina, que todo sea del Canelo, ese es mi reto más gran
de", comentó el boxeador.

Las acciones de la qerolínea mexicana Aeroméxico ter
minaron el viernes con un incremento de7j99% en la Bolsa
Mexicana de Valores, esto luego de que la aerolínea esta
douniden^ Delta Airlines mencionara su intención de adquirir
1 85 millones de elfjRs dJBbrédito de la fBiaHe;$®a.
"Delta indicó en,iy aviso que dicha decisión es en respaldo

a su relación estratégica con Aeroméxico y apoyo a los esfuer
zos de la compañía én su proceso de reestructura", dijo la emi
sora en un comunicado.

Para Delta es importante qu© Aeroméxico transite con éxito
por su reestructurM^Kci^Rl^Erativa al ¡Hersionista
mayoritario. De acuerdo con el último informe anual de Aero
méxico, Delta posee 51.2% de las acciones en circulación, o
bien, 45.7% de las acciones al contemplar también los títulos
en tesorería.

Les contamos que el Centro para la Inclusión Financiera
(Centerfor Financial Inclusión, CFI) lanzó la competencia Incite
BvJBntech 50 (IF50) para reconocer a las empresas emergen
tes más prometedoras en las tecnologías financie
ras inclusivas qug impulsan las fronteras de la innovación.

Este año 50 í*? nocerái^Htecnolog^Bnanciera.s en fes
se inicial que están ayudando a lós clientes con ingresos bajos
y a las microempresas y pequeñas empresas no solo a respon
der ante la pandemia, sino a repuntar, recuperarsey recons
truirse tras la devastación del año pasado.

FHasta el momento han sido 19 ganadores de la cohorte de
201 9y se ha recaudado desde entonces una inversión cotec
tiva de 1 82.5: millones de dólares. Ahora el registró comen
zó este 3 de ¡ulioy termina el 23 de julio a través del sitio web
de IF5G.

i jhive BtelfflMÉdentifica tecro^íqBHtcijMBBo
metedoss «aseHcial que^Hilsan la ¡nclusBi fincjfcera
en todo el mundo a través de un procesDíSompetitivo dirigido
por un panel independiente de jueces decapital riesgo, tecno
K^jla y seivi^BfinHicieros.

Trascendió que Mouro Capital, el fondo de ,capital em
prendedor en el que Banco Santander tiene participación y
efcu<:ffl¡Éá Bocado eBerBesas fintech, liego la eggfla I
financiamiei^Hon valor total £ !¡|§ millones de
Nowports, un agente de carga digital mexicano.

La startup usará <¡§es recursos para impulsar sus servicios en
logística para que sus clientes puedan agilizar sus procesos de
importación y exportación, de acuerdo cOñ el comunicado de
AAouro Capital.

En la r<3180 serie A también paBjjaron la fBa de capi
tal de riesgo Foundation Capital e inversionistas como Broad
haven Ventures, InvestoVC, Monashees, Base 10 Partrtets e Y
Combinator

Nowports ofrece un servicio completo para mover mercan
cía, con una plataforma para que los clientes reciban reportes
de embarques, conozcan los tiempos de entrega y tendencias
del mercado.

Resulta que después de más de un año sin operaciones, la
compañía de cruceros más grande del mundo, Carnival Corp,
lanzó el sábado su primer barco des el Port Gatvestonen
Texas, programado para visitar Mahogany BayyCozumel.

Durante el 2020, las accionesde Carnival Corp perdieron
más de 57.39% dé sy valor en la Bolsa de Nueva York y tras
la reapertura económica a nivel internacional, susaccishes se
hañ recuperado parcialmente un 20.31 % este 2021.
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El presidente Andrés Manuel
López Obrador está preo
cupado por la inflación.

En particular le preocu
pan las alzas en los precios

de la tortilla y el gas LP.
Su inquietud es tal que hasta re

conoció que es positivo el reciente
aumento en la tasa de interés que
hizo Banco de México, al elevarla
de 4% a 4.25%.

Estoy de acuerdodijo porque la
carestía de la vida afecta mucho.

Tiene razón. El gas LP y las torti
llas son insumos básicos en el bien
estar de las familias mexicanas.

De acuerdo con datos estadísti

cos alrededor del 98% de la pobla
ción la incluye en su dieta.

El precio de la tortilla cíclicamen
te es objeto de aumentos de precio
en localidades, regiones e incluso
en el país entero.

Datos del Inegi reportan que en
la primera quincena de junio la tor
tilla registró su mayor alza en nue
ve años con un aumento de 11.3%.

Dos quincenas consecutivas de au
mento de doble dígito.

El jefe del Ejecutivo lo tiene cla
ro. Incluso afirma que el precio de
la tortilla es un indicador del com

portamiento positivo o negativo de

la economía.

Públicamente ha dicho que le da
seguimiento personal a dos indi
cadores económicos: el comporta
miento del peso (frente al dólar) y el
precio de la tortilla.
Para enfrentar los aumentos al

precio de la tortilla y del gas LP el
Presidente López Obrador anunció
que abrirá la importación de maíz
amarillo y que establecerá un pre
cio máximo para el energético.
Ya veremos si toma las decisio

nes que anticipó. Por lo pronto ha
dado algunas pistas del diagnósti
co que tiene de ambos mercados.

En el caso del gas LP, el presiden
te de México tiene una aproxima
ción correcta, cuando habla de la
existencia de monopolios que con
trolan el gas.

En el de la tortilla, parece que no
tiene claro que existen innumerables
prácticas burocráticas y administra
tivas que propician barreras de en
trada, prácticas anticompetitivas.

Su perspectiva está más enfoca
da a la producción nacional y las
importaciones de maíz.
Valdría la pena que antes de to

mar cualquier resolución, respec
to de ambos temas, el Jefe del Eje
cutivo revise los trabajos que ha

venido realizando la Comisión Fe

deral de Competencia Económica
que preside Alejandra "Jana" Pa
lacios. Es probable que no lo ha
ga porque a ese órgano autóno
mo, como a la mayoría de los que
existen, los considera costosos e
inservibles.

Sin embargo, la realidad es que
la Comisión Antimonopolios lleva
años estudiando y actuando sobre
estos dos mercados.

En el caso del mercado de las tor

tillas se trata de un tema complejo,
pues la determinación de los merca
dos es muy local.

Son varios los acuerdos entre tor

tilleras de localidades que han sido
investigados. La Cofece un día sí y
al otro también se la pasa advirtien
do a las distintas agrupaciones de
tortilleras sobre las sanciones que
tendrían en caso de colusión.

El principal problema que ve Co
fece es la burocracia municipal y las
reglas de distancia mínima que deri
van en prácticas monopólicas.

Sobre el gas LP hay tres investiga
ciones, aunque todavía no hay una
resolución.

Las investigaciones son:
1. Para determinar si existen o

no condiciones de competencia en

el mercado nacional de distribución

de gas LP. Esta es muy importante,
porque si la Cofece encuentra que
no hay condiciones de competencia
la Comisión Reguladora de Energía
(CRE) podría entonces regular los
precios de este producto.
2.Por prácticas monopólicas ab

solutas. Probable colusión, es decir,
acuerdo entre competidores para
pactar precios o repartirse el mer
cado. Esta se encuentra en la etapa
de procedimiento seguido en forma
de juicio.

Esto es, ya hay posibles respon
sables señalados que en este mo
mento se defienden de las acusa

ciones, que en su contra, presentó
la Autoridad Investigadora de la
Cofece.

3.Por prácticas monopólicas re
lativas. Es decir, por abuso de po
der de mercado para impedir la
entrada o desplazar a sus posibles
competidores o dar ventajas indebi
das a ciertos participantes.

Es casi seguro que el Presidente
de la República no tomará en cuen
ta el trabajo del órgano regulador.
Y es muy probable que se tomen

medidas basadas en la urgencia
más que en la evidencia. Y si no,
al tiempo.
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Tendencias

ALFA Los títulos del conglomerado
* industrial regiomontano Alfa

avanzaron 1.26% la semana pasada
en la Bolsa mexicana, al pasar de 15.1
a 15.29 pesos. En valor de mercado
ganó 952.86 millones de pesos. 7»

ALSEA La administradora de res
taurantes Alsea tuvo una semana

negativa en la BMV pues sus acciones
perdieron 0.1 1 % al pasar de 36.1 1 a
36.07 pesos. En lo que va del 2021
gana 39.32 por ciento.

AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim per

dieron 2.37% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 15.16a
14.8 pesos. En lo que va del año avan
zan 2.14 por ciento, ií

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún perdieron
1.1 9% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 376.74 a 372.25

pesos cada uno. i»
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

0.83% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 36 a 35.7 pesos cada uno. En el año
avanzan 30.87 por ciento.

BIMBO Los títulos de la panifica
dora, Grupo Bimbo, retrocedieron

1.03% en la Bolsa mexicana, pasaron
de 43.83 pesos a 43.38 pesos. En va
lor de mercado la emisora perdió 2,026
millones de pesos, i»

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores perdió 663.58 millones

de pesos en valor de capitalización la
semana pasada en el centro bursátil.

Sus papeles pasaron de 43.82 a 42.7
pesos, equivalente a una caída de 2.56
por ciento. ^

jjüstCncruí CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 2.6%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 51.07 a 52.4 pesos. En el 2021 ga
nan 4.93 por ciento. 4»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa Grupo Elektra, de Ricardo
Salinas Pliego, reportaron un alza de
0.42% a 1,623.04 pesos por papel,
equivalente a una ganancia en market
cap de 1,560.1 7 millones de pesos. 7»

FEMSA, dueña de las tiendas de
IIMS4

conveniencia Oxxo cerró la se

mana con una pérdida en el precio de
su acción de 0.04% a 1 67.67 pesos
por papel. En el año tienen un avance
de 1 1.53 por ciento,
y< gap en la semana pasada, Gru
IPP po Aeroportuario del Pacífico re

trocedió en la BMV 2.73% a 212.1 1
pesos por título, una pérdida en market
cap de 3,1 1 8.03 millones de pesos. V
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim reportaron semanalmente
un avance de 3.24% a 64.36 pesos por
acción. En el año muestran una pérdida
de 3.04 por ciento. 7t

GCC Los papeles de Grupo Ce
* mentos de Chihuahua tuvieron un

avance de 2.76% la semana pasada
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

155.95 a 160.26 pesos. En el 2021
ganan 33.53 por ciento. 71

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron semanalmente
un retroceso de 1.75% a 1 9.69 pesos
por papel, desde los 20.04 pesos de la
semana previa. En el 2021 retrocede
1.84 por ciento. 4»

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
0.25% a 1 30.38 pesos por acción. En
los últimos doce meses muestran una ga
nancia de 61.64 por ciento. V

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3% a 94.8 pe
sos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 738,01 8 mi
llones de pesos. 7»

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la BMV
con una pérdida en el precio de su ac
ción de 1.33% a 224.95 pesos por pa
pel. En el año tienen un retroceso de
5.06 por ciento, ií

IENOVA El pasado 28 de mayo
^ fue la última jornada que la em

presa, Infraestructura Energética Nova,
cotizó en la Bolsa Mexicana de Valores
y en el S&P /BMV IPC. Sin embargo, la
propia BMV no ha dado a conocer qué
empresa la sustituirá en el índice.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 0.57%
a 35.02 pesos por papel. En el año re
fleja un avance de 3.03% en el centro
bursátil. 4»
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KOF Los títulos de CocaCola FEM

SA tuvieron una ganancia de
1.67% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 103.24 a 104.96

pesos. En lo que va del 2021 la emiso
ra avanza 14.7 por ciento. 7»

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 0.63% a 20.49 pesos por
papel, desde los 20.62 pesos de la se
mana previa. En el 2021 avanza 8.76
por ciento.

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool perdieron
1.57% en la semana, al pasar de 91.5
a 90.06 pesos por acción en la BMV,
obteniendo un valor de mercado de

1 22,721.2 millones de pesos hasta el
viernes pasado. En el 2021 tiene una
ganancia de 28.86% en sus títulos,

MEGAMegacable registró un as
censo de 0.45%, con lo que tota

liza el monto de 61,268.86 millones de
pesos, aunque sus acciones tienen una
caída de 2% en el año y se venden en
71.23 pesos cada una. 71

OMA Las acciones de Grupo Ae
o/vm 1

roportuario Centro Norte se co
tizan en 1 29.4 pesos cada una, termi
nando la semana con un descenso de
2.71 % en la Bolsa Mexicana de Valo
res, y en el año aún cae 0.79 por cien

to. 4»

Mk ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 51.87 a 53.56 pesos

en la semana, es decir, un avance de
3.26% en la Bolsa Mexicana de Valo
res, y acumulan una ganancia de
14.57% en lo que va del 2021. Actual
mente tiene un valor de mercado de

1 1 2,476 millones de pesos. 71

PENOLES Industrias Peñoles regis
)ró un aumento de 0.27% en la

semana, sus acciones se vendían en
278.77 pesos cada una y su valor de
mercado actual es de 115,205.8 millo
nes de pesos. Además, en el 2021 la
emisora acumula un retroceso de 17.22

por ciento. 7*

/S PINFRA Promotora y operadora
** de infraestructura bajó 0.94% en
la semana, cerrando en 1 60.69 pesos
por acción el viernes pasado, y acumu
la una caída de 8.51 % en el 2021, con
una capitalización bursátil de
66,221.32 millones de pesos, ií

banreoo RA El Banco Regional finalizó el
viernes con un retroceso en su co

tización en la BMV de 2.03% a 116.96
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 38,354.85
millones de pesos.ií
teiesitefc TELESITES Los papeles deTelesites

subieron 0.38%, pasando de

1 8.57 a 1 8.64 pesos cada uno en la
Bolsa Mexicana de Valores, actualmen
te tiene un valor de mercado de 61,512
millones de pesos y en el año ha bajado
1 3.38 por ciento. 71
^ TLEVISA Las acciones de Televisa

^ pasaron de 57.82 a 57.5 pesos
cada una, una baja de 0.55% en la se
mana pasada, tiene una ganancia de
75.63%en lo que va del 2021 y su va
lor de mercado es de 159,1 98 millones
de pesos. Jif

vesiA VESTA Los títulos de Vesta dismi
nuyeron 2.69% y cerraron en

38.75 pesos el viernes pasado, con un
market cap de 21,989.59 millones de
pesos, sin embargo, en lo que va del
2021 la emisora tiene un retroceso de

0.1 por ciento. 5»

Q La aseguradora Quálitas regisO
tró un incremento de 0.92% en la

semana, pasando de 92.57 a 93.42
pesos por acción, manteniendo un ren
dimiento negativo en el año con 12.81 %
y un valor de mercado actual de
38,582.46 millones de pesos. 7»

WALMEX Walmart de México re
gistró una baja de 1.6% en la

semana que recién finalizó al pasar a
63.8 pesos por acción, y en el 2021
tiene un aumento de 1 3.97%, con un
valor de capitalización bursátil de
1,114,037 millones de pesos.
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La me jr, AC
LAS acciones de la embotelladora
de CocaCola, Arca Continental,
tuvieron la mejor alza la semana
pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores, en 3.29%, pasando de
1 1 3.39 a 1 1 7.1 2 pesos por uni
dad, una ganancia en valor mer
cado de 6,580 millones de pesos.

La peor, Cemex
LAS acciones de la cementera re

giomontana Cemex tuvieron la peor
caída de la semana con 4.58%

al pasar de 1 7.26 a 1 6.47 pe
sos cada una. En valor de capi
talización bursátil la firma perdió
11,635 millones de pesos. Aunque
en el 2021 tiene 60.37% de alza.
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Tarde o temprano, futuros gobiernos
en este país sean opositores o inclu
so del mismo movimiento del actual

Presidente, van a tener que recons
truir mucho de lo que hoy está en

proceso de demolición. Empezando por el
gasto público ante lo insostenible de los pro
gramas asistencialistas que ahora se aplican.
No sólo eso, hay bombas de tiempo que

no se han atendido de forma adecuada, co
mo los sistemas de pensiones o la condición
financiera de Petróleos Mexicanos que lejos
de aligerarse, se agrava con pésimas deci
siones en torno a esa empresa.
Cuando en el futuro los recursos no alcan

cen a cubrir todos los gastos habrá que subir
los impuestos a los cautivos o bien reducir re
cursos a las clientelas de esos programas po
pulistas. Cualquiera de esas salidas podría
generar presiones sociales.

Hoy se presumen datos económicos ficti
cios. Se toma como un éxito que millones de
mexicanos expulsados de su propio país por
razones económicas tengan que destinar una
buena parte de sus ingresos para mantener a
sus familias a las que tuvieron que dejar atrás
con todo el dolor de su corazón. ¿Dónde es
tá el éxito de eso?

Se presume un tipo de cambio fuerte, ¡dó
lares por debajo de los 20 pesos! Cuando es
tamos ante un enorme polvorín monetario y
fiscal en Estados Unidos que puede llegar a
estallar si no hay un buen manejo de la infla
ción en aquel país.

Se presumen cifras de Inversión Extranjera
Directa cuando al mismo tiempo se atemori
za a los inversionistas, lo mismo cerveceros
que del sector energético.
Se habla de un crecimiento esperado este

año del Producto Interno Bruto de 6%, como
si fuera el cumplimiento adelantado de aquel
disparate de pretender con estas políticas ac
tuales crecer a tasas anuales de 4 por ciento.
Realmente se trata de un insuficiente rebote

después de la peor crisis en México en ca
si 100 años.

Pero no sólo se acumulan los problemas
en los asuntos económicos ante la falta de

decisiones acertadas en materia de gasto e
inversión. Hay otros terrenos donde también
se agolparán los problemas para los próxi
mos gobiernos, sean de su movimiento o no.
La carencia de un Estado de derecho, las

graves consecuencias de la falta de seguri
dad pública y la enorme permisividad con
el crimen organizado van a pasar factura.
La entrega descarada de territorios a las

organizaciones del crimen organizado, sean
tres o 20 grupos criminales, con esa políti
ca de abrazos y no balazos, terminará por
una presión enorme al Estado que tendrá que
decidir entre sucumbir ante el poder del cri
men o recuperar su obligación legal de hacer
cumplir las leyes.

Si la alternativa es la recuperación del con
trol y del uso exclusivo de la fuerza por par
te del Estado, la dificultad para ello y las con
secuencias sociales podrían ser también
muy importantes. Rendirse ante el crimen
sería el final de la democracia.

La magia de la alta popularidad sea
real o con encuestas a modo, tiende a
desvanecerse ante la cruda realidad. Se

puede cubrir con el encantador discurso
habitual una parte de la realidad, pero un
derrumbe del metro, por ejemplo, no hay
manera de taparlo, aunque se enojen.
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Bombas de tiempo
Estado de derecho
La carencia de un Estada
de derecho, la falta dg
seguridad pública y la
enorme permisividad con
el crimen', organizado
San a pasar factura.

Inversión
Se presumen cifras de In
versión Extranjera Directa
«yendo al mismo tiempo
se atemoriza a Ins. inver
sionistas, cerveceros o
del sector energético.

Encuestas
La magia ds Id. alta
popularidad sea real
0 corvérícuéstas a

modo, tiende di d$sV<¡
nacerse ante la cruda
rea lid a d.
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MEXICO SA
Fisco e industria automotriz //

Exigua contribución tributaria
Cananea: entripado de Larrea
CARLOS FERNANDEZVEGA

PRESUMIDA COMO "LA gran
industria mexicana", la automotriz
es, es realidad, fundamentalmente
extranjera, porque alrededor de 20
trasnacionales del sector han hecho

de México su paraíso, no solo por la volumino
sa exportación de lo aquí armado, sino por el
generosísimo trato fiscal que recibe, dadas las
ínfimas tasas tributarias efectivas que pagan:
entre 1.4 y 4.9 por ciento de impuesto sobre
la renta (ISR), al cierre de 2019. Si se añade el
componente salarial (en detrimento de los tra
bajadores, desde luego) las utilidades de esos
consorcios se van a las nubes.

EN 2018, LA Comisión Económica para Amé
rica Latina y el Caribe advirtió que "el salario
medio que reciben los trabajadores de la indus
tria automotriz en México es de 2.38 dólares
por hora, mientras sus homólogos estaduni
denses ganan cerca de 24 dólares por el mismo
tiempo; la fabricación aquí en lugar de Estados
Unidos genera (alas empresas) ahorros labo
rales de entre 600 y 700 dólares por vehículo,
lo que representa alrededor de la mitad de los
costos que se ahorran al producir en México
vehículos que se venden en Estados Unidos".

Y ESE AÑO (la información es del Inegi) la
exportación de vehículos ligeros "mexicanos"
sumó 3 millones 450 mil unidades, de tal suer
te que sólo ese "ahorro" salarial a las trasna
cionales les generó una ganancia adicional de
entre 2 mil 70 y 2 mil 451 millones de dólares.
El valor de las exportaciones de vehículos
"mexicanos" ronda los 50 mil millones de
dólares anuales, y 75 por ciento terminan en
Estados Unidos.

POR EL LADO fiscal, el Centro de Estudios
de las Finanzas Públicas (CEFP), de la Cámara
de Diputados, explica que "durante la década
de los 90 se buscó fomentar la atracción de
inversión del sector automotriz en México, con
la aplicación de diversas medidas que ayudaran
al desarrollo de este sector; sin embargo, ya con
un desarrollo industrial maduro y una constan
te atracción de inversión, es necesaria una revi
sión de las condiciones fiscales actuales".

DE ACUERDO CON el CEFP, y con base en
la información del Servicio de Administración
Tributaria, detalla el panorama: "la fabricación
o ensamble automotriz en promedio tuvo un
crecimiento poco significativo, pues en el ru
bro de camiones y tractocamiones ha reducido
considerablemente su aportación efectiva al
ISR en 0.5 puntos porcentuales; adicionalmen
te, la fabricación de automóviles (su principal
elemento por la aportación al PIB) sólo cambió
en 0.4 puntos de 2016 a 2019, registrando los
mayores cambios a partir de 2018; mientras la
de carrocerías y remolques (su elemento con
menores ventas) ha tenido un incremento volá
til de 0.8 puntos".
EN POCAS PALABRAS, la tasa efectiva por
ISR para la fabricación o ensamble de automó
viles y camionetas es de 1.4 por ciento; la de
camiones y tractocamiones, de uno; en tanto
que la de carrocerías y remolques, de 4.9.
LA INDUSTRIA AUTOMOTRIZ en México
se divide en fabricación o ensamble de vehí
culos; fabricación de autopartes, y comercio y
venta final.

ACTUALMENTE, DOCUMENTA EL CEFP,
la fabricación de automóviles, camionetas,
camiones y tractocamiones tiene dos benefi
cios fiscales significativos por deducciones: el
primero, enfocado a automóviles y camionetas
de combustión interna, que entre 2016 y 2019
generó un costo al erario público superior a 41
mil millones de pesos en el ISR a empresas, lo
que significó un crecimiento anual promedio
de 52.4 por ciento, el cual es significativo si se
compara con la evolución de la tasa efectiva,
sobre la de 2018 y 2019. Y los camiones y trac
tocamiones tuvieron deducciones cercanas a
20 mil millones.

EN EL PERIODO 20162019, tales deduccio
nes superaron los 100 mil millones de pesos,
por lo que el CEFP subraya la necesidad de
replantear los beneficios fiscales y las tasas de
ISR en la industria automotriz "mexicana",
ya que, "las inversiones han madurado lo sufi
ciente para establecer tasas de ISR congruen
tes a su importancia económica".
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Las rebanadas del pastel
TREMENDO ENTRIPADO TIENE el tóxico
Germán Larrea, pues ayer el presidente An
drés Manuel López Obrador anunció la puesta
en marcha de un plan integral para Cananea,
Sonora, en donde "sólo un grupo decidía en las
relaciones laborales; en la Secretaría del Tra
bajo mandaba una de las partes". Pues bien, se
acabaron esos tiempos en los que la balanza
siempre se inclinaba a favor de Grupo México.
cfvmexico_sa@hotmail.com
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REPORTE ECONOMICO

Definiendo a la clase medía
DAVID MARQUEZ AYALA

EN SU EVOLUCIÓN, el sistema capitalista
fue segmentando a la sociedad en tres
estratos diferenciados básicamente por su

ingreso y riqueza: la clase alta, la media y la baja.
El capitalismo social avanzado que se desarrolló
en la posguerra y llegó a su máxima expresión en
las décadas 60 y 70 del siglo pasado había logra
do grosso modo una distribución de 5% de clase
alta (que llegó a tributar hasta 7080% de su
ingreso por ISR), 90% de clase media en un am
plio espectro con elevada tributación también
pero con seguridad y servicios sociales de muy
alta calidad, y 5% en el estrato de bajo ingreso
/ desempleo que recibía subsidios del Estado y
facilidades para incorporarse a la economía pro
ductiva. Salvo el hasta ahora utópico socialismo
comunista, ese capitalismo social aparece como
el objetivo a seguir. Lástima que 5% de mayor
riqueza quería más, impulsaron el neoliberalis
mo y la globalización, impusieron gobiernos a
modo, engañaron al mundo, e implantaron una
regresión social y una concentración del ingreso
y la riqueza sin paralelo en la historia moderna.
Reconstruir un sistema avanzado de economía
mixta con alto crecimiento interno, justa distri
bución del ingreso y una segmentación social
5905 debería ser nuestro objetivo como nación.

EL DISCURSO DEL PRESIDENTE López Obra
dor, generalmente preciso, tuvo en los primeros
dos años de gobierno un vacío o falla respecto a
la tipificación de la llamada clase media, a la que
parecía ignorar o peor aún, al hablar de ella gene
ralizar y calificarla ofensivamente como fifí, según
percibieron muchos integrantes de ese segmento
social. Ahora el Presidente ha empezado a matizar
y precisar su discurso sobre esta clase, debate al
que nos incorporamos.

NO EXISTE DEFINICIÓN clara y menos universal
sobre qué entender por clase media. Aquí optamos
por usar la propuesta del texto: Cuantificando la
Clase Media en México: Un ejercicio exploratorio
publicado por el Inegi hace una década con cifras
de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de
los Hogares (Enigh 2010), que hemos actualizado,
con cifras de la última Enigh (2018) respetando la
distribución porcentual del trabajo original, que no
se limita al análisis de los ingresos y gastos de los
hogares sino que incluye múltiples elementos adi

cionales y llega a identificar ocho segmentos para
las clases sociales: tres en el estrato bajo, cuatro en
el medio y uno en el alto (Gráfico 1).

ASÍ, DE UN TOTAL de 34.7 millones de hogares,
la clase alta representa 869 mil (2.5%), la clase
media 14.7 millones (42.4%), y la baja 19.1 millones
(55.1%) (Gráfico 2),

EN TÉRMINOS DE PERSONAS, de un total de
125.2 millones, la clase alta abarca 2.1 millones
(1.7%), la clase media 49.1 millones (39.2%), y el
estrato bajo 74.0 millones (59.1%) (Gráfico 3).
Cabe destacar que este último estrato social no es
sinónimo de pobreza, segmento que según el Cone
val sólo incluía ese año a 53.3 millones de personas
(42.6% del total).

VISTO ASÍ, QUÉ BUENO que la política social
privilegie a los segmentos en pobreza y por exten
sión a toda la clase baja, pero sería muy positivo
que el Presidente afinara su discurso y lo precisara
en relación a esos 50 millones de personas que con
grandes diferencias entre sí integran el mosaico de
la clase media, que en una gruesa estimación serían
los 15 mil hogares con ingresos de entre 40 mil y
130 mil pesos mensuales.

DENTRO DE ESTA clase media está parte de lo
mejor que tiene México: científicos, profesionistas*
académicos, comunicadores, servidores públicos,
industriales, comerciantes, agricultores... gente
honesta, que trabaja y se prepara intensamente, y
con aspiraciones legítimas de mejorar su nivel de
vida para sí y sus familias, sin la menor intención de
figurar en la lista de Forbes.

TAMBIÉN EN ESTA clase media (y alta) está gran
parte de lo peor que tiene México: negociantes sin
escrúpulos, deshonestos, funcionarios prevarica
dores, traficantes de toda índole, ladrones, falsifica
dores, contaminadores, defraudadores,... transas,
tramposos y embusteros. Individualismo, falta de
ética y carencia de valores son en mucho resultado
del agringamiento de esta clase; un daño colateral
del TLCANTMEC.

POR ESO ES POSIBLE que lo que el Presidente
quiso decir con el calificativo "aspiracionista" (de
seo legítimo y loable de mejorar vía trabajo, prepa
ración y esfuerzo), es más bien "arribistas" (persona
que busca progresar en la vida por medios rápidos y
sin escrúpulos, según la Real Academia).
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DINERO
Pagarán impuestos Netflix, Amazon, Google
INE, la coartada ante la consulta// Seis años
sin Jaeobo Zabludovskij
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL PROXIMO FIN de semana se reu

nirán en Venecia, Italia, los secreta
rios de Hacienda del G20. El Grupo
al cual pertenece México es un
foro integrado por las economías

más importantes del mundo, e incluye a las
más desarrolladas como a las emergentes, al
mismo tiempo coordina políticas macroeco
nómicas de alcance mundial. Figura en su
agenda un tema central: obligar a las com
pañías multinacionales a pagar impuestos.
El secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
llevará la representación de México. Ya antes
hubo un acuerdo del G7, el grupo que reúne
exclusivamente a las economías más desa
rrolladas, en ese sentido. Son dos vías por las
que se pretende lograr el propósito. Primero,
hacer que empresas digitales como Netflix,
Google o Amazon paguen impuestos en los
países donde operan, con independencia del
lugar donde tienen sus oficinas centrales.
Consiguen hoy eludir el impuesto sobre la
renta (ISR) porque no tienen presencia física,
hacen su negocio por medio de la red. La otra
vía es imponer uno global mínimo de 15 por
ciento, de tal manera que pierdan su atractivo
paraísos fiscales como Irlanda, donde los gra
vámenes son bajos o nulos. Es decir, no ten
dría sentido que las compañías se movieran a
un paraíso donde también tendrían que pagar
contribuciones.

Las cuentas dudosas

EN SU PRIMERA entrega de la revisión a la
cuenta pública 2020 del gobierno federal, la
Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha
lló un presunto daño al erario por 588 millones
840 mil pesos. Esta cifra se desprende de 125
auditorías a diversas secretarías, empresas del
Estado y programas federales. Prácticamente

la mitad del monto total por comprobar co
rresponde a la de Comunicaciones y Transpor
tes. ¿Se puede confiar en la Auditoría? Quedó
en duda el costo de la cancelación del aero
puerto de Texcoco? ¿Fue de 300 mil millones
de pesos, como dijo, o menor? La ASF realiza
tres entregas de su revisión a la cuenta pública.
La siguiente será en octubre de este año y la
última en febrero de 2022, pero su credibilidad
quedó en entredicho. El expediente que abrió
la Cámara de Diputados al auditor David Col
menares se ha ido empolvando.

El INE y la consulta
UN COMUNICADO DE la semana anterior
dice así: "El INE es respetuoso de las decisio
nes tomadas por los órganos del Estado mexi
cano y, desde luego, acata el sentido de las
mismas. El instituto hará la consulta popular
(sobre los ex presidentes) con los recursos
con que cuenta para el ejercicio fiscal 2021,
originariamente destinados a otras tareas. La
primera sala (de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación) establece que el INE contó con
excedentes presupuéstales para 2021, "pero...
no fue así", afirma. "Para el ejercicio fiscal
2021, al INE se le asignaron 26 mil 819 millo
nes 801 mil 594 pesos, después de un recorte
de 870 millones al presupuesto originalmen
te presentado por la institución. Del total
asignado, 7 mil 226 millones 3 mil 636 pesos
representaron el monto de financiamiento
público federal para los partidos políticos
nacionales, así como el de correspondientes a
los gastos de campaña del conjunto de candi
daturas independientes; por lo tanto, no hubo
excedentes". Como que ya tiene una coartada.
Si la consulta resulta un desastre, será culpa
del Estado mexicano.
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"El error es morirse"

PERSONAJE CONTROVERTIDO, LEAL
al priísmo hasta sus últimos días, Jacobo Za
bludovsky fue el comunicador de televisión
y radio más importante de la segunda mitad
del siglo pasado y el comienzo del actual. El
2 de julio se cumplieron seis años de su falle
cimiento. Testimonio de sus calificaciones
profesionales son sus crónicas sobre la llega
da de Fidel Castro y Ernesto Che Guevara a
La Habana en 1959, así como tras el primer
terremoto que afectó a la capital del país el 19
de septiembre de 1985, también su narración
objetiva y en vivo del desafuero del enton
ces jefe de Gobierno Andrés Manuel López
Obrador, en 2005. De la misma manera hay
una lista de las críticas que le hacen por su
actuación en el movimiento estudiantil de
1968 y sus desencuentros con los partidos de
oposición al PRI. "El error es morirse", decía
Jacobo. Finalmente cometió ese irreperable
yerro hace seis años.

Twiteratti

EL GOBIERNO DE la Ciudad de México en
tregará 1 millón 920 mil pesos de indemniza
ción a las familias de las 26 víctimas mortales
por el colapso en la línea 12.

Escribe @laadelita3
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* T~ or qué unos países han logrado mayor progreso
J económico que otros, definido como la capaci

_L dad para producir más (dimensión cuantitativa)
y mejores (dimensión cualitativa) bienes y servicios, para un
mayor número de gente (dimensión social)? Para responder
debemos preguntarnos por los elementos que determinan esa
capacidad. ¿Cuáles son?

En primer lugar el capital, definido
como todo lo necesario para produ
cir bienes y servicios. Capital natural,
compuesto por los recursos naturales.
Capital humano, compuesto por el con
junto de conocimientos, habilidades y
actitudes de los agentes económicos.
Capital físico, compuesto por insta
laciones, herramientas, maquinaria
y equipo, en los cuales se materializa
la tecnología. Capital dinerario, com
puesto por el dinero que se destina a la
adquisición de capital: natural, huma
no y físico, capitales que son comple
mentarios. Se necesitan los tres para
producir.

En segundo lugar los mercados, su
extensión y funcionamiento, enten
diendo por mercado la relación de in
tercambio entre compradores y ven
dedores, relaciones que, entre más se
multipliquen (extensión de los merca
dos), y mejor se garanticen los derechos

de los agentes económicos involucra
dos, el derecho del comprador a recibir
la mercancía comprada y el derecho
del vendedor a recibir el pago conveni
do (funcionamiento de los mercados),
más y mejores oportunidades de pro
greso habrá.
En tercer lugar la cultura de los

agentes económicos, su forma de pen
sar y su manera de actuar, que deben
ser a favor del progreso económico, del
desarrollo de la capacidad para produ
cir más y mejores bienes y servicios,
para un mayor número de gente, lo
cual empieza por reconocer el valor de

la empresarialidad, de la función del
empresario, del papel de la empresa, de
la iniciativa privada y, muy importan
te, de la competencia. En síntesis: del
capitalismo y la economía de mercado.
Por último, un elemento muy im

portante del progreso, el marco insti

tucional de la economía, que define el
tipo de sistema económico en el cual
operan los agentes económicos, desde
la producción hasta el consumo. El
marco institucional está compuesto
por las reglas del juego, desde las in
formales (usos y costumbres), hasta las
formales (normas jurídicas), relacio
nadas con el respeto a los derechos de
los agentes económicos: el derecho a
la libertad individual para, por un lado,
producir, ofrecer y vender y, por el otro,
demandar, comprar y consumir, y el
derecho a la propiedad privada, por un
lado, sobre los medios de producción,
necesarios para poder producir, ofrecer
y vender y, por el otro, sobre los ingre
sos, que son el producto del trabajo, ne
cesarios para poder demandar, comprar
y consumir.

De los sistemas económicos tratarán

estos Pesos y Contrapesos.
Continuará.

Fecha: 05/07/2021

Página: 16

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 37,243

Página 3 de 5



La Federal Aviation Administration, de Steve Dickson, evita

afectar en demasía a las aerolíneas mexicanas tras la degrada
ción a Nivel 2 de las capacidades en materia de seguridad de

la autoridad aérea nacional; tras la visita de la vícepresidenta Ka mala
Harris, el Gobierno estadounidense hizo público el compromiso de
ayudar a México para recuperar rápidamente el Nivel 1..., pero al pa
recer, en la Agencia Federal de Aviación Civil, de Carlos Rodríguez, se
toman el asunto con calmita.

La FAA evitó aplicar a raja tabla la de
gradación, es decir, que en vez de limitar
los vuelos de México a EU en los reduci

dos itinerarios a los que obligó en 2020 el
Covid19, optó analizar ruta por ruta cómo
establecer la restricción en los niveles pre
pandemia. De esa manera, el gobierno de
Joe Biden busca mantener abiertos los ñu

jos aéreos durante la temporada vacacional
de verano; y es que la autoridad aérea del
vecino país tiene confirmado los niveles
de calidad operativa y seguridad de Aero
méxico, que dirige Andrés Conesa; VivaAe
robus, de Roberto Alcántara y Volaris, que
lleva Enrique Beltranena.
Tampoco quedó en duda la disposi

ción de las tres aerolíneas en cooperar con
la AFAC para recuperar la categoría que
perdió por carecer de suficiente personal,
equipos, instalaciones y procedimientos
verificados y verificables para la inspección
de procedimientos, tripulaciones y aviones
en plataforma. Uno de los requerimientos
para la AFAC a fin de regresar a Nivel l es

demostrar fehacientemente que solventó
las deficiencias detectadas por la FAA en
esas inspecciones, y para ello requiere de
personal capacitado... y hoy la contrata

ción de ese personal es sabido en toda la
industria anda a cuenta gotas, sin elevar
aún los magros salarios pagados, y sin fun
ciones específicas ni equipos suficientes.

La improvisación de las contrataciones
(y subyacente austeridad republicana im
puesta) complica tomar la pista hacia el
Nivel, pese a la disposición estadouniden
se para que lo hagamos a la brevedad.

HidalgoUNAMBirmex. Un evento que
en apariencia es sólo científico y acadé
mico apunta a convertirse en un hito de
innovación tecnológica y de negocios: se
trata del convenio en que la UNAM, a cargo
de Enrique Graue, a través del Instituto de
Biotecnología, dirigido por Laura Paloma
res, firmó con el gobierno hidalguense de
Ornar Fayad para crear una Aceleradora
de Negocios Biotecnológicos a través de
la Unidad de Planeación y Prospectiva, al
mando de Laman Carranza. Esta alianza es
tratégica busca unificar la mejor tradición
de la cooperación científica en un momen
to en que la biotecnología es la herramienta
crucial para remontar la actual pandemia
y prever los riesgos sanitarios que ya se
forman en fila. Ya han trabajado juntos en

objetivos tan precisos como el lanzamiento
de un nanosatélite, el desarrollo del Geo
parque Minero, el LabChico Subterráneo y
el audaz desarrollo del primer Sincrotrón
Mexicano. Ahora, de manera inmediata, la
alianza se perfila para acuerpar el propó
sito de Birmex, a cargo de Pedro Zenteno,
de enviar y después producir la vacuna
Sputnik V mediante acuerdos de transfe
rencia de tecnología con el Fondo Ruso de
Inversión Directa, que dirige Kirill Dmítri
yev. Una situación inédita exige soluciones
inéditas.

Los puentes de la Línea 12. El grupo de
expertos que Claudia Sheinbaum que con
vocó para un plan integral de rehabilitación
de la Línea 12, decidió tomarse su tiempo
para lograr un proyecto exitoso. No arries
garán vidas ni patrimonio capitalino en
salidas apresuradas. Sergio Alcocer, Ber
nardo Gómez, RaúlJean, Juan Manuel Ma
yoral, Alfonso Ochoa y José María Ribóo,
saben que elaborar el proyecto se llevará
mucho más que un mes pues habrá que ve
rificar las condiciones de 333 puentes en 11
kilómetros de Metro Elevado... y en los que
cabe la justa duda de si son o no seguros de
transitar.
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Pizarrones digitales... A más de
un año de que la cruenta pan
demia derivada por el Covid19

pusiera en pausa las clases presencia
les, los padres de familia enfrentan
una diaria batalla para sacar adelante
la educación de sus hijos.

Si bien en México algunas escuelas lle
varon a cabo inversiones tecnológicas, la
realidad es que persiste un enorme reza
go en material didáctico y en la capacita
ción de los docentes.

Recientemente la firma de consultoría

EY, al mando de Víctor Soulé, dio a cono
cer su estudio "Educación básica y media
superior en Colombia, México y Perú un
año después de la pandemia" documento
que retrata la visión de padres de familia
sobre la nueva realidad escolar.
Para muchas familias el cambio de

switch hacia clases virtuales representó
un reto. En México 60% de los padres con
hijos en escuelas privadas debió contratar
un mejor servicio de internet.

A su vez, muchos compraron una com
putadora, tableta o celular inteligente; sin
embargo, sólo 14% de los estudiantes en el
país cuenta con una pantalla propia.

Además, la crisis económica fue un
factor determinante. El 28% de los estu

diantes en escuelas públicas y el 16% de
instituciones privadas no invirtieron en
tecnología por falta de recursos...

Antisocial.. Si bien en medio de la crisis
de salud la educación a distancia se po
sicionó como un auténtico salvavidas, la
realidad es que la aceptación de la misma
ha retrocedido.

Entre las principales preocupaciones
de los padres está el desarrollo social de
los jóvenes. Un 54% de los encuestados
consideró que las relaciones con sus com
pañeros se han deteriorado y 46%, que las
habilidades sociales y de trabajo en equi
po sufrieron un impacto.
A la vez, 40% apunta que la carga de

tareas y la atención a clases empeoró.
Amén de que 82% señaló que la calidad
de las clases se mantuvo igual o de plano
se deterioró.

Bajo ese contexto, hoy en el país ape
nas 22% considera atractivas las clases en

línea, una baja del 40% que así lo pensaba
en mayo del 2020, mientras que 56% las
desaprueban...

La colegiatura... Tras la amarga expe
riencia 75% de los padres exige colegiatu
ras más bajas, máxime que será difícil que
los alumnos regresen de lleno a sus clases

presenciales en el próximo ciclo escolar.
Sólo 12% de las familias se muestra

despreocupada de regresar a las aulas
escolares, 36% afirma que requerirán
protocolos estrictos e incluso 16% afir
ma que sólo estarán dispuestos a que
los niños regresen a clase cuando estén
vacunados.

Hasta ahora en el país apenas 25%
de los encuestados señaló que obtuvo
un descuento en la colegiatura mayor al
10%, mientras que 23% no recibió ningún
apoyo económico. Así que retos financie
ros para el regreso a clases...

SE ALISTA CONVENCIÓN IMEF

La que ya tiene fecha.. Es la Conven
ción IMEF 2021, que preside Ángel Gar
cía* Lascurain, y la cual se llevará a cabo
los siguientes 18 y 19 de noviembre en la
CDMX.

Por allá se darán cita Tatiana Clouthier,
secretaria de Economía; Jonathan Heath,
subgobernador del Banco de México; Luz
María de la Mora, subsecretaría de Co
mercio Exterior; Carlos Salazar, presiden
te del CCE; Antonio del Valle Perochena,
presidente del Consejo Mexicano de Ne
gocios; José Medina Mora, presidente de
Coparmex; Francisco Cervantes Díaz, de
Concamin, y Daniel Becker, de la ABM,
entre muchos otros...
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Cuestión de honor
y legal para Mifel

17
12 de abril de 2019 le comente

sobre el pleito judicial, con tin
tes de escándalo, entre el bufete

de abogados Esquer Ruiz y Banca Mifel, diri
gida por Daniel Becker, el actual presidente
de la Asociación de Bancos de México (ABM).
El tema sigue en lo legal y por las irregularida
des que existen entró en el terreno de la ética
y la cuestión de honor.
Como recuerda, Banca Mifely Becker con

trataron a los abogados para que el municipio
de Cuernavaca pagara un adeudo de 106 mi
llones de pesos más intereses. Esquer Ruiz ga
nó el caso en primeray segunda instanciasy al
facturar los honorarios, Banca Mifel decidió
no pagar y seguir el litigio con otro despacho,
lo que agravió a los abogados que interpusie
ron una demanda.

El juicio fue ganado por Banca Mifely Bec
ker en 2017 por el Bufete Esquer Ruiz, pero
en segunda instancia un juez revocó el vere
dicto baj o el argumento de que la liquidación
era imprecisa. El amparo buscado no revirtió
la decisión, por lo que el despacho se incon
formó en una instancia superior que perdió
con argumentos ilógicos de los magistrados
Marco Antonio Rodríguez Barajas, José
Rigoberto Dueñas Calderón y María del
Carmen Aurora Arroyo Moreno, integran
tes del Primer Tribunal Colegiado en Materia
Civil del Primer Circuito.

Los abogados presentaron una quej a admi

nistrativa ante el Consejo de la Judicatura Fe
deraly siguen la lucha por su derecho y razón;
Esquer Ruiz promovió un segundo incidente
de liquidación de los honorarios adeudados
por Banca Mifel. Los litigios han sido comple
jos, con sentencias plagadas de errores, incon
sistencias y faltas de técnica procesal, pero no

quitarán el dedo del renglón hasta obtener jus
ticia por el trabaj o realizado; Banca Mifel hace
todo lo posible, a pesar de que su director es el
líder de laABM, para no pagary se aprovecha de
irregularidades judiciales para no cumplir con
su obligación, conlaéticaylahonestidad.

Cuarto de junto
Nos llegaron muchas quejas porque desde ha
ce semanas no funcionan las ligas de la Comi
sión Nacional Bancariay de Valores para con
sultar el Registro Nacional de Valores, cono
cer los avisos de ofertas públicas o revisar la
inscripción y autorización de trámites. Piden
a su presidente, Juan Pablo Graf, que inter
venga... Dentro de su estrategia de sustenta
bilidad "Brindando un Mundo Mej or", la cer
vecera Heineken México impactó al mercado
con Bruce Willis como el "Guardián del Sa
bor" de Tecate, y con la presentación de bote
llas edición limitada para disfrutar la Euroco
pa; buscan mucho la del equipo de Inglaterra..
El morenista Ricardo Monreal aseguró que
en el Senado se creará el mejor entorno le
gal para el crecimiento económico, atender
el rezago de la población menos favorecida e
impulsarla inversión de manufactureras que
buscan menor dependencia de China.
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EN MANOS DE TORRUCO

Sectur, sin obstáculo
para irse a Chetumal
Hace meses se aplazó el trasla
do de sede de la Secretaría de

Turismo a Chetumal porque
faltaba cambiar el uso de sue

lo y otros temas administrati
vos al Museo del Mestizaje, del
escultor Sebastián, conocido
como La Megaescultura, pe
ro resulta que el gobierno de
Quintana Roo ya hizo los cam
bios, por loque lamudanzaestá
en manos de Miguel Torruco.

AJUSTE LABORAL

Scotiabank Inverlat
fusiona sus unidades

Grupo Financiero Scotiabank
Inverlat está en pleno ajus
te laboral, pues hace un par
de días, en una asamblea ex
traordinaria, los accionistas
del banco canadiense deci

dieron que su unidad de Servi
cios Corporativos Scotia (Se
cosa) se fusione para formar
parte de la unidad corporativa
Scotiabank. Con esto desapa
recerá Secosa.

CAPÍTULO BAJÍO
Cambian líderes de
la cámara canadiense

Nos cuentan que desde el pasa

do 30 dejunio, Fran£ois Oue
lletdejóde serelpresidentedel
Capítulo Bajío de la Cámara de
Comercio del Canadá en Mé
xico y que el líder nacional del
organismo, Enrique Zorri
lla, asumirá el cargo vacante,
mientras que Valeria Mayor
gaserá el puntodecontacto pá
ralos socios de esa zona.

CIBERSEGURIDAD

Guardia Nacional e
Ifetel alistan talleres

Desde hoy y hasta el viernes,
el Instituto Federal de Tele

comunicaciones, de Adolfo
Cuevas, y la Guardia Nacional
realizarán una serie de confe

rencias sobre ciberseguridad,
a fin de aprovechar las tecno
logías de información de ma
nera responsable ante riesgos
de amenazas y ciberataques.

FIRMA CERVECERA

AB InBev hace relevo

en dirección general
Tras 15 años en la dirección ge
neral de la cervecera AB InBev,
Carlos Brito cedió su asiento a
Michel Doukeris, quien des
de ayerya ocúpala posición. La
encomienda para el nuevo eje
cutivo es centrarse en el con

sumidor y crear marcas para
acelerar la transformación de

la empresa hacia los productos
premiumyladigitalización.
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Mercado de autos
usados, al garete

Como balde de agua fría cayó en el sector auto
motriz la decisión del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador de abrir la puertas de
par en par a la introducción de autos usados pro
venientes de Estados Unidos agilizando trámites

y disminuyendo costos en especial en los estados fronteri
zos como Chihuahua, Sonora y Baja California. En el pasa
do, con el gobierno de Vicente Fox se siguió una política
similar y el resultado fue el arribo de más de un millón y
medio de unidades, la mayoría de ellas quedaron en cali
dad de chatarra utilizando el espacio público de calles y
avenidas de las grandes ciudades, con la pérdida patrimo
nial que representó.
La decisión llega en mala hora porque por primera vez

en la historia el mercado de
vehículos usados se esta for
malizando. Han llegado pla
taformas digitales como Ko
vak, SoloAutos, Segunda Ma
no, entre otras, que ofrecen
garantía en cuanto al estado
físico mecánico de las unidades, seguro y sobre todo certe
za legal, protegiendo la inversión de cientos de comprado
res, que ahora si tienen certidumbre y establecimiento fijos,
de 24 horas para ser atendidos.
Durante mucho tiempo el mercado de autos usados se

centró en tianguis y con mucho esfuerzo a través de los años
el gobierno podía ofrecer la información básica a ios com
pradores de que el vehículo no era robado. Hoy se multipli
can los servicios y se encuentran verdaderas ofertas.

Son verdaderas mafias
las que se benefician de
esta populista medida

de los autos usados
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Es lamentable que el mercado de autos usados corra la
misma suerte que el de medicamentos, que al final de la his
toria generó embudos con daños graves a cientos de solici
tantes de fármacos. Son verdaderas mafias las que se bene
fician de esta populista medida, porque compran autos de
remate por lotes en Texas y se los traen hasta en caravana.

TECNOLOGIA

De acuerdo a un estudio de Ericsson, que dirige Elie Hari
na actualmente sólo Brasil y Colombia han lanzado ser
vicios 5G en Latinoamérica,
mientras que Argentina, Chi
le y México se encuentran in
virtiendo en el despliegue de
la nueva generación. Se es
tima que 5G representaría
34% de las suscripciones móviles en la región para finales
de 2026, mismo año en que el promedio de tráfico por smar
tphone alcanzaría 30 GB mensuales.

FUSION

Finalmente se completó la fusión de Navistar, que lleva en
México Bernardo Valenzuela por el Grupo Traton, que
consolida también las marcas Scania, MAN, Volkswagen Ca
minhoes e Ónibus, Navistar y RIO. La operación es importan
te para México ponqué Navistar es una de las principales pro
ductoras de camiones pesados y autobuses urbanos con una
gran planta en Escobedo, Nuevo León»

Actualmente sólo

Brasil y Colombia han
lanzado servicios de 5G

en Latinoamérica
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Grupo Televisa, positivos
pronósticos financieros
Hoy la compañía que preside Emilio Azcárraga lean
abre la temporada de reportes financieros del segundo
trimestre de las emisoras que cotizan en la BMY de
losé Oriol Bosch.

Las expectativas para Grupo Televisa son bastante
positivas ante la continuidad de la recuperación de la pu
blicidad, y el desempeño de sus unidades de telecomuni
caciones y televisión satelital.

Un reporte elaborado por Refinitiv, a partir de las pro
yecciones de diversos analistas bursátiles, anticipó un
avance anual de 27.3 por ciento en los ingresos netos.

La correduría internacional Barclays, que espera una
tasa de crecimiento anual de los ingresos más modesta y
que mejoró el precio objetivo de 11 a 12 dólares por ADR,
enfatizó que la división de Contenidos seguirá benefi
ciándose de la mayor inversión publicitaria, y que las
preguntas de los especialistas en la conferencia con ana
listas programada para mañana seguramente se enfoca
rían a los avances del acuerdo con Univision.

Refinitiv, por su parte, destacó que la estimación pro
medio de las ganancias de los especialistas bursátiles au
mentó más de 127 por ciento en los últimos tres meses lo
que sugiere el potencial adicional de la operación de Gru
po Televisa, que necesariamente se reflejaría en un mejor
desempeño de las acciones de Grupo Televisa, que por
cierto acumulan en el año una ganancia de 74 por ciento
muy por encima del mercado en conjunto.

La semana pasada, Moody's finalizó la revisión perió
dica de las calificaciones de deuda de Grupo Televisa, y

aunque el anuncio no implica ninguna decisión sobre di
chas calificaciones, destacó que el perfil crediticio del
productor de contenidos en español más grande del mun
do está respaldado por su trayectoria en el mercado de
telecomunicaciones donde creció tanto orgánicamente
como con adquisiciones y alcanzó una participación del
mercado de banda ancha de 25.2 por ciento y 62.6 por
ciento en televisión de paga hasta el primer trimestre del
año de acuerdo con los datos del IFT.

Además el perfil crediticio de Grupo Televisa incorpo
ra un historial de administración financiera conservadora

y fuerte liquidez.

VISIÓN SOLIDARIA
Fármacos Darovi, que dirige Isaac Bissu Bali, realizó un
donativo por más de dos millones de pesos al Instituto de
Enfermedades Respiratoria (INER), uno de los nosoco
mios más importantes en la Ciudad de México y con muy
alta demanda en la época más álgida de la pandemia, y
que ahora es necesario fortalecer los suministros farma
céuticos para atender las contingencias que desafortuna
damente es probable que se presenten en las siguientes
semanas.

Fármacos Darovi es una empresa mexicana especiali
zada en la integración de servicios de salud para el sector
público y privado, y que es líder en la innovación tecno
lógica aplicada a procesos y logística de suministros mé
dicos con sendos resultados y calidad internacional que
incluso le permitien contar con cuatro relevantes certifi
caciones.
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Se expande Metrics a Brasil, España y EU,
por 20 mdd y meta quintuplicarse

Es público que con la pandemia el ámbito di
gital ha recibido un fuerte empujón. Con 81
millones de usuarios de Internet si bien se

avanzaba, el crecimiento reciente délas com
pras se detonó a todos los niveles y el confi
namiento hizo también más intensivo el uso
de las redes sociales.

Una compañía que ha sacado raja de la co
yuntura es Metrics con 8 años de historia.
Igual le ha favorecido el polémico momento
de México. Las políticas públicas del gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador
generan cada semana mucho combustible
para la red.

De ahí que el avance de doble dígito que en
ha tenido la compañía especialista en moni

torear, analizar y procesar información de lo
que sucede en el intercambio digital para que
su clientela reaccione en tiempo real.

Fue fundada por Ximena Céspedes y Javier
Murillo quienes han perfeccionado una plata
forma que permite enfrentar crisis y poten
cializar la toma de decisiones.

Con 120 empleados y un portafolio de 45
clientes, apoyan temas de comunicación,
análisis de mercado, tecnología, valor de
marca y por supuesto electorales. Son exper
tos en descremar las tendencias para llegar a
las audiencias reales.

Metrics ya había iniciado su expansión
fuera de las fronteras. En agosto en plena

pandemia se estableció en Colombia. Aun
que el inicio ha resultado lento, hay con
fianza en mejorar. Ya en ese camino el mes
pasado se montó una oficina en Brasil, en
octubre seguirá España y en diciembre EU
con un primer punto de contacto en Miami.
Esta última oficina estará a cargo de Carlos
Chávez quien se sumó como socio hace
cuatro años.

Metrics que no hace mucho ya recibió la
inyección de 15 mdd de algunos socios na
cionales, ahora mismo está en la búsqueda
de otros inversionistas ángeles. Se preten
den unos 20 mdd, justo para soportar el pro
ceso de internacionalización a cargo de
Céspedes.

Bajo el timón operativo de Murillo la meta
está en no bajar la guardia para poder quintu
plicar el tamaño de la compañía en los si
guientes 5 años. Pese a la crisis se cree que las
condiciones están dadas.

OFERTA EN BOLSA DE VIVAAEROBÚ5
HASTA EL 2022

La posible colocación bursátil de Viva Aero
bús de Roberto Alcántara y que lleva luán
Carlos Zuazua no será este año. Si bien ya se
aceptó esa opción como fórmula de finan
ciamiento para el crecimiento que muestra
la aerolínea, los tiempos para ofertar antes
de diciembre se observan ya forzados. Ha
cerse pública se ve también como un ele

mento que contribuirá al esfuerzo realizado
para institucionalizar la compañía. Hay un
gran tramo de avance puesto que se ha colo
cado papel y algunos inversionistas institu
cionales se han mostrado muy quisquillo
sos. Si bien ahora mismo la oferta sólo sería

en EU, no se descarta que en una de esas
también se utilice el mercado mexicano.

Habrá que ver.

HONDA PIERDE TERRENO, FORD
NO PARA Y GM GANADOR

Aunque las ventas de autos en el primer se
mestre crecieron 18% vs el mismo lapso del
2020, se sabe que el comparativo está dis
torsionado por la caída que tuvo el mercado.
Lo que en cambio sí es real, es la pérdida de
participación que muestran algunas com
pañías. Entre las líderes es de destacar Hon
da que lleva Dai Fujikawa casi un punto ba
se menos al pasar de 5.0% a 4.1% en un año,
al igual que Ford de Héctor Pérez Díaz que
cayó de 4.6% a 3.7% en una tendencia que
tiene ya tiempo y que no se detiene. En
cambio GM de Francisco Garza fue la que
más ganó entre las grandes al pasar de
14.6% al 16.5% de penetración.

<5>aguiLar_dd
albertoaguiíar(Sdondinero.mx
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Los líderes de los nociones ricos deben obligar
a las farmacéuticas a compartir tecnología
para impulsar la producción de los biológicos

menos que los líderes mundiales consi
Agan que la industria farmacéutica libere o

flexibilice las patentesde las vacunas que
se producen actualmente, las poblaciones
vulnerables seguirán devastadas, habrá
millones de muertes más y la pandemia
se prolongaría por años. AIDS Healthcare

Foundation pide a los líderes mundiales, en particular a los
del G7, G20 y países de la Unión Europea, hagan lo necesario
para proteger a toda la humanidad apoyando la propuesta de
la Organización Mundial del Comercio (OMC) para renunciar
a la protección de las patentes en todas las vacunas.

La doctora Patricia Campos, vocera de AHF, advirtió que
de acuerdo con datos de la Organización Panamericana de
la Salud (OPSj, que dirige Carisse F. Etienne, destacan que
sólo uno de cada diez en América Latina y el Caribe se vacunó
completamente contra COVID19, y es aún peor en África.

Al ritmo actual de vacunación —con cerca de 810 millones

de personas inmunizadas en siete meses—tomaría 5.8 años
inmunizar con dos dosis al total de la población mundial, que
actualmente asciende a siete mil 837 millones de personas.
 Los líderes délas naciones ricas pue

denydeben obligara lascompañías
farmacéuticasacompartirtecnologíaEl escenario
para que los fabricantes de genéricosde vacunación
puedan impulsar la producción deaún es peor
vacunasen máslugaresdel mundo.en Africa
PROFESIONALIZAR

  RECLUTAMIENTO

Después de más de 15 meses de pan
demia, las empresas deben de seguir prestando atención a
las conductas de sus colaboradores. Esto, según Fernanda
Zenizo, que dirige Intelab, quien actualizó su estudio Con
ductual Comparativo a más de 120 mil personas en edad
laboralmente activa de los sectores de logística, industrial y
financiero sobre su comportamiento, antesy en la contingencia
por COVID19, y las posibles afectacionesa las organizaciones.

La investigación demostró que la dificultad para manejar
información confidencial incrementó de un periodo a otro,
lo que se puede traducir a mayores posibilidades de fraudes

que aumentó la tendencia a razonar
medios, lo que sugiere que las personas
malas decisiones, en lugar de razones

representan para las empresas un
a temas de ciberseguridad, robo

sugiere que se mida y evalúe cons
los colaboradoresy se garantice su

honestidad,ademásdesu bienestar.

de! océano cerca de la plataforma
que pertenece al Activo KuMaloob

(Pemex), al mando de Octavio
la atención sobre las condiciones
de Campeche, sin embargo, poco,
las fuentes oficiales si existió daño
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General Motors inuertirá en Los Angeles
en un proyecto con el metal, para
mouer seis millones de autos eléctricos

I mito del litic mexicano que la
E tierra supuestamente escu

pe a borbotones en estados
mexicanos, como Sonora,
Zacatecas o San Luis Potosí,
se está desinflando cada día

con mayorfuerza,y el viernes
recibió un duro golpe, luego de que General
Motorsanunció una inversión mul

timillonaria, cerca de Los Ángeles,
para financiar el desarrollo, en suelo
estadounidense, del proyecto más
ambicioso hasta la fecha anunciado

en la materia: una capitalización
del proyecto llamado Hell's Kitchen
de la firma Controlled Thermal Re

sources, que producirá hasta 60
mil toneladas del metal, lo que se
traduce en baterías para movilizar
hasta seis millones de autos eléctricos.

Esta noticia desinfla las aspiraciones del
gobierno de López Obrador y de ciertos le
gisladores morenistas de nacionalizar los ya
cimientos de litio, por la simple razón que los
países desarrollados, como Estados Unidos, no
se quedarán de brazos cruzados esperando que
países, como México, operen el litio bajo prejui
cios nacionalistas. En pocas palabras: se diluye
la fantasía onírica de que nos volveríamos ricos
creando una empresa llamada LitioMexo similar.

De acuerdo con Reuters, esta noticia de GM
podría desencadenar una cascada de anuncios
de inversión de grandes automotrices en em

presas mineras especializadas en litio. Si esto
ocurre, lo mejor que le podría pasar a México
sería que alguna corporación automotrizglobai
anunciara su intención de integrarse vertical
mente hacia arriba con lasempresasque están
explorando estosyacimientos en el país.

Pero no es un escenario sencillo. Las propias
reservas de litio en el país no están adecuada
mente cuantificadas. Algunos análisis habían
arrojado una estimación de que Sonora tenía
el yacimiento de litio más grande del mundo,
con 243 millones de toneladas, lo que impulsó
una millonaria inversión de la empresa minera

Bacanora Lithium,asícomo varias
declaraciones de su director gene
ral, Peter Secker, en el sentido de
que su proyecto, Sonora Lithium,
durará en explotación cientos de
años, y que produciría algo menos
que 18 mil toneladas del mineral a!
año (tres veces menos que GM).

Sin embargo, desde el año pa
sado se empezaron a desinflar las
expectativas cuando la exsecreta

ria de Economía, Graciela Márquez, declaró
ante el Senado que era mentira que nuestro país
tuviese el yacimiento más grande del mundo,y
que lo que se había contabilizado eran toneladas
de arcilla que contenían litio, pero no en grandes
cantidades. Luego vino la vacilada del gobierno
de AMLO de pedirasesoría al gobiernode Bolivia
de Luis Arce para evaluar cómo nacionalizaron
el litioallá.y ponderaralguna estrategia similar.
Pero el proyecto boliviano está medio fracasado
por falta de capital y experiencia técnica. Zoc.
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Se refiere a la obligación de los Proveedores de
Servicio a Internet (PSI) a tratar todo el tráfico
de internet de manera igual, sin discriminación

ecientemente el Instituto Federal de Te

lecomunicaciones [IFT] emitió los Linca
mientos de Neutralidad de la Red. Tienen

por objeto establecer criterios a los que
deberán sujetarse los concesionarios y
autorizados que presten el servicio de ac
ceso a internet, mediante redes públicas

de telecomunicaciones, al implementar gestión de tráfico y
administración de red.

El principio de Neutralidad de Red se refiere a la obligación
de los Proveedores de Servicio a Internet (PSI) a tratartodo el
tráfico de internet de manera igual, sin discriminación, res
tricción o interferencia, independientemente de su emisor,
receptor, tipo, contenido, dispositivo, servicio o aplicación.

De manera general, dichos lineamientos son equilibrados
pues se encuentran en línea con la Ley Federal de Teieco
municacionesy Radiodifusión, coinciden con la experiencia
internacional, pero sin dejar de lado las necesidades de co
nectividad que aún prevalecen en el país.

En ellos, podemos encontrar que los principales meca
nismos para asegurar el principio de Neutralidad de la Red
  es que no debe existir ningún tipo de

bloqueo o discriminación en inter
net. Este tipo de políticas prohiben oLos PSI
desincentivan la implementación desólo podrán
prácticas de gestión de tráfico quediscriminar el
arbitrariamente bloquean, desacetráfico en casos
leran o priorizan contenidos legales

excepcionales de Internet, aplicaciones o servicios.
  LosPSIsólopodrándiscriminaro

bloqueartráfico en casos excepcio
nales y sólo de manera temporal y únicamente en aquellos
casos en que exista un riesgo, técnicamente comprobable, a la
integridad y seguridad de la red a la privacidad de los usuarios
finales o a la inviolabilidad de sus comunicaciones privadas;
así como en casos de congestión excepcional y temporal de
la red y situaciones de emergencia y desastres que pongan
en riesgo la operación de la misma red.

Por otro lado, se mantiene la legalidad de prácticas de zero
ratingy data sponsoring, las cuales permiten no cobrar a los
clientes finales los datos utilizados en alguna aplicación o

es patrocinado por el PSI o por un
una opción simple para conectara

no cuentan con servicios de internet
segmentos de la población de nivel
recargan esporádicamente bajos

acceder a internet móvil.
solamente 11 por ciento de usua

millones de línea bajo este esquema
de 30 pesos, lo cual les da acceso
de manera ilimitada y un promedio

acceso a esas redes sociales patroci
algunos usuarios a una conectividad
ampliarla brecha digital. Como todo,

ser perfectibles, sin embargo, el
tomando los mejoreselementosde
pero considerando la realidad del

debe ser conectar a todas las personas.
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Próxima minuta de la Fed en un entorno económico dinámico

ahuertach@yahoo.com

Este viernes, se dio a conocer el em

pleo de junio pasado, donde la eco
nomía logró generar 850 mil nue
vas plazas, con lo que mantiene un

promedio de creación de empleos en los últi
mos doce meses de 642 mil plazas y un ritmo
anual de 7.7 millones de empleos. Aún falta
la aprobación del Plan de Infraestructura
que ayudará a acelerar el número de nuevas
plazas, además del Programa de Familias y
el propio presupuesto 2022.
Ayer, festejaron el día de la independen

cia con un Joe Biden decisivo a reducir los

riesgos Covid aún con la variante Delta, pero

optimista por una recuperación sostenida de
la economía, "América está de vuelta".
Revisando los diferentes indicadores de la

economía, el PIB marcará un segundo trimes
tre consecutivo en crecimiento económico

que contribuirán a un estimando para todo
el 2021 en + 7.0% anual, una recuperación
del empleo como ya lo comentamos, una
producción industrial con tasa positiva de
+0.8% anual (dato a mayo), indicadores de
manufacturay servicios en expansión a me
jores ritmo de la pandemia, ventas minoris
tas creciendo a tasas anuales del 28.2%, una
confianza al consumidor a junio en recupe
ración (dato aún rezagado) y una balanza
comercial con un déficit de 71,200 millones
de dólares a mayo, pero tanto las exportacio
nes como las importaciones con crecimientos
anuales del52.7y 39% respectivamente.
En lo que respecta a la inflacióny a la políti

ca monetaria, la Fed está evaluando acciones
que permitan un crecimiento económico
sostenido con una inflación que en el tiempo

tienda a normalizarse. Sin embargo, crecer en
2021 al 7.0% anual y en 2022 al 3.3% anual
de acuerdo al propio Banco Central es muy
probable y que la demanda sobre productos
y servicios prevalezca. También, los precios
de vivienda mantuvieron una tasa anual en

junio del 14.6% como la más alta desde 1987
con lo que el sector representa una fuerte pre
ocupación sobre un "sobrecalentamiento".
Por ello, miembros de la Fed han expresado

su perspectiva:
Existe una división interna sobre la rapi

dez de iniciar un "tapering", que significa el
"retiro de los estímulos monetarios". En

su última reunión, la Fed indicó que estarán
probablemente iniciando el alza en tasas de
interés en el 2023, aunque varios miembros
consideran el poder subir la tasa de interés
desde finales de 2022. Sin embargo, la preo
cupación sobre el nivel de inflación a mayo
del 5.0% anual y el estatus del sector vivien
da, podría generar que la Fed adelante no
ticias del "tapering", sea en la minuta de su

última reunión que se conocerá este miércoles
próximo o en su caso, en la reunión anual de
Jackson Hole en agosto.
Existe el debate entre iniciar conlareducción

en el ritmo de compra de bonos respaldados
con hipotecas antes que empezar a reducir el
ritmo de compra de bonos del tesoro, o em
pezar a reducir los dos tipos al mismo tiempo.
Actualmente se adquiere un mínimo de 120 mil
millones de dólares por mes, de los que 80 mil
millones son en bonos del tesoro y 40 mil mi
llones de bonos respaldados con hipotecas.
Normalmente, laFed empieza conreduccio

nes graduales de 20 o 30 mil millones de dóla
res vs 120milmillones de dólares mensuales.

^ Columna Lee la colaboración completa (C^
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¿Quién es quién
en las ventas
y por qué?

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.
En el análisis de las ventas de

vehículos ligeros del primer
semestre en nuestro país hay
una ganancia de 18.1% con
respecto al difícil periodo del
año pasado donde sólo dos
meses estuvieron regulares,
de enero a febrero de 2020,
y de marzo a junio las dist ri
buidoras tuvieron que, por un
lado, cerrar las visitas a pisos
de venta y, por otro, potencia
lizar sus ventas a distancia ya
sea por teléfono o digitalmen
te. El 18.1% significa haber lle
gado a 515 mil 400 unidades
en seis meses, por lo que los
pronósticos se cumplen en
cuanto a llegar a más de 1 mi
llón 050 mil unidades en el
año, donde el segundo semes
tre es históricamente mucho

mejor que el primero; sin em
bargo, hay un factor clave que
es la falta de inventarios por
la falta de chips. Se verá en los
próximos dos meses si se re
cupera o no el número de un i 
dades que pueden mandar las
fábricas a México y así seguir
con una buena tendencia al

alza en ventas. Este mes hay
mención especial para Nis
san, quien es el de mayor mer
cado y número de unidades
vendidas, pero le cuesta más
trabajo elevar el número rela
tivo en porcentaje, pues aho
ra ha incrementado en el año

23.3% por arriba del promedio
de la industria. La razón se

puede entender por todos los
nuevos vehículos que han lle
gado desde el año pasado, un
contingente que José Román,
presidente de la armadora en
México, ha dispuesto en dis
tribuidores y su equipo se ha
encargado de posicionar de
manera excelente. Por ejem
plo, con los nuevos Sentra y
Versa, sus recientes March y
Kicks, que finalmente tienen
un posicionamiento certero
en el mercado y, por supuesto,
por la invencible pick up, que
llegó en todas sus versiones
desde la aventura y personal,
la profesional y las de trabajo
para carrozar; todo ello ade
rezado con las tecnologías de
Nissan Intelligent Mobílity
que, también bajo el mando
del nuevo equipo, se ha lo
grado posicionar y hacer que
el cliente aprecie experimen
tándolas en sus nuevos mode

los. Nissan se despega en cre
cimiento y tiene toda la carne
en el asador para un gran final
de año, potencializado por la
presentación de un icono de
la marca, llamado Nissan Z,
que servirá para que muchos
volteen a ver a la marca como

opción y no sólo en deporti
vos, sino para que la tengan
bien presente. El auto se an
toja como uno de los más vi
rales digitalmente, una vez
que sea presentado en el auto

show de Nueva York el próxi
mo mes de agosto. En la tabla
de ventas del semestre pode
mos notar que no hay cam
bios en los tres primeros luga
res: Nissan, General Motors y
Volkswagen. Sin embargo, los
tres tienen un contingente de
camionetas y sedanes por lle
gar en el segundo semestre
(Cavalier Turbo, Chevrolet
Groove, Bolt SUV, Volkswa
gen Nivus, Volkswagen ID.4),
inclusive llegarán eléctricos
que, seguramente, los ratifi
carán en su participación de
mercado. Es interesante ver

cómo, donde hay nuevos pro
ductos, el incremento es ma
yor al promedio. Marcas como
Suzuki con un 16.9% de incre
mento; Subaru con 70.8%; las
de Stellantis que incluye Peu
geot con más 31.9%; Hyundai
con 31.7%, y SEAT con 33.9%,
nos corroboran que el intro
ducir producto nuevo e inno
vación está moviendo la leal
tad del consumidor a estas

marcas que luchan por cada
punto del mercado. Algunas
sufrirán de falta de inven

tarios, pero es definit ivo su
éxito en lograr que cada día
sean más consideradas, pues
consolidan una atracción de

participación de mercado ha
cia ellas.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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El boom de venta de
casas y la plusvalía
en Houston

Hoy en día los mexicanos siguen siendo de los
principales compradores de 2as casas para, va
caciones en Estados Unidos. Resaltan ciudades
como Miami o Flouston, este ultimo presenta
hoy en día grandes oporl unidades aún en crédi
to relativamente accessible en cuanto a. trámites
también en cuanto a. costo y y en precios.

El año pasada fue el boom en esa Ciudad porque fas tasas de
interés del crédito hipotecario estaban en 2% (y eso que aquí en
México nos afirman los expertos que las tasas fiel 7.75 o 7.50%
que se llegan a lograr son ¡las más económicas en dos décadas en
el país!}; ahora ya,están subiendo por ahí de un punto, pero siem
pre será más barato el costo del dinero que aquí en nuestro país.

Bueno además los precios de las propiedades allá fueron y
aún, en algunas zonas, siguen siendo muy accesibles porque
están construyendo y viene un boom de construcción en breve.

Destaca la presencia dedesarrolladores chinos,si, chinos que
compraron grandes extensiones de terrenos hace una, década y
que yan a desarrollar. Fa pandemia retrasó su inicio en 2020. Pero
además hay movimientos en zonas viejas que se están remode
laiif lo muy cerca de la carretera. Fo interesante para los que quie
ren invertir es que renovar todas esas zonas se llevará alrededor
de cinco años, mientras tanto convivirán vecinos fie eSas cáSas
que llevan años fie población con menores ingresos, población
pobre por decirlo, con los nuevos inquilinos de ingresos medios,
una clase media más definida con construcciones nuevas
Fo qué SÍ, si deciden comprar ahora, y esperar a que todo se

termine de renovar en cinco años, su propiedad valdrá mucho
más. Fa plusvalía alcanzada será verdaderamente considerable.

Seguro habrá quienes le apuesten a este movimiento.
F1 boom dé la compra y venta de propiedades en Flouston

se dio en la pandemia. Sí, durante el 2020 fue una época de
apogeo para los real estajes allá; y hoy están tomando, ahorita al
arranque del 2o semester, un nuevo aire, pero viene una nueva
etapa de más venias y sobretodo de nuevas edificaciones.
Brokers mexicanos que ya llevan muchos años viviendo

en Flouston, sé mostraron muy contentos por los resultados
al cierre del 2020; le apuestan a seguir vendiendo como "pan
calienlsf lo que rest a del 2021.

Ahora que los precios de las casas están subiendo. Este es un
fenómeno mundial, los precios de la carne, fie la verdura, las
tarifas aéreas, torio sube. Fa inflación es el gran reto a controlar
por los gobiernos.

Allá el carnicero les advierte¿qué más van a comprar? por
que la próxima semana suben los precios...

Fs como si en el tianguis de aquí fie la Cdmx te advirtieran
que el aguacate ó el limón va a subir de precio, lo Cual así será ...
Y fie hecho ya fue hecha la advertencia sobre el incremento
del 4% fie las casas en este cierre de año.
POR CIERTO
Ahora con las recientes manifestaciones a favor de la Jefa de
Gobierno, le hago la, siguiente preguntó:

PREGUNTA
¿Crees que México esté listo para elegir a una mujer como
Presidenta?

;l lasta la próxima!
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FER El Brasil de Bolsonaro
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Destape en el tercer año de gobierno
miSTERIOS

O
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Chavo del Toro
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Cartones

Cartones

Costo: 162,566 Cartón / Ponchado / AMLO / Nerilicón
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Fecha: 05/07/2021

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204 Cartón / Impensable desperdicio / Vicente Fox / Rapé
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Fecha: 05/07/2021

Página: 3

Area cm2: 167

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,322 Cartón / ¿Mantenimiento? ¿Qué es eso?/ Octavio Romero Oropeza / PEMEX /Jabaz
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Fecha: 05/07/2021

Página: 4

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,203 Cartón / Saldos en la 4T / AMLO
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Fecha: 05/07/2021

Página: 5

Area cm2: 158

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 14,360 Cartón / Mentira sobe mentira / Hugo López-Gatell
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Fecha: 05/07/2021

Página: 3

Area cm2: 143

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 12,997 Cartón / Soberania alimentaria en riesgo / AMLO
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Fecha: 05/07/2021

Página: 2

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Frik 21

Costo: 17,200 Cartón / ...Más bonita / AMLO / Frik 21
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Fecha: 05/07/2021

Página: 15

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,360 Cartón / Aguililla / AMLO / Guardia Nacional / Trancazos y Balazos / Rubén
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Fecha: 05/07/2021

Página: 13

Area cm2: 256

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,328 Cartón / PEMEX / Sólo en México / Osvaldo
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Fecha: 05/07/2021

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 9,181 Cartón / AMLO / Alarcón
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Fecha: 05/07/2021

Página: 15

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 16,716 Cartón / 4Tnocidio / AMLO / Pemex / Camacho
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Fecha: 05/07/2021

Página: 15

Area cm2: 117

1 / 1

Cartones

Pacasso

Costo: 9,828 Cartón / El golfo de México / AMLO / Pemex / Pacasso
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Fecha: 05/07/2021

Página: 6

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,505 Cartón / PEMEX / Sólo en México / Osvaldo
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Fecha: 05/07/2021

Página: 2

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,529 Cartón / Garrotelandia / Luy
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